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TECM quita medida
para no hablar del
Cártel Inmobiliario
Magistrados solicitan a
consejeros electorales un
nuevo dictamen del caso

en un plazo de 48 horas
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversalcom mx

El pleno del Tribunal Electoral de la
Ciudad de México TECM revocó el
acuerdo de la Comisión Permanen
te de Quejas del Instituto Electoral
local que dictó como medida cau
telar que dirigentes y candidatos de
Morena eliminaran de sus redes so
ciales publicaciones en donde se re
ferían al Cártel Inmobiliario ligado
con el candidato de Va por la CDMX
a la Jefatura de Gobierno Santiago
Taboada Cortina

Los magistrados electorales de
terminaron que los consejeros de
berán emitir un nuevo dictamen y
deberán revisar de forma individual

cada caso para verificar si hubo ca
lumnia pero ya no campaña negra

o el término denigración El TECM
les dio un plazo de 48 horas

De acuerdo con el expediente vo
tado a favor por las y los magistra
dos no es jurídicamente posible que
la Comisión de Quejas iniciara un
procedimiento sancionador por de
nigración o campaña negativa pues
estas conductas no son considera
das como infracciones electorales
desde 2014

Conforme a lo anterior se pro
pone revocar el acuerdo controver
tido a efecto de que la responsable
emita uno de forma fundada y mo
tivada en el que se pronuncie nue
vamente respecto al inicio del pro
cedimiento y el dictado de medidas
cautelares tomando en considera
ción lo razonado en la presente sen
tencia señala la sentencia

El juicio electoral en contra de es
tas medidas cautelares interpuesto
por los morenistas Mario Delgado
Citlalli Hernández Sebastián Ramí
rez Fadlala Akabani Leticia Varela
César Cravioto Dunia Ludlow y Er

nestina Godoy
La sentencia detalla que no se

pueden imponer restricciones a la
libertad de expresión no previstas a
nivel constitucional pues estas ma
nifestaciones contribuyen al debate
político en el contexto de las cam
pañas electorales ello en el enten
dido de que la libre expresión y ma
nifestación de ideas y críticas aun
las de carácter duro en la etapa de
campañas electorales abonaa la ge

neración de una opinión pública
informada y contribuye al ejercicio
de las elecciones democráticas

Asimismo se propuso declarar
fundado el agravio relativo a que el
dictado de las medidas cautelares
se emitió en contravención al prin
cipio de legalidad pues la Comi
sión de Quejas del IECM dejó de
analizar la totalidad de los elemen
tos aportados y recabados a través
de la investigación preliminar pa
ra que de manera individual estu
diara el contenido y trascendencia
de las 17 publicaciones

Los magistrados dieron que no se puede iniciar un proceso por denigración
o campaña negativa pues no son infracciones electorales desde 2014
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Echa abajo tribunal electoral local
el acuerdo del IECM que prohibe
usar el término cártel inmobiliario

SANDRA HERNANDEZ GARCIA

El Tribunal Electoral de la Ciu
dad de México TECM revocó el
acuerdo de la Comisión de Quejas
del Instituto Electoral local IECM
que ordenaba a diversos morenistas
el retiro de publicaciones donde se
relacionaba al candidato opositor
Santiago Taboada con el llamado
cártel inmobiliario

Los magistrados consideraron
que los conceptos de denigración
y campaña negativa no están pre
vistos en la Constitución mexicana
desde la reforma de 2014 pues im
plican restricciones a la libertad de
expresión y manifestación de ideas
y críticas que aún de carácter du
ro abonan a una opinión informa

da y contribuyen al ejercicio de las
elecciones democráticas

Por ello los magistrados consi
deraron que jurídicamente no es
posible que se hayan iniciado pro
cedimientos administrativos san
cionadores contra diversos actores
entre ellos el dirigente nacional de
Morena Mario Delgado la secreta
ria general de Morena Citlali Her
nández el jefe de Gobierno Martí
Batres y la ex fiscal y candidata al
Senado Ernestina Godoy entre
otros

Para los magistrados fue inco
rrecto que la comisión valorara de
manera conjunta y generalizada el
contenido de las 17 publicaciones
denunciadas por el panismo y es
tableció que cada caso debía ser
valorado intrínsecamente

Debe considerar que la emisión
de frases aisladas o hasthtags como
#SantiagoTajada #CártelInmobi
liario entre otros requerirían un
análisis mayor para determinar si
constituyen calumnia

Si bien fue revocado el acuerdo
el tribunal regresó el expediente a
la Comisión de Quejas para que se
pronuncie nuevamente respecto

del procedimiento sancionador y
el dictado de medidas cautelares

El representante de Morena
Eduardo Santillán celebró la re
solución pues prácticamente
resuelve el fondo del asunto En
tanto el secretario de Arte y Cul
tura del Comité Ejecutivo Nacional
de Morena Tomás Pliego resaltó
que los magistrados echaran abajo
la censura que impuso el IECM e

incluso volvió a publicar el mensa
je que había tenido que borrar por
las medidas cautelares referente al
cártel inmobiliario

Por otra parte los magistrados
revocaron las medidas cautelares
contra el candidato de Morena a
la alcaldía Magdalena Contreras
Fernando Mercado al considerar
que no se analizó correctamente su
participación en una conversación
que la candidata de Movimiento
Ciudadano Daniela Garduño sos
tuvo con el hermano de Mercado
Diego Mercado Pese a que la voz
de Fernando no se escucha en la
conversación Garduño lo acusó
de violencia política de género lo
que derivó en medidas cautelares
que el tribunal revocó ayer
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Un usuario del Metro
manifiesta su rechazo al
candidato de la coalición
opositora Va por la CDMX
Santiago Taboada por haber
votado contra programas
sociales y por el cártel
inmobiliario Foto Marco Peláez
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Revocan restricción sobre mensajes vs Taboada

ALEJANDRO LEÓN

El Tribunal Electoral local
revocó el acuerdo del Insti
tuto Electoral de la Ciudad
de México IECM con el
que interpuso medidas cau
telares para que servidores
públicos de Morena elimina
ran publicaciones en las que
asocian al candidato panista
Santiago Taboada con la co
misión de delitos

En varios de los conte
nidos los morenistas rela
cionaron al aspirante a la
Jefatura de Gobierno por la
Alianza PAN PRI PRD con
la operación de un Cártel
Inmobiliario

Los magistrados advir
tieron que la Comisión de
Quejas del IECM hizo una
valoración inadecuada de 17
publicaciones en redes so
ciales que realizaron políticos

de Morena
Pues el contenido lo eva

luó de manera generalizada y
no de forma individual ade
más de que el Instituto no
puede iniciar procedimientos
sancionadores por campaña
negra ni denigración

Se denunció primige
niamente la comisión de ca
lumnia denigración y vul
neración a los principios de
equidad en la contienda sin
embargo no es jurídica
mente posible que la respon
sable el IECM iniciara un
procedimiento sancionador
por denigración o campaña
negativa

Conforme a lo anterior
se propone revocar el acuer
do controvertido a efecto de
que la responsable emita uno
de forma fundaday motivada
en el que se pronuncie nue
vamente respecto al inicio y
el dictado de medidas caute
lares explicó en una sesión

la secretaria general Eliza
beth Valderrama

Tras ello el Tribunal
Electoral de la CDMX dio
un plazo de 48 horas para
que el IECM haga una nue
va valoración e identifique
cuáles publicaciones de los
morenistas son calumnias y
cuáles están asociadas a la
libertad de expresión

Así el árbitro de la con
tienda capitalina deberá emi
tir un nuevo acuerdo en la
materia

Respecto a las 17 publi
caciones denunciadas omi
tió el IECM precisar cuál
es la conducta posiblemente
infractora

Pues se limitó a soste
ner que estas podrían afec
tar la imagen del promoven
te de cara al próximo proceso
electoral sin expresar en qué
forma se actualiza tal infrac
ción añadió Valderrama

Se propone revocar el acuerdo
controvertido a efecto de que la responsable
emita uno de forma fundada y motivada
en el que se pronuncie nuevamente
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Y ADEMÁS

Libreusoal término
cártelinmobiliario
ElTribunalElectoraldela
CiudaddeMéxicorevo
có lasmedidascautelares
emitidascontravariosmo

renistasencabezadospor
lacandidataalaJefatura

deGobierno ClaraBraga
da paraevitarrelacionaral
abanderadode laoposición
SantiagoTaboada conel
cártelinmobiliario Lare
solución tambiénaplicapa
ra campañanegra puesno
sepodíaponerrestricciones
alalibertaddeexpresiónno
previstasanivel constitu
cional estipuló alapun
tarque lasmanifestaciones
delosmorenistascontribu

yenal debatepolítico
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Permiten uso del ttCártelInmobiliario
POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm com mx

El Tribunal Electoral de la
Ciudad de México TECD
MX revocó el acuerdo de
la Comisión de Quejas del
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México el cual ca
talogaba como campaña
negra y denigración 17 pu
blicaciones de morenis

tas en redes sociales en
las que usaron expresiones
como #SantiagoTajada y
#CartelInmobiliario

En sesión ordinaria el
tribunal determinó que el
IECM no puede iniciar pro
cedimientos sancionadores

por conductas que no están

prohibidas en la Constitu
ción de la Ciudad de México

La Comisión de Quejas
tiene 48 horas a partir de que
sea notificada de esta sen

tencia para pronunciar
se de nueva cuenta sobre el

inicio de los procedimientos
sancionadores consideran
do que no es jurídicamente
posible iniciarlos por cam
paña negra y denigración se
indica
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#CLARABRUGADA

promeiemm
A GUAJIMALPA

AFIRMÁ QUE SERÁ
BASTIÓN DELA4T
TABOADA ACUSA

REZAGOS EN SALUD

C STETTIN A CDMX
Y F ELHERALDODE

VALENCIA MEXICO COM

Al afirmar que Cuajimalpa se
convertirá en un bastión de

Morenayde la4T Clara Bru
gada candidata a la jefatura de
Gobierno de Sigamos Hacien
do Historia se comprometió
a construir una línea de Ca
blebús en dicha demarcación

Durante un mitinjuntoa la
candidata presidencial Claudia
Sheinbaum Brugada desta
có que somos el equipo que
pensamos que debemos hacer
gobierno de territorio y no de
escritorio

Por ello aseguró que re
correrán calles colonias y al
caldías para resolver cada uno
de los problemas que aquejan
a la ciudadanía

Vamos a empezar a re
solver uno a uno los lugares
donde no haya agua Muy
temprano voy a hablarle a
Gustavo Mendoza próximo
alcalde de Cuajimalpa Y le voy
a decir cómo va el problema del
agua En tal pueblo en tal lu

gar Y si no se resuelve estaré
presente en el territorio dijo

También estuvo con Shein

baum en Alvaro Obregón en
donde alertó que de manera
desesperada PRI PAN y PRD
están comprando el voto en
esa alcaldía por lo que pidió
a la población reflexionar y
revisar todo lo que se ha ga
nado con los gobiernos de la
Transformación

Por su parte el candidato
de Va X la Ciudad de México
Santiago Taboada reconoció
que a pesar del avance de la
tecnología la capital del país
aún tiene grandes rezagos
en materia de salud princi
palmente con la atención al
cáncer casos que dijo po
drían aumentar hasta en 44

por ciento si no se tratan de
manera oportuna

Al participaren el encuen
tro El Cáncer en la Agenda
convocado por el Centro On
cológico Nacional reveló que
el actual gobierno ha lucrado
con la salud de los capitalinos

La salud se volvió privi
legio sobre el derecho y eso
es lo que vamos a hacer los
próximos seis años en la ciu
dad que la salud sea acceso y
un derecho para todas y todos
no importa si tienes un seguro
médico no importa si te au
toempleas sostuvo

Más tarde asistió a un

evento con líderes agrícolas
en la Ciudad de México don
de firmó un compromiso para
fortalecer al gremio

El panista señaló que el
campo ha sido víctima de
constantes desigualdades
ello a pesar de que aporta al
menos 40 por ciento de los
insumos para el consumo de
los capitalinos

MATERIAL ELECTORAL

24 185
MILLONES MILL310
886 MIL ACTAS VAN
209 ADISTRI
BOLETAS BUIR

EN
REDES

Chertorivski
denunció
nuevamente

la basura
electoral

Se com

prometió a
que habrá
una Fiscalía
autónoma
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ASÍ OCURRIO

Brugada llamó a
votantes a reflexionar y
no poner en riesgo los
programas sociales

TECM revocó acuerdo

para evitar relacionar a
Taboada con el llamado
Cártel Inmobiliario

Taboada habilitó un
sitio web donde revela

presuntos actos de
corrupción
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Determina el TEPJF
que AMLO excedió
los límites de su
libre expresión
LILI AN HERNÁNDEZ Y
FABIOLA MARTÍNEZ

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
resolvió que el presidente Andrés
Manuel López Obrador excedió
los límites de su libertad de expre
sión en la conferencia matutina
del 10 de noviembre de 2023 ya
que manifestó su postura sobre
los aspectos que debe considerar
la ciudadanía para votar por un
candidato a la presidencia

Derivado de estas expresiones
la sala regional especializada de
terminó que el titular del Poder
Ejecutivo hizo un uso indebido de
recursos públicos ya que los cos
tos de estas conferencias corren a
cargo del gobierno federal

Aunque el TEPJF no puede
multar ni sancionar administra
tivamente al mandatario queda
asentado que violó la ley electoral
porque vulneró los principios de
equidad imparcialidad y neutrali
dad en la contienda ya que sus co
mentarios y afirmaciones pueden
incidir en el voto de los mexicanos

Del análisis se concluye que el
Presidente realizó manifestaciones
de índole electoral con lo cual ex
cedió los límites de su libertad de
expresión ya que sus palabras no
configuraron un ejercicio perio
dístico sino su postura sobre los
aspectos que la ciudadanía debe
tomar en cuenta como señalar si
el candidato tiene ideales y cuál es
el partido político que los postula
señala el proyecto de sentencia de
la sala especializada

La sala regional especializada
resolvió que el Partido Verde buscó
posicionarse frente a la ciudadanía
generando una indebida influencia
que contraviene la equidad en la
competencia En consecuencia se
determinó una multa equivalen
te a 31 mil 122 pesos y se hace un
llamado a usar un lenguaje inclu
yente en el diseño del contenido de
sus mensajes

La Comisión de Quejas y De
nuncias del INE determinó que
Claudia Sheinbaum sobrepasó los
límites en el segundo debate pre
sencial al calificar de corrupta a
Xóchitl Gálvez Sin embargo no in
currió en propaganda calumniosa
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LOPEZ OBRADOR VIOLO NUEVAMENTE LA CONSTITUCION TEPJF
AMLO violó Constitución
otra vez acredita TEPJF
La Sala Especializada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación determi

nó que el presidente Andrés Manuel López
Obrador vulneró los principios de neutra
lidad e imparcialidad usó indebidamente
recursos públicos e incumplió una medida
cautelar por sus expresiones de la conferen
ciaMañanera del 10 de noviembre de 2023

En dicha conferencia el mandatario na
cional emitió recomendaciones sobre los

aspectos que la ciudadanía debe tomar en
cuenta para emitir su voto tales como pla
taforma la candidatura y el partido
político y expuso su opinión sobre la
forma en que antes se elegía candi
daturas a solounos días de iniciar las
precampañas presidenciales

De acuerdo con el Pleno si bien
esas expresiones se emitieron en respuesta
a una pregunta planteada por un reportero
no se trató de manifestaciones propias de
un ejercicio de comunicación institucional
ni de información de interés público para la

ciudadanía sino de la opinion de un funcio
nario sobre temas electorales

Derivado de la vulneración de principios
constitucionales también se acreditó el uso

indebido de recursos públicos
El 9 de mayo pasado 24 HORAS

publicó que Andrés Manuel López
Obrador es el Presidente que más ha
violado las leyes electorales y la Cons
titución por su intervención durante
tiempos electorales en lo que va de su
sexenio

Y es que en 17 ocasiones los ma
gistrados del Tribunal Electoral han
determinado que López Obrador
cometió infracciones a la legislación
electoral incluidas a la Constitución

principalmente por sus dichos en conferen
ciasMañaneras sobre partidos o candidatos
en tiempos de elecciones así como emitir
propaganda o la realización de informes en
periodo prohibido ángelcabrera
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El Tribunal
sólo vigila
elecciones

FELIPE FUENTES RECORDO

QUE LA DEPENDENCIA NO
DEFINE LAS ELECCIONES

POR MISAEL ZAVALA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

El magistrado de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación TEPJF Felipe Fuentes
afirmó que el máximo tribunal no de

fine las elecciones sino que las vigila
Nuestro trabajo es proteger el voto

de la ciudadanía aplicar la ley y man
tenernos imparciales dijo

Durante la entrega del Doctora
do Honoris Causa al ex magistrado
Alejandro Luna Ramos otorgado por
la Escuela Judicial Electoral Fuentes
aseguró que el Tribunal está fuerte y
cumplirá su deber como siempre

VE UN
EQUIPO
SOLIDO

Dijo que el
Tribunal tiene

magistraturas
con liderazgo

FORTALEZA Aseguró que mantienen la imparcialidad
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PIÑA OPERÓ PARA
FRENAR SALIDA DE
REYES RODRÍGUEZ
En WhatsApp la ministra advierte al
magistrado Felipe Fuentes Van a abrir
una cloaca tus compañeritos tienen
mucha cola que les pisen De la Mata
asegura que cenó y se retiró aunque
no recuerda haber sabido que iba Alito

SALVADOR FKAl STO

Poder Judicial

Presionó Norma Piña a
magistrados electorales
Van a abrirunacloaca advirtió víaWhatsApp previo a la renuneia de Reyes Rodríguez la ministrapresidentade la Corte dije

almagistrado Felipe Fuentes tus compafieri tos tienenmucha cola que les pisen si se enfrentan van a salir muchas cosas
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Reportaje
SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

Unos días antes de

que se consumara
la caída de Reyes
Rodríguez Mon
dragón como ma

gistrado presidente del Tribu
nal Electoral la ministra Norma
Lucía Piña Hernández presionó
a integrantes del organismo au
tónomo para que desistieran en
el intento de defenestrar al ju
ristaque erabienvisto por las cú
pulas del PANydel PRI

Ojo si tengo que salir a decir
lo que pienso lo haré A estas al
turas de mi vida lo único que me
interesa es la tranquilidad de mi
consciencia Y voy con todo
advirtió al magistrado electoral
Felipe Fuentes según consta en
una serie de mensajes de Whats
App obtenidos por MILENIO

Enlas comunicaciones que re
producimos textualmente puede
observarsequeNormaPiñasostu
voundiálogo constante consu in
terlocutordel 4al 11 de diciembre
de 2023 fechaen laque finalmen
teRodríguezMondragónpresentó
su renunciacomo cabezadel Tri
bunal ElectoraldelPoderJudicial
delaFederación

No vinieron a la Corte Creo
que tenemos que platicar le dijo
la presidenta de la Corte a Fuen
tes quien le contestó de inmedia
to Te busqué hace algunos días
sin éxito pero cuando digas estoy
atus órdenes

Ok Estovamuymal escri
bió Piña a las 7 41 de la noche del
4 de diciembre

Estarépendiente detuagen
da contestó Fuentes

Aquella mañana los magis
trados Felipe de laMata Mónica
SotoyFelipe Fuentes se tomaron
unafoto desayunando en un res
taurante de SanÁngel al surde la
Ciudad de México la cual subie
ron a redes sociales mientras el
presidente del Tribunal Electo
ral rendía su informe de labores
en el salón de plenos de la SCJN

Las sillas vacías de los ma
gistrados rebeldes como los
bautizó laprensa quedarían re
gistradas en las imágenes de los
noticieros de televisión donde
aparecía la magistradaJanine M
Otálora Malassis y los ministros
de la Corte que sí asistieron al in
forme de Rodríguez Mondragón

Al día siguiente 5 de diciem
bre Norma Piñaescribió de nue
vo aFelipe Fuentes

Oye Que relajo se traen
dijo alas 10 35 pm

Graciasportu atención in
sistió la ministrapresidenta a las
11 43 pm

Ese mismo día Reyes Rodrí
guez dio varias entrevistas en ra
dio y televisión donde decía que
estaba buscando puentes con
sus compañeros magistrados
para resolver los diferendos que
los habían llevado a ausentarse
durante su informe de labores

También aseguraba que no re
nunciaría a supuesto

El 6 de diciembre por lamaña
na Felipe Fuentes contestó por
WhatsApp a la ministra presi
dentade laCorte

Una disculpapero me quedé
profundamente dormidoycon el
celularen silencio

Tenemos que platicar No te
precipites La que va a salir per
diendo es la institución Por la
amistad que tuvimos respon
dió Piña

Sabes que siempre haré lo
mejor por la institución eso ni
dudacabe aseguró Fuentes

Pero hacia las 10 26 de la ma
ñana la conversación derivó en
untono más inquisitivo

Tus compañeritos tienen
muchacolaque les pisen Si se en
frentanvan a salir muchas cosas

No conviene por la institución
advirtió Piña

Tomo notay te agradezco la
preocupación reviró Fuentes

De los tres en el único que
confío es en ti Tampoco defien
do a Reyes pero van a abrir una
verdadera cloaca

Laministrapresidenta se refe
ríaaFelipedelaMata MónicaSoto
yFelipe Fuentes quienes seguían

presionando a Reyes para que re
nunciara segúnrefierennotaspe
riodísticas de aquellos días

Tú sigues siendo magistrado
federal Los otros son políticos
le dijo Piña

El estilo con el que la ministra
presidenta interactúapor medio
de mensajes con otros actores
políticos no solo es conocido den
tro del Poder Judicial sino tam
bién en los ámbitos legislativos
comentaunafuente de la Corte

Incluso recuerdan el caso

del senador Alejandro Armen
ta quien unos meses antes ha
bía denunciado a Norma Piña de
presionar intimidar o incluso

de pretender amenazaral suscri
to pormi desempeño comolegis
lador federal

La noche del 16 de mayo de
2023 el morenista recibió men
sajes de WhatsApp de la presi
denta de la SCJN quien le re
criminaba haber propuesto una
iniciativa de leypara que los mi
nistros de la Corte fueran elegi
dos através delvoto popular

Hablo anombre estrictamen
te personal pero lo sostengo en
público LTsted puede ver a los
ojos a sus hijos o hijas después de
lo que dice le preguntó la mi
nistra Piña Armenia contestó
afirmativamente

Unafuente de alto niveldelPo
der Judicial confirmó a este dia
rio que los magistrados electora
les recibieron presiones de la
ministra presidenta de la Corte
Amenazó a los magistrados con

abrirles carpetas de investiga
ción siprocedían en su intención
de defenestrar a Reyes comen
ta Me los voy a chingar solía
decir en los pasillos de su centro
de trabajo

Y voy con todo
Lamadrugadadel 8 de diciembre
las conversaciones entre Piña y
Fuentes subieron de tono

No mevoyameter Pero ojo
si tengo que salir a decir lo que
pienso lo haré A estas alturas de
mi vida lo único que me intere
sa es la tranquilidad de mi cons
ciencia Yvoycon todo escri
bió laministraa las 3 13 am
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Ytengo mucho que decir
insistió a las 3 23 am

El 11 de diciembre de 2023
el magistrado Reyes Rodríguez
Mondragónpresentó finalmente
su renuncia y comienza el inter
cambio de mensajes para la cena
que sostuvieron ministros ma
gistrados yun líder partidista en
la sala bibliotecade lacasadelmi
nistro Juan Luis GonzálezAlcán
tara Carrancá en Paseo de la Re

forma enLomas deChapultepec
Invitados a través de Whats

App por Norma Piña asistieron
a la reunión privada los magis
trados Felipe de la Mata Móni
ca Soto yFelipe Fuentes además
de otros funcionarios de laCorte
el anfitrión y la convocante así
como el presidente nacional del
PRI Alejandro Moreno

Algunos asistentes al convite
comentaronque nofueronavisa
dos de la presencia del dirigente
tricolor AZitoesmiamigoyalia
do les dijo laministrapresiden
tadurante el encuentro

Cuando los invitó a la cena
les pidió hacerlas paces acambio
de no difundirpúblicamente los
mensajes que había enviado pre
viamente amenazándolos Mu
chos de esos mensajes eran de
madrugada comentauno de los
integrantes del Poder Judicial

A los pocos días la reunión
privada se convirtió en voxpo
puli dentro de la SCJN Funcio
narios de diversos niveles co
mentaban de manera crítica el
hecho de que la jefa Piña hu
biera acercado a Alito Moreno

con la cúpulajudicial en víspe
ras de un proceso electoral en el
que la ministra presidenta es
taba siendo señalada por el pre
sidente Andrés Manuel López
Obradory los dirigentes de Mo
renadefavoreceralpolopolítico
encabezado porXóchitl Gálvez

Como difundió este medio de

comunicación hace un par de
días el coordinador de campa
ña de la coalición integrada por
PAN PRI yPRD Santiago Creel
también fue invitado a la cena
pero no asistió

Otros mensajes de WhatsApp
consultados por MILENIO dan
cuentadel estiloconque laminis
trapresidentade laCorte interac
túacondiversosactoresjudiciales
y políticos yque en aquella oca
sión incomodaron alos magistra
dos electorales sobre todo por el
presunto intento de Norma Piña
para influir en las decisiones del
TribunalElectoral

De acuerdo con uno de los tes
tigos de los hechos relatados la
ministra presidenta de la SCJN

le dijo a sus contertulios duran
te aquellavelada Cenemos pe
ro porfavor no denaconocerlos
mensajes que les envié Les pro
meto no meter las manos en el

proceso del Tribunal Electoral
El magistrado Felipe Fuentes

aseguró en entrevista con este
diario que sí se dio una cena pe
ro simplemente se tocaron temas
de carácter institucional entre la
presidenta de la Suprema Corte
y los magistrados de la Sala Su
perior Y añadió que no sabían
que el presidente nacional del
PRI Alejandro Moreno estaría
en aquella reunión

Porseparado enunaconversa
ción con MILENIO Tv el magis
trado Felipe de la Mata confirmó
ayer que asistió a lacena del 12 de
diciembrepor invitaciónde lami
nistraNormaPiña ycomentó que
el TribunalElectoral esunespacio
de puertasabiertas paradialogar
condiversasfuerzaspolíticas

La semana pasada nos reuni
mos con lacandidataXóchitl Gál
vez dijo aunquereconocióqueno
hansostenido encuentros recien

tes con los otros aspirantes presi
denciales Claudia Sheinbaum y
JorgeAlvarez Máynez

Luego del cónclave en casadel
ministro GonzálezAlcántaraCa

rranca Felipe Fuentes le escri
bió a la ministra presidenta de
laCorte

Graciasporlacenaysobre to
doporconvivir de nuevo contigo

Gracias ati amigo respon
dió la ministraPiñaHernández

Un mes después de la reunión
privada lapresidentade la Corte
le reprochó a Fuentes una filtra
ción a un medio de comunica
ción internacional Y aunque el
magistrado negó haber dado tal
información la ministra Piña le
dijo queyano se comunicaríacon
él a través deWhatsApp

Ni modo amigo Te tendré
quebloquear remató alas 10 59
pm en un mensaje de mediados
de enero de 2024

Amenazó a los
magistrados con
abrirles carpetas
de investigación
si procedían
contra Reyes
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Errónea la solucion propuesta
por los magistrados electorales
Desde hace más de medio

año está presente en el
horizonte político una

cuestión verdaderamente grave
que en forma extraña ha pasado
inadvertida Parece no haberla
notado casi nadie ni siquiera
las autoridades en la materia
Después de soslayarla durante
meses estas últimas apenas
empiezan a ocuparse de ella Y
para colmo la abordan mal

Sucede que desde el pasado
1 de noviembre la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF está incompleta
De acuerdo al artículo 99 de
la Constitución debe estar
integrada por siete magistrados
dos de los cuales concluyeron su
periodo de nueve años el pasado
31 de octubre y no se han desig
nado nuevos

De inmediato la Suprema
Corte envió al Senado el par de
ternas de candidatos para nom
brar a los dos nuevos magistra
dos Pero la mayoría numérica
senatorial formada por Morena
y sus aliados ha arrastrado
los pies y se ha abstenido de
hacer las designaciones De tal
manera que de no ocurrir algo
extraordinario se llegará a la
última etapa del actual proceso
electoral con una Sala Superior
sin el quorum necesario para
calificar la elección presidencial

En efecto la fracción II del
citado artículo 99 de la Cons
titución establece lo siguiente

La Sala Superior del TEPJF
realizará dice el cómputo
final de la elección de Presi
dente una vez resueltas las
impugnaciones que se hubieren
interpuesto sobre la misma
procediendo a formular en su
caso la declaración de validez
de la elección y la de Presidente
Electo respecto del candidato
que hubiere obtenido el mayor
número de votos

Ahora bien para ejercer esas
importantes funciones la Sala
Superior según lo dispone el
artículo 167 párrafo quinto de
la Ley Orgánica del Poder Judi
cial de la Federación LOPJF
deberá sesionar con la presen

cia de por lo menos seis de sus
integrantes requisito imposible
de cumplir si dicha Sala hoy solo
cuenta con cinco magistrados
electorales

Así las cosas el lunes pasado
la magistrada presidente de la
Sala Superior Mónica Soto y
el magistado Felipe de la Mata
declararon que será entre el 3
de agosto y el 6 de septiembre
proximos cuando los actuales
cinco integrantes de la Sala
Superior procederán a desig
nar a un sexto magistrado de
acuerdo con el mecanismo
contemplado en la ley de entre
los magistrados electorales
de salas regionales con mayor
antigüedad o de ser el caso el
de más edad

Si los referidos magistra

dos Soto y De la Mata están
pensando en el mecanismo

contemplado en la ley para de
signar a un sexto magistrado de
Sala Superior específicamente
en la solución prevista en los pá
rrafos tercero y cuarto del citado
artículo 167 de la LOPJF están
rotundamente equivocados

Dicha solución consistente
en nombrar a magistrados para
que integren Sala Superior de
entre los de salas regionales de
mayor antigüedad o en su caso
de más edad es aplicable para
nombrar un nuevo magistrado

quien durará en su cargo por el
tiempo restante al del nombra
miento original hipótesis del
párrafo tercero que no es el
caso porque a los dos magistra
dos que el 31 de octubre conclu
yeron su encargo no les quedó
tiempo alguno restante para
cumplir su periodo original

Y por cuanto hace a la hi
pótesis del cuarto párrafo del
artículo 167 la solución solo es
aplicable cuando se trate de la
ausencia temporal de un magis
trado que no exceda de treinta
días que tampoco es el caso al
menos porque la ausencia de los
dos magistrados faltantes lleva
ya casi 200 días

Los magistrados que han
propuesto lo anterior como
avezados juristas deberían
tener claras las figuras de va
cante definitiva de ausencia
temporal definidas en el art
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167 párrafos tercero y cuarto
de la LOPJF respectivamente
y de ausencia definitiva art
172 XV de los magistrados
electorales de la Sala Superior
y conocer plenamente que de
manera indebida pretenden
aplicar la solución prevista para
los dos primeros supuestos a
otro que no corresponde Es
decir porque no se trata de
magistrados que hayan dejado
vacante el cargo sin haber
concluido el periodo para el
que fueron nombrados ni de
magistrados que están o estarán
ausentes por un periodo no
mayor a treinta días

El caso es grave porque

la solucion que proponen los
magistrados al no ser idónea
jurídica ni políticamente tarde
o temprano pondrá al país en
un gran brete La candidata que
pierda sea quien sea segu
ramente la impugnará Por
qué entonces exponer al país
a tan enorme riesgo Por qué
mejor no hablar abiertamente
del gravísimo problema que
enfrenta el proceso electoral y
darle la solución que constitu
cional y legalmente debe tener
Quién busca beneficiarse con

esta fórmula tortuosa de falsa
solución Una trampa en la que
bien puede caer el tramposo
mismo

FORO

Para abordar este tema el
próximojueves 23 a las 6 pm se
realizará un Foro que se trans
mitirá por Detona con la partici
pación entre otros panelistas
del Lic Romero Apis y mía

hl caso es grave
porque la solución
que proponen los
magistrados al no
ser Monea jurídica
ni políticamente

pondrá al país
en un gran brete
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Cede AMLO e izarán Bandera Nacional 

Provoca o as 
Marea Rosa 

Extiende CNTE 
plantón en el Zócalo; 
mantienen cerco 
en Palacio Nacional 
A NTONIO BARANDA, CLAUDIA 

GUERRERO Y MAYOLO LÓPEZ 

La Marea Rosa provoca olas 
en la víspera de la manifesta
ción en el Zócalo este dorrún
go donde apoyarán a Xóchitl 
Gálvez y a Santiago Taboada 

La plancha central, recién 
remodelada por el Gobierno 
capitalino, se encuentra ocu
pada en una de sus orillas por 
maestros de la Coordinado
ra Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) que 
ampliaron su plantón y asen
taron casas de campaña alre
dedor del asta bandera 

Los activistas magiste
riales rechazaron ayer en 
una reunión con AMLO el · 
aumento salarial del 10 por 
ciento anunciado el miérco
les y decidieron quedarse en 
el campamento que instala
ron en el Zócalo con lo que 
quitarán espacio a la mani
festación de la Marea Rosa 

Las vallas metálicas que 
resguardan el Palacio Nacio
nal se mantendrán con el ar
gumento de cuidar el recinto 
de actos de vandalismo, "pro
vocadores" y "extremistas". 

La petición de la candida-

ta de Oposición, Xóchitl Gál
vez, a AMLO para que fue
ra izada la Bandera Nacional 
el doiningo durante la mani
festación tuvo una respuesta 
positiva del Presidente, quien 
ayer prometió que así ocupirá. 

"No hay mala intención, 
no hay mala fe. La bande
ra es de todos los mexica
nos, nada más que tenemos 
que cuidarla porque pues es 
nuestro símbolo. 

''Ayer me mandó una car
ta (Xóchitl Gálvez), vamos 
a buscar la forma de que se 
ice la bandera. Va
mos viendo cómo le 
hacemos, y va estar la 
bandera el domingo", 
ofreció ayer el Presi

Entrevistados en Palacio 
Nacional, tras reunirse con el 
Mandatario López Obrador, 
los docentes adelantaron que 
no buscarán la confrontación 
con los integrantes de la Ma
rea Rosa 

Pedro Hernández, diri
gente de la Sección 9 de la 
CDMX, negó que busquen 
un choque con los simpati
zantes de Gálvez, a pesar de 
que los partidos, dirigentes y 
empresarios que la respaldan 
impulsaron la reforma edu
cativa que la CNTE rechazó. 

dente Andrés Manuel ASILO DIJO 

Pese a las olas, los 
promotores de la con
centración de la Ma
rea Rosa aseguran que 
hay optimismo para 
llevar a cabo la movi
lización. López Obrador. 

La manifestación de la 
Marea Rosa se convertirá en 
un cierre de campaña metro
politano para Gálvez y Ta
boada 

Las agrupaciones .ciu
dadanas que conforman el 
movimiento, que surgió ini
cialmente en 2023 en de-

. fensa del INE y de la Corte, 
convocaron a Xóchitl Gál
vez, quien encabeza la can
didatura a la Presidencia, y 
al aspirante a la Jefatura de 
Gobierno, Santiago Taboada, 
para arroparlos y convertir
los en sus candidatos para el 
próximo 2 de junio. 

"No hay 'Plan B'. Nosotros 
esperamos que se muevan (el 
CNTE). Las ocasiones ante
riores, hayan sido intenciona
les o no, primero nos pusieron 
una contingencia ambiental 
y eso no detuvo a la gente, y 
luego nos han quitado la ban
dera, como para desincentivar 
a la gente", recordó Amado 
Avendaño, del Frente Cívico 
Nacional, una de las organi
zaciones convocantes. 

Los organizadores augu
ran que el Zócalo se llenará 
y además habrá manifesta
ciones en otras 100 ciudades 
mexicanas y extranjeras. 

RECLAMA 
MORENA 

POR COLOR 
OPOSITOR 

ERIKA HERNÁ NDEZ 

Tras señalar que Xóchitl 
Gálvez y la coalición que 
enéabeza con PAN, PRI y 
PRD están hatiendo uso de 
un color rosa asociado a la 
identidad del INE, el partido 
Morena demandó al órgano 
electoral dejar de usar ese 
color como su distintivo. 

"Se solicita que el INE 
deje de utilizar dicho color 
en su identidad gráfica, con 
el objeto de que se garan
ticen los principios de inde
pendencia, imparcialidad y 
objetividad, y la identidad 
institucional no se confun~ 
da con la de la coalición y 
la imagen de la candidata 
presidencial Bertha Xóchitl 
Gálvez Ruiz", indica la pe
tición de la coalición Siga
mos Haciendo Historia. 

"Ha habido una nece
dad por parte de la coali
ción de Oposición de dejar 
de utilizar un color, que es el 
color oficial de este órgano 
electoral. Ellos se han ne
gado por todos los meca
nismos, pretendiendo con
fundir a la gente", planteó el 
morenista Sergio Gutiérrez. 

El pevemista Carlos 
· Pu.ente acusó a la Oposi
ción de utilizar el color del 

· INE, para separarse de los 
partidos que la respaldan y 
atraer más votos. 

P. .T CLA~IO X. 
IW GONZALEZ 
Escribe del tema • Pág. 10 

Ordená Tribunal a Pemex mantener pensión a Casar 
VÍCTOR FUENTES 

Un Tribunal federal confir
mó ayer que Pemex debe 
seguir pagando la pensión 
de viudez de María Ampa
ro Casar Pére z, presiden
ta de Mexicanos contra la 
Corrupción y la Impunidad 
(MCCI). 

El Sexto Tribunal Cole
giado en Materia de Trabajo 
declaró parcialmente infun
dada una queja de Pemex en 
la que alegó que Casar no 
tiene derecho a la pensión 
porque su esposo se suicidó, 
amén que no la requiere pa
ra subsistir por el salario que 
recibe en MCCI. 

f 

' 'La .quejosa cuen
ta con un dictamen 
por el que se acor
dó favorablemente 
su derecho a recibir 
la pensión de que se 
trata", afirmó el Tri
bunal. 

1.11!1 [!JI! 
funcionarios públicos 
y los supuestos dere
chohabientes", lo que 
Casar ha rechazado. · 

LAS El Magistrado 
ACUSACIONES Genaro Rivera, quien 

Explicó que la Corte ha 
establecido que las pensio
nes no pueden ser objeto 
de embargos, retenciones o 
descuentos no previstos en 
ley, por lo qÜe Pemex debe
rá seguir pagando. 

En sus argumentos ante 
el Tribunal Colegiado, Pe
me:x insistió que la pensión 

"fue obterúda con base en si
mulaciones orquestadas por 

presentó el proyecto 
de sentencia, dijo que un 
posible delito en el otorga
miento de la pensión se tie
ne que probar y será materia 
de la sentencia de fondo del 
juicio de amparo, sin que se 
pueda tomar en cuenta para 
la suspensión. 

Esta semana, Petróleos 
Mexicanos ya puso un che
que a disposición de la pre
sidenta de MCCI para que 
pase a recogerlo. 

1 María Amparo Casar 

Casar empezó a cobrar 
en enero de 2005 la pensión 
vitalicia por la muerte en 
2004 de su esposo, ·Federico 
Márquez Padilla; sin embar
go, dejó de recibirla sin avi
so oficial en marzo pasado. 

111111111111111111111111111111 
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Matan en Chiapas 
a una candidata 
y 5 simpatizantes 

r -W 

1 Tras el ataque armado, los cuerpos de las víctimas quedaro n 
cerca de una gasolinera . 

MARIANA MORALES 

SAN CRISTÓBAL.- La can
didata a la Alcaldía de La 
Concordia, Chiapas, por el 
Partido Popular Chiapaneco, 
Lucero Esmeralda López, fue 
asesinada anoche durante un 
evento político en la colonia 
La Independencia, junto con 
cinco personas, entre 
ellas una menor, al pa
recer simpatizantes. 

La Fiscalía Gene
ral de Chiapas, a tra
vés de la Fiscalía de 

todas por arma de fuego. 
La Fiscalía de Chiapas 

destacó que ya iniciq la in
vestigación en contra de 
quien o quienes resulten 
responsables de los hechos 
de violencia 

En lo que va del año su
man al menos 40 políticos 
asesinados rumbo a la con

tienda ·del próximo 2 
de jurúo. 

Distrito Fraylesca, in- 1 Lucero 
formó que el Centro López 

El ataque contra la 
candidata, de 28 años, 
se da a unas horas de 
la conferencia matUti
na del Presidente An
drés M anuel López 
Obrador en Tapachu
la, Chiapas. 

Apenas el pasado 
12 de mayo, en el mu
nicipio de Chicomuse-

de Emergencia 911 de 
Villaflores recibió el 
reporte de un enfren
tamiento entre civiles 
armados en un cruce
ro de la Colorúa Inde
pendencia, en el muni
cipio de La Concordia 

CRIMEN lo, a 76 kilómetros de 
EN CHIAPAS · distancia de La Con-

Al arribar al lugar, detalló 
la dependencia en un comu
nicado, elementos de la Poli
cía Estatal Preventiva confir
maron el deceso de seis per
sonas: tres mujeres, una de 
ellas menor de edad, y tres 
hombres. 

cordia, 11 personas 
fueron masacradas por sica
rios que pelean el territorio. 

Incluso, Obispos de Chia
pas han acusaqo que varias 
regiones del estado enfren
tan violencia, desplazamien
to forzado y tienen presen
cia del narcotráfico, lo cual 

Además, indicó, resulta:- impedirá el desarrollo de los 
ron lesionadas dos personas, comicios. 
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En aulas sigue la semilla el 
neoli eralismo: Marx Arriaga 
Asegura que se requieren seis años más de la Nueva Escuela 
Mexicana para desterrarlo; prueba PISA no tiene sentido, afirma 

MAR1A CABADAS 
- nacio11@el1miversal.com.mx 

MarxArriaga, director de Materiales 
Educativos de la Secretaría de Edu
cación Pública (SEP), reconoce que 
la semilla del neoliberalismo sigue 
presente en las aulas de los estu
diantes y considera que se requeri
rán seis años más de la Nueva Es
cuela Mexicana que impulsa el go
bierno federal para desterrarla; ha 
sido un proceso difícil, asegura. 

1 ESPECTÁCULOS 

GANNES 
ABRE SUS 
PUERTAS 
Por primera vez en su historia1 el1 

fiestival filmico acoge el trabajo 
de directores indígenas. 1 A28 1 

Busca 
Estados 
Unidos 

reclasificar 
la marihuana 

Se prevé catalogarla 
como droga de bajo 
riesgo; no la legaliza 

para fines recreativos 

En entrevista con EL UNNER
SAL, el responsable de modificarlos 
actuales libros de texto y programas 
de estudio expresa su rechazo hacia 
las pruebas estandariz.adas, como 
PISA, incluso las que ha realizado la 
Comisión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación (Mejore
du) al inicio de cada ciclo escolar. 

Desde su punto de vista, esta 
evaluación internacional carece 
de sentido. 

"Como investigador, como pro-

Washington.- El gobierno del 
demócrataJoe Biden propuso for
malmente ayer reclasificar la ma
rihuana como una droga de bajo 
riesgo, un cambio histórico que 
acercarla 1a política federal a la 
opinión pública. 

La norma publicada en el Fede
ral Regist.er reconoce los usos mé
dicos del cannabis y admite que 
tiene m enos potencial de abuso 
que otros estupefacientes. 

Sin embargo, el plan aprobado 
por el secretario de Justicia Me
rrick Garland no legaliza la mari
huana para fines recreativos en 
suelo estadounidense. Agencias 

1MUNDO 1 Al6 

fesor, no tienen .sentido las evalua
ciones estandarizadas si no va a 
haber una contextualización de lo 
que sucede. 

"Sí sabemos que hay un rezago en 
habilidades de lectura y matemáti
cas .• pero para eso no se necesita PI
SA, (basta) con hablar con cualquier 
maestro (que} me diría si a estos co
lectivos que vienen de situaciones 
marginadas les cuesta m ás la lectu
ra que a estos que vienen de situa
cion es con privilegios", expone. 

LOS CÁRTELES 
EXPORTAN LA 
V~OLENCIA A AL 
Con masacres en Guatema
la, Ernador, Colombia y IBra
sll, y con presencia en Ve· 
nezuela. Hait(. Costa Ri.ca y 
Honduras, "la hegemonía 
del 11arcotráfico ahora es 
de los cárteles mexicanos· 
en la región, afirman espe
cialistas_ 1MUNDO1 A16 

MARX ARRIAGA Director de 
Materiales Educativos de la SEP 

·Mi salaría me da oara 
tener coche [_ .. )pero 
no lo hago oorque 
creo en el humanismo 
mexicano. aue tiene 
esa implicación de L .. ) 
Vivir esas iniustlcias" 

1NACIÓN1 AllO 

Adeudos de 
Pemexcon 
prove,edores 
awnentan 67% 
EVERARDO MARTiNEZ 
- canera@eluniversal.com.nu: 

Petróleos Mexicanos (Pemex) se sigue rezagando en 
el pago a proveedores y contratistas, lo que al cierre 
de abril causó un adeudo que se ubicó en 148 mil 280 
millones de pesos, un aumento de 67% con respecto 
al mísmo mes del año pasado, según la empresa. 

El flujo de caja dela petrolera es una de las causas 
del problema. luego de un primer trimestre de 2024 
en el que sus ganancias cayemn 92% a tasa anual y 
pese a los apoyos del gobiemo para aligerar su carga 
fiscal desde octubre del año pasado. 

Por otro lado, Pemexredujo la exportación decru
do hacia Estados Unidos para dar prioridad a las re
finerías del país, lo que puede afectar sus ingresos en 
el segundo trimestre. 

1 CARTERA 1 A24 
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Los canddatos 
a la PresiOOncia 
encamoana 

Claudia Llama a 
abarrotar las urnas 
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Xóchitl Invita a la 
marcha del domingo 

IA4l 

Máynez la ciudadanía 
hace la transformación" 

Alessandra 
Roio Tras 
atentado. 
me siento 
más fuerte 

Luis 
Mendoza 
"Blindar. el 
programa 
más exitoso" 
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‘‘Diputados de AN 
financian acarreo 
de la marea rosa’’       

Operan desde el Congreso capitalino: ex legisladora panista         

l Álvarez Icaza 
y Belaunzarán, los 
encargados en esta 
urbe: Ana Villagrán  

l ‘‘Luisa Gutiérrez, 
vicecoordinadora 
blanquiazul, la que 
pasa la charola’’  

l ‘‘Parte de esos 
recursos se van a  
la campaña de 
Santiago Taboada’’   

l Asegura que  
la orden partió  
del ‘‘patrón’’  
Jorge Romero

sanDra hernánDez / P 31

Sin freno, la ofensiva de Israel en Rafah y Jabaliya           

mientras las fuerzas armadas de Tel aviv bombardearon el corazón de 
Jabaliya, al norte de Gaza, donde se instaló un campo de refugiados, el 
primer ministro Benjamin natanyahu recalcó que ‘‘la batalla en rafah 
será decisiva’’. en la audiencia en la Corte internacional de Justicia 

de La Haya, donde sudáfrica acusa a israel de genocidio, se apremió 
a ordenar el cese el fuego para garantizar la sobrevivencia del pueblo 
palestino. en la imagen, niños muestran en Jan yunis un contenedor 
de municiones fabricado por eU. Foto afp. agencias / P 24

Ningún boicot 
del crimen 
organizado a los 
comicios: INE            
● ‘‘Unas 20 casillas no 
podrán ser instaladas por 
conflictos sociales previos’’  
 
● Taddei aseveró que 
‘‘prácticamente todo está 
listo para el 2 de junio’’  

fabiola Martínez  
y lilian hernánDez / P 4  

‘‘Las elecciones 
no minarán al 
superpeso’’, 
afirma Monex              
● Anticipa que en el 
próximo mandato seguirá 
igual la política económica

arManDo g. tejeDa, 
CorreSPonSaL / P 19  

Avaló Xóchitl 
Gálvez plantear 
a Máynez que 
declinara: PRI            
● Dante Delgado y Samuel 
García ‘‘son empleados del 
Presidente’’, acusa Alito  

● Confunde el líder priísta 
exceso de testosterona con 
valor: el candidato de MC   

enrique MénDez  
y fernanDo caMacho / P 5 y 6  

Sheinbaum:  
muy peligroso, 
que la derecha 
gobierne la CDMX            
● Imperarían corrupción, 
privatizaciones, represión 
e inseguridad, advierte  
 
● ‘‘Vienen los peores días 
de la guerra sucia contra  
la 4T’’: Mario Delgado 

georgina salDierna  
y reDacción / P 5  



Alfredo Campos Villeda 
''La 'fiesta) electoral y su 

recetario de frases hechas 
y lugares comunes)) -P. 2 

Ligia Urroz 
''La de Cristina Rivera) 
memoria poética de un 

feminicidioJJ -P.29 
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António Guterres 
''Innovación digital) 

clave para el desarrollo 
'bl JJ sostenz e -P.19 

Entrevista. El empresario, ex jefe de la Oficina de la Presidencia, enfatiza que por "falta de agresividad" de 
la iniciativa privada el país "está despertando tarde" para la inteligencia artificial REGINAREYES-HEROLES,MONTERREY.PAGs.1sYI9 

Alfonso Romo: "México no puede 
perder balances ni contrapesos" 

B 
lJ.JLJ.J 

~ii Claudia recibe a El Canelo y 
~~~llama a "abarrotar las urnas" 
~ META'" 
~ JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX --

- Sí habrá bandera: AMLO 
::_ 1 --_"Sé que.usted vaª ganar, El PAN concede que INE les 
==~ levaairmuyb1enyenloquepo- . . . 

-~ damos ayudar, estamos disponi- fiscalice mitm de la marea 
.....--: bles",dijoelboxeador.PAGS.6Y7 R. MONTES YG.VELA-PAG.7 

MENSAJES 

PIÑA OPERÓ PARA 
FRENAR SALIDA DE 
REYES RODRÍGUEZ 
En WhatsApp, la ministra advierte al 
magistrado Felipe Fuentes: "Van a abrir 
una cloaca ... tus compañeritos tienen 
mucha cola que les pisen"; De la Mata 
asegura que cenó y se retiró, aunque 
no recuerda haber sabido que iba A/ita 
SALVADOR FRA. U STO -PAGS. 8 Y 9 

El Mayo Zambada 
está detrás del 
f entanilo arcoíris: 
testigos a la DEA 
ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX 
__ Detenidos declararon a 
agentes encubiertos que el capo 
de Sinaloa ordena los envíos de 
fentanilo arcoíris a EU. PAG.14 



seguridad durante los comi-
cios y adelantó que la próxi-
ma semana directivos del 
INE se reunirán con el ga-
binete de seguridad federal.

Tras lamentar las agre-
s i o n e s  c o n t r a p o l í t i -
cos, aseguró que todo va 

“requetebién”. “Todos bien 
portados, nuestros adversa-
rios; nada más debate, pero 
eso es normal. Y gritos y 
sombrerazos, pero no pasa 
de ahí”, sostuvo.

 — Con información de David Vicenteño

primera | páginas 2 y 4

Garantiza derecho al voto

El INE rescata 
elecciones en 
tres estados
Por AurorA ZePedA

El Instituto Nacional Electo-
ral (INE) salió al quite para 
que Guerrero, Morelos y 
Zacatecas realicen eleccio-
nes y los ciudadanos ejer-
zan su derecho al voto.

Sin especificar montos, 
la consejera Dania Ravel 
anunció que el INE usa-
rá sus ahorros para apoyar 
a los institutos electorales 
estatales que no han podi-

do pagar sus 
aportaciones 
para la ins-
talación de 
casillas, ante 
los problemas 
presupues-
tales que en-

frentan debido a recortes.
El miércoles, Excélsior 

informó que San Luis Poto-
sí, Morelos, Zacatecas y Yu-
catán estaban en riesgo alto 
de tener afectaciones en sus 
procesos electorales por 
falta de recursos. En ries-
go medio estaban Guerrero, 
Nayarit, Colima, Tabasco, 
Oaxaca y Ciudad de México.

Por otro lado, el conseje-
ro Martin Faz Mora descartó 
que haya amenazas direc-
tas del crimen para evitar la 
instalación de casillas.

Antes, el presidente Ló-
pez Obrador garantizó la 

función

ídolo global   
y diseñador
David Beckham llegó a un 
acuerdo con Hugo Boss 
para crear ropa masculina 
formal e informal. La 
primera colección se 
lanzará en la primavera-
verano del próximo año.

expresiones

galería de   
seres alados
La muestra Ángeles. Las 
huestes celestiales en la 
Tierra, conjuga obras de 
artistas como Juan Soriano 
y la cabeza del Ángel de la 
Independencia dañado en 
el sismo de 1957. / 22

ante los retos presupuestales que enfrentan los 
institutos electorales de Guerrero, Morelos y Zacatecas, les 
prestará parte de sus ahorros para la instalación de casillas

No tiene registro, pero quiere debatir 
Juan Francisco Soltero, quien aspira a que los votantes 
escriban su nombre en el recuadro blanco de la boleta, 
solicitó al INE que lo incluya en el debate del domingo. / 8

primera

Joe Biden relaja 
restricciones a 
la mariguana 
El gobierno de EU propuso 
formalmente reclasificar a 
la hierba como una droga 
de bajo riesgo, al nivel 
de la ketamina y algunos 
analgésicos. / 20

global

Matan a candidata 
a alcaldía durante 
mitin en Chiapas
Dos heridos y seis 
muertos, entre ellos una 
aspirante a alcaldesa, 
es el saldo de un tiroteo 
en un acto político en La 
Concordia, Chiapas. / 5

primera

CNTE descarta 
choque con la 
Marea Rosa
Al rechazar de nuevo el 
alza salarial de 10%, la 
CNTE se quedará en el 
Zócalo, pero afirmó que 
no se confrontará con la 
marcha del domingo. / 6

primera

primera

Pascal Beltrán del Río 2
José Elías Romero Apis 10
Leticia Robles de la Rosa 11

viernes
17 de mayo 
de 2024 

La mejora de las condiciones meteorológicas en el Valle de México permitió 
que se levantara la contingencia por ozono activada el lunes. Comunidad / 18CoNTAmINACIóN DA rESpIro

Las minusvalías 
representan la mayor 
pérdida en el valor 
de los activos desde 
febrero de 2023

Por KArlA Ponce

Las Administradoras de Fon-
dos para el Retiro (afores) 
registraron en abril pasado 
minusvalías por 100 mil 146.4 
millones de pesos.

Con esto, eliminaron las 

ganancias acumuladas en los 
tres primeros meses del año, 
se rompió su racha de cinco 
meses de plusvalías y regis-
traron la mayor pérdida de 
valor de activos desde febre-
ro de 2023.

Las minusvalías son las 
pérdidas de valor de los ac-
tivos bajo la administra-
ción de las afores, las cuales 
se convierten en bajas para 
los trabajadores únicamente 
cuando ejercen su derecho de 
retirar de su cuenta de ahorro 

por desempleo, matrimonio o 
jubilación.

Los especialistas sugieren 
limitar los movimientos en 
las afores cuando hay minus-
valías, es decir, no traspasar la 
cuenta de administradora, ni 
retirar dinero de ella, porque 
entonces las minusvalías se 
hacen efectivas y se convier-
ten en pérdidas, lo que provo-
ca que el dinero acumulado 
disminuya.

“Estos fenómenos de pér-
dida de valor de las carteras 

de inversión son transitorios y 
la evidencia muestra que es-
tas disminuciones tempora-
les en el valor de los activos 
suelen ser superadas poste-
riormente, por lo que se debe 
tener la tranquilidad de que, 
en el mediano y largo plazo, 
los ahorros para el retiro con-
tinuarán creciendo para po-
der ofrecer a los trabajadores 
un mejor retiro”, sostiene la 
Comisión Nacional de Siste-
ma de Ahorro para el Retiro.

dinero

Tropiezan las afores: pierden 100 mil mdp
Se borran laS gananciaS del primer trimeStre

dinero

2,736
mILLoNES  
DE pESoS
retiraron los mexicanos de sus 
afores durante abril, el mayor 
monto para ese mes desde 
que se tiene registro. / 3

250 MIL
mENorES
de edad en méxico están 
en riesgo de ser reclutados 
por el crimen organizado, 
alertaron activistas. / 12

Por nAyeli gonZáleZ

Los apagones que se re-
gistraron entre el 7 y 9 de 
mayo afectaron a más de 
2.6 millones de usuarios, 
que equivalen a 5% del to-
tal que tiene la CFE.

Lo anterior, recono-
ció Manuel Bartlett, direc-
tor general de la empresa 
del Estado, fue debido a la 
incapacidad del sistema 
para atender la demanda 
pico ocasionada por la ola 
de calor.

Durante la conferencia 
en Palacio Nacional, ase-
veró que, pese a las de-
claratorias de alerta y de 
emergencia, el sistema 
eléctrico nacional no es-
tuvo en riesgo, sino que 
sólo fueron “problemas” 
que ya se “resolvieron 
totalmente”.

En lo que va del actual 
sexenio, la CFE ha inver-
tido 20 mil millones de 
dólares, sobre todo en la 
construcción de plantas 
generadoras, la compra de 
complejos a la firma Iber-
drola y el fortalecimiento 
de las líneas de transmi-
sión, entre otros rubros, 
detalló Miguel Alejan-
dro López, subdirector de 
Contrataciones y Servicios 
de la empresa.

primera | página 14

Apagones 
afectaron a 
2.6 millones 
de usuarios

Se reSolvió: bartlett

función

UN GENIO 
ENTRE DOS 
FUEGOS

adrenalina

cON la 
IlUSIóN 
a TOpE

Megalópolis, la 
esperada cinta de 
Francis Ford Coppola, 
dividió opiniones 
en Cannes. / 6

Cruz Azul se impuso 
en Monterrey y se 
llevó ventaja para la 
vuelta de la semifinal, 
el domingo en CDMX.

RAYADOS
C. AZUL

0
1

No habrá cambios 
en los programas 
de consumo medi-
cinal de 38 estados.

Se descarta modi-
ficar las prácticas 
de uso recreativo 
en 23 entidades.

No significa una 
amnistía para los 
procesados por 
venta o consumo.

Expertos esperan 
avances en los 
análisis científicos 
del uso medicinal.

iMpliCaCioNEs
1976 - 2024

Nathalie 
Emmanuel,  
actriz

Adam 
Driver, 
actor

año CVIII Tomo III, 
No. 38,971 
CIudad de méxICo 
48 págINas

$20.00

Fotos: Reuters, AFP y EspecialFoto: Mexsport
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¡hasta siempre, 
vero!

la actriz y conductora  
Verónica toussaint, quien 
formaba parte del talento  

de imagen televisión, falleció  
a los 48 años, de cáncer.



Peso, 'vacunado' ante 
el proceso electoral 

" ... ven1os nn1cho 
interés en India, 
.\léxico con el 
11earsl1oring o 
.Ji·iendshoring. 
Viclnmn y Tah\-,Ín ... " 

1 T 
Estratega global en 
JPMorgan Asset Management 

e EN CDMX 

Claudia Shelnbaum 
ANTE POSIBLE 'FRAUDE'. LLAMA 
A 'ABARROTAR' LAS URNAS DE 
VOTOS EL 2 DE JUNIO. 
PÁG.39 

Factores clave. Diferencial de tasas con 
EU y próximos movimientos de Banxico 
A sólo 16 días de las elecciones Congresopodríaserlavariablemás 
en México, el tipo de cambio se importante. Recordaron que, tradi
mantendrá en calma, aunque más cionalmente, previo a los comicios, 
adelante estará sujeto a los movi- había una depreciación y luego una 
mientas que haga el Banxico con apreciación, pero ahora no se ha 
la tasa de referencia y el diferencial presentado ese patrón. Anticiparon 
respecto a la Fed. En su participa- que Banxico reanudará los recortes 
ción en el Foro Virtual de EL FINAN- de tasas antes de que la Fed inicie 
CIERO, expertos de Sura y JPMorgan su propio ciclo de bajas. 
aseguraron que la composición del -Alejandro Moscosa f PAG. 4 

J 1 D D JP ORGAN 
DICE ESTAR MÁS PREOCUPADO QUE LOS 
MERCADOS POR LA INFLACIÓN EN EU, PUES 
IMPEDIR[A QUE LAS TASAS BAJEN. G. 

e EN REDES 

Xóchltl G61vez 
VE URGENTE REGULAR IA. VIGILAR 
INTERNET Y CREAR UNA FISCALfA 
CONTRA ACOSADORES EN REDES. 
PÁG. 42 

... .. no hay nn1cha 
preocur}adún (}Of" el 
entorno electon•l, ( ... ) 
hay confta nza en ()Ue 

esto se "ª a llevar de 
una fon na ordenada'' 
V E T N MARTÍNE7 
Vicepresidente de oferta de valor 
en Sura lnvestments 

e A 16 DIAS DE LAS ELECCIONES. DICE EL INE NO TENER INDICIOS DE QUE EL CRIMEN VAYA A IMPEDIR LA INSTALACIÓN DE CASILLAS. PÁG. 38 

El domingo 
sí estará izada 
la bandera, pero 
se mantendrá el 
vallado. 

G 

Mantiene y refuerza CNTE 
plantón; 'marea rosa', sin plan B 
La CNTE no se moverá del Zócalo. 
Representantes de la Coordinadora 
dijeron que no sólo mantendrán el 
plantón, sino que esperan a más 
docentes. Tras reunirse conAMLO 
dijeron que éste no les pidió que re
tiraran sus carpas, aunque en su 
mañanera el presidente dijo que 
sería mejor que se quitaran antes 
del domingo. Organizadores de la 
marcha del domingo, 'marea rosa', 
dijeron no tener plan By que espe
ran se conviva de forma civilizada. 
-P. Hiriart/ D. Benftez/ PA . 6Y 37 Y la 'marea rosa' ••• va. CNTE y marchistas confían en que prevalezca la civilidad. 

SISTEMA ELÉCTRICO 

Rechaza 
Bartlett crisis 
y presume 
inversión de 
CFE histórica. 
PÁG.8 

ESCRIBEN 

René Delgado 
SOBREAVISO / 29 

Leopoldo G6mez 
DESDE EL OTRO LADO / 32 

Alejandra Marcos 
CRECIENTE PREOCUPACIÓN 6 

Maria Scherer 
RETRATO HABLADO 23 

EN VILO, 23 PROYECTOS 

Preocupa a 
la i nclustria 
relraso en 
regla n1cnto 

• n11ncro. 
PÁG.16 

CÓNCLAV N BEIJING 

Xi Jiping y 
Vladimir Putin 
acusan a EU 
de amenazar 
su seguridad. 

Á 
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En Magdalena 
Contreras hay 
agua, pero no se 

distribuye bien”.

Fernando Mercado,   
candidato de morena-pt-pvem.

foto ee: f. villa del ángel

M. Contreras 
puede volver a 
ser segura: 
F. Mercado 

 pág. 41

Retrasó dos 
trimestres la 
convergencia 

de inflación al objetivo”.

Irene Espinosa, 
subgobernadora del banxico.

foto ee: rosario servin

“Prematuro, 
haber bajado 
en marzo tasa 
de Banxico”

 pág. 6

Política  
y Sociedad Tecnología, infraestructura, abasto de agua y transporte  pág. 39

 Con una cuota de recupera-
ción, en lugar de regalar la 

vivienda a extranjeros, se puede 
financiar un programa social”.

 Mi compromiso es que haya 
internet en todas las comuni-

dades desde 100 habitantes y 
abriremos las escuelas por la tarde”.

 La disminución de agua en el 
Cutzamala ha afectado, pero ya 

tenemos un plan para mejorar la 
calidad y cantidad en la ciudad”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Renovación habitacional con 
enfoque en vivienda social

Internet, clases de inglés a niños y 
escuelas abiertas todo el día

Más agua y mejor movilidad 
urbana, en la agenda de CDMX

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 7

T. Méndez y M. Cabrera
 pág. 19

Alberto Aguirre
 pág. 39

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 40

Demetrio Sodi
 pág.42

Trump y el riesgo 
de un impago 
de la deuda 
estadounidense

William L. Silber
 pág. 34

Finanzas 
y Dinero

de los negocios de-
dicados a brindar 
seguridad en Méxi-
co se encuentran en 
la informalidad. 

 pág. 38

POR CIENTO
80

Aprobación favorable
Llegamos a otro viernes con un presidente 
presente que sube en popularidad mien-
tras maneja temas tranquilos.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

17 ABRIL 2024 17 MAY 2024

45.2

53.953.2

46.6
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años

1
año

3 
meses

1
mes
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hoy

31.1

Situación de economía Situación de seguridad

47.6
35.9

23.3

Empresas 
y Negocios

Ingresaron 16.5 millones de tons. métricas en enero-abril

Importación de 
oleaginosas y 
granos crece 20% 
y rompe récord
•La producción nacional bajará de 40.4 millones de toneladas 
en 2023 a 37.6 millones este año; la peor caída desde el 2015.

•Las compras de maíz al exterior crecieron 22% 
en el primer cuatrimestre; su valor cayó 18.7%.

Pilar Martínez
 pág. 28

Urbes  
y Estados

Inseguridad y empleo, 
retos en estados con 
elecciones locales
• CDMX, Jalisco y Yucatán son las mejores 
evaluadas. En general, avanzaron 14 entida-
des y retrocedieron 10, según el IMCO.

 pág. 36

FUENTE: IMCO

Índice de Competitividad Estatal 2024 | 
Nivel de competitividad

MUY ALTA

MEDIO ALTA

BAJA 

ALTA

MEDIO BAJA

MUY BAJA

Al ritmo que lleva la importación de granos y oleaginosas en los primeros cuatro meses, 
en el cierre del año podría ser 7.8% mayor que el registro del año pasado.

FUENTE: GCMA CON DATOS DE LA ANAM
*/ El dato de mayo-diciembre del 2024 es un pronóstico

México | Importaciones totales de granos y 
oleaginosas* | MILLONES DE TONELADAS MÉTRICAS

México | Importación de granos 
y oleaginosas | ENERO-ABRIL 

ENE-ABR MAY-DIC MILLONES DE TONELADAS MÉTRICAS
MILES DE TONELADAS MÉTRICAS

producto 2023 2024
Maíz 6.8 8.3
Trigo 1.8 1.9
Soya 2.2 2.6
Pasta de soya 0.5 0.8
DDG 0.7 0.9
Aceite de soya 24 89
Aceites 354 418
Arroz 265 444
Frijol 60 163
Avena 67 79
Cebada y malta 291 321

2020 2021 2022 2023 2024
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Xóchitl va por Zócalo 
lleno y votos de MC;
a Claudia le levanta 
la mano el Canelo

Líos comunitarios y 
no crimen organizado, 
con lo que batalla INE

Ante negativa al alza 
de 100% la CNTE 
empuja bono sexenal 
pág. 11
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SUBEJERCICIO EN PRIMER TRIMESTRE

Dejan de gastar 
16.3 mil mdp en 

programas contra 
cambio climático 

El monto equivale a casi la mitad de lo presupuestado en 63 
proyectos; son fondos para cuidado de bosques, prevención de 
incendios, gestión del agua, uso eficiente de energía… págs. 3 y 4

Lo planeado para erogar eran 35.1 mmdp; ven ambientalistas falta 
de reconocimiento del problema; en el país persisten altas tempe-
raturas en 27 estados; muertes por calor se cuadruplican

...Y TERMINA LA CONTINGENCIA MÁS 
LARGA EN LO QUE VA DEL AÑO pág. 17

Y. BONILLA, C. ARELLANO, J. BUTRÓN Y E. CRUZ

EL PUGILISTA se reúne con Sheinbaum para 
expresarle apoyo; “yo sé que va a ganar”, le dice; 
la candidata de la 4T llama a abarrotar las urnas 

FRENTE opositor pide voto útil a simpatizantes 
de Movimiento Ciudadano; ya no busca declina-
ción; Gálvez llama a movilización dominical

INFORMA consejero Martín Faz que se negocia 
con comunidades para instalar 150 casillas;  
en Chiapas matan a tiros a candidata. pág. 6

MÁYNEZ afirma que Alito confunde exceso de 
testosterona con valor; “está claro que le dijo no 
a México”, revira el dirigente priista  págs. 9 y 10
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XI Y PUTIN PRESUMEN 
“ALTO NIVEL  
DE ASOCIACIÓN”

EL PRESIDENTE de Rusia 
fue recibido por el de China 
en Pekín; firman compromi-
so de defensa de estabilidad 
en medio de “realidades 
multipolares” pág. 22

EL BOXEADOR (IZQ.) posa junto  
a la candidata presidencial ayer. 
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JAVIER SOLÓRZANO
El debate final pág. 2

CARLOS URDIALES
Democracia excluyente pág. 4

VALE VILLA
Rasgos psicológicos, sociales y culturales  
de la homofobia pág. 27

Casillas cuya instala- 
ción se encuentra aún  
en vilo en Jalisco10
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ALGUNOS PROGRAMAS  
CON SUBEJERCICIO

CAPACITACIÓN AMBIENTAL Y DESARROLLO 
SUSTENTABLE

INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA

PROTECCIÓN FORESTAL 

INVESTIGACIÓN EN CAMBIO CLIMÁTICO

REGULACIÓN AMBIENTAL 

INSPECCIÓN Y VIGILANCIA DEL MEDIO  
AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES

GESTIÓN INTEGRAL Y SUSTENTABLE DEL AGUA

Fuente|SHCP

Por Gilda Cruz
EL BAILARÍN MEXICANO Isaac Hernández apuesta a  

volar alto con su nuevo Despertares; que no se vea el arte como 
privilegio, señala en entrevista con La Razón pág. 25

ISAAC  
HERNÁNDEZ.
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ESPERAN MÁS ACUSACIONES A PARTIR DEL DOMINGO

Aprietan el paso
en último tramo

A 15 días de los comicios, las candidatas y el candidato a la Presidencia 
preparan estrategias para el debate como última palabra; han gastado en 
total 711 millones de pesos y han realizado 770 mítines, pero aún faltan 
sus principales actos de campaña. La próxima semana se prevé que se 
eleve el tono de los discursos y las confrontaciones. Como ya sucedió con 
el “choque” entre Xóchitl Gálvez y AMLO por la bandera, que la candidata 
de la oposición demandó izar en el Zócalo para este fin de semana y el 
Presidente se comprometió a que estará lista MÉXICO P. 3
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El Extraño Retorno de Diana 
Salazar  regresa; Angelique 
Boyer, Sebastián Rulli y 
Arap Bethker buscan 
imprimirle su esencia 
VIDA+ P. 18

EN UN LUGAR DE… LA CDMX. A partir de mañana se podrá visitar Vuelta al Quijote, una exposición conformada por la colección de ediciones de El 
ingenioso hidalgo don Quijote de la Mancha que Franz Mayer reunió a lo largo de su vida.

CU
A

RT
O

SC
U

RO

CU
A

RT
O

SC
U

RO

Cerca de 130 mdp gastó 
la Secretaría de Cultura 
capitalina en pagos 
por la organización 
y producción de diez 
conciertos en el Zócalo, 
los cuales se realizaron 
del 15 de septiembre 
de 2022 al 20 de abril 
de 2024; el espectáculo 
más caro fue el de Los 
Tigres del Norte, con un 
costo de 23 mdp CDMX P. 7

Erogan 
millones 
sólo para 
conciertos

¿Cómo le va a John Krasinski? Pues parece que bastante bien. El actor comenzó a adquirir 
una fama extraordinaria por su papel de Jim Halpert en la versión estadounidense de 
The Office, la comedia sobre una empresa que se encarga de suministrar papel y que 
hace burla al ambiente monótono de las oficinas. Más tarde, el intérprete obtuvo una 
curiosidad creativa interesante, con un guion de terror cósmico.
SANTIAGO GUERRA   PÁGINA 16
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RECLASIFICARÁN MARIGUANA 
COMO MENOS PELIGROSA EN EU

La cannabis seguirá siendo una sustancia 
controlada hasta que se complete el proceso, que 
incluye un período de consulta pública MUNDO P. 16

LÓPEZ OBRADOR VIOLÓ NUEVAMENTE LA CONSTITUCIÓN: TEPJF MÉXICO P. 3

ARRANCA LA 

MAQUINA

Cruz Azul se puso 
adelante con un gol de 
Rotondi y Rayados está 
obligado a marcar una 
diferencia de dos goles   
DXT P. 22

RAYADOS CRUZ AZUL

0-1
L A  I D A
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20242024

Por José Luis Camacho  MÉXICO P. 5
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Democracia y cambio, 
los dos frentes
Enrique Vargas del Villar, 

candidato al Senado por la 
coalición Fuerza y Corazón 

por México, asegura que, 
rumbo al inicio de una 

nueva Legislatura, buscan 
constituir un Congreso 

federal con altura de 
miras y ánimo de legislar 

en favor de las y los 
mexicanos 14

NACIONAL

Premian la excelencia visual 
de Reporte Indigo
Reporte Indigo ha sido galardonado con 17 Award 
of Excellence en la edición 45 de la Society for 
News Design, reiterando su compromiso con la 
calidad y excelencia

26

ESPECIAL

M É X IC O
 No.2985: 17 AL 19 DE MAYO DE 2024

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com

34

Varios deportistas han entrado a la ‘cancha política’ 
como opciones de cambio, pero una vez en el cargo 

perdieron los aplausos y la idolatría por el repudio de 
quienes les dieron su confianza en las urnas. En estas 

elecciones ¿se repetirá la historia?

UNA VICTORIA 
SIN GLORIA
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#ABRELACONVERSACIÓN

GUÍA MICHELIN ATERRIZA EN MÉXICO

VIERNES / 17 / 05 / 2024

GASTROLAB
EL HERALDO  DE MÉXICO

GASTROLABWEB.COM

Con 157 incorporaciones a la guía y 20 estrellas repartidas 
Con 157 incorporaciones a la guía y 20 estrellas repartidas entre 18 restaurantes,michelin aterriza en méxico entre 18 restaurantes,michelin aterriza en méxico 

Michelin abre la conversación
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POR NOEMÍ GUTIÉRREZ, IVÁN SALDAÑA 
Y MISAEL ZAVALA/P4

EL PRESIDENTE CONFIÓ EN QUE NO HAYA 
CHOQUE EL DOMINGO, EN EL EVENTO DONDE 

ESTARÁN XÓCHITL GÁLVEZ Y SANTIAGO TABOADA 

RECHAZAN 
LIBERAR 
ZOCALO 

PARA LA 
MAREA ROSA

#2DEJUNIO

TORRE LATINO 
INVITA 

A VOTAR
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PAN-PRI-PRD LLEVAN 

VENTAJA EN QUERÉTARO
P25



LA MÚSICA DEL CENTRO. Octavio Rodríguez, 
de 84 años, se ha dedicado a ser organillero en el Primer 
Cuadro de la Ciudad desde hace 67 años. 

Dedica su vida 
a musicalizar 
SELENE VELASCO 

Octavio Rodríguez ha dedi
cado 67 de sus 84 años a ser 
organillero. 

Cuando cumplió 17 se 
acercó a estos músicos del 
Centro Histórico buscan
do una oportunidad laboral; 
ahora no concibe un día sin 
la melodía de esa caja, que a 
algunos artesanos toma más 
de dos años construir. 

De domingo a domingo, 
sale desde su casa en Nau
calpan, para abordar una 
combi, llegar a la estación 
del Metro Cuatro Caminos 
y subir al convoy que lo lle
va al Zócalo o a Bellas Ar
tes. Desde las 15:00 hasta las 
21:00 horas, se le puede en
contrar en Calle 16 de Sep
tiembre o en la cercanía de 
la Torre Latinoamericana 

Ayer, mientras tocaba 
valses y rancheras antiguas, 
como Cuatro Milpas y Tan 
Sólo Una vez, recordó algu
nas de las presentaciones 
que ha sostenido, incluso, 
fuera del Centro Histórico. 

Estuvo en el interior y 
exterior del Teatro de la Ciu
dad, así como en Bellas Artes, 
junto a artistas como Lucha 
Villa, María Conesa, Gonza
lo Vega y Vicente Femández; 
viajó a Monterrey para pre
sentarse con La Maldita Ve
cindad y ante el boxeador 
Julio César Chávez. 

Su música fue escucha
da también por la realeza 
de España y por el ex Pre
sidente Carlos Sali~ de 
Gortari. 

''Lo que más me ha gus
tado es trabajar toda mi vi
da, me ha encantado todo 
.esto y por eso nunca lo he 
dejado, porque me gusta 
mucho la música mexicana 
de estos aparatos", cuenta, 
sonriente y uniformado. 

Con orgullo, enfatiza 
· que la actividad de los or
ganilleros fue declarada 
Patrimonio Cultural de la 
Ciudad,.aunque en la rea
lidad, el nombramiento no 
ha representado algún be
neficio para quienes se de
dican a ello, pues no cuen-

. tan con salarios fijos ni de
rechos laborales. 

Sólo reciben una cre
dencial por parte de la Se- . 
cretaría del Trabajo para 
que se les permita estar en 
la via pública. 

Octavio Rodríguez, 
organillero 

••r.oq~emás 
me ha gUstado 
es trabajar t~ 
mivi~meha 

encantado todo esto 
ypbr eso nunca lo 
he dejado, porque 
me gusta mucho 

·la música me:xiCana. 
de estos ,.,..,.,. ... ,,"'"'" .. 

Sus ganancias son mo
nedas o dulces, a veces, al
gún billete. 

Octavio trabajó un tiem
po para una empresa y el 
organillo era para sus ratos 
libres. Sin embargo, cuando 
sejubiló volvió a la música 
de tiempo completo. 

"Cuando me retiré, aga
rré esto ya definitivamente 
díario por la edad, porque 
ya nadie me va a dar tra
bajo. A la edad que tengo 
ya nadie me da trabajo, en
tonces, pues ya (tomé) es
to, pues, para ir pasando el 

· tiempo, porque tampoco en 
mi casa me hallo, ya estoy 
acostumbrado a la calle, 
a trabajar", narra. 

Este fin de semana en la 
Alameda Central se llevará 
a cabo el Festival de los Or
ganilleros del Centro Histó
rico, en el que él participará 
· ''Nosotros desquitamos 
la moneda que nos dan, to
cando melodías en la calle", 
explica. 

Levantan, tras cuatro días, contingencia por ozono 

Ven, con aire sucio, 
falta de prevención 
Lamenta experto 
que la Ciudad base 
su política ambiental 
en la reacción 
BERNARDO URIBE 

E IVÁN SOSA 

La contingencia ambiental 
más lafg'a en lo que va del año 
se levantó a las 17:00 horas de 
ayer, luego de que una mayor 
circulación de viento impidió 
que los niveles de ozono se 
dispararan. 

Para Sergio Andrade
Ochoa, coordinador de la or
ganización Estrategia Misión 
Cero, lo ocurrido entre el lu
nes y ayer demuestra que la 
Capital se centra eh políticas 
reactivas, que sólo entran en 
vigor una vez que se detona 
alguna fase de restricciones 
por alta polución, en lugar de 
apostar por protocolos para · 
evitar la producción de más 
contaminántes del aire. 

Las políticas actuales, 
agregó, no han sido actuali
zadas en los últimos 20 años, 
lo que las hace insuficientes. 
Sobre todo, cuando el 85 por 
ciento de la inversión públi
ca se destina a infraestruc-

IVÁN SOSA 

Por denuncias vecinales, una 
construcción frente al ParqUe 
México fue suspendida ayer por 
el Instituto de Verificación Ad
ministrativa (lnvea). 

"Están realizando una obra 
colindante a inmueble catalo
gado, no cuentan con Manifes
tación de Construcción, ni visto 
bueno de la Secretaría de Desa-. 
rrollo Urbano y Vivienda.(Sedu
vi)", reportaron los vecinos. 

En el predio de Avenida 
México 163, en la Colonia Hipó
dromo Condesa, trabajadores 
comenzaban a construir locales 
comerciales. 

El INVEA colocó sellos por 
carecer de permisos en una 
Área de Conservación Patri-

tura vehicular, como distri
buidores viales o mejoras en 
el asfalto. 

''En la Capital, la contin
gencia ambiental en la Fase 
1 se activa cuando los con
taminantes super~.n los 155 
partes por billón en el aire", 
comparó. 

"Pero la Organización 
Mundial de la Salud ya esta
blece que desde las 100 par
tes por billón hay afectacio
nes graves en la salud, por 
lo que si hiciéramos caso a 
las normas internacionales, 
prácticamente viviríamos en 
contingencia ambiental to
do el primer semestre de ca
da año". 

Aseguró que esta discor
dancia con parámetros inter
nacionales no se han ajustado 
ante al costo político que re
presenta limitar la movilidad, 
a la falta de estmcturas y polí
ticas de transporte sostenible 
y el nulo acercamiento con la 
inidativa privada para impul
sar estrategias para mitigar la 
contaminación. 

''Una de las políticas esen
ciales para empezar a bajar 
los contaminantes es amino
rar los viajes en transporte 
privado" afirmó. 

monial. También, porque los 
responsables nó mostraron los 
permisos a los inspectores al 
momento de la revisión. 

La temporada de ozono 
es entre febrero y junio, cuan
do las condiciones climáticas 
favorecen la acumulación de 
este contaminante. La Comi
sión Ambiental de la Mega
lópolis (Carne) estimaba que 
habría máximo ocho contin
gencias en este periodo, sin 
embargo, con la de ayer su
man ya siete, además de una 
por partículas suspendidas el 
primer día del año. 

lYTULA? 
La Fase 1 de una contingen
cia incluye, además de un 
endurecimiento del Hoy No 
Circula, la petición a la Cen
tral Termoeléctrica de Tula; 

De acuerdo con los veci
nos, casas y edificios frente al 
parque han sido transformados 
en establecimientos mercanti-

Hidalgo, para que reduzca 
30 por ciento el uso de com
bustóleo, pues las emisiones 
que ahí se producen llegan al 
Valle de México arrastrada-; 
por el viento. 

Sobre la que terminó ayer, 
aún no hay rep01ie de qué 
tanto atendió el llamado. 

En la que se decretó en~ 
tre el 9 y el 10 de mayo, sin 
embargo, la Comisión Fede
ral de Electricidad reportó a 
la Secretaría de Medio Am
biente y Recursos Naturales 
(Semamat), así como la Pro
curaduría Federal de Protec
ción al Ambiente (Profepa), 
que cun1plió con la disminu
ción requerida. 

les y en hospedajes mediante 
plataforma, aún cuando al
gunos no cuentan con uso de 
suelo para estas actividades. 

Revocan restricción sobre m.ensajes vs. Taboada 

ALEJANDRO LEÓN 

El Tribunal Electoral local 
revocó el acuerdo del Insti
tuto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) con el 
que interpuso medidas cau
telares para que servidores 
públicos de Morena elimiila
ran publicaciones en las que 
asocian al candidato panista, 
Santiago Taboada, con la co
misión de delitos. 

En varios de los conte
nidos, los morenistas rela
cionaron al aspirante a la 
Jefatura de Gobierno por la 
Alianza PAN-PRI-PRD con 
la operación de un Cártel 
Inmobiliario. 

Los magistrados advir
tieron que la Comisión de . 
Quejas del IECM hizo una 

valoración inadecuada de 17 
publicaciones en redes so
ciales que realizaron políticos 
de Morena 

Pues el contenido ,lo eva
luó de manera generalizada y 
no de forma individual, ade
más de· que el Institufo no 
puede iniciar procedimientos 
sancionadores por campaña 
negra ni denigración. . 

"Se denunció primige
niamente la comisión de ca~ 
lumnia, denigración y vul
neración a los principios de 
equidad en la contienda, sin 
embargo ( ... ), no es jurídica
mente posible que la respon
sable (el IECM) iniciara un 
procedimiento sancionador 
por denigración o campaña 
negativa 

"Conforme a lo anterior, 
se propone revocar el acuer
do controvertido a efecto de 
que la responsable emita uno 

Elizabeth Va/derrama, del Tribunal Electoral 

•B Se propone revocar el acuerdo 
controvertido a efecto de que la respúnsable 
emita uno de forma fundada y motivada 
en el que se pronuncie nueVamente". 

de forma fundada y motivada 
en el que se pronuncie nue
vamente respecto al inicio y . 
el dictado de medidas caute
lares", explicó en una sesión 
la secretaria general, Eliza
beth Valderrama. 

Tras ello, el Tribunal 
Electoral de la CDMX dio 
un plazo de 48 horas para 
que el IECM haga una nue
va valoración e identifique 
cuáles publicaciones de los 
morenistas son calumnias y 
cuáles están asociadas a la 
libertad de expresión. 

Así, el árbitro de la con
tienda capitalina deberá emi
tir un nuevo acuerdo en la 
materia. 

"Respecto a las 17 publi
caciones denunciadas, omi
tió (el IECM) precisar · cuál 
es la conducta posiblemente 
infractora 

"Pues se limitó a soste
ner que estas podrían afec
tar la imagen del promoven
te de cara al próximo proceso 
electoral, sin expresar en qué 
forma se actualiza tal infrac
ción'', añadió Valderrama 
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Más de una treintena de trabajado-
res de la Secretaría de Obras y Ser-
vicios (Sobse) reconstmyen día y 
noche la parte elevada de vías de la 
estación Pantitlán, de la Línea 9 del 
Metro, para cumplir el compromiso 
del jefe de Gobierno, Martí Batres, 
de que este mes finalicen la8 ade-
cuaciones y se reabra el tramo hasta 
Velódromo, aunque apenas se han 
instalado 11 de 31 trabes. 

Durante un recorrido de EL UNI-
VERSAL, se observaron trabajado-
res que preparan la zona para recibir 
las estrucruras. Algunos apuntalan, 
colocan tablones y hay presencia de 
topógrafos y soldadores. 

Trabajadores de la Secretaría de Obras reconstruyen el tramo elevado hacia Pantitlán, para evitar el desnivel registrado en esta parte. 

Aceleran trabajos para 
reabrir tramo elevado 
de la Linea 9 del Metro 
Personal de la CDMX labora día y noche en la zona; gobierno local ha 
prometido reanudar el servicio Pantitlán-Velódromo el 25 de mayo 

El 5 de abril, en conferencia, el se- Se trata del segundo cambio de 
cretario de Obras, Jesús Esteva, es- Muere empleado en fechas, pues en diciembre. el gobier-
timó que el 17 de mayo se concluiría no local estimó que la puesta en 
la etapa de reconstrucción del tramo obras del Trolebús marcha del tramo de Pantitlán a Ve-
elevado en Pantitlán, que tiene co- lódromo sería el 25 de mayo, y el tér-
mo finalidad atender el hundimien- G Un trabajador de las obras del mino de obra el 30 de abril. 
to diferencial de 80 centímetros. Trolebús murió al caerle un an· De acuerdo con la Secretaría de 

En ese ocasión se anunció que al damio en la estación Santa Mar- Obras, en total se colocarán 31 nue-
término de la obra, el Sistema de tha, en lztapalapa. vas trabes en un tramo que abarca 
Transporte Colectivo (STC) comen- De acuerdo con las primeras 55 metros de un total de 230 metros 11 zaría el montaje del equipo electro- versiones, una estructura metá- de longitud del área de interven-
mecánico y el inicio de pruebas, con lica cayó sobre el hombre de ción, con el objetivo de que los tre- de31 un estimado de cuatro semanas 55 años. Paraméclicos acudie- nes avancen a una velocidad ade-
más y así proceder a reabrir la zona ron al lugar, pero ya no canta- cuada y se brinde una mayor como- TRABES 
de Pantitlán a Velódromo, tramo ba con signos vitales. La fisca· didad a los usuarios. se han instalado 
que permanece cerrado desde di- lía capitalina abrió una carpeta Las nuevas trabes que se colo- en el tramo 
ciembre pasado. de investigación por el delito caron tienen un peso de 18 tone- elevado de la 

El 5 de abril, Martí Batres man- de homicidio culposo por otras ladas y 18 metros de longitud cada Línea 9 del 
tuvo el compromiso de terminar la causas. • Juan Carlos Williams una, y el pasado 8 de abril comen- Met ro. 
obra en los tiempos establecidos. zó su montaje. 

,,, 

Las 31 trabes están situadas en 
dos claros: 11 trabes de apoyo de 18 
metros; nueve trabes centrales cor
tas de 13 metros, y ll trabes centrales 
largas de 22.5 metros. Además de la 
construcción de muretes de losa de 
aligeramiento y demolición de ca
jones y sonotubos. 

De acuerdo con las fases de cons
tmcción, las fechas estimadas en 
diciembre pasacto ·pata la conclu
sión de obra civih~ra 'él1~0 de abril; 
la instalación de vías f eqwpos por 
parte del Metro, del 15 de abril al 11 
de mayo; el periodo de pruebas, del 
12 al 24 de este mes, y la reapertura, 
el día 25. · 

Al respecto, este jueves, el Metro 
informó que el director general, 
Guillermo Calderón Ag\.tllera, su
pervisó los trabajos que 'se realizan 
en el tramo Pantitlán á' Ciudad Dé 
portiva, con la finalictad de recupe" 
rar las condiciones adecuadas para 
la circulación cte los trenes que co
rren por la Línea 9. · · : 

Destacó que en la interestación 
Pantitlán a Puebla, el Metro realiza 
trabajos para corregir el hundimien
to diferencial que se registró a lo lar: 
go de 35 años. 

"En este punto ya se llevó a cabo 
la sustitución de los, elementos de 
vía, que son balasto,' riélés, pista de 
rodamiento, fijaciones y aisladores", 
dijo el director. 

Guillermo Calderón informó que 
a la salida de la estación Pantitlán, la 
Secretaría de Obras y Servicios 
avanza en los trabajos para coloca
ción de 31 trabes. 

Posteriormente, el Metro realiza
rá la instalación de un nuevo siste
ma de vías. "Los tratiaíóS a\ranzan en 
tiempo y forma", asegutó. • 

--~ 1 ,.., 

Suspenden contingencia 
ambiental, tras 74 horas 

Este mes 
termina la 
colocación de 
sistemas para 
cosechar lluvia 

Durante el jueves se repor tó una calidad del aire aceptable, con riesgo moderado para la salud. 

CAMe regist ra menores 
concentraciones de 
ozono que en los 
días ant eriores 

FRIDA SÁNCHEZ 
- metropoli@eluniversal.com.11ZX 

Luego de 74 horas, la Comisión 
Ambiental de la Megalópolis 
(CAMe) suspendió la séptima 
contingencia ambiental del año, 
que hasta el momento es la más 
larga de la temporada y se acerca 
a ser una de las más extensas del 
último lustro. 

Minutos después de las 17:00 
horas del jueves, la comisión deta -
lió que las concentraciones de ozo
no fueron menores a las que esta -
blece el programa, por lo que dio 
por concluida la contingencia que 
comenzó a las 15:00 horas del lunes 
13 de mayo. 

"El Sistema de Monitoreo de la 
Calidad del Aire de la Ciudad de 
México informó que en las últimas 
horas el sistema de alta presión ha 
perdido intensidad, se redujo la es
tabilidad atmosférica permitiendo 
una mayor velocidad del viento en 
comparación con los días anterio
res y afluencia de humedad desde 
el océano Pacífico con la formación 
de nubes en el Valle de México", 
precisó la CAMe. 

A las ~9:00 horas de ayer, el Sis
tema de Monitoreo registraba una 
concentración máxima de 102 ppb 
(partes por billón) por partículas 
PMlO en Chalco, con una calidad 
del aire aceptable, con riesgo mo
derado para la salud. 

Recuento 
En lo que va de la temporada de 
ozono - que arranca en febrero 
y concluye en junio- se han re
gistrado siete contingencias en 
la Zona Metropolitana del Valle 

de México, y una más regional 
que se activó el 1 de enero por la 
quema de pirotecnia. 

La primera contingencia de la 
temporada se activó el 22 de febre
ro a las 15:00 de la tarde y se levantó 
el día 25 a la misma hora, por lo 
que, con 72 horas cumplidas, es la 
segunda contingencia más larga 
de los últimos meses. 

La segunda contingencia se 
activó el 6 de marzo, misma que 
se suspendió al día siguiente, 
cuando disminuyeron los nive
les de contaminación. 

Posteriormente, se registró otra 
del23 al 24 de marzo; mientras que 
en mayo suman cuatro, la primera 
entre el 30 de abril y el 1 de mayo; 
otra más del 3 al 4, y una más que 
tuvo lugar del 9 al 10. 

Esta contingencia también se 
ubica entre las más largas de los úl
timos cinco años, pues en 2019 se 
reportó una que se mantuvo activa 
por cuatro días consecutivos. • 

Escuelas públicas podrán 
captar 198 millones de 
litros de agua, estiman 
las autoridades 

LAURA ARANA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

El jefe de Gobierno, Martí Batres, in
formó que el 24 de mayo concluirá 
a 100% la instalación de los Sistemas 
de Captación de Agua de Lluvia en 
las primarias y secundarias públicas 
de la Ciudad de México. 

Precisó que se calcula que du
rante la temporada de lluvias los 
planteles capten 198 millones de li
tros de agua pluvial, que podrán 
utilizar para el lavado de pisos, pa
tios, vehículos o sanitarios, "que no 
necesitan agua potable, y eso nos 
va ayudar mucho". 

Por su parte, la secretaria del 
Medio Ambiente local, Marina 
Robles, expuso que hasta el mo
mento van mil 454 escuelas donde 
se ha instalado los Sistemas de Co
secha de Lluvia, "91% de la meta 
que nos establecimos". 

Precisó que se colocaron 67 mil 
244 de estos sistemas en colonias 
con más dificultades económicas y 
de abasto de agua. 

~ ·:?!~ ~ .. .... _.. """"="-

PUBLICACIÓN DEL DECRETO DE REFORMA 
EN M._ TERIA DE CUIDADO, 

USO V APROVECHAMIENlO DE .. GUA DE LLUVIA 
.. , 

Marti Batres celebró la reforma en Materia de Cuidado' 
y Aprovechamiento de Agua de Lluvia. 

"Hace ocho meses, el jefe de Go
bierno también nos instruyó a que 
el programa de Cosecha de Lluvia 
tuviera una nueva ruta que identi
ficaba fundamental para atender 
también a uno de los grupos de más 
necesidad y más vulnerables de la 
Ciudad, que son las niñas y los ni
ños; y eso hizo que se generara una 
ampliación muy importante en el 
programa de Cosecha de Lluvia 
para que entendiéramos las es
cuelas, todas las escuelas públicas 
de nivel primaria y secundaria", 
añadió la funcionaria. 

Destacó que la implementación 
de los sistemas de cosecha de agua 
de lluvia ayudarán a disminuir la ex
tracción de los pozos y a recuperar 
los mantos acuíferos. 

En el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento - que también tendrá su 
sistema de captación~,. el jefe de 
Gobierno, Martí Barres, celebró la 
publicación de la reforma en Mate
ria de Cuidado, Uso y Aprovecha
miento de Agua de Lluvia en la Ga
ceta Oficial. • 

.. 

-1,454 
ESCUELAS 
PÚBLICAS 
cuentan con los 
Sistemas de 
Captación de 
Agua de Lluvia, 
"91% de la 
meta". 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L, 

terminación de placa 9 y 0 
y holograma 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 146 15
Noreste 120 16

Centro 120 15
Suroeste 130 14
Sureste 102 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 101 07
Noreste 96 07

Centro 99 08
Suroeste 78 07
Sureste 107 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Tribunal Electoral de la Ciu-
dad de México (TECM), revocó el 
acuerdo de la Comisión de Quejas 
del Instituto Electoral local (IECM), 
que ordenaba a diversos morenistas 
el retiro de publicaciones donde se 
relacionaba al candidato opositor, 
Santiago Taboada con el llamado 
cártel inmobiliario.

Los magistrados consideraron 
que los conceptos de denigración 
y campaña negativa no están pre-
vistos en la Constitución mexicana 
desde la reforma de 2014, pues im-
plican restricciones a la libertad de 
expresión y manifestación de ideas 
y críticas que, “aún de carácter du-
ro, abonan a una opinión informa-

da y contribuyen al ejercicio de las 
elecciones democráticas”.

Por ello, los magistrados consi-
deraron que jurídicamente no es 
posible que se hayan iniciado pro-
cedimientos administrativos san-
cionadores contra diversos actores, 
entre ellos el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, la secreta-
ria general de Morena, Citlali Her-
nández, el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, y la ex fiscal y candidata al 
Senado, Ernestina Godoy, entre 
otros.

Para los magistrados fue inco-
rrecto que la comisión valorara de 
manera conjunta y generalizada el 
contenido de las 17 publicaciones 
denunciadas por el panismo, y es-
tableció que cada caso debía ser 
valorado intrínsecamente.

“Debe considerar que la emisión 
de frases aisladas o hasthtags como 
#SantiagoTajada, #CártelInmobi-
liario, entre otros, requerirían un 
análisis mayor para determinar si 
constituyen calumnia”.

Si bien fue revocado el acuerdo, 
el tribunal regresó el expediente a 
la Comisión de Quejas para que se 
pronuncie nuevamente respecto 

del procedimiento sancionador y 
el dictado de medidas cautelares.

El representante de Morena, 
Eduardo Santillán, celebró la re-
solución, pues “prácticamente 
resuelve el fondo” del asunto. En 
tanto, el secretario de Arte y Cul-
tura del Comité Ejecutivo Nacional 
de Morena, Tomás Pliego, resaltó 
que los magistrados echaran abajo 
“la censura que impuso el IECM”, e 
incluso volvió a publicar el mensa-
je que había tenido que borrar por 
las medidas cautelares referente al 
cártel inmobiliario.

Por otra parte, los magistrados 
revocaron las medidas cautelares 
contra el candidato de Morena a 
la alcaldía Magdalena Contreras, 
Fernando Mercado, al considerar 
que no se analizó correctamente su 
participación en una conversación 
que la candidata de Movimiento 
Ciudadano, Daniela Garduño, sos-
tuvo con el hermano de Mercado, 
Diego Mercado. Pese a que la voz 
de Fernando no se escucha en la 
conversación, Garduño lo acusó 
de violencia política de género, lo 
que derivó en medidas cautelares 
que el tribunal revocó ayer.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La ex panista Ana Villagrán Villa-
sana reveló que desde el Congreso 
de la Ciudad de México, diputados 
de Acción Nacional operan para pa-
gar acarreados y/o trasladarlos a las 
marchas de la llamada marea rosa
impulsada por Claudio X González.

En entrevista, la legisladora ex-
plicó que el ex diputado perredista 
Fernando Belaunzarán y el senador 
Emilio Álvarez Icaza son los princi-
pales operadores de la marea rosa
en la capital; ambos se aliaron con 
el grupo de la vicecoordinadora del 
PAN, Luisa Gutiérrez Ureña –quien 

pertenece al equipo de Christian 
von Roehrich, preso por presunta 
corrupción inmobiliaria–, para so-
licitar a cada diputado una cuota de 
personas para la marcha.

“Buscan que los diputados, con 
su dinero o con las prerrogativas 
que recibían de los partidos, pu-
dieran pagar gente; entonces, para 
tener un impacto en la marea rosa 
lo que se busca es estar rellenando 
los eventos con gente pagada”, di-
jo Villagrán, quien explicó que las 
retribuciones se hacen mediante el 
pago de transporte o desayuno o la 
entrega de entre 150 a 200 pesos 
por persona.

“Sí sé que un Héctor Barrera y un 

Ricardo Rubio (ambos diputados) 
traían gente pagada. ¿Sabes lo que 
hace mucho hacía el grupo parla-
mentario?: ‘Yo te pago los camio-
nes’. Entonces el dinero del grupo 
sale del sueldo de los diputados; a 
todos les quitan la mitad de su di-
nero para todo este tipo de cosas, 
pero eso no está documentando 
en ningún lado. Antes no se hacía, 
ahora se hace”, dijo Villagrán, quien 
aseguró que en su caso le quitaban 
100 mil pesos al mes por concepto 
de prerrogativas.

Aseguró que el que está detrás 
de las finanzas de la bancada es 
Juan Antonio Arévalo López, quien 
en 2021 fue designado por Von 

Roehrich como responsable de la 
función administrativa y financiera 
del PAN.

Dinero para la campaña 
de Santiago Taboada

La ex diputada panista también ex-
plicó que el dinero que les retiran a 
los legisladores por concepto de su 
labor también se va a la campaña 
electoral del candidato de la alian-
za PAN, PRI y PRD a la jefatura de 
Gobierno, Santiago Taboada.

“Yo les dije que yo no quería y me 
dijeron: 'pues esa es la decisión del 
patrón (el diputado) Jorge Romero, 
ahí vélo con él, pero él ya me dio la 
instrucción de que les tengo que 

retirar'. '¡Ah, chido', le dije, 'pues 
díganle al patrón que no, que yo no 
quiero'. Me tiraron de loca y yo a la 
semana me salí del PAN”.

Ana Jocelyn Villagrán Villasana 
se convirtió en diputada local del 
PAN en 2021. Durante los primeros 
tres años fue crítica del oficialismo; 
sin embargo, en febrero pasado re-
nunció al partido al acusar al diri-
gente local del PAN, Andrés Atayde, 
de cerrarle las puertas para conten-
der por un cargo público, incluso lo 
denunció penalmente por violencia 
política de género.

Villagrán también ex concejala 
en Cuauhtémoc y ha acusado a Ta-
boada de haberle negado un espa-
cio en su proyecto.

Opera el PAN desde el 
Congreso acarreo para 
marcha de marea rosa
Legisladora afín a Von Roehrich 
pide cuotas // Se alió a Álvarez 
Icaza y a Belaunzarán, afi rma

LA DIPUTADA ANA VILLAGRÁN REVELA MODUS OPERANDI

 La diputada Ana Villagrán 
denunció cómo opera su ex 
partido, Acción Nacional, en el 
acarreo de personas para las 
marchas de la llamada marea 
rosa. Foto La Jornada

 Un usuario del Metro 
manifiesta su rechazo al 
candidato de la coalición 
opositora Va por la CDMX, 
Santiago Taboada, por haber 
votado contra programas 
sociales y por el cártel 
inmobiliario. Foto Marco Peláez

Echa abajo tribunal electoral local 
el acuerdo del IECM que prohíbe 
usar el término cártel inmobiliario
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Permiten uso del #CártelInmobiliario

ElEcción En la cDMX

RepaRten 24.8 millones 
dEL 27 aL 31 dE mayO, 
los paquetes electorales se 
entregarán a los funcionarios de 
las mesas de casilla

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

D
esde Talleres Gráfi-
cos de México inició 
ayer la distribución de 
24.8 millones de bo-
letas electorales a los 
33 consejos distritales 
locales, proceso que 
concluirá hoy.

Ello debido a que la “ley de 
instituciones y procedimien-
tos electorales establece que 
15 días antes de las eleccio-
nes las boletas deben estar en 
poder de los consejos distri-
tales, esto es el 18 de mayo”, 
detalló el consejero electo-
ral Ernesto Ramos durante el 
arranque de tal proceso.

También “se llevarán a 
cabo el conteo, sellado y 
agrupamiento de las bole-
tas”, explicó.

En cada consejo distrital, 
con la presencia de los repre-
sentantes de los partidos y de 
las candidaturas sin partido, 
se contará y sellará cada una 
de las boletas y se levantará 
un acta circunstanciada.

Las boletas, junto con la 
documentación electoral, se 
embalarán en “cajas paquete 
electoral para las mesas di-
rectivas de casilla única”.

Todo eso se realizará 
con el apoyo de las perso-
nas capacitadoras asistentes 
electorales locales (CAEL) y 
supervisoras asistentes elec-
torales locales (SAEL) y de-
más personal aprobado por 
los consejos distritales”, dio a 
conocer el IECM.

Ramos explicó que del 27 

al 31 de mayo, los paquetes 
electorales se entregarán a 
los funcionarios de las mesas 
de casilla y permanecerán en 
sus casas hasta el 2 de junio, 
día en que llevarán la docu-
mentación a las casillas para 
la jornada electoral.

En caso de que una per-
sona sustrajera las boletas 
de la casa de un presidente 
de casilla, “se tendrían que 
reimprimir y se les colocan 
medidas de seguridad adi-
cionales, para que no haya 
riesgo de que las boletas ro-
badas lleguen a las casillas”, 
dijo el consejero Ramos.

Además de los 24.8 mi-
llones de boletas, entre ayer 
y hoy se están distribuyendo 
185 mil 310 actas electorales 
y 213 mil 444 documentos 
auxiliares, entre los que es-
tán el acta de la jornada elec-
toral y el acta de escrutinio y 
cómputo.

Así como guías de apoyo 
para la clasificación de los 
votos, 099 mil 506 carteles y 
11 mil 156 mascarillas en sis-
tema Braille, para que la ciu-
dadanía con discapacidad 
visual pueda ejercer su dere-
cho al voto.

Antes de cargar el primer 
camión con las boletas y el 
material electoral, la con-
sejera presidenta del IECM, 
Patricia Avendaño y el conse-
jero Ramos verificaron, con 
lupa en mano, que las bole-
tas cumplieran con las medi-
das de seguridad.

Se trata de una leyenda y 
un emblema del IECM, deta-
lló Ramos.

de boletas

Empresarios y representan-
tes de distintos sectores de 
la sociedad firmaron el pro-
nunciamiento por la parti-
cipación ciudadana, con el 
que buscan incentivar el 
voto entre sus agremiados 
y clientes.

Lo harán a través 
de campañas publicita-
rias y promociones en 
establecimientos.

También apoyarán e 
incentivarán, de forma 
neutral y apartidista, a sus 
trabajadores para que ejer-
zan su voto.

José de Jesús Rodrí-
guez, presidente de la 
Cámara Nacional de Co-
mercio (Canaco) Ciudad de 
México dijo que el sector 
empresarial dará facilida-
des a sus trabajadores 
que sean funcionarios de 
casilla

Los descuentos y pro-
mociones serán para las 
personas que muestren su 
dedo entintado.

 — Iván Mejía

Comercios 
incentivan 
el voto

Con el pulgar en alto

Algunos de los beneficios en establecimientos para quien vote:

Un día de entrenamiento 
gratuito en gimnasios

Cono de helado de yogurt  
gratis

Cortes en barberías

Papas en la compra de 
una bebida en tiendas 

participantes

Café expreso chico 

En cines, descuento en 
paquetes de alimentos

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Ante una  mejoría en la calidad 
del aire y en las condiciones 
climatológicas, la Comisión 
Ambiental de la Megalópolis 
(CAMe) decidió ayer suspen-
der la contingencia decretada 
el lunes pasado por  altas con-
centraciones de ozono.

La CAMe informó a las 
17:25 horas que se suspendía 
la contingencia ambiental at-
mosférica por ozono y con 

Un respiro 
tras tres días 
de doble HNC

Foto: Cuartoscuro

En las primeras horas de ayer así lucía el horizonte de la ciudad.

ello sus medidas restrictivas, 
como el doble Hoy No Circula.

A través de un comunica-
do señaló que la medida se to-
maba debido a que el sistema 

de alta presión sobre el Valle 
de México ha perdido inten-
sidad en las últimas horas de 
este jueves, permitiendo una 
reducción en la estabilidad 

atmosférica,  lo que ha pro-
piciado una mayor velocidad 
del viento, en comparación 
con los días anteriores.

Un par de horas antes, en 
su reporte de las 15:30 horas, 
la CAMe informaba que se 
mantenía la Fase 1 de Contin-
gencia Ambiental por ozono, 
debido  a que persistían con-
diciones atmosféricas adver-
sas, con concentraciones altas 
de contaminantes, aunado  a 
la falta de viento, que no per-
mitían su dispersión.

Esas condiciones se man-
tuvieron desde el lunes pasa-
do, cuando a las 15:00 horas 
se registraron concentracio-
nes máximas de ozono de 156 
partes por billón (ppb) en la 
estación de monitoreo UAM 
Iztapalapa.

Paró la contingencia

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

El Tribunal Electoral de la 
Ciudad de México (TECD-
MX) revocó el acuerdo de 
la Comisión de Quejas del 

Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México, el cual ca-
talogaba como “campaña 
negra y denigración” 17 pu-
blicaciones de morenis-
tas en redes sociales, en 
las que usaron expresiones 

como #SantiagoTajada y 
#CartelInmobiliario.

En sesión ordinaria, el 
tribunal determinó que el 
IECM “no puede iniciar pro-
cedimientos sancionadores 
por conductas que no están 

prohibidas en la Constitu-
ción” de la Ciudad de México.

La Comisión de Quejas 
tiene 48 horas, a partir de que 
sea notificada de esta sen-
tencia, para “pronunciar-
se de nueva cuenta sobre el 
inicio de los procedimientos 
sancionadores, consideran-
do que no es jurídicamente 
posible iniciarlos por cam-
paña negra y denigración”, se 
indica.

287
CaRgos
de elección popular son los 
que están en disputa en el 
próximo proceso electoral en 
la capital del país

8
MiLLoNEs

de ciudadanos podrán ejercer 
su derecho al voto el próximo 

2 de junio en la Ciudad de 
México

Foto:  Especial

Foto: Especial 

TaboaDa

bruGaDa

cHerToriVSKi

Advierte 
corrupción 
en Utopías

Cuajimalpa, 
bastión de 
Morena

Defenderá  
a niños y 
adolescentes

Propuestas
 l Regresar tratamientos 
contra el cáncer

 l Impulsar su detección

El dato

Propuestas
 l Construir secundarias y 
preparatorias

 l Subsidio al Metro

El dato

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Santiago Taboada, candi-
dato a la Jefatura de Go-
bierno por la coalición 
Va X La CDMX, mencionó 
que la pareja sentimental 
de la morenista Clara Bru-
gada, está involucrada en 
un caso de corrupción.

“Se los dije desde el 
principio, la corrupción es 
clara y ahí está lo que no 
pudo comprobar, las Uto-
pías con las factureras, con 
las transferencias a la em-
presa de la gente de (René) 
Bejarano, pues ahí está, 
prácticamente las Uto-
pías, unas que no han con-
cluido y ya las pagó… todo 
termina saliendo”, dijo tras 
firmar el compromiso El 
Cáncer en la Agenda 2024.

Por la noche, en la pri-
mera parte de un serial 
denominado Clara Bruga-
da, Expediente de Corrup-
ción, resaltó que la Utopía 

Por Hilda Castellanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

“Este 2 de junio, Cuaji-
malpa se va a convertir 
en un bastión de Morena 
en la Ciudad de México, 
en un bastión de la Cuarta 
Transformación”, afirmó 
Clara Brugada, candidata 
a la Jefatura de Gobierno 
por la coalición Sigamos 
Haciendo Historia.

En una asamblea infor-
mativa en esa demarca-
ción, que fue gobernada 
por el expriista Adrián Rub-
alcava, se comprometió a 
atender los problemas de 
la periferia de capital y co-
mentó que dotará a la zona 
de “toda la infraestructura 
educativa necesaria”.

Insistió en que impul-
sará la eliminación del 

de la redaCCión
comunidad@gimm.com.mx

El candidato de Movi-
miento Ciudadano a la 
Jefatura de Gobierno, Sa-
lomón Chertorivski, afir-
mó que siempre ha estado 

Parque Elektra es, supues-
tamente, una obra pagada 
y  no realizada.

Según el contrato A IZP-
DGDOU-IR-PN-S-253-23, 
que se puede revisar en el 
micrositio LaDerrotaEs-
Clara, “se pagaron 38 mi-
llones 294 mil 130 pesos a 
una obra que se detuvo por 
orden de un juez a peti-
ción de los vecinos, ya que 
¿cómo podría haber una 
alberca mientras en sus 
casas no tienen agua?”, se 
indica en la grabación di-
fundida en redes sociales.

programa de acceso a 
educación media y que se 
mantendrán los progra-
mas sociales, entre ellos, 
dijo, “el subsidio al Metro”.

La abanderada de Mo-
rena-PT y Verde aprove-
chó para cuestionar a la  
oposición y dijo que “to-
dos los problemas pre-
tenden resolverlos con 
privatización”.

comprometido con la sa-
lud y bienestar de las ni-
ñas, niños y adolescentes.

En su cuenta de X, in-
dicó que se sumó a la ini-
ciativa de la organización 
Reinserta, a fin de im-
plementar acciones para 
prevenir el reclutamiento 
infantil de parte de la de-
lincuencia organizada.

El emecista no tuvo ac-
tividades públicas ayer; sin 
embargo, en sus redes so-
ciales también resaltó que 
como parte de su proyec-
to se priorizará la inversión 
en el Metro y garantizar 
que la Fiscalía en verdad 
atienda a las víctimas.

Foto: Especial
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La contingencia ambiental at-
mosférica por ozono y sus me-
didas fueron suspendidas a par-
tir de las 17:00 horas de este jue-
ves, esto, a pesar de que a las 
15:30 horas la Coordinación 
Ejecutiva de la Comisión Am-
biental de la Megalópolis (CA-

Me) reportó que las condiciones 
ambientales no habían mejora-
do —dada a una concentración 
máxima de 149 ppb en la esta-
ción Atizapán (ATI), en el Esta-
do de México—; el reporte de 
las 20:00 se adelantó y evitó que 
se rompiera el récord de cuatro 

días de contingencia ambiental.
Las contingencias más largas 

en los últimos 5 años han sido 
de 4 días consecutivos, las cua-
les fueron entre el 22 y 25 de fe-
brero de este año y del 14 al 17 
de mayo del 2019.

De acuerdo con la CAMe, en 

menos de dos horas, las concen-
traciones horarias de ozono fue-
ron menores a las que establece el 
Programa para dar por concluida 
la Fase 1 de la contingencia.

El Sistema de Monitoreo de la 
Calidad del Aire de la Ciudad de 
México, informó que en las últi-

mas horas el sistema de alta pre-
sión ha perdido intensidad, se 
redujo la estabilidad atmosféri-
ca permitiendo una mayor velo-
cidad del viento en comparación 
con los días anteriores y afluen-
cia de humedad desde el Océa-
no Pacífico con la formación de 
nubes en el Valle de México.

FA SES DE L A CONTI NG E NC IA 
A M BI E NTAL
La Fase 1 de contingencia am-
biental se aplica cuando la cali-
dad del aire se acerca al límite de 
extremadamente mala y el Índice 
Metropolitano de la Calidad del 
Aire (IMECA) de ozono supera 
los 190 puntos o el de las partícu-
las menores a diez micrómetros 
(PM10) supera los 175 puntos.

La Fase 2 de contingencia 
ambiental se activa que es cuan-
do la calidad del aire es extre-
madamente mala y el IMECA de 
ozono o de partículas menores a 
10 micrómetros (PM10) supera 
los 240 puntos.

Se suspende la contingencia ambiental; 
adelantan reporte para evitar romper récord
A pesar de que a las 
15:30 horas se comunicó 
que las condiciones 
ambientales no habían 
mejorado, el reporte de 
las 20:00 se adelantó, 
lo que evitó que se 
rompiera el récord 
de cuatro días de 
contingencia ambiental

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Las contingencias más largas en los últimos 5 años han sido de 4 días consecutivos, las cuales fueron entre el 
22 y 25 de febrero de este año y del 14 al 17 de mayo del  2019.

El candidato Santiago Taboada 
inauguró el sitio electrónico la-
derrotaesclara.com, en el que 
exhibirá públicamente los ex-
pedientes y contratos irregula-
res expedidos por la adminis-
tración de Clara Brugada, acer-
ca de las licitaciones y obras de 
las Utopías en la alcaldía Izta-
palapa.

Mediante un video, Taboada 
anunció que el mayor orgullo 
del Gobierno de Brugada es un 
negocio redondo en el que po-
líticos con antecedentes de co-
rrupción, como René Bejarano, 
celebraron contratos de Utopías 
fantasmas.

El primer caso es la Utopía 
Parque Elektra, la cual fue pa-
gada en su totalidad por un 
monto de 38 millones 294 mil 
130 pesos, como si se hubiera 
construido en su totalidad; sin 
embargo, esta obra fue deteni-
da por un juez a causa de quejas 
vecinales, debido a que ahí se 
construiría una alberca, a pesar 
de que la zona donde se ubica 

padece graves problemas de su-
ministro de agua.

En el contrato que Taboada 
reveló, se presume que el costo 
de la edificación fue liquidada 

bajo el concepto de “trabajo ter-
minado”, aunque se encuentra 
en obra negra.

Otra construcción aparen-
temente irregular es la Utopía 

Auditorio Quetzalcóatl, la cual 
también fue pagada en su tota-
lidad por 60 millones, 729 mil 
337 pesos y 28 centavos y que 
en su documentación, se obli-
ga a que sea terminada como 
máximo el 31 de diciembre del 
2023 y en la actualidad, está 
detenida.

Al final del video se anun-
cia que próximamente llegará 
el expediente número dos, con 
más contratos irregulares de las 
Utopías.

Adicionalmente, en el sitio 
también se encuentran denun-
cias hacia el equipo de Bruga-
da, en las que violan la Ley de 
publicidad electoral en 10 al-
caldías, con imágenes que ex-
hiben a personas destruyendo a 
propaganda de Taboada. (Jor-
ge Aguilar)

Taboada abre sitio electrónico donde 
exhibe expedientes irregulares de 
construcción de Utopías

Taboada asegura que 
Rubalcava ordena golpear 
a priístas en Cuajimalpa

Santiago Taboada asegu-
ró que el morenista Adrián 
Rubalcava es quien coman-
da los ataques en contra 
de candidatos priístas que 
intentan realizar actos de 
campaña en la alcaldía Cua-
jimalpa de Morelos; esto lue-
go de que el aspirante a di-
putado local, Rafael Mon-
tiel, fue agredido por un 
grupo de golpeadores en la 
colonia Contadero la Venta, 
cuando realizaba un recorri-
do durante la tarde del pasa-
do miércoles.

“Están desesperados, aho-
ra hasta patean candidatos, 
vean cómo llegaron, pero no 
es la primera vez que en Cua-
jimalpa pasa eso, pregúnten-
le a Jorge Triana, esto es un 
modus operandi desde hace 
muchos años, del mismo gru-
po político que está en Cuaji-
malpa desde hace años”.

Ante las declaraciones de 
Rubalvaca en las que se des-
lindó de los ataques, dijo: 
“Por Dios, ese es su equipo 
de golpeadores y lo han he-
cho siempre”. (Jorge Aguilar)

La Utopía Auditorio 
Quetzalcóatl fue 

pagada en su totalidad 
y en su documentación, 

se obliga a que sea 
terminada como 
máximo, el 31 de 

diciembre del 2023, 
sin embargo, en la 

actualidad está detenida

Taboada dufundirá en la web varios videos con acusaciones a Brugada.
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EN EL CUARTEL de la Marea Rosa deliberaban cómo
hacerle para sortear algunos de los obstáculos que
encontrarán a su llegada al Zócalo este domingo
EL PLANTÓN de maestros de la CNTE se extendió
y casualmente parte de su campamento quedó
alrededor de la zona del asta bandera

EL PRESIDENTE dijo que sí se izará la bandera luego
de que Xóchitl Gálvez se lo pidió en una carta
A ver si ahora el problema para no izarla es que los
activistas de la CNTE no dejen pasar a los soldados
LO DESEABLE es que el derecho a la libre
manifestación no sea lastimado por nadie e impere
el respeto a los símbolos patrios

QUIENES siguen a la espera de una cita con
Rogelio Ramírez de la O son los representantes
de la asociación de tiendas departamentales y de
autoservicio la ANTAD que han estado tocando
la puerta de la SHCP desde hace meses

LOS CONOCEDORES del tema cuentan que este
sector del comercio formal lo que busca es que las
autoridades pongan el ojo y más rigor en contra
de lo que consideran competencia desleal por parte
de las empresas de comercio electrónico

SOBRE TODO en la ANTAD les preocupa lo que tiene
que ver con importaciones que se hacen utilizando
trucos para evadir impuestos y aranceles La queja

tiene que ver con la inundación de productos que no
cumplen requisitos de calidad y que han devastado
a productores formales

Y justo eso es lo que le quieren plantear a Ramírez
de la O sobre todo ahora que se anda diciendo que
repetirá en Hacienda

TODO indica que la batalla por la alcaldía de
Monterrey se mantendrá cerrada hasta el final
entre los punteros Mariana Rodríguez y Adrián
de la Garza

LA cosa es que un tema emergente preocupa
a los war rooms de Adrián y de Mariana
el Factor Mauricio

Y NO es Mauricio Fernández sino el morenista
Mauricio El Rojo Cantú quien despuntó y
decepcionó en el Encuentro Ciudadano de
El Norte en Monterrey

EN LAS ñlas morenistas no gustó el hecho de que el
candidato de la 4T no supiera el precio del kilo de la
tortilla ni del frijol pero en especial les causó urticaria

como a todos los demás que insultara al candidato
Adalberto Madero El asunto es que si se cae
Mauricio a dónde se irán sus votos

DE ahí que el Factor Mauricio podría ser
determinante para decidir quién será el o la ganadora
en Monterrey
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BAJO
RESERVA

ti secretario VIP que
no escucha a Delfina

Nos cuentan que a quien le entra por un oído y
le sale por el otro la instrucción de la gobernadora
mexiquense Delflna Gómez a su gabinete para con
ducirse con austeridad es al secretario de Seguridad
Andrés Andrade Téllez quien insiste en asistir a con

ciertos y eventos deportivos
en zonas VIP Nos detallan
que don Andrés estuvo el
sábado en un palco del esta
dio Nemesio Diez disfrutan
do del partido de liguilla de
Toluca contra Chivas mis
mo dia en el que en Ixtapa
luca un comando armado
perpetraba una matanza du
rante un festejo por el Día
de las Madres Nos recuer

dan que en noviembre pasado el mismo funcionario
estuvo en día laboral en un palco exclusivo de la
Arena Ciudad de México disfrutando de un concier
to de Luis Miguel Tal vez a don Andrés le gusta es
cuchar La Incondicional pero a ver si no le termi
nan cantando la de Ahora te puedes marchar

Andrés Andrade

Téllez en su palco VIP

El INE ya era rosa en 2018
ahora lo quieren despintar

Morena y aliados intentan que el INE deje de usar
el color rosa que lo ha identificado en los últimos
años Nos recuerdan que al menos desde 2018 en los
comicios que ganó el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador el órgano electoral ya usaba este rosa
fucsia con algunos tonos de morado en su imagen
institucional El argumento de ahora es que el rosa es
usado por organizaciones que promueven la candida
tura de Xóchitl Gálvez Nos cuentan que la petición la
hizo el representante de Morena ante el INE Sergio
Gutiérrez Luna pero nos hacen ver que hay pocas
probabilidades de que proceda a dos semanas de la
elección presidencial Lo que parecen no ver don Ser
gio y sus correligionarios es que el guinda de Morena
es el color oficial del gpbiemo de México y de los
servidores de la nación Daltonismo político

La Comisión sobre Covld dice
que el IMSS nunca les respondió

En este espacio le comentamos que el secretario
general del IMSS Marcos Bucio dijo que esa institu
ción había solicitado un diálogo serio científico y
abierto a la sociedad a la Comisión Independiente
de Investigación sobre la Pandemia de Covid 19 en
México y que el epidemiólogo Jaime Sepúlveda y el
exsecietario de Salud Julio Frenk integrantes de di
cha comisióa se negaron a conceder las peticiones
del Seguro Social Sepúlveda quien fungió como
coordinador del informe afirma que la aseveración
de Bucio es tramposa y falsa y que en realidad fue
la comisión la que buscó un diálogo serio con las
autoridades del IMSS A decir de Sepúlveda los fun
cionarios del Seguro Social dejaron sin responder las
numerosas solicitudes del trabajo de investigación
independiente y la única comunicación fue para pe
dirles que pospusieran la publicación de sus conclu
siones hasta después de la elección del 2 de junio
Dicho todo eso don Jaime invita de nuevo al IMSS
a debatir de manera seria el informe sobre el mane
jo del gobierno mexicano en la pandemia

So acercan las vacaciones
y la prueba PISA

El tiempo se agota para que la SEP asegure la
participación de México en la próxima prueba PISA
que mide el aprendizaje de los estudiantes de nive
les básicos A ocho semanas para que concluya el
ciclo escolar 2023 2024 el presidente López Obrador
ya dio su aval para continuar con esta evaluación
pero la secretaria de Educación Leticia Ramírez no
ha dicho esta boca es mía
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Que el Presidente se puso
en modo lector para el cierre
de semanayaprovechó no solo
paradarle un llegue alTikToky
a las redes sino para lanzar re
comendaciones ajóvenes que
pasan de títulos que nada sor
prenden de él como La Biblia
oLas venas abiertas deAméri
ca Latina libro éste del que el
propio autor Eduardo Galea
no se desmarcaba entre bro
ma y veras hasta otros como
Morir en el Golfo de Héctor
Aguilar Camín Lafiesta del
Chivo de Mario Vargas Llo
sa y El laberinto de la soledad
de Octavio Paz Orale

Que siguiendo con los ha
bitantes de Palacio Nacional
Beatriz Gutiérrez Müller
esposa de Andrés Manuel
López Obrador salió unavez
más al paso de la publicación
de un video con otro momen
to del fallido episodio de un hi
jo de Xóchitl Gálvez candida
tapresidencial de laoposición
y demandó directamente a la
cuentade Xque lo divulgó Mo
rena Sí Chapulines No que lo
retirara No está cometiendo
delito dejen de molestar en la
vidaprivada Todos nos equivo
camos escribiólahistoriadora

Que en la parte cómico
musical de las campañas el
presidente del Partido de la
Revolución Democrática Je
sús Zambrano aseguró que
ya los han matado y enterra
do varias veces y aquí siguen
vivitos y coleando por lo que
descartó la desaparición de su
partido jura que conservará el
registroyvaaganar lo que ni se
imaginan sus adversarios ade
más de pronosticarque es Mo
rena el que va en ruta de decli
ve de desaparición porque se
creó alrededor de un solo indi
viduo Ah OK don Chucho

Que la mayoría de Mo
rena y sus aliados en la Comi
sión Permanente del Congre
so de la Unión alista un nuevo
albazo para encabezar dos de
las tres comisiones encarga
das de dictaminar puntos de
acuerdo y eventuales nom
bramientos de funcionarios
durante el receso legislativo
lo que violentaría el principio
de proporcionalidad por el
que a las tres principales ban
cadas Morena Acción Nacio
nalyPRI en este caso corres
pondería dirigir un grupo de
trabajo cadauna mm
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Palabra de mujer A las candidatas y candidatos
quiero expresarles que el Sistema Nacional de

Elecciones les garantiza que la competencia política
continuará estando soportada por el cumplimiento
de los principios rectores de objetividad legalidad
imparcialidad independencia certeza y máxima
publicidad Todos deben estar tranquilos con la
confianza de que podrán acudir a ejercer su derecho
al voto el próximo 2 de junio en total libertad
expresó la consejera presidenta del INE Guadalupe
Taddei Presión

Encargado de ideas Así podríamos llamar
a David Kershenobich en el equipo de

Claudia Sheinbaum Este destacado médico

internista y gastroenterólogo coordina propuestas
de salud dentro del proyecto de nación 2024 2030
de la morenista Kershenobich con una larga
trayectoria que incluye la dirección del Instituto
Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición y la
presidencia de la Academia Nacional de Medicina
aportará su experiencia y visión para fortalecer
el sistema de salud mexicano Había intención de

integrar conocimientos científicos de alto nivel en la
plataforma y Kershenobich es pieza clave

Petición insólita Los representantes de
Morena PT y Partido Verde quieren cambiar el

color institucional del INE La razón Según Sergio
Gutiérrez Luna la Marea Rosa de Xóchitl Gálvez
confunde al electorado con el rosa del INE En serio
Al parecer la estrategia de la oposición con Gálvez es
tan eficaz que los morenistas creen que cambiar un
color resolverá sus problemas La propuesta ha sido
formalizada y Gutiérrez Luna visiblemente molesto
acusó a la oposición de querer engañar al pueblo Tal
vez olvida que los votantes buscan propuestas reales
no paletas de colores La democracia mexicana es
adulta los políticos no lo ven

Rebelión educativa Los integrantes de la
Sección 22 del SNTE siempre fieles al caos

han vuelto a las andadas Esta vez en pleno centro
de Oaxaca quemaron propaganda electoral No
contentos con bloquear las aulas ahora también
quieren nublar la vista de los ciudadanos con
columnas de humo negro Adheridos a la CNTE los
maestros decidieron incinerar pendones y lonas de
candidatos frente al Palacio de Gobierno Bajo la
excusa de la resistencia Eloy López Hernández
líder magisterial ha paralizado la educación de casi
un millón de alumnos El objetivo Mostrar poder
aunque los alumnos paguen el precio

Desastre Cuauhtémoc Blanco deja la
gubernatura de Morelos para ser diputado

federal plurinominal de Morena cerrando así un
ciclo de cinco años plagado de escándalos y violencia
creciente Electo en 2018 con más de 50 de los votos

bajo la bandera del PES en alianza con Morena y
PT Blanco demostró desde el inicio su incapacidad
para gobernar La violencia en la entidad se disparó
con aumentos de hasta 100 en homicidios
feminicidios secuestros y extorsiones A pesar de
la crisis de seguridad en el estado la Federación lo
apoyó incondicionalmente A este precio se paga la
improvisación
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Pepe Grillo

Encuentros
cercanos

Activistas de la CNTE acampan en
la plancha del Zócalo Aseguran que
se quedarán de forma indefinida El
domingo abarrotarán la Plaza de la
Constitución contingentes agrupados
en la llamada Marcha Rosa que son
opositores a la 4T Qué ocurrirá esa
mañana en el centro de la ciudad

Ya circulan toda clase de teorías

Unas apuntan a un plan con maña de
Palacio Nacional que simula un des
encuentro cuando en realidad hay un
acuerdo para estropear por la mala
el mitin opositor

Hay otros que sostienen que ya que
ambos contingentes activistas y mar
chistas tienen un adversario común que
es AMLO tal vez se entiendan y respeten
sus espacios

Lo cierto es que el domingo los pro
vocadores tendrán mucha tela de don
de cortar

Beatriz losbatea
Un pleito Alito Máynez no alcanza ni
como preliminar de una función de
barriada Su jaloneo con groserías y
malos chistes no atrae repele

Hizo bien Beatriz Paredes en exigir
que no la metan en sus enredos y ade
lantó que no piensa dialogar con Máynez
ni con nadie en esta coyuntura

El tema de la declinación tuvo sus

quince minutos de fama y ya va de
salida La presidenta consejera del
INE Guadalupe Taddei dijo a mane
ra de colofón la declinación no existe

en nuestro sistema electoral no hay
transferencia de votos

De manera que solo fue un show de
fuegos artificiales que estallaron a ras
de suelo

Laúltimay nosvamos

La elección más grande de la historia
está cerca Una de las últimas acciones

relevantes será el debate presidencial del
proximo domingo De ahí en adelante ya
se hablará solo de la secuencia de cierres

de campaña
Las encuestas de antes y después de

los debates anteriores no muestran alte

raciones que se achaquen a la interac
ción de los candidatos La tercera será

la vencida Lo que se diga en el debate
cambiará las tendencias

Ya se verá por lo pronto desde hoy
los candidatos han reducido sus re

corridos para dedicarse más tiempo
a preparar el debate El ejercicio es
tá atado a las reglas inclementes de
la televisión sobre cómo vestirse pei
narse para donde ver y muchas otras
cosas que mantienen entretenidos a
los analistas

Lo que más se verá este domingo en
la tele es el juego de la semifinal del fút
bol que va de seis a ocho de la noche
Ya se verá si el debate logra colgarse del
rating

As bajo la manga
La comidilla en Guanajuato es la forma
en que el gobierno de Diego Sinhue
Rodríguez manejará la recta final de
la investigación del asesinato de la
candidata de Morena para la alcaldía
de Celaya Gisela Gaytán

Al mandatario le llovió candela y
muchos voceros oficiales aprovecha

ron el episodio para descalificar a su
gobierno sacándole raja política a la
tragedia

Pero resulta que los autores ma
teriales del asesinato en contra de
los pronósticos ya fueron detenidos
Se dice por allá que ya comenzaron
a cantar las rancheras para dar con
quien les encargó el trabajo

Lo que inquietó a más de uno es que
el gobernador Sinhue dijo que la línea
de investigación que conduce al interior
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de Morena sigue abierta y pronto habra
noticias Glup

INAI instruye
Tropieza la jugarreta de ocultar por
tres años la información sobre la

contaminación del agua potable de la
alcaldía Benito Juárez

El INAI instruyó a Pemex a revelar
de inmediato qué sustancia llegó a
las tuberías y las contaminó No hay

razón legitima para que la paraestatal
o cualquier otra instancia incurran
en el secretismo

Ante un problema grave es mucho
mejor saber a qué atenerse que meter
el resultado de los análisis bajo la
alfombra Obedecerán al INAI

pepegrillo cronica com mx
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Ausencias y movimientos
inusuales

En los pasillos de la Comisión
Nacional de los Derechos

Humanos CNDH hay dos
movimientos inusuales en su

estructura en los últimos días

que no presagian nada bueno
Primero nos dicen que se han
llevado a cabo distintas reu

niones durante un mes con
directores de área visitadores
e integrantes del Órgano Interno
de Control en petit comité pero

lo más extraño sin la presencia
del secretario ejecutivo Fran
cisco Estrada Correa Situación

anómala debido a que en la

comisión todo pasa por sus
manos El segundo punto nos
cuentan es que al llevar a cabo
las reuniones se da la indicación

de que se le da prioridad a los
temas más relevantes ya que
se advierte que el grupo de la
ombudsperson Rosario Piedra
no será ratificado en noviembre

próximo y lo que quieren evitar
es dejar pendientes que les trai

gan conflictos futuros Ahora sí
la CNDH está hecha un rompe
cabezas Veremos si les alcanza

el tiempo porque parece que la

resignación es lo que impera

Escala a tribunales

Parece que en los últimos años
en el Instituto Politécnico

Nacional IPN de Arturo Reyes
Sandoval son constantes los

señalamientos por manejos
cuestionables Aunque serían
distintas áreas desde las que se
originan las suspicacias en esta
ocasión provienen del gremio de
limpieza El asunto en cuestión
nos dicen ya escaló a nivel

judicial y ahora está en manos
del magistrado de la Tercera
Ponencia del Tribunal Federal de

Justicia Administrativa Carlos

Humberto Rosas Franco quien

deberá de determinar que hacer
en el caso de Juan Manuel

Padrón Bribiesca jefe de Depar
tamento de Adquisiciones Ge
rardo Alfredo Icaza Palacio jefe
de la División de Adquisición de
Bienes y Servicios y José Alonso
García Salazar director de Re
cursos Materiales e Infraestruc

tura funcionarios que impu
sieron candados que limitaron
la participación en las compras
relacionadas con el aseo durante

el año pasado en el Politécnico

de acuerdo con lo señalado por
el área de Quejas Denuncias
e Investigaciones del Órgano
Interno de Control Ahora todo

indica que el problema con este
brazo de la Función Pública fue

que no aplicó sanciones a pesar
que se trató de un convenio por
más de 400 millones de pesos
Atentos

La desesperación
deDelgadillo

En Morena ven tan perdida la
elección en Jaliscoque su apuesta
ahora esbuscar anularla con

argucias
En su nueva quejapor presunta

violenciapolíticadegénero la
candidata ClaudiaDelgadillo
busca que el IEPC le dé argumentos
para poder demandar la nulidad
de la elección El equipo jurídico de
la candidata morenista espera con
vencer a los consejeros y después a
los magistrados electorales de que
la expresión hijasdeAlíto afectó
de manera sustancial e irreparable
los principios de equidadde la
contienda De ese tamaño es la des

esperaciónde Morena en Jalisco
quienes desde hace semanas no tie
nen otra estrategiaque la presunta

violenciapolíticadegénero
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Hoy no funciona
La contaminación no se enteró

que habían dejado de circular
un millón de vehículos

Héctor G Riveras

Muchos políticos tratan de
resolver los problemas con
prohibiciones Así lo hi

zo Manuel Camacho jefe del Depar
tamento del Distrito Federal ante la
contaminación del aire a fines de los
ochenta Con el argumento de que el
periodo invernal representa mayores
riesgos para la salud de la población
del Distrito Federal publicó un de
creto temporal el 8 de noviembre de
1989 con el que limitó la circulación
de vehículos automotores con base
al último dígito de las placas y al color
del engomado que tengan asignado

La restricción funcionó en un prin
cipio Mucha gente dejó de circular un
día a la semana pero conforme pasó el
tiempo y el programa se hizo perma
nente la mayoría empezó a buscar for
mas de defenderse Algunos mantuvie
ron sus autos viejos más contaminan
tes para los días en que no podían usar
su vehículo principal otros compraron
autos viejos

En una entrevista radiofónica con
José Gutiérrez Vivó el 9 de marzo de
1994 el entonces candidato presiden
cial Luis Donaldo Colosio calificó el
programa de demagogia Fue contra
producente declaró porque aumen
tó el número de vehículos circulando
en la Ciudad de México Distintos es

tudios lo ratificaron como Rationing
Can Backfire The Day Without a Car
in México de Gunnar S Eskeland y
Targan Ferzyoglu del Banco Mundial
de 1995 que dijeron que el programa
era tan ineficiente que resultaba con
traproducente y Lucas W Davis en
The Effect of Driving Restrictions on
Air Quality in México City quien se
ñaló que no hay indicios de que las
restricciones mejoraron la calidad del
aire más bien generaron un incre

mento en el número total de vehículos
en circulación así como un cambio en
la composición hacia vehículos de altas
emisiones Estudios posteriores como
los de Héctor G Riveras del Institu
to de Física de la UNAM y de W Luis
Mochán del Instituto de Ciencias de
la UNAM llegaron a la misma conclu
sión El programa Hoy no Circula ha
sido contraproducente dijo Mochán
y ha conducido a una mayor emisión
de contaminantes

Claudia Sheinbaum jefa delega
cional de Tlalpan en 2017 se quejaba
en un tweet el 21 de mayo de 2017 6
días de contingencia ambiental Urge
política ambiental en CDMX Pero ni
cuando fue secretaria del Ambiente en
la capital de 2000 a 2006 ni como jefa
de Gobierno de 2018 a 2023 impulsó
esa política En este 2024 llevamos ya
nueve días de contingencia ambiental
cuatro de ellos consecutivos

Uno podría suponer que los políti
cos ya se habrían dado cuenta del fra
caso de esta medida temporal de 35
años Las prohibiciones suelen tener
consecuencias negativas sobre todo
cuando se mantienen de manera inde
finida La contaminación del aire en la
Ciudad de México ha disminuido des
de los años ochenta pero no por el Hoy
no Circula sino por los convertidores
catalíticos de los autos

El fracaso se nota en los días de
contingencia ambiental Pese a las res
tricciones no hay una disminución sig
nificativa del tránsito Los autos dispo
nibles simplemente hacen más viajes
Además buena parte de la contamina
ción es producto de partículas PM10 y
PM2 5 que no provienen de los autos
sino de la refinería de Tula que quema
combustóleo un combustible muy su
cio y de los camiones y autobuses de
diésel Los incendios forestales contri
buyen también

Lo peor es que sí hay soluciones
Tula debe operar con gas natural Hay
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que mejorar el transporte público que
se deteriora cada vez más como vemos
en el Metro Las manifestaciones y blo
queos complican el tránsito y generan
contaminación También los anafres
en puestos callejeros y los cohetes de
celebraciones religiosas A los políticos
no parece interesarles resolver el pro

blema Prefieren mantener una política
que ha fracasado 35 años

INCERTIDUMBRE
Una persona que quiere visitar la Ciu
dad de México en auto sufre siempre la
incertidumbre del Hoy no Circula Qui
zá pueda llegar a la capital un viernes
pero no sabe si podrá salir el domingo
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El resto en el tercer debate
ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Rqymundo
Riva Palacio

Xóchitl Gálvez llegará al
tercero yúltimodebate
presidencial el próximo

domingo para enfrentar a tres
adversarios La natural y legal
Claudia Sheinbaum el ilegal el
presidenteAndrés Manuel López
Obradorjefe de su campaña pre
sidencialy la de Clara Bragada en
la Ciudad le México y el esquirol
JorgeÁlvarezMáynez candidato
de Movimiento Ciudadano que
está teniendo éxito en el diseño
original de la candidatura que
acordó el dueño del partido Dante
Delgado con el fiscal general
Alejandro Gertz Mañero dividir
elvoto de la oposición

Gálvez llega con el mejor
momentum en su campañapre
sidencial que ha dejado mucho
qué desearpor la desarticulación
interna el desorden y los con
flictos en el cuarto de guerra su
indisciplina inicialysus errores
Gálvez perdió aquella primera
cita al presentarse nerviosa sin
mucho control sobre sus emocio
nes el día anterior incluso en su
último ensayo con su equipo ha
bía tenido una crisis de nervios
y cayó más con su memorable
declaración días después que si

a los 60 años no has podido hacer
un patrimonio eres bien güey
que en una semana le hizo perder
de acuerdo con expertos cuatro
puntos Sin embargo desde el pri
mer debate hace cinco semanas
mucho ha sucedido

Aunque en el agregador de
encuestas de Oraculus parece
predominar la estabilidad en
las diferencias y la casi inamo
vilidad de los porcentajes en los
detalles hayalgunas variaciones
Sheinbaum por ejemplo perdió
10 puntos entre enero ymayo
mientras que Álvarez Máynez
que entró tardíamente en la
contienda subió tres puntos par
ticularmente después del primer
debate Gálvez estáprácticamente
estancada al subirde 33 a 34 en
el periodo Oraculus promedia la
estimación efectiva que ignora la
no respuestay redefine matemá
ticamente losporcentajes Pero la
no respuesta es grande y no hay
coincidencia entre las encuestado
ras al oscilar entre 10 y25

Los simpatizantes de Gál
vez aseguran que la mayoría
silenciosa en las encuestas no
corresponde con la efervescencia
opositora en WhatsApp y que hay
unvoto oculto que no reflejan los
estudios demoscópicos

Unveterano encuestador dice
que no es posible determinar el
voto oculto en las mediciones
que se han realizado pero para
tener referencias recordó la tasa
de sobrestimación de Morena en
las elecciones federales de 2021
donde elpromedio que le dieron
las encuestas fue entre cinco yseis
puntos cuando la dispersión por
el número de partidos en la con
tienda subestimó a la oposición
que fue la misma que se calculó
en las elecciones para goberna
dora en el Estado de México el
año pasado sólo compitieron
dos candidatas donde la brecha

entre el primerysegundo lugar
se sobrestimó al doble entre 10
y 12 puntos Hoy estamos más
cerca del escenario del Estado de

México que del 21 precisó
Si este ejercicio teórico se

probara el 2 dejunio la brecha de
22 puntos que muestra Oraculus
sería menor Cuánto no es algo
de lo que públicamente hablen los
encuestadores que en su mayoría
sostienen que la diferencia de
Sheinbaum sobre Gálvez será de
dos dígitos En el cuarto de guerra
de Gálvez piensan lo contrario y
diseñan escenarios con base en
sus números donde tenían hasta
la semana pasada una desventaja
ante la candidata oficialista de seis
a ocho puntos Es decir necesita
rían de casi 6 a 8 millones devotos
para empatar yquizás ganar lo
que no seve fácil

Hasta hoy Gálvez no hahecho
nada contundente para que ese
alto número de votantes decida
que es la mejor opción sin tomar
en cuenta el alegato delvoto
oculto yÁlvarez Máynez síha
hecho mella dispersando elvoto
tanto de Sheinbaum como el de la
oposicionista aunque la candi
data del Presidente tiene capital
para soportar las pérdidas lo que
no tiene su adversaria Álvarez
Máynez le ha pegado en elvoto
juvenil que en su mayoría dice
que a quien menos apoyaría en
las urnas sería a Gálvez pero
también le ha quitado apoyos en
Jalisco y Nuevo León gobernados
por Movimiento Ciudadano que
tienen alrededor de 10 del peso
electoral nacional

El camino de Gálvez a la cima
sigue bastante inclinado Frente
a ello está su ánimoyconven
cimiento de que ganará como
se vio durante su participación
el lunes en Tercer Grado y la
enorme inyección de estímulo que
suvictoria en el segundo debate
le dio a su equipo ya ciudadanos
que este domingo antes de su
penúltima cita con Sheinbaum
yÁlvarez Máynez la última es
en las urnas participarán en lo
que se espera un multitudinario
mitin de apoyo a la candidata de la
oposición
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Una gran asistencia la trans
portará a Tlatelolco donde se
celebrará el tercer debate por
las nubes y llena de confianza El
principal tema que se discutirá la
seguridad es el más delicado para
Sheinbaum que deberá defender
la peor política de López Obrador
porque no modificó la estrategia
ni el enfoque como sí lo hizo
cuando la pandemia de covid 19

Sheinbaum recurrirá al pasado
para establecer argumentos de
defensay a los elevados números
de homicidios dolosos en Gua
najuato gobernado por el PAN
mientras ensalzará sus logros
comojefa de Gobierno de la Ciu
dad de México Pero aun en esto
tendrá que ser cuidadosa en cómo

lo plantea porque su estrategia de
utilizar la inteligencia y enfrentar
a los criminales está en las antípo
das de los abrazos sinbalazos del
Presidente

Gálvez tendrá que encontrar
formas para desarrollar las líneas
que trazó desde el segundo
debate lavinculación de Morena
con el crimen organizado y la
etiqueta a Sheinbaum de narco
candidata que el INE le prohibió
utilizar por ser una calumnia
Puede seguirel ejemplo de López
Obrador e ignorar al INE que es
muyrígido con los opositores y
muyflexible con el Presidente
para provocar a Sheinbaum que
no necesita ganar el último debate
para mantener laventaja en las

encuestas publicas sino contra
rrestar neutralizar desviaryacu
sar al pasado Ella a diferencia de
Gálvez necesita sólo administrar
suventaja nojugarse el resto

El principal tema
que se discutirá
la seguridad es el
más delicado para
Sheinbaum

Calvez tendrá que
encontrarformas
para desarrollar
las líneas que trazó
desde el 2 debate
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Rene Delgado
SOBREAVISO

Declinaciones
pertinentes

Sí cabe solicitar declinaciones pero no a quien se
dirigen tas haterías Es menester exigirla a quienes

con mi actitud restan votos o colocan en riesgo al
proceso electoral

Solo la ilusión alienta a quienes
a punto de concluir la campa
ña electoral piensan que la
declinación de una candida
tura a favor de otra podría dar

un vuelco a la situación El plazo para
sustituir candidatos ya concluyó las
boletas están impresas y así los votos se
contarán en beneficio del nombre que
el elector cruce en la papeleta No hay
transferencia posible

Asimismo es absurdo pedir un favor
insultando esquirol traidor cobarde a
quien debe de concederlo Y más todavía
cuando ese terceristajuega no a ganar
pero sí a reposicionar a su partido de cara
al porvenir inmediato que pinta para
tronarse los dedos Los dirigentes partidis
tas que dicen apoyar a Xóchitl Gálvez han
hecho lo imposible no porsumar sino por
restar como aliado a Movimiento Ciuda
dano

Con todo sí hay declinaciones perti
nentes incluso exigibles pero no recaen
sobre quien se menciona en eljuego de
entretenimiento desatado estos últimos
días

La dirigencia de Morena debe pedira

Andrés Manuel López Obrador declinar
a favorde Claudia Sheinbaum para no
restarle votos Si la contienda es entre las
dos candidatas punteras el afán de López
Obrador por aparecer en la boleta sin
competir es un despropósito

Desde luego es impensable que
Mario Delgado en su doble condición de
dirigente de Morena y coordinador de
campaña de Claudia Sheinbaum tenga los
arrestos para llamarla atención al manda
tario Sin embargo tan dado a repetir que
son tiempos de definiciones Delgado está
obligado a advertir del daño que con sus
desplantes López Obrador ocasiona a la
abanderada del movimiento Es difícil de
imaginar tal reprensión pero no que con
la actitud presidencial se esté abriendo la
puerta a la impugnación de la elección y
en su caso ala anulación de ella sobre
todo si el resultado es cerrado

El trabajo de Mario Delgado no es
sencillo Atiende a dos amos y eso es
complicado pero debe definirse las visitas
de la candidata opositoraXóchitl Gálvez a
los consejeros y los magistrados electora
les acusando la intervención presidencial
en el concurso van más allá de la queja
sientan antecedente Le pedirá Mario
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Delgado aAndrés Manuel López Obrador
declinar a favor de Claudia Sheinbaumy
guardar compostura política

Tan dados a diseñar estrategias y tomar
clases de cocina para cocer arroz los
políticos disfrazados de ciudadanos y
los intelectuales impulsores de Xóchitl
Gálvez deberían pedir a los dirigentes del
Revolucionario Institucional yAcción Na
cional Alejandro Moreno y Marko Cortés
declinar a favor de su candidata

La carta puesta sobre la mesa porAle
jandro Moreno da pie para pedir tanto a
él como a Cortés renunciar a la dirigencia
de su respectivo partido dejándoles como
recompensa la senaduría asegurada a la
cual se postulan Esa declinación le daría a
Xóchitl Gálvez más votos que aquellos que
le pudiera acarrear la salida de escena del
emecista Jorge Álvarez Máynez La fama
pública de esos dirigentes partidistas es un
lastre para la candidatura que supuesta
mente amparan

Lo niegan pero esos ciudadanos profe
sionales e intelectuales erraron al ver a los
partidos que integran la coalición oposi
tora como un taxi en condición de llevarlos
a Palacio Nacional con su abanderada Se
les hizo fácil tomar un coche de alquiler en
vez de construir un partido Si en verdad
todavía abrigan la esperanza de competir

deberían pedir a Moreno y Cortes dejar la
dirección de su respectivo partido

Insistir en la declinación de Jorge Álva
rez Máynez es una charada un entreteni
miento político que confunde la paja con
laviga

Igualmente no sobraría solicitar a conse
jeros ymagistrados electorales declinar
a la indiferencia con que contemplan
las irregularidades y las amenazas que
amagan al proceso arguyendo no tener
dientes para intervenir ojustificando no
corresponder a la esfera de sus atribucio
nes Arbitros yjueces actúan con el librito
en la mano sin decir que le faltan hojas
y abdicando de su autoridad Ambos
tienen clara conciencia de la interven

ción presidencial en el concurso y sin
embargo adoptan medidas cautelares
sin efecto por ser hechos consumados
Evaden la posibilidad de hacer un fuerte y
claro pronunciamiento señalando que esa
intervención puede ser causal de la nuli
dad de la elección Les tiembla la voz y se
refugian en el silencio o la indiferencia

Asimismo argumentando no corres
ponder a ellos garantizar la seguridad de
votados yvotantes se limitan a tramitar
solicitudes de protección o facilitar la ins
cripción del sustituto del candidato asesi

nado Sin voz no exigen a las autoridades
gubernamentales federales y estatales
marcar un alto a laviolencia criminal y
política Incapaces de exigir cuentas por
la inacción y la impunidad ante homici
dios y atentados contra candidatos se les
va a complicar reclamar garantías para
capacitadores funcionarios yvotantes el
día de las elecciones

Declinar al silencio cómplice a favor de
la voz autorizada debería ser una exigen
cia del conjunto de candidatos y partidos
Si la violencia se enseñorea en algunas
regiones del país lajornada electoral no
será fiesta sino funeral de la democracia

Sí procede solicitar declinaciones pero
no las que con ilusión y sin fundamento
impulsan quienes se interesan por el
entretenimiento político sin advertir el
desafío que la realidad planta en el esce
nario complicando el horizonte
EN BREVE

A qué la presunta ministra A causa del
litigio que trae con la UNAM sobre la
validez de su título de abogada no podrá
resolver un amparo que alega incons
titucionalidad de algunas normas de
la Universidad El mismo promotor del
recurso pidió que no lo viera la presunta
ministra por estar en duda su imparciali
dad Habrase visto
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Un domingo
de cerillo y pólvora
Labuena

Con la reconsideraciónyelcompromi
so dequeondearáestedomingo labandera

monumentalenlaPlazadelaConstituciónsecorrobo
raqueelpresidenteAndrésManuelLópezObradores
quien decide si laenseña patria se iza o no yechapor
tierra lababosada de que cuando no ha sido así se ha
debido a que laguardiamilitar no podía salir de Pa
lacio Nacional como cuando se realizaron las mani
festaciones en defensadel INE delPoderJudicial de
lademocraciayporel DíaInternacionalde laMujer

Sin decir el nombre de lacandidatapresidencial de
oposición laaludió al referirse alescritoquelaseñorale
envió Labanderano puede serpatrimonio de una
personao unmovimientopolítico suscoloresnos
pertenecenatodasytodoslosmexicanos

de unavez también paraqueyase entienda por
que ayer lo dije ymemandóunacarta Bueno nopue
dohablarde eso pero vamos a buscarla forma de que
se ice la bandera Yo creo quehoyo mañana nadamás
que no la Vamosviendocómole hacemos paracam
biarla sic con todo respeto Y va a estarla bandera el
domingo prometióensumañanera

La mala

EnrespaldodelaRepública las eleccioneslibres Xó
chitlGálvezySantiagoTaboada la marearosa setopa
ráenlaplanchacon el campamentodelarijosa Coordi
nadoraNacionaldeTrabajadoresde laEducación

Coincidirán cerillo y pólvora ya que se prevé la
asistenciade ClaudioX Gon

zález a quien el oficialismo
atribuye todo lo que empañe
a la 4T y la CNTE lo ve detrás
de la reforma educativa que
este gobierno derogó

Sin mencionar al activista

opositor el líder de laSección
Novena de la coordinadoray
uno de principales promoto

res delplantón Pedro Hernández descartó quevayaa
haberfriccionesconelempresario

La fea

Sin embargo la confrontación es una característi
casinequanon estáen suADN de laCNTE agrupa
ción que desde hace decenios acumula una gran va
riedad de actos delictivos en sus movilizaciones

Eso hace muy elevado el riesgo de que este 19 de
mayo se desate laviolenciaen el Zócalo

No caerenprovocaciones se acostumbrasugerir
pero laprovocación ya está montada con los planta
dos quienes luego de reunirse treshoras consuviejo
aliadoyprotectoranunciaronquepermaneceránen la
plaza portiempo indefinido entantono seansatisfe
chas sus abusivas demandas entre las que sobresale su
exigenciade que se aumente 100porciento su salario
lo quenoes imposible sinoimpensable

Con lamisma buena ondaque pareceproyectar su
decisión sobre labanderamonumental elPresidente
deberíagarantizarla seguridadde todosquienes con
fluyanfrente aPalacio Nacional

Sin reprimir a nadie lo menos que puede hacer
es ordenar que la policía capitalina encapsulepací
ficamente a los de la CNTE igualito que lo hizo hace
pocos días con quienes tumbaron las vallas metálicas
que protegían la Secretaríade Gobernación

De no hacerlo AMLO yeljefe de Gobierno serán
responsables de lo que pase el domingo

La movilización se
topará con Ja

INTE que acumula
actos delictivos desde

hace decenios
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Se levanta en el asta
mi bandera

Las ideas se discuten no se descalificany
alautor tampoco

EFIorestán

1 presidente López Obrador con
firmó ayer que es él quien deci
de cuándo se iza la bandera mo

numental de la plaza de la Constitución lo que
siemprehabíaendosado aotros factores como el
respeto al lábaro patrio o elblindaje a supalacio

Cuando estamos a 136 días del finde sugobier
no el 30 de septiembre en la mañanera declaró
que sí que se va a izar labanderahoy mañana el
domingoysiempreporque adiferenciade lo que
le dije ayer aquí es de todos es la enseña patria
no de un movimiento no de unapersona así que
a diferencia de todas las veces que lo negó ahora
sívaaondearenlaplazade laConstitución como
si fueraunagracia unamerced presidencial có
mo entiende ese cargo que ignora lavertiente de
mandatario por el dejefe

Sobre los motivos de izar la bandera a su an

tojo apuntó el riesgo de que le faltaran el respe
to lo que es un falso escenario porque al izarla
a las seis de la mañana laplaza está desierta y al
arriarlaalas seis de la tarde nuncahahabido una
injuria al contrario es una ceremonia que con
grega a cientos de personas que la saludan con
respetoy despiden con aplausos cuando la guar
dia de honor militar la retira y la lleva marcial
mente al palacio por lapuertacentral

Eso es lo que he sostenido siempre que el
Presidente no quiere que en las manifestacio
nes que no sean a su favor madres mujeres es
tudiantes oposición ondee en la monumental

astabandera

Ayer lo dejó claro al tiempo que defendió el
blindaje de su palacio diciendo que es para evi
tar que extremistas entren a incendiarlo lo que
es delirante

Así que en el ocaso de su gobierno garantizó
lo que por años regateó el uso personal de la
bandera monumental de México y de todos los
mexicanos

Se levantaenelastamibandera Es mibande
ra laenseña nacional no suya

RETALES

1 PLAZA Estaba claro que el plantón de la CN
TE en el Zócalo eraparabloquear la concentra
cióndeldomingo enapoyodeXóchitl Gálvez que
ahora necesita un plan B para evitar la confron
tación con los militantes de esa organización
2 VISITA La cancillerAlicia Bárcena dijo que
visitó el Centro de Registro de laComisión de Re
fugiados en Tapachulay que desde allí impulsa
mos unafrontera sur ejemplar No sé qué visitó
Bárcenapues si algo es un desastre humanitario
es esa zonafronteriza dominada por el hacina
miento la corrupción la violación de los dere
chos humanos yel control del crimen organiza
do y
3 OBISPO El fiscal de Morelos Uriel Car
mona desmintió la ruin versión del gobierno
de Morelos sobre el caso del bbispo emérittf
de Chilpancingo Chilapa Salvador Rangel y
sostuvo que sí fue un secuestro y que emplazó
al almirante comisionado de seguridad de Mo
relos José Antonio Ortiz Guarneros a que ra
tifique su acusación

Nosvemoselmartes pero enprivado
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Días de calor
AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala

Puesya se acerca el final
de las campañas yarrecia
la calor Estamos a unos

cuantos días de que esto termine
El próximo 29 de mayo será el
último día de campañas así que es
cosa de doce días Qué pasará en
ese lapso Muchas cosas mucho
ruido Serán días de desespera
ción para algunos de cuidarse
para otros de ataques de último
momento de retos y mentadas
Veamos qué pasó esta semana
La batalla por la capital Nos
amanecimos el lunes con que de
nuevo había ganado en la CDMX
el debate Santiago Taboada La
derrota de Clara Brugada ha sido
como veruna serie en capítulos
y estamos porver el último en el
que pierde lajoya de la corona que
tanto quería la familia En estos
días hemosvisto que Morena trata
de rescatar a la candidata perdida
Desde las cloacas pestilentes del
Partido Verde salió a defenderla

ni más ni menos que el nemesis
de doña Clara el señor Ornar
García Harfuch para apoyar a la
odiada candidata que lo sacó a él
de la contienda Las herramientas
promocionales con figuras como
Sheinbaum o el robocop de moda
se están multiplicando para tratar
de evitar el hundimiento Será

difícil La imagen de corrupta
de transay de inepta que se le
ha quedado de los debates será
difícil que se la quite en diez días
Además carga con el fardo de los
gobiernos anteriores Y no sólo
eso enfrenta a Santiago Taboada
que ha resultado ser un estupendo
candidato como hace tiempo el
panismo no mostraba inteligente
con experiencia de gobierno con
reflejos ysoltura Taboada ha
sabido avanzar en tierra enemiga
Declínamesta En México ya
es tradición cada seis años que
un grupo de la comentocracia
acompañados de algún grupo de
aficionados a la política electoral
yde la mano de algún candidato
soliciten la declinación de todo
candidato en favor del suyo claro
Este tema de las declinaciones si
los partidos quisieran se soluciona
legislando la segundavuelta pero
prefieren el grito que la norma
En esta ocasión la solicitud ha
llegado apoyadaypronunciada de
manera pública por el presidente
del PRI el señorMto Después de
insultar al candidato Máynez le
dice que tenga amorpor su patria
yque decline a favor deXóchitl
La campaña de Xóchitl saca un
spotmofándose de Máynezysus
votantes para que mejorvoten
por ella En las redes los tuiteros
de la alianza no bajan de esquirol
yvendido a Máynez y su movi
miento PeroXóchitl dice que

tiene grandes coincidencias con
los planteamientos programáticos
de MC Máynez encantado con
tan repentinapublicidad gratuita
desprecia la propuesta meren
gúela de donARto que responde
al candidato naranja que si le
hacen falta huevos él le presta
Como puede apreciar la lectora
el lectoryel lectore el ambiente
para una declinación no se ve muy
favorable que digamos a diez días
de las elecciones
Elzocalazo La autodenominada
Marea Rosa amenaza con llenar
el Zócalo capitalino nuevamente
Ya lo ha hecho en meses pasados y
seguramente lo logrará también
en esta ocasión Ha sido un gran
logro pues se trató de arrebatarle
el patrimonio de llenaresa plaza
a López Obrador No es poca cosa
Ahora ya decantados abierta
mente por las candidaturas de
Xóchitlyde Taboada el Zócalo
pintado de rosa tendrá una expre
sión claramente electoral lo que
me parece magnifico pues es la
manera de trascender las mar
chas Xóchitl pidió al Presidente
dejarse de niñerías yno quitar la
bandera de la plaza porque es de
todos labanderay la plaza El
Presidente que no va a conceder
nada a sus adversarios ha dicho
que labandera se queda ysilencia
así la discusión

Esto fue lo de la semana Pero
continuarán los días de calory
solamente la lluvia de votos lo
apaciguará

El ambiente para
una declinación no
ae ve muyfavorable
que digamos a 10
días de la elección
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La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación
cumple con eso de que origen es destino Y más allá de las
diferencias con el gobierno de López Obrador ha decidido
realizar su plantón en el Zócalo capitalino un par de días an
tes de que se realice allí la manifestación de la llamada Marea
Rosa en esta ocasión en apoyo a las candidaturas de Xóchitl
Gálvez y de Santiago Taboada

Puede ser que prive la razón y se levante el plantón an
tes de la manifestación del domingo pero todo indica que no
será así y que la CNTE hará un nuevo favor a la 4T intentando
bloquear una manifestación a la que el propio Presidente ha
hecho todo por minimizar desde colocar vallas de tres metros
en torno a Palacio Nacional finalmente y como muchos di
jimos la decisión presidencial de instalarse en Palacio lo que
ha logrado es expropiarle a la gente un monumento nacional
un extraordinario espacio con unos murales que ya no son de
acceso público y bloquear aún más los espacios abiertos del
Centro Histórico hasta decidir no izar la bandera como si ésta
no fuera de todos los mexicanos

Me parece que como en otras ocasiones similares serán
esfuerzos vanos innecesarios políticamente que sólo sirven
para polarizar aún más a la sociedad y que son contraprodu
centes ante el creciente clima de violencia que vive el país

Obviamente eso no se entiende así desde el propio Palacio
Nacional donde un día se ataca la manifestación opositora
al mismo tiempo que se trata inútilmente de desprestigiar a
María Amparo Casar llegando incluso a anunciar que la FGR
que en el papel por lo menos debería ser autónoma le inicia
rá un proceso penal por ejercer un derecho nada menos que
cobrar la pensión por el fallecimiento de su esposo se airean
públicamente sus datos fiscales ese sí un delito que se debería
seguir de oficio o se sigue insultando a medios y periodistas
No importa la lógica es la polarización y llevar al país a una
confrontación donde al final no habrá ganadores

Todo gira en torno a eso y a los ajustes de cuentas presiden
ciales en el final de su gobierno Y hay personajes y grupos que
se prestan a eso Uno de ellos ya lo hemos visto es la CNTE
que no come en Palacio con el Presidente como los del SNTE

pero es su modelo educativo el que aplica el gobierno y a ellos
les sigue fluyendo el recurso de los estados donde tienen el
control de la educación como Oaxacay Michoacán Otros son
como Jorge Álvarez Máynez que evidentemente juega un
papel de división en las fuerzas opositoras con una evidente
inclinación hacia Morena

Entiendo la estrategia de Movimiento Ciudadano de tratar
de tener una fuerza propia en el Congreso que le permita ser
un punto de equilibrio pero eso no le hubiera impedido ir en
una alianza opositora donde cada fuerza mantiene su propio
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grupo parlamentario Se equivocan con sus propias dinámi
cas Máynez Dante Delgado y Samuel García están jugan
do como actores secundarios de una obra donde terminarán

siendo desechables Era mucho más sensata la posición de
Enrique Alfaro y ahora aunque ya lo había planteado antes
de Luis Donaldo Colosio Riojas pidiendo que se sumen los
esfuerzos opositores Ésa es la lógica de crear un perfil pro
pio una fuerza que vaya más allá de un eslogan o unos tenis
fosforescentes

Es una lástima porque entre sus propuestas legislativas MC
tiene buenas opciones y en Jalisco tiene un muy buen candi
dato en Pablo Lemus Pero en MC pasado el 2 de junio las
contradicciones serán también muy difíciles de manejar sobre
todo si Mariana Rodríguez la esposa de Samuel no gana en
Monterrey

El clima de violencia es parte de todo esto Es inaceptable
que el atentado contra Alessandra Rojo de la Vega se maneje
con tanta superficialidad y que incluso se intente victimizar a
la víctima No hay diferencias o contradicciones entre lo que
declaró la candidata opositora en la alcaldía Cuauhtémoc res
pecto a lo que se vio en el video que divulgó la Fiscalía capi
talina Como si no viviéramos en un país con 187 mil muertos
50 mil desaparecidos con ataques constantes a candidatos
sobre todo locales y de distintos partidos en los más diversos

espacios del país La realidad es la inseguridad la impunidad
para ejercer la violencia con el reaseguro adicional de que
desde el ámbito de las autoridades se termina sospechando
más de las víctimas que de los victimarios

Decir como se ha dicho en la mañanera que el país está en
paz o que en otras elecciones el clima político estaba mucho
más caliente es una subestimación de laviolencia que se vive en
el país y de los riesgos que existen de cara a la jornada electoral

Y todo concluye con otro factor que no es menor Dar por
definido el resultado electoral La elección es de trámite ha
dicho Claudia lo ha ratificado Clara Brugada lo repitió Rocío
Nahle y lo sostiene el presidente López Obrador La elección
no es un trámite y no está definida Es la elección más grande
de la historia con miles de puestos de elección popular en
disputa en los tres niveles de gobierno Más allá de encuestas
donde hay de todo y para todos además de la Presidencia de la
República hay nueve estados incluyendo la Ciudad de México
que están en disputa y de esos siete tienen un resultado in
cierto La conformación del Congreso puede admitir múltiples
lecturas el voto cruzado entre distintos partidos también es
una realidad y al final en el ámbito local el nombre de los as
pirantes más allá de la fuerza que los impulse pesa y mucho
Y la polarización inducida desde el poder hace más complejo
todo este escenario
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El negocio
de las medicinas
y la farmaciota
del Presidente
Más del 60 de los contratos en el millonario negocio de
los medicamentos se otorgan por adjudicación directa se
gún el Instituto Farmacéutico INEFAM

Estadísticas sobre la estructura porcentual de importes
de medicamentos en el sector público por tipo de procedi
miento en el periodo 2017 2023 reflejan un desproporcio
nado incremento en los contratos por adjudicación directa

Mientras que en 2017 con Peña Nieto en el poder 52 1
de los contratos se otorgaron por licitación en 2023 sólo
16 3 fueron licitados

Fuentes de la industria farmacéutica nos explican que
el gran negocio está en los contratos por adjudicación
directa y los del rubro otros

No hay ninguna consecuencia al saqueo La Auditoría
Superior de la Federación no hace nada Arrasaron con ella
Antes había cierta dignidad Los respetábamos nos dice
la fuente

Agrega Al único que se quisieron chingar fue al audi
tor de Desempeño de la Auditoría Superior de la Federa
ción Agustín Caso Raphael quien reveló que el costo de
la cancelación del Aeropuerto de Texcoco fue por 330 mil
millones de pesos y no de 100 mil millones como dijo el
Presidente

El gobierno de México por cierto es uno de los prin
cipales compradores de medicinas en el mundo Sólo lo
supera Estados Unidos donde el principal comprador es el
enfermo pero el seguro lo paga

En los multimillonarios contratos con el gobierno el
vendedor está obligado a cumplir con 100 de la cantidad
acordada en la licitación

En contraste el gobierno sólo está obligado a adqui
rir 40 de los medicamentos al precio acordado El 60
restante se va a adjudicación directa o en el rubro otros

Es allí donde está el negocio puntualizó la fuente
Al mismo tiempo deslizó un nombre que ya es famoso

Amílcar Olán integrante de El Clan Lo ubica como uno
de los principales beneficiarios de los contratos de venta
de medicinas a gobiernos de Morena

Sobra decir que el sexenio de López Obrador se ha ca
racterizado por la escasez de medicamentos y que la far
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maciota que iba a tener todas las medicinas del mundo
sólo ha surtido 3 de las recetas

Es difícil tragarse la versión de que el plantón de los maes
tros de la CNTE en el Zócalo nada tiene que ver con la mar
cha de la Marea Rosa anunciada para el próximo domingo
en el Zócalo

Mucho menos después de que los dirigentes de la Coor
dinadora Nacional de Trabajadores de la Educación se reu
nieran ayer con el presidente López Obrador

Al final del encuentro los maestros declararon que ha
bían rechazado el aumento del 10 y que mantienen su
demanda de un incremento del 100 por ciento El plantón
seguirá indefinidamente

Aseguraron eso sí que no buscan confrontarse con ma
nifestantes de la Marea Rosa que acudirá el domingo a la
Plaza de la Constitución al acto que tiene como oradores
únicos a Xóchitl Gálvez y a Santiago Taboada

El Presidente puede decir que México es un país pacífico
donde la gente vive feliz que la violencia que padece
mos es un invento de los medios de manipulación y que
esta campaña electoral ha sido muy fresa en comparación
con otras Pero los datos reales hablan de otra realidad La
Consultora Integraba que encabeza el exconsejero presi
dente del IFE Luis Carlos Ugalde reportó 560 víctimas de
la violencia política desde que arrancó el proceso electoral
federal el 7 de septiembre de 2023

Causa en Común organización integrada por investiga
dores asociaciones civiles ciudadanos cifra en 41 los can
didatos o precandidatos que han sido asesinados además
de otros 12 funcionarios

Ayer mismo recibimos un video de Movimiento Ciu
dadano en el que aparecen imagen y voz de sujetos que
identifican como morenistas que le pusieron una verdadera
madriza a un brigadista del naranja en Guadalajara

Acompañan el video con fotos que muestran el rostro
bañado en sangre del emecista golpeado

Por eso le dimos una verguiza y le salió barato Lo que
ríamos matar al chile para que no inaudible dice una
de las voces

El senador Clemente Castañeda y el coordinador de MC
en Jalisco José Manuel Romo Parra hicieron responsable
de la agresión al candidato de Morena a la presidencia mu
nicipal de Guadalajara José María Martínez
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Oportunidad
perdida

Entérminos del sentido de oportu
nidades que presenta muchas veces
la política los partidos de oposición
perdieron una gran ocasión estraté

gica de exhibir las limitaciones de uno de los
temas más sensibles del Gobierno actual la

seguridad pública
En medio inclusive de un escalamiento

intenso de actividades criminales contra polí
ticos encampaña los partidosysus candidatos
no salieron del territorio superficial común
de sólo condenar la inseguridad y culpar al
Gobierno actual pero con efectos tan inefica
ces que no le restaron ningún voto al partido
oficial

Los partidos de oposición demostraron no
tener capacidad de razonamiento sobre la
crisis de seguridad y por eso se la pasan lan
zando petardos ineficaces casi como puyas
verbales En los debates entre candidatos pre
sidenciales los dos de la oposiciónno supieron
construir un discurso de diagnóstico real de la
inseguridad y de los errores estratégicos del
Gobiernoytodoseredujoala cifra acumulada

de violencia pero con el dato aun inexplicable
de que la percepción social de la inseguridad
habajado en los últimos meses

Si se revisan todas las encuestas en cuanto

a problemática nacional la inseguridad ha
estadoenelpuntonúmerouno délapreocupa
ción social desde la campaña de 2018 pero el
Gobierno lopezobradorista sigue imponiendo
laprioridad de su narrativa por la incapacidad
de la oposición de diagnosticar el fondo de
la inseguridad y por lo tanto plantear nuevas
opciones

El tercer debate del próximo domingo tiene
el tema de la seguridad pero desde ahora se
puede percibirque laargumentaciónguberna
mental sigue estando por encima de las quejas
criticonas de laoposición ypor lo tantopodría
adelantarse que las percepciones de insegu
ridad de la sociedad no estarán afectando la
tendencia de los votos

En todo caso habrá que poner atención a la
argumentación de la candidata oficial Clau
dia Sheinbaum porque se estarán analizando
sus argumentaciones casi comoprogramas de
Gobierno delpróximo sexenio

ZONA 7ERO

Como universo analítico hayque racionalizar
el resultado electoral el próximo 2 de junio en
la elección de gobernador en Guanajuato un
Gobierno estatal panista desbordado por la
violencia pero con votos sociales mayorita
rios que cuando menos en las encuestas están
adelantando otro sexenio estatal más a favor

del modelo político del PAN estatal O sea la
inseguridad no afectará las urnas

Las opiniones expresadas por los columnatas son
Independlentesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS
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Maquiavelillo
dominical

enioyfigura
m El Presidente levan

tó un castigo ilegal de
alto peso simbólico a la marcha del
próximo domingo de la Marea Ro
sa la movilización ciudadana que en
los últimos meses ha llenado y des
bordado el Zócalo la plaza mayor de
la ciudad

Durante las anteriores marchas el
Presidente ordenó que no se izara en
el Zocalo labanderaque se izatodos los
días ritualmente enel lugar Como ne
gándole alos manifestantes suderecho
a labandera

Concede ahoraque labanderase iza
ráel domingo favorcon sombrero aje
no porque paralo que no tenía som
brero eraparaprohibirlo

Todobien con labandera pero no
Al tiempo que concedíael izamiento

de labandera el maquiavelillo de Pala
cio urdía un pleito suyo con la CNTE
hermanaviolentadel SNTE núcleo del
sindicalismo magisterial

DesencontradaconelPresidente en
litigio por su exigencia de un aumento
del 100 de los salarios la CNTE deci
dió establecerunplantón indefinidoen
el Zócalo el espacio de manifestación
de laMareaRosa

Se trata del regalo envenenado del

Presidente a la manifestación de la

Marea Rosa luego de devolverle el de
recho a la bandera Ahora habrá en el
Zócalo dos fuerzas políticas dispután
dose físicamente el lugarde laprotesta

Siniestra pero previsible manio
bra de un Presidente cuyos niveles
de simulación y trampas bajo la me
sa rebasan todo lo que hemos conoci
do en la modestahistoria de maquia
velismos tropicales llamada política
mexicana

El Presidente alardeó alguna vez
en sus mañaneras Renuncio el día
en que la oposición llene el Zócalo Se
lo han llenado tres veces y no ha re
nunciado tres

El domingo será la cuarta Y seráun
díaclave

En la mañana habrá la marcha de
laMarea Rosa ahorapor la candidata
presidencialXóchitl Gálvez en Ciudad
de México y en otras ochenta ciudades
delpaís

También porque en la noche será
el tercer yúltimo debate presidencial
donde Gálvez puede ganar de nuevo
como ganó en el segundo

El día de la elección se acerca y los
electores empiezan apensar realmen
te lo que van ahacer

La cantidad de indecisos es enorme
para los encuestadores serios

Lo sabe nuestro maquiavelillo
palaciego
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Astillero

Julio Hernández López

ASTILLERO

El gradual secuestro del rosa Inducción
cromática del voto Confesión de Santiago
Creel Rechazar rosa partidizado en casillas
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NOES UNA exageración quisqui
llosa la que han planteado repre
sentantes de Morena y otros par
tidos ante el Consejo General del
Instituto Nacional Electoral INE

para que cambie de color identitario pues gra
dualmente ha sido despojado del rosa distinti
vo por una corriente de falso apartidismo que
este domingo tendrá una reunión masiva en la
capitalina Plaza de la Constitución y en dece
nas de sitios públicos del país a fin de impulsar
las candidaturas de una coalición partidista a
la Presidencia de la República y a lajefatura de
Gobierno de la Ciudad de México

LA APROPIACION DEL rosa apartidista
se ha dado con una gradualidad tolerada ini
cialmente y luego asumida abiertamente por
Lorenzo Córdova Vianello quien presidió el
INE hasta marzo de 2023 mientras el proceso
de captación cromática tuvo su primera expre
sión en noviembre de 2022 con José Wolden
berg primer presidente del entonces Instituto
Federal Electoral como orador El propio
Córdova ya habiendo dejado la presidencia del
INE fue igualmente orador en un acto rosa
en febrero del año en curso

AUN CUANDO LAS acometidas rosáceas tu
vieron desde el principio suficientes elementos
denotativos de la carga partidista que les ani
maba ni la administración de Córdova luego
copartícipe ni la de Guadalupe Taddei enreda
da en hilos heredados y otros autogenerados
tuvieron decisión para enfrentar tal despojo
LO QUE HA sucedido progresivamente y será
confirmado ostentosamente este domingo
significa una forma de distorsión delictiva de
la institucionalidad electoral pues de entrada
usa el color del árbitro en la camiseta de uno
de los competidores Una de las preocupacio
nes históricas de los organizadores electorales
IFE INE ha sido que no haya actos abiertos

de promoción o inducción al voto mediante
signos o hechos tramposos entre ellos los co
lores en las casillas por ejemplo

Y LA MAREA rosa de este 19 ya ha sido asumi
da formalmente por Xóchitl Gálvez y su coali
ción como un acto de campaña que se sumará
a los gastos partidistas Incluso la hidalguense
ha señalado que el cierre de campaña de ella y
Taboada será este domingo en el Zócalo A con
fesión de parte relevo de pruebas
EL USO DEL rosa fue señalado con insistencia
como una farsa ideada por Claudio X González
a través de una serie de membretes apartidis
tas que al mismo tiempo y en acuerdo con
PAN PRI y PRD impulsaban la postulación
ciudadana de Gálvez Zedryk Raziel publicó

el 8 de este mes en el diario hispano ElPaís
que las marchas de noviembre de 2022 en
defensa del Instituto Nacional Electoral INE
fueron promovidas como apartidistas un re
surgimiento de la sociedad civil frente a la apla
nadora de Morena y el presidente AMLO Sin
embargo un documento del Partido Acción
Nacional PAN obtenido por ElPaís revela que
los partidos de la alianza opositora tuvieron
mucha implicación en la organización de aque
llas protestas en la Ciudad de México y los es
tados aunque se mantuvieron en un segundo
plano una vez que salieron a las calles

UN MES DESPUÉS de estas primeras mar
chas Santiago Creel dijo ante el Consejo Nacio
nal del PAN conforme a la minuta que obtuvo
Zedryk Raziel que no fueron espontáneas
estuvimos trabajando junto con las organizacio
nes de la sociedad civil horas horas construyén
dolas negociando https goo su GTUh8e

UN TRIBUNAL ELECTORAL serio y con
fiable es decir no lo que ahora hay llegaría a
la conclusión fundada de que fueran inválidos
los votos emitidos a favor de candidaturas que
hubieran utilizado los colores del INE para
promoverse Estaría legal ética y cívicamente
justificado que ciudadanos impugnaran en
delante la colocación del rosa en vestimenta
papelería e identificaciones en material del
INE e incluso rechazaran que en las mesas
receptoras del voto hubiera tal color pues se
estaría induciendo el voto a favor de Xóchitl
Gálvez y otros candidatos entre ellos Santiago
Taboada Hasta el próximo lunes
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Habra que estar atentos
Estamos en la recta final

de unas elecciones que a
pesar de lo que marca el

calendario del Instituto Nacional
Electoral comenzaron al menos
hace dos años

En todo este tiempo han sido
pocos los momentos en los que se
han dado grandes vuelcos en las
tendencias y el transcurrir de las
campañas electorales

En una recapitulación sin
duda los de mayor relevancia
fueron la designación de Xó
chitl Gálvez como candidata
del frente Fuerza y Corazón por
México conformado por el PRI
PAN y PRD y la declinación
forzada de Samuel García de
Movimiento Ciudadano quien
en un streaming con cervezas y
borrachera de por medio cedió la
estafeta a Jorge Álvarez Máynez

Si bien a Álvarez Máynez los
debates presidenciales soste
nidos bajo auspicio del INE le
han servido para posicionarse y
ganar reconocimiento entre la
población en general la realidad
es que las tendencias en inten
ción de voto poco se han movido

El barómetro de Bloomberg
publicado por El Financiero el
pasado 14 de mayo da cuenta
de ello Mientras la candidata de
Morena Claudia Sheinbaum ha
mantenido una relativa esta
bilidad y se ubica en un 57
Xóchitl tuvo un repunte soste
nido desde su designación pero
desde abril se ha mantenido en
el mismo nivel para alcanzar
un 30 mientras el candidato
de MC ha registrado un avance

desde abril que coincide con
pérdidas tanto de Sheinbaum
como de Gálvez

No es de extrañar pues el
llamado del dirigente del PRI
Alejandro Moreno para formar
un frente unido de la oposición
para dar el sprint final Desde
luego que este plan no prospe
rará pues en el tablero político
una declinación de Álvarez
Máynez significaría una pérdida
para su partido

Con el 13 que indica el
barómetro electoral de Bloom
berg Movimiento Ciudadano
prácticamente estaría asegu
rando su lugar como tercera
fuerza política en el Congreso lo
que lo convertiría en el fiel de la
balanza en el próximo sexenio
independientemente de quien
gane la Presidencia

Ese porcentaje es mucho más
de lo que el PRD obtuvo en las
elecciones intermedias y que lo
mantiene con respiración artifi
cial en la política mexicana

Pero a pesar de los llamados
del brillante joven Luis Donaldo
Colosio Riojas quien en días
pasados también pidió formar
una alianza única de la oposi
ción la decisión final recae de
manera natural en ese gran
croupier de la política nacional
Dante Delgado quien sin lugar a
dudas está varios pasos adelante
en cuanto a la evaluación de los

pros y los contras y las ventajas
que obtendrá su partido tras
estas elecciones

En la política las cosas cam
bian de un momento a otro pero

podemos estar seguros de que
estamos ante el surgimiento de
una nueva fuerza política que
apuesta a largo plazo así como
eljoven Colosio que ya tienen
la mirada en 2030 y desde ahora
comienzan a mover meticulosa
mente sus cartas

También hay quienes comen
tan que las próximas elecciones

presidenciales podrían termi
nar de definirse en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación

Expertos identifican señales
que apuntan a que los comicios
más grandes en la historia del
país en los que están enjuego la
presidencia 500 diputaciones
128 senadurías y más de 20 mil
cargos locales se dirimirán en
un organismo que ni siquiera
cuenta con todos los magistra
dos necesarios para calificar
este proceso problema que fue
ignorado intencionalmente por
el Senado donde no procedieron
las designaciones a pesar de lo
delicado del asunto

Así es como llegamos a un
tercer y último debate presiden
cial apenas unas horas después
de esa demostración de músculo
y respaldo ciudadano que busca
propulsar las candidaturas del
PRI PAN y PRD en un momento
que resulta crucial casi a nada
del desenlace de una larga tele
novela política que ha resultado
por decir lo menos decepcio
nante y aburrida

Habrá que estar muy pendien
tes de la próxima manifestación
de la marea rosá el domingo 19
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de mayo para evaluar sus conse
cuencias y si el resultado puede
influir entre millones de electo
res indecisos y decepcionados

En este sentido resulta simbó
lico que el presidente haya acce
dido a la presión ciudadana y a
la candidata Xóchitl Gálvez para
que la bandera nacional ondeé
en el Zócalo este fin de semana
SOTTO VOCE

Gran resultado ha tenido la
campaña a ras de suelo de Caty
Monreal candidata de Morena
a la alcaldía Cuauhtémoc quien
aventaja a su contrincante de la
oposición Alessandra Rojo de la
Vega por más de 10 puntos en las

encuestas Por cierto la victimi
zación fallida con lo que parece
ser según dicen las autoridades
capitalinas un autoatentado
de Alessandra Rojo la deja en el
más grande de los ridículos

Importante anuncio del
Departamento de Justicia de
EU que decidió reclasificar la
mariguana lo que abre paso a
una eventual legalización a nivel
nacional en ese país Y mientras
tanto en México nuestros legis
ladores han evitado regular este
tema a pesar de que existe una
sentencia de la Corte Hay que
poner atención a los resultados
de las elecciones presidenciales

y la política de seguridad hacia
México si Donald Trump regresa
a la Casa Blanca

La Secretaría de Seguridad del
Edomex que encabeza Andrés
Andrade y la Fiscalía de la CDMX
siguen dando buenos resultados
Esta semana detuvieron a una
banda de 7 secuestradores en
Tecámac y además rescataron a
una mujer plagiada

Nos comentan que el maltrato
animal será un importante tema
en la agenda de Félix Salgado
Macedonio en caso de reelegirse
en el Senado Muestra de ello es
su labor en el refugio para perros
rescatados de las calles
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ÁGUA que no has de
beber déjala correr e
iniciativa de ley que
no has de leer córrela
como sea

CUENTAN que el
proyecto en materia
hídrica que envió Martí
Batres al Congreso
llevaba al menos cuatro
errores

POR EJEMPLO donde
establece que la obra
pública ponderará
materiales y diseños
que inñltren caudales
de lluvia especifica
que esto se hará para
evitar inundaciones y
aumentar la recarga de
los mantos friáticos
friolentos necios y
sin gracia en lugar de
freáticos

LO GRAVE es que
los diputados de
las dos comisiones
involucradas no sólo
se pasaron más de
medio año pateando
el bote sino que

cuando juntaron
fuerzas para trabajar
luego de que el propio
Jefe de Gobierno los

presionó hicieron
todo al vapor no le
cambiaron ni una

coma y mucho menos
las pifias
SIN DUDA y en sus
términos podrán
decir que se costó
pero a qué logro o
cómo era

MAL momento el de

algunos para repartir
folletos a propósito del
Día Internacional de la
Lucha contra la Homo
Lesbo y Transfobia a la
entrada de Donceles
pues justo iba llegando
la panista ultra
América Rangel
LO RECIBIÓ pero
al entrar se deshizo
inmediatamente del
documento

circuítointeHora mforma com
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Stwibaum arrapa a candidatos a afcaHas
Le contamos que ayer los abanderados de More

na PVEM PT a las alcaldías de la Ciudad de México publica
ron en redes sociales un video que cada uno grabó con la can

didata presidencial Claudia Sheinbaum
donde la exjefa de Gobierno pide el voto por
ellos Así desfilaron Leticia Varela de Beni
ta Juárez o Caty Monreal de Cuauhtémoc
entre otros Nos dicen que además ayer si
guió su gira por las demarcaciones donde
cobijó a Gustavo Mendoza la apuesta
guinda para Cuajimalpa y a Javier López
Casarín en Alvaro Obregón quien también
publicó el video Nos afirman que es parte
de la estrategia de reforzar la campaña en la

recta final pues si bien los morenistas aseguran que van ade
lante algunos aceptan que deben echar toda la carne al asa
dor para evitar sustos

Los Demientes en la lucha contra ta
homotoUa transfottayHfoHa

Hoy es el Día contra la Homofobia Trarisfobia y Bifobia y
desde el Consejo Ciudadano para la Seguri
dad Ciudadana presidido por Salvador
Guerrero se lanzó un llamado para ir en
contra de la violencia y discriminación a la
población LGBT incluso contra aquellas
agresiones menores porque son antesala de
los crímenes de odio De hecho las atencio
nes que brinda el referido organismo a este
sector de la población van desde problemas

pareja hasta familiares Por cierto nos re
cuerdan que todavía está pendiente en el

Congreso capitalino que se avale el delito de transfeminicidio
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Se empareja la contienda en Mepec
Nos comentan que en Tultepec capital nacional de la

pirotecnia el candidato morenista a la alcaldía Sergio Lu
na aún no puede cantar victoria porque
la abanderada del PRÍ PAN PRD Nueva
Alianza Viridiana Fuentes Cruz dicen
que también quiere dar el do de pecho
Nos comentan que en este municipio me
xiquense que durante varias gestiones go
bernó el Partido de la Revolución Demo
crática PRD los habitantes no han esta
do muy complacidos con las administra
ciones del partido guinda aünque han si
do ediles exmiembros del partido del sol
azteca los que han estado al frente de la

administración Por eso algunos residentes piensan que la
moneda aún está en el aire y puede decantarse para algún
lado en el último momento

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores de diario previamente
verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421 0 al email
editor eiuniversal com mx
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La Marea Rosa ahogará
a guindas

La gente ya se cansó de que Morena los acarree a
todos lados incluso a asistir a tres actos en un día

Aunque en público lo niegan la concentración ciudadana
de este domingo en el Zócalo de la capital y en otras
ciudades del país tiene muy preocupada a la dirigencia
de Morena pues temen que la Marea Rosa influya en la
percepción electoral rumbo al 2 de junio

Convocados por líderes sociales en todo el país habrá
manifestaciones en defensa de la democracia lo que apro
vecharán Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada candida
tos opositores a la Presidencia y al Gobierno de la CDMX
respectivamente

Ambos serán oradores en el evento principal que será
algo parecido a un cierre adelantado de campaña en un es
cenario que se espera sea rebasado por los asistentes a pe
sar de las triquiñuelas oficiales para desalentar la asistencia

Porque casualmente a sólo unos cuantos días de la mar
cha el gobierno federal propició la toma de una parte del
recién ampliado Zócalo por parte de maestros de la CNTE
que todo el sexenio han trabajado alineados con Andrés
Manuel López Obrador

Aunque se manifestarán en
varias ciudades el evento más
significativo será el de la capital
del país sede de los Poderes fe
derales donde también estará
en disputa la que es considerada
como la joya de la corona

Si el domingo los manifestan
tes desbordan la Plaza los ciu
dadanos que no comulgan con
la 4T terminarán empoderados
Comprobarán que al menos en
la CDMX se le puede ganar de
nuevo al partido oficial como en 2021 y entonces sal
drán a votar

La preocupación de la4T es real pues aunque Claudia
Sheinbaum anunció que el 29 de mayo cerrará su campaña
también en el Zócalo lugar donde ofreció seguir con la
corrupción no es lo mismo que ciudadanos atiborren la
plaza a que acarreados lo hagan

Pero lo de menos será la asistencia que pueda calcular
Martí Batres todo mundo sabe que no le alcanzan los de
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dos de las manos y pies para contar No se trata de números
sino de imágenes si el Zócalo luce lleno lo de menos será
saber exactamente cuántos fueron

Por eso la candidata presidencial de Morena ha reco
rrido los últimos días las alcaldías de la capital además de
mandar a sus candidatos top como Ornar Hamid García
Harfuch a ofrecer entrevistas para contrarrestar la idea
de que pueden perder

A Sheinbaum la engañan en los territorios donde los
eventos lucen a medio llenar porque la gente ya se cansó
de que los acarreen a todos lados hay ocasiones en que les
ordenan incluso asistir a tres actos en un día

Las cosas no van bien para Morena en la ciudad y si la
Marea Rosa inunda la ciudad ni porque se encomienden
a la ola azul que dice tener el expanista Gonzalo Espina

reciente adquisición de Morena podrán salvarse de la
derrota

O
CENTAVITOS

Por cierto Claudia anduvo ayer en Alvaro Obregón donde
probablemente nadie le dijo que porros morenistas golpea
ron y robaron la semana pasada al equipo de campaña del

priista Xavier González Zirión El candidato a diputado y
su equipo volanteaban por los rumbos de la colonia Carola
cuando fueron agredidos por más de 40 personas enca
bezadas por el experredista Juan Carlos Rocha hoy aliado
y promotor de ella en Alvaro Obregón El mismo Rocha
amenazó al priista con quemar su casa de campaña según
la denuncia levantada ante la Fiscalía de Investigación de
esa alcaldía y más tarde ante la Fepade por violencia polí
tico electoral González Zirión tiene que hacer campaña
acompañado de la Guardia Nacional Sabrá Sheinbaum la
clase de malandrín con el que se alió Igual y sí

Si el domingo
los manifestantes

desbordan la Plaza
los ciudadanos que
no comulgan con
la 4T terminarán

empoderados
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Sheinbaumy Consejo Mexicano de
Negocios modelos incompatibles

LA FERIA

Salvador
Camarena
Q Opine usted
nacional etfinanciero cam mx

salcamarena

El8 de mayo elFinancial
Times publicó un reporte
sobre Claudia Sheinbaum

Las palabras de la candidata ofi
cial al diario británico son nítidas
con respecto a un país que no
necesariamente se parece al que
desean los principales empresa
rios mexicanos

Esa nota firmada por el en
viado Michael Stott y la corres
ponsal Christine Murray arranca
así La candidata puntera en la
elección presidencial de México
defiende las reformas constitu
cionales como amigables con los
empresarios business friendly
argumentando que elegir minis
tros porvoto popular mejorará la
democracia

Los inversionistas no tie
nen nada de qué preocuparse
abunda la morenista Lo que
queremos es más democracia en
el país Y su inversión va a estar
garantizada

El Financial Times agrega que
inversionistas han expresado

en privado sus preocupaciones
acerca de los riesgos para el
Estado de derecho Pero Shein

baum dijo que las reformas insti
tucionales son necesarias porque
la Suprema Corte ha actuado
políticamente no en términos de
justicia

Los periodistas del FTcuestio
naron si ella cree en los con
trapesos checks and balances
preocupación mayor para los
grupos de la sociedad civil y para
los inversionistas a lo que ella
contesta Creo en la libertad
Creo en la democracia Y en que
la gente debe decidir

Las declaraciones de Shein
baum se publicaron dos días des
pués de que ella comiera con el
Consejo Mexicano de Negocios
que agrupa a las y los empresa
rios más importantes del país
Originalmente de ese encuentro
sólo se publicó una fotografía y
notas con trascendidos

Una semana después y luego
de que ese grupo se reuniera este
lunes con la candidata opositora
Xóchitl Gálvez el CMN dio a co
nocer el martes un comunicado
sobre sendos cónclaves

En ese boletín se explica que
presentaron a las candidatas su
Agenda Fundamental 2024 2030
para promover la inversión el
crecimiento y la calidad de vida
de la población

Esa agenda está dividida en
diez puntos Y con los tres prime
ros ya se pueden perfilar posibles
discrepancias entre la máxima
instancia del sector privado y lo
que Sheinbaum le dice alFT

El primer punto es Gobierno
eficaz e instituciones democráti
cas el segundo Independencia
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y el tercero Estado
de derecho y seguridad

La oficina de prensa del
CMN me proporcionó copia del
documento de 12 páginas donde
explayan los puntos menciona
dos en el comunicado Enseguida
cito desordenadamente algunos

puntos de los tres apartados cita
dos en el párrafo anterior
1 Gobierno eficaz e instituciones
democráticas

Fortalecer el papel y la ges
tión de los reguladores clave que
apuntalen las ventajas competiti
vas del país ej seguridad aérea
aduanas riesgos sanitarios
medidas sanitarias y fitosanita
nas propiedad intelectual salud
energía telecomunicaciones
competencia

Asumir el compromiso a
favor de la independencia de las
autoridades electorales del res
peto de los resultados electorales
y de las sentencias del Tribunal
Federal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación

Modernizar racionalizar y
actualizar la legislación electoral
para reducir el tiempo y costo de
las campañas políticas y el finan
ciamiento a los partidos

Establecer la segunda vuelta
electoral en elecciones para
Presidencia de la República y
gobernadores
2 Independencia de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

Asumir el compromiso de
que el nombramiento de nuevos
miembros de la SCJN sea de
juristas altamente capacitados y
leales a la Constitución

Desarrollar en coordinación
con lajudicatura un programa
de desarrollo institucional para
la mejora de los poderesjudicia
les estatales para la formación
dejueces y ministerios públicos
ypara asegurar procedimientos
adecuados para su nombra
miento

3 Estado de derecho y seguri
dad

Reforzar los mecanismos de
transparencia y consulta en la
modificación de leyes y regu
laciones con los actores invo
lucrados y con expertos en los
diferentes temas

Definir periodos de transí
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ción suficientemente largos para
permitir a los operadores eco
nómicos adaptarse a las nuevas
regulaciones

Evitar que la discreción en
la toma de decisiones de las
autoridades se traduzca en actos
arbitrarios y en una forma de ex
torsión a los actores económicos

Ambos Claudia Sheinbaumy
el grupo de los empresarios más
importantes hablan de demo

cracia

Pero los términos en que se re
fieren a eso discrepan sobre todo
si la redacción del CMN parece
pedir que no haya más de lo que
se vio en este sexenio discreción
en la toma de decisiones de las
autoridades y piden capaci
dad e independencia del Poder
Judicial

Queriendo minimizar el
tema de si en su sexenio habrá
más o seguirá la polarización la

candidata morenista ha dicho en
entrevistas que todas las grandes
decisiones del gobierno de AMLO
se tomaron por consenso

El plan C de López Obrador
asumido por la candidata en
su campaña sin embargo no
necesariamente se basa en el
consenso y menos en lo que pide
el CMN en fortalecer transpa
rencia a reguladores a lajudica
tura etcétera
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II yer por la tarde despues de
A tres días de contingencia por

la mala calidad del aire en el

Valle de México la Comisión
Ambiental de la Megalópolis

l CAMe levantó la medida
aunque la calidad del aire

está lejos de ser buena La contingencia fue la
más larga en lo que va del año La nubosidad
viento y humedad ayudaron Eso disminuyó la
presencia de ozono No se rebasaron los fac
tores de activación de la Fase I es decir no se
rebasó el umbral de 155 partes por millón Bajó
la contaminación pues por obra y gracia de las
condiciones climáticas no porque las políticas
públicas que nostienen respirando
aire sucio sean atinadas

Las contingencias pues volverán
Vivimos entre ellas Vivimos aunque
lasautoridadesnolareconozcan en
una permanentecrisis porcontami
nacióndel aire Tanto que checar los
índices déla mala calidad del mismo
se ha vuelto cosa cotidiana Tam

bién de si hay o no Hoy No Circula Vivimos entre
contingencias smog y sí ocurrencias Porque
aunque algunos han mostrado seriedad al hablar
y entender la problemática ambiental otros de
plano lo han tomado con ligereza

Hasta hoy el Hoy No Circula ha sido solo un
parche Uno costoso para los gobiernos sí pero
sobre todo para la salud de millones de capi
talinos Cuántos años más tienen que pasar
para darnos cuenta que no hay solución para la
crisis de smog que padece el Valle de México

Si seguimos haciendo lo mismo porqué habrá
resultados distintos

Son decadas de contingencias y estamos
como cuando empezaron O peor Las autoridades
han sido incapaces de delinear una ruta sobre
cómo mejorar la calidad del aire

Por increíble que parezca hoy no sabemos
qué medidas se deben aplicar quiénes deben
decidirlas cuáles son los impactos de la mala
calidad del aire Las preguntas desde que se
detonó la crisis siguen siendo las mismas Las
respuestas siguen brillando por su ausencia

Deben circular a diario los autos que no
contaminen Puede ser En materia de salud sí
pero y la movilidad Deben pagar más quienes
circulen más Sin duda Debe incentivarse el
uso de vehículos con tecnologías alternativasy

no contaminantes Sería deseable

Debe haber horarios restringidos
Para E transporte de carga Quizá
Deben tener los tra nsportistas rutas

il lllíli
delimitadas En teoría eso ya existe
Qué hacemos con la CAMe Rees

tructurarla

Al año se reportan 22 mil muertes
por contaminación decía la Comisión

en el lejano2016 En aquel momento la secretaría
de Salud capitalina señaló que eran mil 200 en
la ciudad La Cofepris decía por el contrario que
nadie ha muerto por polución Ah y el Instituto

Nacional de Salud Pública señaló que había 20
mil muertes anuales debido a la contaminación

del airey nueve mil 600 de ellas correspondían al
Valle de México Qué cambió desde entonces
Muy poco Casi nada Las contingencias siguen
entre nosotros y seguirán

M LOPEZSANMARTIN GMAIL COM
OMLOPEZSANMARTIN

Se han vuelto

algo normal
entre los

capitalinos
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La movilidad en las
elecciones
YSepa la Bola para una urbe con las características de la

Ciudad de México con una alta densidad poblacional es
importante la movilidad por eso durante el periodo electo
ral se vuelve junto con la seguridad una de las principales
propuestas de decenas de candidatos

En la Ciudad de México la modernización del transporte
público estuvo sumida en el desorden y la contaminación

en las últimas décadas

En el sexenio que está por terminar se notó el inicio de la transforma
ción encabezada por Claudia Sheinbaum pero con la asesoría no de su
secretario de Movilidad Andrés Lajous que no estuvo a la altura de las
exigencias de la ciudadanía sino de especialistas y concesionarios

Hay quienes se aprovechan de que la movilidad puede usarse corno
moneda de cambio electoral y deciden jugar para los dos bandos Ahí
tienen a uno de los principales líderes considerado el más corrupto del
transporte público Fernando Ruano

Ruano tiene un dicho ni con Dios ni con el diablo sino con quien gane
la elección y es así corno sin tener conocimiento de que significa moder
nización pero sí con todo el dinero del mundo se ayuda de la Sernovi para
llegar a la candidata de Morena Clara Bragada y ofrecerse corno el líder
del cambio aunque solo parezca un líder charro del viejo sindicalismo

Ese líder unos días sale en vídeos golpeando a sus chóferes en Taxqueña
o aparece en las noticias por donar viajes a Las Vegas a funcionarios del
Gobierno capitalino para que sus unidades que cometen el mayor número
de choques y atropellamieritos en la capital no sean llevadas al corralón

Y también le promete a Santiago Taboada candidato de la alianza al
Gobierno capitalino el cielo y las estrellas y votos que no tiene Hasta
cuándo seguirán estos líderes utilizando al transporte no para beneficio
de la gente sino para el propio y evitar la cárcel
Y Sepa La Bola pero en el corazón de Huixquilucan hubo una manifes
tación contra el proyecto Oldenbourg Offices liderado por Jorge Gerardo
Hurtado Horcasitas sobrino del ex presidente Miguel de la Madrid Hurtado

Lo que toma relevancia de ese caso que parece ser solo la punta del
iceberg de una profunda red de corrupción inmobiliaria Este escándalo no
es un caso aislado revela un Cártel Inmobiliario operando con impunidad
en las sombras del poder municipal

La gente que ha sido afectada vincula las estafas a figuras corno Enrique
Vargas cuya influencia política en Huixquilucan son notorias por ser el
principal promotor de la reelección de su esposa Rornina Contreras corno
presidenta municipal

Jorge Gerardo Hurtado Horcasitas es bien conocido en los círculos de
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la corrupción y delitos financieros en México Fue acusado de delitos que
van desde el lavado de dinero hasta fraudes masivos en entidades corno

el Banco Anáhuac y la casa de empeño Monte de la República Ahora se
encuentra acusado por un desfalco de 450 millones de pesos
Y Sepa la Bola pero en Polanco ir en un vehículo es más peligroso que
caer de un acantilado porque comenzaron a montar vallas publicitarias
luminosas de 10 metros de largo y 8 de altura a todas luces Colatorias
de la Ley

Los lúmenes que emiten esas vallas corno la ubicada en el cruce de
Terinyson y Luis i Urbina deslumhran a cualquiera y en las noches se
corre el peligro de generar accidentes a ver si la alcaldía Miguel Hidalgo
hace algo o esperan que haya muertes para clausurar lo ilegal

Periodista

Exservídora pública con conocimientos en Ciudad temas de Seguridad
Electoral Transparencia Protección de Datos Personales y Derechos

Humanos
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SE PRENDIO EL DEBATE CHILANGO

s ca11elitlaLos a la diputación migran te pues el
representantedela coalición Seguimos Hac
Historia Manuel Alejandro Ójeda
ólp llegói con más de 30 sujetos mal m

flue quiéns les autorizó su ingre
flue al JLerminar el evento empujó dio un codazo al
abanderadoi de Vamos X la CDMX R
Torres Guerrero Las cosas Eudieron pasar amás

1 1 Í r í 1 I í Í L1A ÍALÍ í l
Y frustraron al violento morenista Los he
fluedaron ahí sinoque Ojeda amenazó de
5 A 5rl 5 í ii vj f migL5 i i v i 5 íA í Ui
le puso en los tres debates Si algo c
ainiorenista es suforma violenta de actua

AI1 c í9 111LI I ier c c su exjele
EoiÁkicPA M Micio Toledo quien lo mand
a Canadá

EL TERRIBLE OPERADOR DE LÍA LIMÓN
Las cosas comienzana descomponerse en la

l L g ÁlTi 17c r la aliaiixa a X la CJI N 1X Ifía I IiiifMi
Cuentan que llegó como su principal o
campaña el venezolano Pe
flue en la demarcación el personaje principal es
candidata ynadie más JnclusOj me
5rl3rl Le r l17 i Í 1 A 5r f7AA 5 f7 Áclei acla s
como focos rojos contr
mal le fue a Lía ya que literalmente la com
ayentándqle agua calienteipedradas v huevos
eonio uno que otro recordatorio
tener mucho cuidadoporque dicen que se puede
perder la demarcación por un mal operador polil
yel cpstoseríademas

AUSENCIA DE JEFE POLICIACO
ENSOMBRECE LA MEDALLA AL MÉRITO
2023
Quemal se vio quePablo Vázquez Camacho
titularde la Secretaría de Seguridad Ciudad
SSC comentaron algunos diputados locales
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Dyes i eíirió seí uir cLii Ul Avl Í1 fz
l coslición Seguiroos Haciendo Historia en sus

flue fueron galardonados este jueves en el Cm
cspiisiÁ o dpnde se realizó la entregade Medallas al
MériVP Poiicml 2023 L sobre todo a los cinco

1 Jil íA7 Vll ierc n en eu ijlXÍ5rlí k 1 r
lc l AH1Pri LcÍAl PDPyDl üAPjl1 3 J1lcTc cÍ

I dicsción el v3lor v el comproniiso de sus
jii i Í A í Avl l gi A ríAÍA

cnAk Ü A18 k L L1 I Ar A c A SS
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RED COMPARTIDA
BARTLETT ACEPTA LA CAIDA
DEL SISTEMA ELÉCTRICO
Dice Manuel Bartlett director de la

CFE en la noche en lo que se llama
el pico de demanda cuando existe
la demanda de electricidad tuvimos
un problema de incapacidad de ata

carlo y por tanto hubo ciertos cortes de electrici
dad o sea se le cayó el sistema Luego su chalán
Mauricio Cuéllar director de Planeación y Opera
ción del Sistema Eléctrico Nacional fue más espe
cífico tiraron carga en dos tandas por un total 3 mil
170 Megawatts más del 6 de la demanda máxi
ma una suma brutal no vista nunca en la CFE pero
a pesar de todo dice Bartlett que ya rescataron a la
CFE imagine si no hubiera sido así
Adías del próximo debate los candidatos

a la presidencia nos dicen se encuen
tran nerviosos Nos cuentan que Álva
rez Maynez sigue en su postura de ir en
segundo lugar cuando ya le dijeron que

como broma ya se choteó Xóchitl Gálvez ha confir
mado su asistencia a la cita con la ciudadanía el do

mingo en la plancha del zócalo pese a los enojos de
Mario Delgado y la presencia de Claudia Sheinbaum
es la incógnita ya que en su equipo de asesores nos
cuentan las malas lenguas hay división en ir o no al
tercer debate La realidad es que a 15 días de la joma
da electoral todo puede pasar

Que trama la de la Cuauhtémoc ahí
les va la historia Ale Rojo de la Vega
denuncia y demuestra los escánda
los de corrupción de morenistas que
han gobernado la delegación luego

ó un atentado a balazos el pasado sá
bado y ahora la Fiscalía de la CDMX parece más
interesada en ayudar a escapar a los culpables
que en encontrarlos Y es que circularon un video
de una casa privada en redes sociales para inten
tar desvirtuar el intento de asesinato mostrando

sólo un ángulo pero dicen que las del Metro donde
pasaron los delincuentes y se Ies pudieran ver la
cara no las tienen porque no sirven desde hace
años y las del C5 tampoco o las habrán borrado
No vaya a ser que la Fiscalía está intentando in
fluir en las elecciones

Escurioso el fenómeno que se palpa en
Xochimilco Morena la marca no es
suficiente para elevar el ánimo ni las
preferencias en Xochimilco La causa
de la desilusión se llama José Carlos

Acosta que es incluso criticado desde dentro por
ser un mal administrador que se mantuvo al
margen de los problemas de la población olvidó
el partido dejó de construir las bases y no se
preparó para el momento del relevo Estaba dis
traído en otras cosas AI llegar el proceso nadie
lo apoyó Circe Bastida llega a la escena como
parte de una deuda histórica con el PT a la falta
de cuadros se convirtió en la opción se enfrenta
a Gabriel del Monte un ciudadano que por terce
ra vez intenta llegar a la alcaldía y al parecer
esta vez así será

Elque es un manojo de nervios nos dicen
es Julio Menchaca gobernador de Hidal
go Y es que resulta que de acuerdo a ci
fras en aquel estado Morena tendría un
revés en varios municipios donde no se

ha hecho la tarea Eso no deja nada bien al goberna
dor que dicho sea de paso nos cuentan que hace
votos porque ya termine el actual gobierno donde el
presidente no le ha incluido para diversas cuestiones
Lo único que no le gusta es que cuando pase la jorna
da electoral y dependiendo resultados en diversas
entidades él pueda salir señalado como parte del
fracaso y menos le consideren

n marco del Día Mundial del Reciclaje Arca

E Continental segunda embotelladora más
grande de Coca Cola de Jorge H Santos y
dirige Arturo Gutiérrez reiteró su compro
miso con el manejo sustentable de residuos

y empaques al implementar iniciativas como como
PetStai la planta de reciclado de PET grado alimenticio
más gande del mundo cuya capacidad de recupera
ción oscila las 3 500 millones de botellas al año
Laplanta de Arca Continental dirigida por

laime Cámara y ubicada enToluca contri
buye de manera importante para que Mé
xico figure entre los países de mayor recu
peración de este material en todo el conti

nente El compromiso de la empresa regiomontana
no acaba ahí y es que en conjunto con la Industria
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Mexicana de Coca Cola tiene como objetivo recupe
rar el 100 de los envases que liberen al mercado
para el año 2030 y recientemente anunciaron la co
locación de bonos vinculados a la sostenibilidad por
hasta 7 400 millones de pesos
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AGUA que rio has de beber déjala correr e
iniciativa de ley que no has de leer córrela
como sea

CUENTAN que el proyecto en materia
hídrica que envió Martí Batres al Congreso
llevaba al menos cuatro errores

POR EJEMPLO donde establece que la
obra pública ponderara materiales y diseños
que infiltren caudales de lluvia especifica que
esto se hará para evitar inundaciones y aumen
tar la recarga de los mantos friáticos friolen
tos necios y sin gracia en lugar de freáticos

LO GRAVE es que los diputados de las
dos comisiones involucradas no sólo se pa
saron más de medio año pateando el bote
sino que cuando juntaron fuerzas para tra
bajar luego de que el propio Jefe de Go

bierno los presionó hicieron todo al vapor
no le cambiaron ni una coma y mucho me
nos las pifias

SIN DUDA y en sus términos po
drán decir que se costó pero a qué logro
o cómo era

MAL momento el de algunos para repartir
folletos a propósito del Día Internacional de
la Lucha contra la Homo Lesbo y Transfobia
a la entrada de Donceles pues justo iba lle
gando la panista ultra América Rangel

LO RECIBIÓ pero al entrar se deshizo
inmediatamente del documento

demisfuentes reforma com
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LA TENTACIÓN DE
ROBARSE LA ELECCIÓN

Por Alejandro Lelo de Larrea

Hoy ocupa el cargo de jefe
de Gobierno por imposi
ción del presidente López

Obrador a los habitantes de la capital
tramitada por Morena y sus aliados en
el Congreso de la Ciudad de México
Es claro que el pueblo no lo eligió No
votó por él Ni lo quieren más del 60
lo rechaza Ocupa el cargo pero su
función no parece que sea gobernar
ni trabajar por la estabilidad política
menos garantizar la democracia sino
al contrario Su cinismo es brutal

Se trata de Martí Batres quien está
en el cargo con una misión fundamen
tal cumplir a cabalidad los designios
de Palacio Nacional para que gane
Clara Brugada cueste lo que cueste
con todos los recursos públicos de las
arcas capitalinas con la perversión de
usar todo el aparato de gobierno para
favorecerla y a todos los demás can
didatos de Morena No es el estratega
de la campaña No le da para eso Es
el agitador el porro el que sabe eso
de mover golpeadores de reventar
eventos asustar a la población

Y aunque ha demostrado que es
bastante malo para eso de la fabri
cación de pruebas también hace su
lucha para no quedar mal en Palacio
Para eso le ayudan el cuñado Ulises

Lara encargado de la Fiscalía CDMX
y Pablo Vázquez quien formalmente
encabeza la Secretaría de Seguridad
Ciudadana Son como aquellos de la
película Los tres chiflados Nada les
sale bien En las últimas dos semanas

han fallado en cuatro montajes
Ala mejor en Morena habrá quien

diga que ese papel de porro lo está
desempeñando bien Batres Pero no
porque se le caen todas sus triquiñue
las como su intento de llevar a juicio
a brigadistas de oposición a líderes
de comerciantes que han cometi
do la osadía de apoyar a Taboada
Esta conducta de Batres y él lo
sabe es muy mal vista por los chi
langos Deben de estar enloqueci
dos para incurrir en estos errores
tan básicos porque ellos con sus 27
años de gobernar esta capital sa
ben bien que van a lograr el efecto
contrario a lo que buscan Por eso
se ha ido mermando día a día el

nivel de aprobación de Batres está
por debajo del 40 en las encues
tas que más le favorecen

Lo peor de todo es que Batres
raya en el cinismo Tampoco podría
ser de otra manera porque el jefe
máximo de Morena el presidente
López Obrador así actúa Apenas
hace un par de días se atrevió a afir

mar que hay piso parejo en el pro
ceso electoral para la Presidencia y
que además se ha apegado al prin
cipio de imparcialidad en el actual
proceso electoral Otro que debería
recordar que esa procacidad ese
tipo de mentiras tan burdas son re
probadas por los chilangos que se
la van a cobrar el 2 de junio

El cinismo de Batres estejueves
se atrevió a decir que él jamás es
tuvo enterado ni dio la instrucción

de que el Sistema de Aguas de la
Ciudad de México Sacmex clasi
ficara como información reservada

por 3 años el resultado del análisis
del agua contaminada en la Benito
Juárez en la que seguramente de
tectaron sustancias químicas dañi
nas para el ser humano no sólo en
su ingesta también incluso por el
mero contacto con la piel

La elección como nunca se
está calentando en extremo en la

capital Crece la desesperación en
Morena Ya hasta hubo un atentado

contra la candidata de oposición
Alessandra Rojo de la Vega que va
por la Cuauhtémoc Habrá que ver
si AMLO y Batres se resisten a la ten
tación de robarse la elección para
jefe de Gobierno si como todo
apunta la pierden Lo veremos
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f on tal de ne
I 9ar clue se

i i 4 1 de la len
gua no sorprende que
Hannah de Lamadrid
candidata de Morena a

la Alcaldía Coyoacán practique la doctrina
Fidel Velázquez aquel extinto líder sindical
vitalicio que todos los lunes hacía una con
ferencia y a veces también decía cosas de las
que se arrepentía al día siguiente y aunque
estuvieran grabadas sus palabras llegaba
al grado de decir las grabadoras mienten
Pues Hannah hace unos días descalificó los

programas sociales de la Alcaldía Coyoacán
que benefician a más de 90 mil personas y
que han salvado vidas especialmente pre
vención y detección oportuna de cáncer en
mujeres La candidata de Morena llamó a esos
apoyos tarjetucha pedorra porque el candi
dato de la coalición Va X la Ciudad de México
Giovani Gutiérrez ha propuesto una tarjeta
que se llame La Imparable para simplificar
administrativamente todos los programas
Aunque el video con audio está a la vista de
todo mundo y claramente Hannah se ve que
Hannah dijo lo que ahora dice que no dijo O
sea que los videos mienten Qué cosa
MERCADO REVENTAR LA ELECCIÓN

Fernando Mercado candidato de Mo
rena a la Alcaldía La Magdalena Contreras
está desesperado porque no logra frenar
la caída que trae en las preferencias desde
hace más de una semana cuando fue acusa
do de incurrir en violencia política en razón

de género en contra de la candidata de MC
a la misma demarcación Daniela Nitza Gar
duño Alvarado Ahora prepara ya la estrate
gia de confrontación contra las autoridades
de la demarcación que están encabezadas
por un encargado de despacho porque el
alcalde Luis Gerardo Quijano candidato de
la coalición Va X la Ciudad de México pidió
licencia para poder hacer campaña Ahora
Mercado y sus secuaces planean bloquear
la sede de la Alcaldía el próximo lunes a las
11 30 horas tope donde tope En principio
querían hacerlo este viernes pero se perca
taron que no traen jale y apenas juntaban
unos cuantos acarreados Parece que la
estrategia de Mercado es jugar con fuego
para reventar la elección Muy peligroso

Foto Especial
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SACANDO LOS COLMILLOSi ROCHA
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AH QUÉ JUECES TAN AZULES EL FISGON
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CAMBIOS SOBRE LA MARCHA MAGÚ
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Comienza
reparto de
paquetería
electoral en
la CDMX
IECM entrega material
en 17 distritos hoy
continuará distribución
en los 16 restantes
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El InstitutoElectoral de laCiudad de
México IECM comenzó con la dis
tribuciónde lapaqueteríaqueseuti
lizará en las elecciones

Desde los Talleres Gráficos de
México inició este jueves el repar
to de boletas actas electorales
carteles documentos auxiliares
bolsas y sobres a los 33 distritos
electorales locales

Ayer se entregó la documenta
ción en 17 distritos de las alcaldías
Gustavo A Madero Coyoacán Az
capotzalco Iztacalco Venustiano
Carranza Cuauhtémoc Iztapalapa
Benito Juárez Xochimilco y Tlal
pan mientras que hoy se repartirá a
los 16 restantes de Gustavo A Ma
dero Alvaro Obregón Milpa Alta
Cuajimalpa Magdalena Contreras
Iztapalapa Benito Juárez Miguel
Hidalgo Háhuac y Xochimilco

El consejero electoral Ernesto Ra
mos detallóque sedistribuirán 8 mi
llones 295 mil 403 boletas por cada
tipo de elección Jefatura de Gobier
no diputaciones locales y alcaldías
es decir 24 millones 886 mil 209 pa
peletas para los casi 8 millones de
ciudadanos que pueden votar

Se produjeron 185 mil 310 actas
electorales y 213 mil 444 documen
tos auxiliares entre los cuales des
tacan acta de la jornada electoral
acta de escrutinio y cómputo guías
de apoyo para la clasificación de los
votos 99 mil 506 carteles y 11 mil 156
mascarillas en sistema braille para
que toda la ciudadanía con discapa
cidad visual pueda participar

También se imprimieron 255 mil
690 bolsas y sobres entre los que
destacan bolsas para votos válidos
nulos para boletas sobrante y los
sobres PREP y para las boletas en
contradas en otras urnas

A partir del día de hoy y hasta el
día 26 de mayo los Consejos Distri
tales llevarán a cabo el procedi
miento de conteo sellado y agrupa
do de las boletas electorales y la in
tegración de la documentación en
las cajas paquete electoral para las

Mesas Directivas de Casilla Única
con el apoyo de las personas capa
citadoras y supervisoras asistentes
electorales localesydemás personal
aprobado En presencia de las repre
sentaciones partidistas y de las re
presentaciones de las candidaturas
sin partido se contarány sellarán en
cada Consejo Distrital el reverso de
cada una de las boletas y de esta ac
tividad se levantará actacircunstan
ciada explicó Ramos

El consejero precisó que el 24 de
mayo los 33 Consejos Distritales lo
cales realizarán la sesión previa a la

entrega de documentos y materia
les electorales a las presidencias de
las Mesas Directivas de Casilla

En esta sesión deberán reali
zar la verificación de las medidas
de seguridad visibles en boletas y
actas añadió

Entre el 27 y 31 de mayo esta do
cumentación será entregada al fun
cionario de mesas de casilla para la
celebración de la jornada electoral

El 2 de junio durante el desarro
llo de la jornada electoral también
se deberá realizar la verificación
de las medidas de seguridad visi
bles en boletas y actas en una
muestra aleatoria

Consúltala
Gula Electoral

ele la CDMX

 .  2024.05.17



Pág: 88

Desde los Talleres Gráficos de México comenzó la distribución de la paquetería electoral

que consiste en boletas actas carteles documentos auxiliares bolsas y sobres
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COMENZÓ SU DISTRIBUCIÓN EN 17 DISTRITOS

Dan banderazo de salida a 11 6 de
24 8 millones de boletas electorales

Enjuego cargos a la
jefatura de Gobierno
alcaldías concejalías
y diputaciones

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Más de 24 8 millones de boletas
electorales que serán utilizadas
para las elecciones para la jefatura
de Gobierno alcaldías concejalías
y diputaciones al Congreso de la
Ciudad de México comenzaron a
ser distribuidas ayer

Consejeros del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México IECM
y personal de Talleres Gráficos
de México dieron el banderazo
de salida a la primera entrega de
11 6 millones de boletas cuyo des
tino serán 17 distritos electorales
ubicados en Gustavo A Madero
Coyoacán Azcapotzalco Iztacalco
Venustiano Carranza Cuauhtémoc
Iztapalapa Xochimilco y Tlalpan
Este viernes continuará la entrega
del resto de la documentación

Se trata de más de 8 2 millones
de boletas por cada tipo de elección
que dan un total de 24 8 millones
para las casi 8 millones de ciuda
danos que conforman el padrón
electoral de la Ciudad de México

El consejero Ernesto Ramos dijo
que por ley la documentación debe
estar entregada en su totalidad 15
días antes de la elección por lo que
la logística debe ser apresurada y

no tiene espacio para el error
Adicionalmente detalló también

se distribuyen 185 mil 310 actas
electorales y 213 mil 444 documen

tos auxiliares entre los que desta
can el acta de la jornada electoral
acta de escrutinio y computo guias
de apoyo para la clasificación de los
votos carteles mascarillas en siste
ma Braille para que la ciudadanía
con discapacidad visual pueda ejer
cer su derecho al voto Además de
bolsas y sobres entre los que desta
can bolsas para votos válidos bolsas
paravotos nulos bolsas para boletas
sobrantes y los sobres para el Pro
grama de Resultados Electorales
Preliminares PREP y para las
boletas encontradas en otras urnas

Recalcó que personas oficiales
electorales y la propia contraloría
interna del IECM dieron fe del
proceso de distribución Y comen
tó que los vehículos en los que se
traslada la documentación electo
ral son resguardados por elemen
tos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México
SSC para garantizar la cadena de

custodia

A partir del día de hoy y hasta el
26 de mayo los consejos distritales
llevarán a cabo el procedimiento de
conteo sellado y agrupado de las
boletas electorales y la integración
de la documentación en las cajas
paquete electoral para las mesas
directivas de casilla única comen
tó Ramos quien especificó que la
actividad se realiza junto con las
representaciones de partidos y
candidaturas sin partido

Entre el 27 y el 31 de mayo toda
la documentación será entregada a
los funcionarios de las más de 13 mil
mesas de casilla que se instalarán
para la celebración de la jornada
electoral el próximo 2 de junio
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Trabajadores de los Talleres Gráficos de México comenzaron
con el embalaje y distribución de los paquetes electorales que se
utilizarán en las votaciones del 2 de junio en la Ciudad de México
Foto Marco Peláez
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IECM Inician distribución de boletas a 33 consejos

El Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM
inició la distribución en los
33 consejos distritales elec
torales de 11 millones 15 mil
960 boletas que serán utili
zadas el próximo 2 dejunio

para la elección a la Jefatura
de Gobierno diputaciones al
Congreso local y alcaldías las
cuales serán protegidas por
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana

RUBÉN MOSSO
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REPARTEN M MIDNES
BOLETAS

11 DEL 27 AL 31 DE MAYO
los paquetes electorales se

M1 entregarán a los funcionarios de
f f las mesas de casilla
POR GEORGINA OLSON

georginaobon gimm com mx

esde Talleres Gráfi
cos de México inició

ayer la distribución de
24 8 millones de bo
letas electorales a los

33 consejos distritales
locales proceso que
concluirá hoy

Ello debido a que la ley de
instituciones y procedimien
tos electorales establece que
15 días antes de las eleccio
nes las boletas deben estar en

poder de los consejos distri
tales esto es el 18 de mayo
detalló el consejero electo

ral Ernesto Ramos durante el

arranque de tal proceso
También se llevarán a

cabo el conteo sellado y
agrupamiento de las bole
tas explicó

En cada consejo distrital
con la presencia de los repre
sentantes de los partidos y de
las candidaturas sin partido
se contará y sellará cada una
de las boletas y se levantará
un acta circunstanciada

Las boletas junto con la
documentación electoral se
embalarán en cajas paquete
electoral para las mesas di
rectivas de casilla única

Todo eso se realizará

con el apoyo de las perso
nas capacitadoras asistentes
electorales locales CAEL y
supervisoras asistentes elec
torales locales SAEL y de
más personal aprobado por
los consejos distritales dio a
conocer el IECM

Ramos explicó que del 27

al 31 de mayo los paquetes
electorales se entregarán a
los funcionarios de las mesas

de casilla y permanecerán en
sus casas hasta el 2 de junio
día en que llevarán la docu
mentación a las casillas para
la jornada electoral
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En caso de que una per
sona sustrajera las boletas
de la casa de un presidente
de casilla se tendrían que
reimprimir y se les colocan
medidas de seguridad adi
cionales para que no haya
riesgo de que las boletas ro
badas lleguen a las casillas
dijo el consejero Ramos

Además de los 24 8 mi

llones de boletas entre ayer
y hoy se están distribuyendo
185 mil 310 actas electorales

y 213 mil 444 documentos
auxiliares entre los que es
tán el acta de la jornada elec
toral y el acta de escrutinio y
cómputo

Así como guías de apoyo
para la clasificación de los
votos 099 mil 506 carteles y
11 mil 156 mascarillas en sis

tema Braille para que la ciu
dadanía con discapacidad
visual pueda ejercer su dere
cho al voto

Antes de cargar el primer
camión con las boletas y el

material electoral la con
sejera presidenta del IECM
PatriciaAvendaño y el conse
jero Ramos verificaron con
lupa en mano que las bole
tas cumplieran con las medi
das de seguridad

Se trata de una leyenda y
un emblema del IECM deta
lló Ramos

8
MILLONES

de ciudadanos podran ejercer
su derecho al voto el próximo

2 de junio en la Ciudad de
México

287
CARGOS
de elección popular son los
que están en disputa en el
próximo proceso electoral en
la capital del país
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Distribuye el IECM las
boletas electorales
EL IECM comenzó la repartición del más de 24 8 millones de
boletas electoral a los 33 Consejos Distritales para el proceso
electoral del 2 de junio La consejera presidenta Patricia Aven
daño destacó que acción será verificada al instituto para recer
tificación del Sistema de Gestión de Calidad Electoral de la OEA
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RECONOCIÓ LA TAREA PARA SU PRODUCCIÓN Y ENTREGA

IECM dio el banderazo a
la distribución de boletas
Voto La documentación
permitirá a la ciudadanía
elegirá los representantes de
elección popular el 2 dejunio

ANA GARCÍA

En la cuenta regresiva para las vo
taciones el Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM dio el
banderazo de salida a los vehículos

para la distribución de más de 24 8
millones deboletas electorales a sus

33 ConsejosDistritales
Esta documentación será uti

lizada el próximo 2 de junio en las
elecciones deJefatura de Gobierno
alcaldías y concejalías así como di
putacionesalCongreso de la Ciudad
de México

En las instalaciones de Talleres

GráficosdeMéxico laconsejerapre
sidente del IECM Patricia Avenda
ño encabezó la salida de losvehícu
los que trasladaron las 24 millones
886 mil 209 boletasydestacó que la
entrega de estos papeles es una de
las tareas que detonan la recta final
previa al día de laJornada Electoral

Agregó que también forma parte
de las actividades que se verificarán

24 millones
886 mil 209 boletas fueron distribui

dasen vehículos custodiadosporla
Secretaría deSeguridad Ciudadana

8 millones
dehabitantesdéla Ciudad de México

elegirán los cargosdeJefatura de
Gobierno alcaldes concejalíasy dipu
taciones locales

al Instituto para lograr la recertifi
cación del Sistema de Gestión de

CalidadElectoral avaladaporla Or
ganización de los Estados America
nos OEA yque además el IECM es
la única institución electoral a nivel

nacional que cuenta con este reco
nocimiento internacional

Avendaño dijo que la documenta
ción electoral forma parte de los ele
mentosmásimportantesquetendrán
lascasillasel2 dejunio yaque através
de ellas alrededor de 8 millones de
personaspodránelegiraquienesocu
parán 287 cargos de representación
popularenla capital delpaís

Asimismo reconocio el esfuerzo
de las autoridades del órgano de
mocrático local y del personal de
Talleres Gráficos de México por
hacer posible la producción y en
trega de las boletas a los Consejos
Distritales

El consejero Ernesto Ramos infor
mó que también se distribuyen 185
mil 310 actas electorales y 213 mil
444documentosauxiliares guíasde
apoyo para la clasificación de los vo
tos 99 mil 506 carteles y 11 mil 156
mascarillas en sistema Braille para
que la ciudadanía con discapacidad
visual pueda ejercer su derecho al
voto

PLANEACIÓN RUMBO AL 2 DE JUNIO

Hasta el día 26 de mayo los Conse
jos Distritales realizarán el conteo
sellado y agrupado de las boletas
electoralesy la integración de la do
cumentación en las cajas paquete
electoral para las Mesas Directivas
de Casilla Única

Entre el 27 y 31 de mayo esta
documentación será entregada al
funcionariado de las más de 13 mil

mesas de casilla que se instalarán
para la celebración de la Jornada
Electoral
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ENTREGA La documentación fue distribuida hacia los 33 Consejos Distritales para su
conteo sellado y agrupado de las boletas e integración de los paquetes electorales
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Distribuyen el material electoral
ALEJANDRO LEON

El Instituto Electoral de la
Ciudad IECM recibió de
Talleres Gráficos de México
la documentación y boletas
que serán usadas por fun
cionarios de casilla y en las
que los capitalinos votarán el
próximo 2 de junio

Se trata de más de 24 8
millones de boletas 185 mil
310 actas electorales y 213
mil 444 documentos auxilia
res los cuales comenzaron a
ser enviados a los 33 consejos
distritales con los que cuenta
el IECM

El material fue resguar
dado por la Guardia Nacio
nal en Talleres Gráficos de
México mientras que el tras
ladado a cada sede debe ser
blindado por policías y pa
trullas de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC
explicó el consejero Mauri
cio Huesca

Entre los insumos están
actas de escrutinio y cóm
puto en las cuales se hará el
vaciado de votos

Así como actas de la jor
nada electoral en las que se
registran incidencias o acti
vidades que ocurran en ca
da una de las 13 mil 500 ca
sillas que serán instaladas en
la Capital

Es un evento que simbo
liza una de las últimas etapas
de la preparación del proceso
electoral porque con esto ya
estaremos al 100 por ciento
listos con la documentación
electoral comentó Huesca
a REFORMA

Explicó que parte de la
importancia de las sedes dis
tritales es que desde ellas se
alimenta el cómputo de votos
por Jefatura de Gobierno al
caldías o diputaciones locales

Además de que en esos
espacios se pueden llevar a
cabo el recuento de sufragios
en caso de que una fuerza po
lítica así lo demande

Si llegara a haber alguna
digamos una situación que
los partidos políticos quieren
que un paquete se recuente
en esa sede distrital se van
a llevar a cabo los recuentos
de votos

Ahí se va a llevar a ca

bo de manera permanente e
ininterrumpida a partir del
domingo 2 de junio como
vayan llegando los paquetes
el cómputo oficial ya de la
elección pormenorizó

Durante la jornada del 2
de junio se tiene previsto que
8 millones de capitalinos eli
jan a quienes ocuparán 287
cargos de representación po
pular en la Ciudad de México

JFJf Es un evento que simboliza una de tas
últimas etapas de la preparación del proceso
electoral porque con estoya estaremos al 100
por ciento listos conla documentación

i El material fue resguardado por la Guardia Nacional
en Talleres Gráficos de México
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i La documentación deberá ser trasladada a los 33 consejos
distritales con los que cuenta el IECM

i Más de 8 millones de capitalinos participarán para elegir
287 cargos de representación

i El IECM recibió ayer la papelería que será usada en la jornada electoral del 2 de junio
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Fiscalización del I TE

Un mitin en el Zócalo
cuesta 8 2 mdp

Reportaje
JANNETLÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

Unevento en el Zó
calo con organiza
ción y transmisión
de máxima calidad
puede ascender

hasta a 8 2 millones de pesos
Al menos ese monto informó la
Presidencia de la República que
costó el último mitin del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador el pasado 1 de julio con
motivo del quinto aniversario de
sutriunfo yque elTribunal Elec
toral determinó que fue ilícito

La consejera presidenta del
Instituto Nacional Electoral
GuadalupeTaddei advirtió que
si la candidata presidencial del
PAN PRI PRD Xóchitl Gálvez
acude este domingo a la marcha
de laMareaRosaque ahoraenca
bezan los partidos de oposición
y en donde además se prevé que
seaoradora se le podríacontabi
lizarcomo ungasto de campaña

Sin embargo no hayuna cifra
exacta de cuánto podría sumar
le la Unidad Técnica de Fiscali
zación del INE a la campaña de
Fuerza y Corazón por México
pues se tendrá que hacer una
inspección de campo para con
tabilizar cada elemento de pro
paganda y gasto para la realiza
ción del evento

El caso más similarde uneven
to político masivo en el Zócalo es
el del 1 de julio de 2023 del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador que apenas en marzo el

Tribunal Electoral informo que
costó 8 2 millones de pesos yque
lo tachó de ilícito porque habrían
sido los recursos públicos que el
Presidente desvío de manera in
debida para entrometerse en la
contiendacon su mensaje

La sentencia firme indica que
con oficio OPR UAF DGRM

SG 0805 2023 con fecha 3 de
agosto el directorgeneral de Re
cursos MaterialesyServicios Ge
nerales de laUnidaddeAdminis
tracióny Finanzas de la Secreta
ríaParticulardelPresidente de la
República informó que losgastos
efectuados por la realización del
evento del primero de julio fue
cubierto con recursos públicos
por la cantidad de 8 millones 291
mil 100 pesos mexicanos

Ese monto incluye todo lo que
costó la organización del evento
que implicó la instalación de un
templete con sillas yun pódium
equipo de sonido e iluminación
enelpresidium así como un back
de propaganda del evento vallas
para la plancha del Zócalo sillas
paralos invitados bocinasyequi
po de sonido cámaras ygrúas de
alta tecnología para la transmi
sión del evento

Además del sueldo de esos
días para 22 servidores públi
cos del gobierno federal quienes
fueron acreditados tuvieron que
su participación de forma direc
ta en la organización del evento
Así entre la organización y difu
sióndelmitin el costo totalfuede
8 2 millones depesos

Por lo que el evento de este
domingo el monto sería menor
pues lamarchade laoposiciónno
tendrá el gasto del sueldo de fun

cionarios públicos yel equipo de
sonido ytransmisión del gobier
no federal Los 8 2 millones de
pesos sería la máxima cifra que
podría cotizarse la marcha pre
viaal tercerdebatepresidencial

Para la concentración de este
domingo el INE contabilizará
los gastos de templete contra
tacióndel equipo de sonido para
que el posicionamiento de Xó
chitl Gálvez sea escuchado por
todos los asistentes la ilumina
ción sería mínima pues a dife
renciadel evento del Presidente
el cual fue durante el atardecer
este serápor la mañana

Sin embargo se sumarán los
gastos en sillas carpasysobre to
do en propaganda electoral que
se llegue adistribuiren apoyo a la
candidata Presidencial o si se les
entregaahímismo

Además se ha anunciado que
el candidato del PAN PRI PRD
por la Jefatura de Gobierno en
Ciudad de México Santiago Ta
boada puede ser otro posible
orador por lo que también se le
contaría este mitin como even
to de campaña

De esta manera el INE ten
dría que prorratear el gasto total
entre las campañas de las candi
daturasque acudanparasumarlo
a sus topes de gastos de campaña

Sin embargo a dos semanas
del cierre de campaña ambas
candidaturas tendrían presu
puesto suficiente para solventar
el evento completo incluso con
la cifra máxima del costo que re
portó el gobierno federal pues
tienen más de la mitad de su pre
supuesto a solo dos semanas de
que concluyanlas campañas mmm
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Se contabilizará como gasto de campaña la participación de Xóchitl en la marcha rosa
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Pelean en el INE
por spots violentos

Intercambian

descalificaciones

representantes
de los partidos
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Señores porque todos son
hombres vean cómo está el
nivel en la discusión en es
te Consejo General Ustedes
quieren que nosotros los con
minemos a no tener estas
conductas De verdad re
criminó la consejera Carla
Humphrey después de escu
char por dos horas a repre
sentantes de partidos agre
dirse mutuamente por la vio
lencia en el país

En la sesión de ayer en el
Instituto Nacional Electoral
INE Morena presentó un

punto de acuerdo para que
el INE vinculara a todos
los partidos a no utilizar en
la propaganda electoral ana
logías discursos o cualquier
otra forma de comunicación
que constituya apología de la
violencia discursos de odio y
guerras sucias

El reclamo fue motivado
por la aparición en redes so
ciales de un video en el que
un pasajero dispara en la ca
beza a un taxista cuando le
dice que votará por Morena

Los consejeros rechaza
ron la propuesta pues ad
virtieron que no está entre
sus facultades exhortar a los
partidos y son ellos los que

deben regular su propagan
da hacer campañas de altu
ra sin violencia y priorizan
do las propuestas además de
no incurrir en lo que critican
de las otras fuerzas políticas

El representante de Mo
rena Sergio Gutiérrez acusó
a los partidos de oposición
de difundir dicho video y
los calificó de sinvergüenzas
irresponsables mentirosos y
tramposos

Les debería dar vergüen
za apelar a este tipo de argu
mentaciones para tratar de
rescatar lo que ya no van a
poder rescatar dijo

Los panistas condenaron
el spot y se deslindaron de
él Sin embargo calificaron a
los morenistas de hipócritas
pues argumentaron la rea
lidad de violencia en el país
supera al video y ellos siguen
presumiendo que todo está
bien y no reaccionan ante
las masacres y los homicidios
diarios cada vez más atroces

Atiendan lo que verdade
ramente es real y lo real es
que es el sexenio más violen
to en la historia de México y
es responsabilidad de More
na Son unos asesinos Ya es
tarán pronto en tribunales lo
verán porque vamos a ganar
la elección con Xóchitl Gál
vez le respondió el panista
Víctor Hugo Sondón

El pevemista Carlos
Puente acusó al panista de
llamarlo asesino

Si tiene prueba que yo
soy un asesino denuncíeme
pero hágalo de a de veras
señaló

El perredista Emilio Ál
varez Icaza intenino Des
de qué ética vienen a hablar
acá Ya el cinismo no alcan
za para describir la narrativa
que tiene la coalición de go
bierno porque las tragedias
del pasado no legitiman las
barbaries del presente

Gerardo Fernández No
roña del PT defendió la polí
tica de seguridad del Gobier
no federal

El diputado que se cali
fica como respetuoso y acu
sa a los demás de agredirlo
lanzó como en casi todas las
sesiones una lluvia de desca
lificaciones a sus adversarios
como farsantes y mentirosos

Enojado el panista Ge
rardo Serrato se sumó a los
insultos No tienen límite
en su hipocresía Venir a de
cir aquí que la violencia más
fuerte fue en el pasado es no
tener madre

Los consejeros escucha
ron durante dos horas pa
ra después recriminar esa
conducta

Ojalá puedan de frente a
la ciudadanía tener una co
municación distinta pero eso
no lo vamos a decidir noso
tras y nosotros como conse

jeros lo van a decidir ustedes
ustedes son los que ponen los
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contenidos dijo la consejera
Claudia Zavala

Su compañero Jaime Ri
vera demandó terminar tam
bién con la calumnia el insul
to la descalificación incluso
contra ellos durante las sesio
nes del Consejo

Ojalá lo apliquen todos
los actores políticos en su

quehacer cotidiano los re
presentantes de partidos y
del Poder Legislativo aquí en
el INE reclamó

Humphrey recordó que
desde el arranque del proce
so han llamado a los actores
políticos a campañas sin vio
lencia pero no han atendido
las peticiones y ahora piden

al INE una intervención que
no es su atribución

Todas y todos queremos
otro tipo de campañas con
propuestas con proyectos
con contraste de ideas Ese es
su compromiso ustedes son
los que están contendiendo
en este proceso señaló
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INE ordena
quitar
palabra
corrupta
de debate
Acuerdan eliminar del
debate señalamientos de
Sheinbaum contra

Xóchitl Gálvez informan

OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

La Comision de Quejas y Denuncias
del INE ordenó eliminardelSegundo
Debate Presidencial los señalamien
tos de la candidata Claudia Shein
baumcontraXóchitl Gálvez abande
rada de oposición donde la acusa de
corrupción y de extorsión

La semanapasada lacomisiónor
denó eliminar de la transmisión del
debate donde Gálvez llama a Shein
baum narcocandidata yhace alusio
nes a vínculos con la delincuencia

La única corrupta aquí es la can
didata del PRIAN fueron algunos
de los señalamientos que hizo la
candidata de Morena PT y PVEM
en ese debate

El PANyGálvez Ruiz interpusie
ron una queja contra Sheinbaum
Pardo al señalar que sus expresio
nes en el debate contienen datos

inexactos que carecen de veraci
dad ytienen como fin incidir auna
información falsa que trastoque el
voto informado

La comisión determinó por una
nimidad que las expresiones relacio
nadas con las frases corrupta extor
sión y extorsiona podrían constituir
calumnia por lo qued se ordena eli
minar de la página Central Electoral
del INE las expresiones denunciadas
de la versión estenográfica
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Ningún boicot
del crimen
organizado a los
comicios INE
# Unas 20 casillas no
podrán ser instaladas por
conflictos sociales previos

# Taddei aseveró que
prácticamente todo está

listo para el 2 de junio

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

UNA VEINTENA DE CASILLAS NO PODRÁN INSTALARSE POR CONFLICTOS SOCIALES

Descarta INE boicot directo del
crimen organizado a la elección
A16 días Taddei rechaza caer en autocomplacencia pero afirma que casi todo está listo
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Al señalar que no hay boicot direc
to por parte del crimen organizado
para la elección del 2 de junio el
consejero Martín Faz Mora presi
dente de la comisión de Organiza
ción y Capacitación del Instituto Na
cional Electoral INE dijo que una
veintena de casillas no podrán ser

instaladas pero no por obstaculiza
ción de criminales sino como una
respuesta de las comunidades fren
te a conflictos sociales no atendidos
en localidades de Chiapas Michoa
cán Guerrero y Oaxaca

A16 días de la elección de las 170
mil 500 casillas el INE negocia la
instalación de 150 precisamente
relacionadas con conflictos locales
En tanto Taddei dijo que práctica
mente todo está listo para los co
micios Sin embargo apuntó esto
no es motivo para la autocompla
cencia pero los mexicanos podrán
acudir a ejercer su derecho al voto
el próximo 2 de junio en total li
bertad porque el sistema nacional
de elecciones les garantiza que la
competencia política continuará
soportada en el cumplimiento de
la objetividad legalidad impar
cialidad independencia certeza y
máxima publicidad

También informó que llevan 70
por ciento de materiales electorales
entregados por lo que cuentan con

suficientes días para enviar todos
en tiempo y forma además de que
90 por ciento de los funcionarios de
casilla ya están capacitados y 40 por
ciento de ellos participaron en los si
mulacros que está haciendo el INE

Por otro lado el Consejo General
del instituto aprobó la instalación
de una casilla extraordinaria en

Chiapas a causa de una situación
de desplazamiento forzado y que
no es posible trasladarse a dicha
comunidad

En la sesión también se aprobó
solicitar el apoyo de ONU Mujeres
para colaborar con plataformas de
redes sociales con el fin de prevenir
la violencia digital

Sheinbaum con
más menciones

Durante la sesión extraordinaria
de ayer se rindió un informe en
el que se dio cuenta que del ls de
marzo al 28 de abril se monitorea
ron 27 mil 35 horas 31 minutos y
5 segundos de programas de no

ticias registrando 125 mil piezas
en radio y televisión que hicieron
menciones sobre las dos candidatas
y el candidato a la Presidencia de la

República
En dichas piezas informativas la

candidata más mencionada es Clau
dia Sheinbaum aunque también
es la que ha tenido más alusiones
negativas

Durante este periodo se regis
traron 93 frases en las que se men
cionaron amenazas o agresiones
contra candidatos de las cuales 12
fueron contra hombres y 81 para
mujeres

En otro acuerdo el instituto co
tejó si alguno de los más de 4 mil
aspirantes se encontraba en una si
tuación legal que le impida ostentar
su postulación y hallaron 461 posi
bles casos pero se hizo una depura
ción y resultaron 22 personas con
situaciones que deben aclarar para
acreditar que no se encuentran im
pedidos para ser elegidos a un cargo
de elección popular

Por otro lado el consejero Artu
ro Castillo informó que todas las
personas que se registraron para
votar de manera presencial en los
consulados de México en el exterior
tienen garantizado su lugar para vo
tar no importa cuántas sean

Si hay 2 mil en una sede consu
lar van a poder votar pues se cuen
ta con mil 500 espacios reservados
para personas que lleguen sin regis
tro comentó
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GARANTIZA DERECHO AL VOTO

El INE rescata
elecciones en
tres estados
ANTE LOS RETOS presupuéstales que enfrentan los
institutos electorales de Guerrero Morelos y Zacatecas les
prestará parte de sus ahorros para la instalación de casillas
POR AURORA ZEPEDA

El Instituto Nacional Electo

ral INE salió al quite para
que Guerrero Morelos y
Zacatecas realicen eleccio

nes y los ciudadanos ejer
zan su derecho al voto

Sin especificar montos
la consejera Dania Ravel
anunció que el INE usa
rá sus ahorros para apoyar
a los institutos electorales

estatales que no han podi
do pagar sus
aportaciones
para la ins
talación de
casillas ante
los problemas
presupués

tales que en
frentan debido a recortes

El miércoles Excélsior
informó que San Luis Poto
sí Morelos Zacatecas y Yu
catán estaban en riesgo alto
de tener afectaciones en sus

procesos electorales por
falta de recursos En ries

go medio estaban Guerrero
Nayarit Colima Tabasco
Oaxaca y Ciudad de México

Por otro lado el conseje
ro Martin Faz Mora descartó

que haya amenazas direc
tas del crimen para evitar la
instalación de casillas

Antes el presidente Ló
pez Obrador garantizó la

seguridad durante los comi
cios y adelantó que la próxi
ma semana directivos del

INE se reunirán con el ga
binete de seguridad federal

Tras lamentar las agre
siones contra políti
cos aseguró que todo va
requetebién Todos bien

portados nuestros adversa
rios nada más debate pero
eso es normal Y gritos y
sombrerazos pero no pasa
de ahí sostuvo

Con Información de David Vlcenteño

5D
SH
DESTINO
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SLP Y YUCATÁN EN SEMÁFORO ROJO

H PRESTA DHIO A TRES
RPIE PARA ASEGURAR VOTA

EL INSTITUTO apoyará a Zacatecas Morelos y
Guerrero entidades que por recortes no han
logrado cubrir la aportación para instalar casillas

POR AURORA ZEPEDA

azepedMSgimm com mx
El Instituto Nacional

Electoral rescatará las
elecciones de Zacate

cas Morelos y Guerre
ro prestándoles dinero
para que sus electo
res puedan votar lue
go de los problemas

presupuéstales que enfren
tan los Institutos Locales de

esas entidades por recortes
presupuéstales

En sesión de

Consejo Gene
ral y al presen
tar el Cuarto
Informe de la

situación pre
supuestal de los

OPLE del país la consejera
Dania Ravel informó que se
hará uso de los recursos que
se ordenó a la Junta General
Ejecutiva buscar entre aho
rros y economías para apo
yar a los institutos electorales
que no han podido pagar sus
aportaciones al INE para la
instalación de casillas

De ninguna manera y
menos por falta de presu
puesto se puede poner en

riesgo el ejercicio de un de
recho básico humano el voto

libre y secreto que represen
ta el engranaje principal en
nuestro sistema democráti

co porque garantiza la tran
sición pacífica del poder que
trae aparejado el ejercicio
por supuesto de otros dere
chos humanos explicó la
consejera Ravel

El pasado miércoles
Excélsior informó que había
cuatro entidades en riesgo
alto de tener afectaciones en

sus procesos electorales por
falta de recursos

Desde enero y hasta el 8
de mayo pasado San Luis
Potosí Morelos Zacatecas y
Yucatán están en semáforo

rojo por los recortes presu
puéstales mientras en semá
foro amarillo están Guerrero
Nayarit Colima Tabasco
Oaxaca y Ciudad de México

Sólo se apoyará a las en
tidades que no han podido
cubrir las aportaciones del
convenio de colaboración

entre el INE y las entida
des para la instalación de
casillas

Estos casos son los de

Guerrero Zacatecas y More
los tres entidades goberna
das por Morena

En el informe de febre

ro se habían contemplado
en riesgo moderado Baja
California Sur Sinaloa y Ta
maulipas pero recibieron
recursos que estiman su
ficientes para continuar su
operación y organización
de los procesos electora
les sin contratiempos por
lo que están considerados
en riesgo bajo agrega el
documento

17
MDP
recibió recientemente

el OPLE de Morelos sin
embargo con dichos
recursos pagó una
deuda al INE

Su
EH
DESTINO
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En la sesión de ayer del Consejo General se presento el Cuarto Informe de la situación presu
puesta de los OPLE del país y se Informó del apoyo a entidades sin suficientes recursos
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A16 DÍAS de las elecciones dice el ine no tener indicios

DE QUE EL CRIMEN VAYA A IMPEDIR LA INSTALACIÓN DE CASILLAS

A 16 DÍAS

Reporta INE todo listo para la
elección llama a votar en calma
Trabaja el instituto
en el conteo de los
sufragios de personas
en prisión preventiva

DIANA BENÍTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

A16 días de la jornada electoral
para renovar la Presidencia de la
República Guadalupe Taddei con
sejera presidenta del Instituto Na
cional Electoral INE reportó en
sesión extraordinaria del Consejo
General que está todo listo para
que los ciudadanos salgan a votar
en calma

Apoco más de dos semanas de
lajornada electoral prácticamente
todo está listo y nos encontramos
realizando las actividades que for
man parte de la última fase de la
etapa de preparación puntualizó
la consejera

Sin embargo esto no es moti
vo para la autocomplacencia sino
para fortalecer la concentración e
integración de actividades desde
hoyyhasta el día de las elecciones
agregó

Como parte de las acciones de
esta última etapa destacó la pre
paración de los sistemas de conteo
rápidoyelProgramade Resultados
Electorales Preliminares PREP
la organización del tercer debate
presidencial y la logística para el
conteo de las diferencias modalida

des de voto anticipado entre ellos
el que se dio enpoblaciónenprisión
preventiva

El voto duro enprisión preventi
va lo traerá el Estado de México no
sólo por número de reclusos regis
trados sinoporlaaltaparticipación
que haregistrado en lajornada que
comenzó el 6 de mayo y concluirá
elpróximo 20 informó la consejera
electoral Norma de la Cruz de la
Comision de CapacitaciónElectoral
y Educación Cívica en entrevista
con El Financiero

EnelEstado de México se man
tiene la tendencia y 90 por ciento
votó Es el estado donde más se
inscribieron 5 mil 67 esto nos ha
bla del peso electoral que tiene el
Estado de México subrayó

La consejera recordó que el
Estado de México fue una de las
entidades donde se realizaron las

pruebas piloto en la elección 2023
ytambiénregistró unavotación de
90 por ciento

El segundo que le sigue es Jalis
co con 3 mil 28 luego Nuevo León
con 2 mil 411 Ciudad de México
con sólo mil 459 yo me imaginaría
que tienemáspoblaciónque incluso
Sonora que tiene 2 mil 35 añadió
De la Cruz

Aunque la jornada electoral
lleva 77 por ciento de avance al
corte del 16 de mayo aún no se ha
marcado una tendencia nacional
de participación pero hayentida
des donde está oscilando entre 25
y30 por ciento como la Ciudad de
México

La consejera estimó que puede
haber un desinterés natural Yo
me imagino que para muchas per
sonas en prisión preventiva es que
le haganjusticia y que tengan un
proceso expedito a tener la opción
de votar Eso puede ser compren
sible

Resaltó que este ejercicio que
porprimeravez se aplica anivel na
cional ypara una elección federal
dará muchos datos para análisis y
para una eventual reforma elec
toral
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TRABAJO El IECM inició ia distribución de documentación electoral ayer

No es motivo para la autocomplacencia
sino para fortalecer la concentración
Guadalupe Taddei Presidenta del INE
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Líos comunitarios y
no crimen organizado
con lo que batalla INE
INFORMA consejero Martin Faz que se negocia
con comunidades para instalar 150 casillas

Casillas cuya instala1 f 1 ción se encuentra aún
en vilo en Jalisco

Hay problemas sociales acota

INE descarta boicot del
crimen a las elecciones
EL CONSEJERO Martín Faz
dice que por conflictos comu
nitarios negocian la instala
ción de 150 casillas los puntos
se ubican en zonas de Chiapas
Michoacán y Chiapas detalla
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla iazon com irix

El Instituto Nacional Electoral

INE negó que el crimen orga
nizado haya lanzado amenazas
que representen un boicot

contra la instalación de casillas para lajor
nada electoral del próximo 2 de junio sin
embargo advirtió que hay problemasyse
negocia con grupos sociales la instala

ción de hasta 150 a causa de conflictos co
munitariosenpor lo menos cinco estados

El consejero Martín Faz Mora presi
dente de la Comisión de Capacitación y
Organización Electoral aseguró que has
ta ahora ninguna organización criminal
se ha opuesto a la labor comicial como sí
ha ocurrido con grupos sociales que han
afirmado queno permitirán la instalación
principalmente en los estados de Chiapas
Michoacán y Oaxaca

Han de serunas 150 aproximadamen
te en el país particularmente Chiapas
Michoacán y Oaxaca por demandas
comunitarias que no han sido atendidas
por las presidencias municipales o por los
gobiernos locales Me gustaría dejarlo
claro porque no hayunboicot del crimen
organizado ala realización de elecciones

dijo amedios de comunicación
Faz Mora explicó que no se puede pre

cisar una cifra de casillas en riesgo de ins
talación debido a que esto depende de la
valoración a cargo de cadauno de los 300
consejos distritales en el país y que lleva a
que la información pueda cambiar de un
día a otro

Esto no significa que las casillas no se
ránpuestas sino que se buscarán otros lu
gares paraubicarlasyla ciudadaníapueda
ejercer su derecho al voto

Sobre la participación de funcionarios
de casilla dijo que hay casos en los que
la población prefirió no participar por
motivos laborales o tener un compromi
so social el día de la elección mas no por
inseguridad

En entrevista con La Razón el conse
jero electoral agregó que el conflicto tam
bién se extiende en Guerrero y de Jalisco
y en este último se estima que hay 10 ca
sillas aún envilo

Insisto es por razones que por de
mandas sociales que comunidades loca

les tienen respecto de la falta de respues
ta de autoridades Hay algunos casos en
donde nuestros consejos distritales están
valorando el temade seguridad en el sen
tido de ver si existen o no las condiciones
sobre todo eso ocurre en Chiapas Las de
Michoacán Guerrero Jalisco y Oaxaca
son sobre todo de conflictos comunita
rios quenohanpodido serresueltos dijo

Contó que en los recorridos los capa
dtadores se han enfrentado a situaciones
de inseguridad por lo que se han repro
gramado las visitas pero otros sitios en

donde hanpasado por algún lugar donde
hay gente armada y les dicen que son del
INE y los dejan pasar aunque algunos
prefieren regresarse

Negó que la relocalización de casillas
implique un gasto fuera de lo contempla
do y mencionó que el límite para definir
unanuevaubicación seráhastaunasema
naantes de lajornada electoral

En la sesión del Consejo General sus
integrantes dedicaron un mensaje a la
ciudadanía y candidaturas para asegurar
que podrán ejercer su derecho electoral
en total libertad

La consejera presidenta Guadalupe
Taddei destacó que a pesar de los pro
cesos inéditos que se experimentaron
rumbo a una jomada que será histórica
dadala complejidad normativa operativa
y política la facultad reglamentaria del
INE permitió una articulación para en
cuadrar comportamientos políticos no
previstos en la legislación vigente

Tras destacar cada uno de los pasos que
el instituto y su personal dieron estos días
afirmó que todo se encuentra en orden
para llevar a cabo la elección

tf
KAN DE SER unas 150 casillas aproximada
mente particularmente Chiapas Michoacán y
Oaxaca por demandas comunitarias que no
han sido atendidas No hay un boicot del cri
men organizado a la realización de elecciones

Martin Faz Mora
Consejero del INE

w
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LUCERO López Meza aspirante a presidenta municipal en imagen de archivo
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Borrarán
término
corrupta

El Instituto Nacional
Electoral borrará
de sús trasmisiones
del segundo deba
te presidencial los
señalamientos de

corrupta y que
extorsiona que usó
la morenista Claudia
Sheinbaum contra
Xóchitl Gálvez Los

consejeros de la
Comisión de Quejas
dieron la razón al
PAN respecto de que
esos calificativos sí
afectan a Gálvez y
sobrepasan los lími
tes del debate
Érika Hernández
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Negocian la
instalación de
100 casillas
electorales
El problema para su
colocación es en especial
en Chiapas Michoacán y
Oaxaca afirman
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal eom mx

El consejero del ENE Martín Faz se
ñaló que hayunas 100 casillas de las
más de 170 mil que habrá en la jor
nada electoral donde se está nego
ciando su instalación debido a te
mas con pueblos originarios y con
diciones de seguridad entre otros
pero expuso que se pueden buscar
otras ubicaciones por lo que la cifra
podría variar el día de la elección

Subrayó que no hay casos donde
elcrimenorganizadoesté impidien
do la instalación de casillas y des
cartó unboicot de estos grupos con
tra los comicios

Faz Mora presidente de la Comi
sión de Organización y Capacita
ción Electoral detalló que esta si
tuación ocurre principalmente en
Chiapas Michoacán Oaxaca

Explicó que en algunos casos
hay resistencia a instalar casillas
por demandas comunitarias

que no han sido atendidas por las

presidencias municipales o los
gobiernos locales

En otros casos hay algunas situa
ciones de inseguridad pero no te
nemos elementos que apunten a
que hayaunaobstaculización direc
taa la instalaciónde casillas pormo
tivos de inseguridad directa

Dijo que los 300 consejos distrita
lesvaloran si este centenarde casillas
se puede instalar donde se tenía pre
visto o en otra ubicación

El consejero del INE Martín Faz
señaló que se busca reubicar
algunas casillas
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Discursos de od o en
la propaganda electoral
calientan sesión del INE
Morena y opositores chocan por el clima electoral

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Morena y la oposición chocaron
en la sesión del consejo general del
Instituto Nacional Electoral INE
luego de que el partido guinda y
sus aliados presentaron un punto
de acuerdo para que se llame a los
contendientes a no utilizar en la
propaganda electoral analogías
discursos o cualquier otra forma
de comunicación que constituyan
apologías de la violencia discursos
de odio o guerra sucia

Sergio Gutiérrez Luna Morena
pidió que se transmitiera el video
que originó la petición material
anónimo en el que se alude al asesi
nato de una persona con el mensaje
Tememos que gane Morena

Sin embargo una mayoría de seis
consejeros lo impidió con el argu
mento de que en la sala donde sesio
na el consejo general del INE nunca
se transmiten videos y menos si se
desconoce la autoría de los mismos
y tras una larga discusión por una
nimidad no aceptaron la solicitud

De manera contundente tajan
te responsable e institucional digo
no a cualquier tipo de violencia su
brayó la presidenta del INE Guada
lupe Taddei al explicar que no podía
acompañar el proyecto porque ya
hay un acuerdo de civilidad firmado

desde el año pasado por los repre
sentantes de todos los partidos

Piden cambiar el
color institucional

En las primeras horas de la sesión
extraordinaria la representación
de Morena pidió formalmente al
INE dejar de usar el color rosa en su
identidad oficial pues aseguró que
la oposición confunde a los ciuda
danos al usar el mismo color en su
coalición e imagen de su candidata
Xóchitl Gálvez

Hay que hacer algo y si el Prian
quiere hacer trampa y aferrarse el
INE debe actuar señaló Gutiérrez
Luna En el documento entregado
ayer pide garantizar así los princi
pios de independencia imparciali
dad y objetividad

En toda la jornada y con énfasis
en los últimos puntos los represen
tantes partidistas se gritaron todo
tipo de calificativos mentirosos
hipócritas cínicos farsantes des
vergonzados canallas ridículos
y en ese clima el representante del
PAN en la mesa Víctor Hugo Son
dón llamó asesinos a los de la 4T

Aunque deslindó a su partido
de la autoría del video e incluso lo
calificó de condenable sostuvo
que la realidad de México rebasa
la ficción pues están matando
diario a ciudadanas y ciudadanos

inocentes y el actual dijo es el
sexenio más violento en la historia
de México

Es responsabilidad de Morena
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador Son unos asesinos
Ya estarán pronto en tribunales
lo verán porque vamos a ganar la
elección con Xóchitl Gálvez

Listo estaba Gerardo Fernández
Noroña para la réplica y para re
prochar a los consejeros que no se
reconviniera a Sondón

Hipócrita y mil veces hipócrita
la condena de Acción Nacional a ese
video porque todo su discurso fue
de legitimación de ese video infame
canalla de guerra sucia señaló al
tiempo de dar cifras de violencia
en el sexenio de Calderón de las
recientes estadísticas de Guanajua
to entidad que ha sido gobernada
por el PAN pero también de la im
punidad de miles de homicidios y
desapariciones forzadas desde los
años 60 del siglo pasado

Molesto también enfiló en con
tra de los consejeros porque a su
juicio no hacen nada para detener
las calumnias y a los opositores les
advirtió que se acabó la farsa y su
campaña fascista Al enfilar hacia
los consejeros los únicos con voto
en la mesa Fernández Noroña di
jo que poco ayudan al alegar que el
INE no es la ventanilla para detener
la guerra sucia
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Descartan boicot del crimen organizado
La ciudadanía ha

declinado participar
como funcionario
electoral debido a
motivos laborales

y sociales no tanto
por inseguridad
afirma el consejero
Martín Faz Mora
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

El consejero presidente
de las comisiones unidas

de Capacitación y Orga
nización Electoral del INE
Martín Faz Mora asegu
ró que no hay un boicot
del crimen organizado
en la organización de la
elección y subrayó que
hay mucha ciudadanía
que no quiere participar
como funcionario de ca

silla por motivos laborales
y sociales pero no nece
sariamente por temas de
inseguridad pública

Excélsior publicó este
miércoles que se han pre
sentado sustituciones
de funcionarios de casi

lla ya nombrados de 33
en todo el país y el 42
de estos casos es porque
la ciudadanía aduce pro
blemas laborales o com

promisos sociales para no
poder participar

No existen amena

zas del crimen organiza
do directas para decir no
vamos a permitir instalar
casillas hay un ambiente
de inseguridad en muchos
lugares y quienes hacen
las valoraciones son los

consejos distritales quie
nes han dicho no vamos a

permitir la instalación de
casillas son movimientos
sociales locales con de
mandas muy focalizadas
dijo el consejero

Admitió que 33 de
sustituciones no es un

porcentaje menor pero
reiteró que la mayor par
te de esas ciudadanas y
ciudadanos no está parti
cipando por temas diver
sos no necesariamente
por inseguridad y crimen
organizado

Durante la sesión

de ayer la consejera
presidenta Guadalupe
Taddei explicó que ya se
están reforzando los tra

bajos para lograr la inte
gración y capacitación de
todos los funcionarios de
mesas directivas de casi

lla y por eso se reunió con
vocales locales del institu

to el pasado miércoles
Agregó que intervino

para dar un mensaje por
motivo de la próxima
conclusión de la etapa de
preparación de la elección
del proceso electoral y
en ese marco afirmó que
apoco más de dos sema

nas de la jornada electo
ral prácticamente todo
está listo y nos encontra
mos realizando las acti

vidades que forman parte
de la última fase de la eta

pa de preparación
Sin embargo esto no

es motivo para la auto
complacencia sino para
fortalecer la concentra

ción e integración de acti
vidades desde hoy y hasta
el día de las elecciones

Funcionarios

Alrededor de 33 de las
medas directivas de

casilla de todo el país
están incompletas y un
8 6 está en alerta

porque no cuentan con
los seis integrantes
mínimos necesarios
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Martin Faz Mora consejero presidente de las comisiones
unidas de Capacitación y Organización Electoral del INE
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INE

Preparan voto
presencial en
el extranjero
DE LA REDACCIÓN

nacionaldsgimm commx

El Consejo General del
Instituto Nacional Electo
ral INE aprobó la logís
tica y el plan de riesgos
del voto de las mexica
nas y los mexicanos re
sidentes en el extranjero
consistente en la imple
mentación de acciones

para asegurar la adecuada
planeación organización
y operación del voto de
las y los mexicanos resi
dentes en el extranjero en
la modalidad presencial

De esta manera con
el envío de la infraestruc

tura informática y de co
municaciones materiales
y demás insumos a las 23
sedes consulares para la
operación de los módulos
receptores de votación
el instituto inició los pre
parativos de éste en el
contexto de los procesos
electorales federal y loca
les 2023 2024

El presidente de la Co
misión Temporal del Voto
de las y los Mexicanos Re
sidentes en el Extranjero
Arturo Castillo Loza infor
mó que el objetivo de la lo
gística y el plan de riesgos
es garantizar el sufragio

El INE enviará 138 urnas y
equipos de cómputo
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PRESIÓN A NEGOCIACIONES

CNTE toma las instalaciones

del INE y del IEPC en Chiapas
POR GASPAR ROMERO

Corresponsal
nacional gimm commx

TUXTLA GUTIÉRREZ Chis
En el segundo día de paro la
boral los maestros de las
sección 7 del SNTE y de la
CNTE tomaron las oficinas

de la delegación del Insti
tuto Nacional Electoral en

el estado y del Instituto de
Elecciones y Participación
Ciudadana como parte de
las acciones de presión tras
el ingreso de la comisión ne
gociadora a Palacio Nacional

Los maestros que se
apostaron en la oficina

distrital del INE y otro gru
po en el IEPC señalaron que
hasta el momento no han
analizado si aplican boicot
a las elecciones del 2 de ju
nio sólo exigen respuesta a
los 20 puntos de las mesas
integradas ante instancias
federales

Entre ellos destacan la
reinstalación de los diri

gentes magisteriales en
Chiapas quienes dejaron
de percibir sus sueldos base
tras ocupar la dirigencia
seccional desaparición de
la reforma educativa actual
fin a la ley del ISSSTE entre
otros puntos

Docentes adscritos a la CNTE bloquearon las Instalaciones
electorales en la capital chlapaneca
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Mantiene y refuerza CNTE
plantón marea rosa sin plan B
La CNTE no se moverá del Zocalo
Representantes de laCoordinadora
dijeron que no sólo mantendrán el
plantón sino que esperan a más
docentes Tras reunirse conAMLO
dijeron que éste no les pidió que re
tiraran sus carpas aunque en su
mañanera el presidente dijo que
sería mejor que se quitaran antes
del domingo Organizadores de la
marcha del domingo marea rosa
dijeron no tenerplan B yque espe
ran se conviva de forma civilizada

P Hiriart D Benítez Y la marea rota1 va CNTE y marchistas confían en que prevalezca la civilidad

PESE A PLANTÓN DE LA CNTE

MareaRosa sinplanB
manifestaciónseráen
elZócalosíosí advierte
Guadalupe Acosta Naranjo organizador de la marcha
confía en que habrá civilidad y pide a la gente asistir sin miedo

Max Cortázar
vicecoordinador de la
campaña de Xóchitl ve
mucha coincidencia

f
PEDRO HIRIART
phiriart elfinanc ero com mx

La Marea Rosa no tiene plan B para
este domingo La manifestaciónpor
la democracia se va a llevar a cabo
enel Zócalo capitalino sío sí afirmó
Guadalupe Acosta Naranjo orga
nizador de la protesta y quien tam
biénseráoradorenel evento junto a
XóchitlGálvezySantiagoTaboada
candidatos de la coalición Fuerza y
Corazón por México a la Presiden

ciaya laJefatura de Gobierno de la
Ciudad de México

A pesar de que los maestros de
la Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de la Educación CNTE
mantienenunplantónenlaPlaza de
la Constitución Acosta Naranjo le
comentó a El Financiero que esto
no va a afectar a la protesta

Estoyseguro quevamos a tener
la civilidad de convivir porque esa
planchaes gigantesca Mil personas
no sonningúnobstáculoparahacer
el otro evento en un lugar distinto
y sin problemas sostuvo

SegúnAcostaNaranjo los recla
mos de la coordinadora son en con
tra del presidente Andrés Manuel
López Obrador por lo que descartó
de formarotundaque esto pueda ser
un problema para el evento por lo

que pidió a la ciudadanía acudir al
centro de la capital para manifes
tarse sin miedo

Quevayamos sin ningún temor
ni ninguna zozobra No va a haber
ningún acto de provocación de
violencia ni de confrontación Los
maestros no sonnuestros enemigos
ni nuestros adversarios ni nos han
declarado eso afirmó

Por otro lado al ser cuestiona
do sobre las palabras que dirá este
domingo durante lamanifestación
Acosta Naranjo señaló que buscará
resumir los reclamos quehanhecho
las organizacionesylos ciudadanos
desde noviembre de 2022 cuando
surgió la llamada Marea Rosa

No es un discurso personal es
un discurso que tratará de reflejar
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lo sentimientos de los ciudadanos
que nos hemos movilizado estos
últimos dos años sentenció

Asimismo explicará los motivos
por los que se oponen a la candida
tura de Claudia Sheinbaum quien
hizo suyas las propuestas del presi
dente López Obrador que la oposi
ciónyahabíadescartado como son
la destrucción del INE yla toma de
la Suprema Corte

Contra lo que hemos luchado y
derrotado el Presidente lovolvió a
presentar el 5 de febrero y Claudia
dijo yo las hago mías Cómo va
mos avotarpor la persona que está
retomando contra lo que estamos
luchando cuestionó

Por su parte AmadoAvendaño
de Frente Frente Cívico Nacional
recordó que las organizaciones ya
han tenido dificultadesenotras ma
nifestaciones por lo que confió en
que esta va a ser igual

Estas cosas nos han pasado en
cada una de las manifestaciones
En laprimeranos cerraronelÁngel
de la Independencia en la segun
da ya en el Zócalo nos declararon
una contingencia ambiental en do
mingo y en todas nos han quitado
la bandera Siempre acabamos re
solviendo le dijoAvendaño a este
periódico

Por el contrario sostuvo que
los ciudadanos quieren participar

en este tipo de manifestaciones en
favorde la democracia esto ya que

los obstáculos que les hanpuesto en
el pasado nunca los han detenido

DEMASIADA COINCIDENCIA

Elvicecoordinador de lacampañade
Gálvez Max Cortázar pidió que el
gobierno federal llegue a un acuer
do con la Coordinadora Nacional

de Trabajadores de la Educación
CNTE que desde el miércoles se

instaló en el Zócalo capitalino
A unos días de que se lleve a

cabo una nueva manifestación de
la llamada Marea Rosa misma que
Gálvezusarácomouncierrede cam
paña en la capital Cortázar dudó
de las intenciones de los maestros

Es demasiadacoincidenciaque
ayer miércoles sehaya instalado la
Coordinadoraenel Zócalo soltó en
un mensaje a medios en el Instituto
Nacional Electoral INE

Dijo que espera que ellos lleguen
aun acuerdo con el Presidente ysi
no es así espero que laCoordinado
ra respete el domingo nuestra mar
chaysevuelvanainstalardespués

Por otro lado insistió en que la
campañade Gálvez Ruiz reportará
los gastos del evento en caso de que
así lo solicite el instituto Lo que
norme el INE nosotros lo cumplire
mos al 100 porciento De origen fue
una invitación pero entendemos
que el INE tiene una fiscalización
y si el INE decide que hay una fis
calización por la parte de nosotros
cumpliremos aseveró

Enrespuesta a las declaraciones
de lamorenistaClaudiaSheinbaum
sobre que la oposición hace estos
actos por preocupación Cortázar
reviró que los desesperados son los
guindas
No va a haber

provocación
violencia ni
confrontación
GUADALUPE ACOSTA NARANJO
Organizador de la Marea Rosa

Que lleguen a un
acuerdo si no espero
que la Coordinadora
respete
MAX CORTÁZAR
Vicecoordinador de campaña
de Xóchitl
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Firmes ouaaalupe Acosta Naranjo uno de los organizadores de la Marea Rosa en foto de archivo

LLEGARÁN MÁS DOCENTES DE ESTADOS

Plantón de CNTE se queda
el Presidente no nos pidió
quitarlo afirman maestros
Representantes de la
Coordinadora afirman

que evitarán que haya
fricción con la marcha

DIANA BENÍTEZ
dbenitez elflnanciero com mx

La Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de la Educación CNTE
mantendráelplantónque instalóen
elZócaloyesperalallegadademás
docentes de otros estados informa
ron representantes en entrevista
con medios al concluir la reunión
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador

Nosotros no pertenecemos
ni apoyamos a ningún partido
El Zócalo es de los trabajadores
mantendremos si así consideran
nuestros compañeros la protesta

Tenemos un punto de vista sobre
lo que significa la concentración
la candidata Xóchilt Gálvez pero
eso lo expresamos en otro terreno

No estamos en afán de con
frontarlos pero vamos a evitar
cualquier situación de fricción el
Zócalo es muyamplio expresóPe
dro Hernández líder de la Sección
9 de la Ciudad de México

Por la mañana en su conferen
cia el Presidente se pronunció por
que sería mejorque su plantón que
hasta la tarde de ayer ocupaba un
25 de la plancha del Zócalo se
quitara antes del domingo

Ah ojalá para que el domin
go no haya roces pero eso lovan a
decidir ellos porque tienen todo
su derecho de manifestarse son
libres señaló

De acuerdo con los docentes el
mandatario mantuvo su posturay
no les solicitó que retiraran las car
pas No él reconoce que estamos
en una luchajusta comentóYenni
Pérez Martínez representante de
la Sección 22 de Oaxaca

Reiteró que no habrá represión
respetanuestro movimiento lo re
conoceyno tiene nada quevercon
esta manifestación del día domin
go agregó el representante de la
Ciudad de México

Aunque faltan 17 días para la
elección los maestros indicaronque
no ha habido un acercamiento de
Claudia Sheinbaum candidata de
Morena PT PVEM para que apo
yen su postulación No yes claro
Nosotrosno somos corporativos no
apoyamos a ninguno u otro candi
dato nuestros compañeros estánen
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elección libre porquien deseen o no
deseen no somos apolíticos pero
somos una organización indepen
diente de los partidos

En el encuentro entregaron su
nuevo pliego petitorio externaron
su inconformidad con el aumento al
salarioensólo 10 ysibienelPre
sidente dio fechasya concretas para

reinstalación los maestros consi
deraron que aún faltan respuestas
endemandas queyahabíanhecho

Esperábamos respuestas satis
factorias hemos visto que en las
mesas que se han establecido con
funcionarios ha habido dilación no
se avanza en las demandas consi
deró la representante de Oaxaca

Lapróxima reunión con elman
datario será el 4 dejunio luego de
las elecciones pero mientras habra
reuniones conlas secretarías de Go
bernación y Educación

Al cierre de estaedición la CNTE
nohabíanotificado delnúmero total
de maestros que se adhirieron al
plantón durante estejueves

Plantón La CNTE colocó casas de campaña en el Zócalo desde el miércoles

UN DETALLE
A los maestros de la CNTE se les
comentó que el domingo estará
Claudio X González y dijeron No
lo vamos a saludar por supuesto
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Xóchitl va por Zócalo
lleno y votos deMC

FRENTE opositor pide voto útil a simpatizantes
de Movimiento Ciudadano ya no busca declina
ción Gálvez llama a movilización dominical

Máynez tiene derecho a competir considera

Oposición llama al voto
útil a partidarios de MC

EL REPRESENTANTE de
Xóchitl Gálvez pide apoyar
al proyecto que realmente
está en la contienda estrate
gia de persuasión es a través
de redes y la calle dice PRD
PorYuliaBonilla yJorge Butrón
Enun vuelco en su estrategia

la campaña de Xóchitl Gálvez
tomóaccionesmásconsistentes
en aras de obtener un voto útil

enlas elecciones del2 dejunio que impli
canbuscarelsufragio dequienes tienenla
intención de votarporelcandidatodeMo
vimiento Ciudadano MC Jorge Álvarez
Máynez despuésdequedeterminaronya
nopedirle quedecline

En principio la oposición dio marcha
atrás al llamado que hizo hace unos días
paraqueÁlvarez Máynez declineenfavor
de lacandidaturade Xóchitl Gálvez

Luego de una reuniónpara los últimos
ajustes del tercerdebate el representante
de Gálvez Ruiz Max Cortázar dijo que el
candidato emecista tiene derecho a con
tenderporla Presidencia

No obstante hizo un llamado a que
quienes simpatizan con el partido na
ranja ejerzan un voto útil y apoyen la
candidatura que realmente está en la
contienda

Más allá de pedirle al candidato
Máynez que se baje de la contienda él
está en su derecho él está compitiendo
Nosotros el llamado que le hacemos es
a todos los ciudadanos a los afines a MC
quevotenporelproyecto querealmen
te está en la contienda que esto sea un
voto útil para poder sacar lo que hemos

vivido en cinco años de Gobierno y va
yamos todosjuntos Al final el candida
to Máynez estáen su derecho de perma
necer declaró en entrevista

Sobre la participación de Xóchitl Gál
vez en la concentración de la Marea Rosa
este próximo domingo sostuvo que
asumirán lo que el Instituto Nacional
Electoral INE resuelva en materia de
fiscalización es decir si decide contar la
movilización en los gastos de campaña
de laabanderada Sí porsupuesto lo que
decidaynorme el INE dijo

Por separado la secretaria general del
PRD AdrianaDíaz aseguró que la estrate
gia de persuasión delvoto útil es a través
del contraste de propuestas en redes so
ciales yapie de calle

En entrevista con La Razón destacó
quebuscanquelaciudadaníacompareen
tre los dos proyectos queestánenjuego el
de la continuidad y el de cambio aunque
precisó que unaterceravíano es opción

En estas dos semanas de campaña
estamos haciendo una concientización
entre los proyectos porque la campaña
de Movimiento Ciudadano es de aire ya
que no construye nada por eso nosotros
apostamos a las propuestas que pueden
ser competitivas Votar por MC es votar
por Morena y por eso estaremos exten
diendo nuestros llamados en calle y en
redes sociales explicó

El dirigente nacional del PAN Marko
Cortés dijo quevieneunaola devotoma
sivo de castigoy oculto que sorprenderá
apropiosyextraños

Hay que votar de forma masiva para
cuidar a México hay dos opciones la
destructiva la autoritaria que representa
Claudia Sheinbaum yla del progreso la
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de la libertad y la democracia que repre
senta Xóchitl Gálvez indicó En Hermo
sillo Sonora hizoun llamadoalvoto in
teligenteyútil para cambiara unpésimo
gobierno destructivoyautoritario

La nuevaestrategiade la oposición fue

visible en las últimashoras cuando desa
tópolémicaunnuevospotlanzado desde
FuerzayCorazónporMéxicoparapromo
ver el voto a favor de su proyecto

NO SÓLO Alito pidió a Máynez declinar ya
que también el expresidente Vicente Fox se
unióa la peticiónargumentandoque sejuega
un México de libertadesy unoautoritario

Representantes de la oposición llaman a los simpatizantes de MC a repensar su voto

ÍÉ
NOSOTROS el llamado que

le hacemos es a todos los
ciudadanos a los afines a

MC que voten por el proyec
to que realmente está en la
contienda que esto sea un
voto útil para poder sacar lo
que hemos vivido en cinco

años de Gobierno

Max Cortázar
Representante de Xóchitl Gálvez

EN ESTAS DOS semanas
de campaña estamos ha

ciendo una concientización
entre los proyectos porque
la campaña de Movimiento

Ciudadano es de aire ya
que no construye nada
Votar por MC es votar por

Morena

Adriana Max
Secretaria general del PRD

HAY QUE VOTAR de
forma masiva para cuidar a
México hay dos opciones

la destructiva la autoritaria
que representa Claudia
Sheinbaum y la del pro

greso la de la libertad y la
democracia que representa

Xóchitl Gálvez

Marico Corté
Líder nacional del PAN

 .  2024.05.17



Pág: 126

ASESINAN A CANDIDATA DEL PARTIDO POPULAR CHIAPANECO

Crimen en campanas de
Tierra Caliente dice PRD
Guerrero Consejero urge
a aumentar recorridos de la

Guardia Nacional rumboa la
elección del 2 dejunio

El representante del PRD ante el
Consejo General del Instituto Na
cional Electoral INE Ángel Ávila
Romero advirtió la intervención
del crimen organizado en la región
Tierra Caliente del estado

Señaló que la filtración de la de
lincuencia es difícil de denunciar
Sin embargo su partido externó
su preocupación ante el órgano
electoral

En este sentido consideró que la
Guardia Nacional debería encabe
zar recorridos preventivos y que las
autoridades procuren un ambiente
de tranquilidad rumbo a la elección
del 2 dejunio

Asimismo dijo que Chilpancingo

es uno de los municipios de mayor
complicación que elSolAzteca tiene
identificados por el incremento de
laviolencia enlos últimos años

También lamentó el retiro de seis
mil policías de la Guardia Nacional
enAcapulco ya que hay sólo cuatro
mil agentes que se encargan de la
seguridadyno los diezmilque había
dicho el presidente de la República
Andrés ManuelLópez Obrador

En tanto Lucero López candida
ta a la alcaldía de la Concordia por
el Partido Popular Chiapaneco fue
asesinada tras concluir unmitin

En el ataque murieron otras dos
mujeres tres hombres y un menor
de edad además hubo dos lesiona
dos detalló laFiscalía estatal

La agresión se dio a unas horas de
la visita del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a Chiapas para
supervisar el avance de la del pro
grama IMSS Bienestarydel asesina

to de 11 personas en Chicomuselo
ATAQUE CON BOMBAS MOLOTOV
Jaime MartínezPascasio candidato
a alcalde de Petatlán por Movimien
to Ciudadano MC denunció que
unos sujetos lanzaronbombas molo
tov contra un salón de fiestas que es
propiedad de su familia por lo que
solicitó una investigación

El político difundió un video en
redes sociales donde se aprecianlos
daños causados al pasto sintético y
una puerta

Sufrimos pues eso se llama aten
tado se llama comentada porque
los cabrones que traigan cosas con
uno que se lo digan a uno de frente
comentó

Incluso dejó ver la posibilidad de
dejar la contienda porque expreso
que necesitan saberyque le digan si
está estorbandoydeja de andar

Destacó que pasaron de las ame
zanas a la acción QUADRATiN

BLINDAJE Los abanderados piden recorridos preventivos por los municipios para
garantizarla seguridad délos candidatos
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#INE

RIESGO HASTA
150 CASILLAS

CONFLICTOS SOCIALES Y

COMUNITARIOS LA RAZÓN
DESCARTA INTROMISIÓN

DEL CRIMEN ORGANIZADO

MISAEL 0 IC
ZAVALA

YVÍCTOR W ELHERALDODE
MEXICO COM

ORTEGA

El consejero del Instituto Nacional
Electoral INE Martín Fazaseguró
que no hay una alerta por intromi
sión del crimen organizado en las
elecciones pero sí hay riesgo de
que entre 100 y 150 casillas no se
instalen por conflictos comunitarios
o sociales en algunas entidades

Eso corresponde a solo 0 08 por
ciento de las 170 mil casillas que se
instalarán en la jornada electoral del
domingo 2 de junio

De acuerdo con el consejero
electoral los Estados donde corren
riesgo de no instalarse hasta 150
casillas son Chiapas Michoacán
y Oaxaca

Lo anterior debido a conflictos
sociales por lo que las autoridades
electorales nacionalesy locales con
tinúan con las negociaciones para
ubicar las casillas en otros lugares

Alerta generalizada no Hay
focos específicos muy concretos
en ciertas zonas que están siendo
valorados por los Consejos Distri
tales pero no hay una amenaza un

elemento que nos permita decir hay
una amenaza que ponga en riesgo
la instalación de las casillas o la

llegada de nuestros funcionarios

no explicó

VOTO EN PRISION VA EN 76

En otro tema el INE reportó que
76 por ciento de las personas en
prisión preventiva que se regis

traron para votar han ejercido ese
derecho dentro de las prisiones en
todo el país

De acuerdo con el reporte del 15
de mayo a cinco días de cerrar las
votaciones en los centros peniten
ciarios de las 30 mil 810 personas
en prisión preventiva han votado
23 mil 561

El plazo para cerrar las votacio
nes es el 20 de mayo por lo que
aún hay tiempo para que 100 por
ciento de las personas en prisión
preventiva voten para Presidente
de la República y otros cargos de
elección popular dependiendo de
la entidad en la que se encuentren

Además ayer el Consejo General
del INE recibióa las presidencias de
los Organismos Públicos Locales
Electorales OPLEs para asegurar
que se garantice el proceso electoral
del próximo 2 de junio

La población en general y los
electores en lo particular deben
estar tranquilos y con la confianza
de que podrán acudir a ejercer su
derecho al voto el próximo2dejunio
en total libertad sostuvo la conse

jera presidenta del IN E Guadalupe
Taddei Zavala

Asimismo el consejo del órga
no electoral a petición de Sergio
Gutiérrez Luna representante de
Morena ante el instituto rechazó
un proyecto de Acuerdo mediante
el cual se determina vincular a todos

los partidos políticos coaliciones y
personas candidatas a no utilizar en
la propaganda electoral analogías
discursos o cualquier otra forma
de comunicación que constituyan
apologías de la violencia discursos
de odio o guerra sucia

TRABAJO DELCONSEJO

19
PUNTOS EN LA SESIÓN DEL

CONSEJO GENERAL

2 e
MULTASA MDR SANCIÓN
PARTIDOS PARAELPRI
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DERECHO Hasta el 15 de mayo habían votado 23 mil 561 personas privadas de su libertad

 .  2024.05.17



Pág: 129

Censura a Lilly Téllez
la mano de Durazo

Pablo
Hiriart
C Opine usted
phiriart elfinanciero com mx
phiriartlebert gmail com

PabloHiriart

Lacensura a Lilly Téllez de
parte del INE para sacarla
del aire en el programa de

radio que conduce Ciro Gómez
Leyva no puede disociarse de
los lazos entre el gobernador de
Sonora y la familia Taddei

Por qué el INE presidido por
la sonorense Guadalupe Taddei
censuró a la candidata a sena
dora por Sonora Lilly Téllez

En cambio el INE de Tad
dei le da vía libre al Presidente
de la República para que haga
propaganda de manera ilegal
todos los días en su conferencia
matutina

Ha hecho señalamientos y
nada más

No ha tenido la voluntad para
frenar una elección de Estado
que tiene al presidente López
Obrador como el ariete contra
la equidad la democracia y la
legalidad

Los costos de las conferencias

mañaneras tendrían que car
garse a los gastos de campaña de

Morena por lo menos
Pero no es así porque esa

magnífica institución está siendo

corroída por el partidismo y la
mediocridad de su presidenta y
varios de los consejeros

Señala el INE que al tener un
segmento semanal en el pro
grama de Radio Fórmula Lilly
Téllez estaría sacando ventaja
sobre sus competidores electora
les en Sonora

Es injusta una competencia
con la sobreexposición de la
candidata opositora en radio
dice el INE

Y el consejero que elaboró el
acuerdo deslizó la calumniosa
insinuación de que Lilly estaría
pagando por aparecer en el pro
grama de Gómez Leyva

López Obrador presidente
de la República viola la leyy
la Constitución al no guardar
la imparcialidad a la que está
obligado como servidor público
al denostar a los opositores y
llamar a votar por su partido
Morena

Fue el Presidente el primero
en decir que si ganaba la oposi
ción iba a quitarle los programas
sociales a los pobres

El Presidente usa de manera
ilegal información reservada
para enterarse y dar a conocer la
situación patrimonial de comu
nicadores que han hecho crítica
documentada a su gobierno
en el marco de la libertad de
expresión

Ahí sí hay utilización ilegal
de medios y recursos públicos
para hacer de ésta una elección
inequitativa

Esa es la tarea del instituto
que encabeza Guadalupe Taddei
Frenar la elección de Estado y
regresar la contienda a los cauces
de la legalidad

Para el INE el peligro en la
equidad de la elección está en

los comentarios que hace Lilly
Téllez en un programa de Radio
Fórmula una vez a la semana

Hay que callarla Amorda
zarla Y si no sale del aire habrá
sanción para la empresa privada
que le da voz igual que le da voz
a destacados propagandistas de
Morena

Por qué la saña contra Lilly
La respuesta está en Sonora
Tiene nombre y apellido

Alfonso Durazo
No son meras especulaciones

los señalamientos de que Guada
lupe Taddei llegó a la presidencia
del INE impulsada por el gober
nador Durazo

Lilly Téllez la talentosa
periodista y aguerrida opositora
busca nuevamente la senaduría
por Sonora y su triunfo man
charía el historial de eficacia que
Durazo espera presentar ante
Sheinbaum

Y esté o no en los planes de
Lilly Téllez es una candidata na
tural para quitarle la gubernatura
de Sonora a Morena en tres años

Parte de la familia de la presi
denta del INE está en el gobierno
federal y en el de Sonora que
encabeza Alfonso Durazo

Jorge Taddei Bringas primo
de Guadalupe Taddei es el coor
dinador estatal de programas
sociales en Sonora

Pablo Taddei Arrióla sobrino
de Guadalupe Taddei e hijo de
Jorge Taddei es director de la
paraestatal Litio para México
LitioMx

Celeste Taddei sobrina de
Guadalupe Taddei es diputada
local de Morena en Sonora

Por eso la mordaza a Lilly
Téllez

Taddei fue llevada a la presi
dencia del INE por la mano de
Durazo

Y Lilly es una sombra inaguan
table para el actual gobernador
de Sonora
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Habrá efecto marea rosa el 2 de junio
LAS ENCUESTAS

Alejandro
Moreno

Este domingo está prevista
una marcha ciudadana
como las que se organi

zaron en defensa del INE de la
Corte y de la democracia pero
con tintes más electorales Tanto
la marcha ciudadana como el
tercer y último debate presiden
cial hacen de este un super
domingo político justo a dos
semanas de las elecciones Es el
campanazo de la recta final el
último esprint de la carrera

Las movilizaciones ciudada
nas conocidas como la Marea
Rosa alimentaron la narrativa
de que hay un segmento del
electorado preocupado por la
democracia que podría votar
masivamente por la oposición
este 2 dejunio

Algunos le perciben como
una fuerza de contención contra
el llamado plan C del presidente
López Obrador que busca a ob
tener la mayoría calificada en el
Congreso además por supuesto
de mantener la Presidencia

El temor predominante entre
algunos acaso la ansiedad es
que una mayoría calificada para
la 4T abre la posibilidad de
cambiar a las instituciones y de
erosionar la democracia

Habrá un marea rosa en las
urnas este 2 dejunio Me parece

que lo que suceda este domingo
nos dará una mejor respuesta
pero podemos adelantar algu
nas expectativas

El estudio Latinobarómetro
un referente sobre las actitudes
políticas y el apoyo popular a la
democracia en la región latinoa
mericana ofrece en su edición
2023 algunos datos muy perti
nentes que vale la pena retomar

Según la encuesta realizada
en México 71 por ciento de
personas entrevistadas dijo
estar de acuerdo con la frase la
democracia puede tener proble
mas pero es el mejor sistema de
gobierno Ese es el indicador de
apoyo democrático más amplio
en el estudio y de ahíva regis
trando porcentajes más bajos
según la pregunta específica

Por ejemplo 63 por ciento
estuvo de acuerdo en que el
Poder Judicial debe ser inde
pendiente del Ejecutivo 58 por
ciento opinó que la democracia
nos permite solucionar nuestros
problemas y 52 por ciento
expresó que no apoyaría a un
gobierno militar bajo ninguna
circunstancia por mencionar
algunos resultados

El amplio apoyo a la democra
cia es una base para las manifes
taciones tipo Marea Rosa

Sin embargo esas preguntas
de apoyo a la democracia no
muestran una relación tan nítida
con la preferencia partidista ya
sea por el partido gobernante o
por la oposición y en algunos
casos incluso la opción prode
mocrática se asocia más con un
apoyo morenista que oposicio
nista

En los años noventa las
encuestas mostraban un clivaje
o división democrática auto
ritaria en varias democracias
nuevas incluida la mexicana
visible a través de las encuestas
del prestigiado estudio World
Valúes Survey

Con base en esa encuesta in
ternacional en mi libro Political

Cleavages publicado en 1999
desarrollé el argumento de que
en varias democracias nuevas
donde dicho clivaje o división
política era importante electo
ralmente las elecciones podían
servir como un medio demo
crático para lograr fines auto
ritarios ya sea manteniendo al
partido del viejo régimen en el
poder o regresándolo al poder
por la vía electoral

Siguiendo una inquietud
similar la pregunta hoyes si
el electorado se comporta bajo
esa lógica ya sea otorgando al
partido gobernante el poder
para cambiar las reglas deljuego
o conteniendo tal posibilidad

Lo que muestra el Latinobaró
metro de México del año pasado
es que la división democra
cia autoritarismo persiste Pero
a diferencia de los años noventa
actualmente esta división de ac
titudes no se conecta de manera
tan clara con la preferencia elec
toral por lo menos no en 2023

Habrá que ver si eso cambia
este 2 de junio y si la marcha del
domingo es un catalizador

El electorado urbano y más
educado ha sido históricamente
uno de los más prodemocráti
cos en el país No obstante ese
electorado también ha sido muy
antipriista por lo cual el bloque
opositor actual les genera ambi
valencias

La marcha podríajugar un
papel de activación no sólo en
tre quienes participen sino por
la narrativa que se construya en
los últimos días de las campa
ñas

Además de eso la marcha del
domingo podría dar una adre
nalina adicional al debate Una
buena participación pondría a
la candidata de oposición con
la moral alta y en pie de guerra
Una baja concurrencia daría mu
niciones a la candidata oficial

De Sheinbaum son espera
bles las descalificaciones a la
marcha pero eso también es
un arma de doble filo puede
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ayudar o puede dañar Y hay que
ver también si en la marcha se
manejan mensajes para Máynez
y el voto útil

Habrá que estar al pendiente
de lo que suceda este superdo
mingo

Y hay que ver
también si en la
marcha se manejan
mensajes para
Máynez
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Levantan tras cuatro días contingencia por ozono

Ven con aire sucio
falta de prevención
Lamenta experto
que la Ciudad base
su política ambiental
en la reacción
BERNARDO URIBE

E IVÁN SOSA

La contingencia ambiental
más larga en lo que va del año
se levantó a las 17 00 horas de
ayer luego de que una mayor
circulación de viento impidió
que los niveles de ozono se
dispararan

Para Sergio Andrade
Ochoa coordinador de la or
ganización Estrategia Misión
Cero lo ocurrido entre el lu
nes y ayer demuestra que la
Capital se centra en políticas
reactivas que sólo entran en
vigor una vez que se detona
alguna fase de restricciones
por alta polución en lugar de
apostar por protocolos para
evitar la producción de más
contaminantes del aire

Las políticas actuales
agregó no han sido actuali
zadas en los últimos 20 años
lo que las hace insuficientes
Sobre todo cuando el 85 por
ciento de la inversión públi
ca se destina a infraestruc

tura vehicular como distri
buidores viales o mejoras en

el asfalto
En la Capital la contin

gencia ambiental en la Fase
1 se activa cuando los con
taminantes superan los 155
partes por billón en el aire
comparo

Pero la Organización
Mundial de la Salud ya esta
blece que desde las 100 par
tes por billón hay afectacio
nes graves en la salud por
lo que si hiciéramos caso a
las normas internacionales
prácticamente viviríamos en
contingencia ambiental to
do el primer semestre de ca
da año

Aseguró que esta discor
dancia con parámetros inter
nacionales no se han ajustado
ante al costo político que re
presenta limitar la movilidad
a la falta de estructuras y polí
ticas de transporte sostenible
y el nulo acercamiento con la
iniciativa privada para impul
sar estrategias para mitigar la
contaminación

Una de las políticas esen
ciales para empezar a bajar
los contaminantes es amino
rar los viajes en transporte
privado afirmó

La temporada de ozono
es entre febrero yjunio cuan
do las condiciones climáticas

favorecen la acumulación de
este contaminante La Comi
sión Ambiental de la Mega
lópolis Came estimaba que
habría máximo ocho contin
gencias en este periodo sin
embargo con la de ayer su
man ya siete además de una
por partículas suspendidas el
primer día del año
Y TULA

La Fase 1 de una contingen
cia incluye además de un
endurecimiento del Hoy No
Circula la petición a la Cen
tral Termoeléctrica de Tula
Hidalgo para que reduzca
30 por ciento el uso de com
bustóleo pues las emisiones
que ahí se producen llegan al
Valle de México arrastradas
por el viento

Sobre la que terminó ayer
aún no hay reporte de qué
tanto atendió el llamado

En la que se decretó en
tre el 9 y el 10 de mayo sin
embargo la Comisión Fede
ral de Electricidad reportó a
la Secretaría de Medio Am
biente y Recursos Naturales
Semarnat así como la Pro

curaduría Federal de Protec
ción al Ambiente Profepa
que cumplió con la disminu
ción requerida
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SergioAndrade Ochoa de Estrategia Misión Cero

Pareciera que la
política pública en cuanto
a calidad del aire de la

Ciudad es esperar el
milagro de la lluvia cuando
la contaminación se agrava
en tiempos de calor por
los gases que emiten los
vehículos de combustión
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Recurre población LGBT al Consejo

Los reclamos
contra el odio
Reciben 3 mil 700

reportes incluso
por discriminación
de sus padres
VIRIDIANA MARTÍNEZ

De 2020 a lo que va de 2024
el Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia ha re
cibido 3 mil 764 reportes de
integrantes de la comunidad
LGBT por problemas asocia
dos a sus preferencias sexua
les e identidades de género

Hoyse conmemora el Día
Internacional contra la Ho
mofobia TransfobiayBifobia

Salvador Guerrero Chi
prés presidente del organismo
aseguró que la estadística re
fleja que se ha avanzado en el
tema en centros urbanos pero
que aún hay mucho por hacer

En regiones del País don
de hay una gran cantidad de
prejuicios que se demues
tran en la manera en que se
trata a las personas de la co
munidad señaló

Los ámbitos en los que
son agredidos incluyen hasta

las interacciones por cuestio
nes médicas

Es el caso de un hombre
de 42 años diagnosticado en
2020 con trombosis venosa
en el 90 por ciento de la pier
na derecha y con un tumor
en la izquierda

Acudía a la Clínica 72 del
IMSS en Tlalnepanda por
estar inscrito en el programa
de gratuidad pero en 2021 lo
dejaron de atender y sacaron
a golpes por discriminación y
homofobia señaló

Al ser enviado a otra clí
nica le aseguraron que no
tenía nada y en otro hospital
le aclararon que tenía que
costear la mitad de la ope
ración Se acercó al Consejo
para asesorarse y denunciar
la negligencia

Del total de atenciones
que ha ofrecido en el orga
nismo én este periodo 29
por ciento ha sido por pro
blemas de pareja Seguida de
conflictos familiares con 18
por ciento pues el rechazo
intrafamiliar persiste seña
ló Chiprés

Refirió que casi 66 por
ciento de las agresiones ini
ciales percibidas y reporta
das por personas de la co
munidad LGBT vienen de
la mamá o el papá

Sí es en la familia don
de se registran dos terceras
partes de las primeras vio
lencias cuando se trata de
expresar una identidad di
ferente de la hetero predo
minante dijo

Un 8 5 por ciento se co
municó por el manejo de
emociones 6 por temas de
violencia y 4 por ciento por
temas relativos a su orienta
ción sexual

Con más especificad 44
por ciento de las peticiones
de apoyo fueron para la co
munidad gay 22 por ciento
para lesbianas 11 por ciento
para quienes son transgéne
ro 9 parabisexuales y 6 para
transexuales

En caso de requerir apo
yo gratuito las personas pue
den llamar o chatear a la Lí
nea y Chat Nacional Diversi
dad Segura al 800 000 5428
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Incautan autopartes
hallan hasta patrulla
Más de 20 toneladas de autopartes
incluyendo una patrulla de Atizapán que
estaba siendo desvalijada fue encontrada
en dos inmuebles en Iztapalapa que fueron
cateados ayer por la Policía de la CDMX

Aseguran 20 toneladas de autopartes

Autos de alta gama
blanco de criminales
Ejecutan SSC y FGJ
cáteos en inmuebles

de Iztapalapa cae
una sospechosa
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Durante dos cáteos realiza
dos en la Alcaldía de Iztapa
lapa fueron aseguradas 20 to
neladas de autopartes inclui
da una patrulla de tránsito de
Atizapán de Zaragoza así co
mo un vehículo de alta gama

Las diligencias fueron
realizadas con base en in
vestigaciones de campo y ga
binete de elementos de la
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana SSC a partir de de
nuncias ciudadanas

Se pudo saber que los
probables responsables del
robo de vehículos principal
mente de alta gama los lle
vaban a dos inmuebles en las

colonias Reforma Política y
Francisco Villa en dicha Al
caldía donde eran secciona

dos y desmantelados para
posteriormente vender las
piezas indico la SSC

Tras conseguir datos de
prueba los aportaron al agen
te del Ministerio Público para
que solicitara las órdenes de
cateo a fin de intervenir en un
domicilio ubicado en la Ave
nida De las Torres Colonia
Reforma Política y en otro de
Calle Hacienda Canutillo Co
lonia Francisco Villa

En ambos sitios se hizo
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un despliegue de elementos
de la SSC y Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de
acuerdo con los protocolos

En el primer sitio asegu
raron alrededor de 14 tonela
das de autopartes y dos placas
de circulación del Estado de
México con reporte de robo

También encontraron la

patrulla perteneciente a la
Policía de Tránsito de dicho
Municipio mexiquense que
estaba en proceso de desva
lijamiento

En el segundo detuvie
ron a Diana N una mujer
de 43 años y decomisaron

alrededor de 6 toneladas de
autopartes así como dos ma
trículas de la Ciudad de Mé
xico y dos del Edomex con
reporte de robo

También incautaron he
rramienta que se presume
era usada para desarmar los
automóviles

Los domicilios fueron
asegurados para continuar
con las indagatorias y la per
sona detenida a quien se le
considera inocente hasta que
no haya una sentencia conde
natoria en su contra fue lle
vada ante el agente del Minis
terio Público para determinar
su situación legal

Asimismo todas las pie
zas decomisadas quedaron
a disposición para continuar
con las indagatorias

En el primer cuatrimes
tre del año han sido abiertas 3
mil 321 carpetas de investiga
ción por robo de autopartes
en la Ciudad de México de
acuerdo con datos del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Públi
ca SESNSP

Los resultados de dos
diligencias en inmuebles
de las colonias Reforma
Política y Francisco Villa

14
toneladas de

autopartes aseguradas
en el primer domicilio

6
toneladas de piezas

de autos decomisadas
en el segundo

3 321
carpetas de

investigación por robo
de autopartes

i Los vehículos en su mayoría de alta gama eran desvalijados para vender las piezas
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i También decomisaron herramienta para desarmar autos

i Los inmuebles quedaron a resguardo de las autoridades

i Una mujer de 43 años fue
detenida y llevada ante
el Ministerio Público
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Este mes
termina la
colocación de
sistemas para
cosechar lluvia
Escuelas públicas podrán
captar 198 millones de
litros de agua estiman
las autoridades

LAURA ARANA

metropoli eluniversalcom mx

El jefe de Gobierno Martí Batres in
formó que el 24 de mayo concluirá
a 100 la instalaciónde los Sistemas
de Captación de Agua de Lluvia en
las primarias y secundarias públicas
de la Ciudad de México

Precisó que se calcula que du
rante la temporada de lluvias los
planteles capten 198 millones de li
tros de agua pluvial que podrán
utilizar para el lavado de pisos pa
tios vehículos o sanitarios que no
necesitan agua potable y eso nos
va ayudar mucho

Por su parte la secretaria del
Medio Ambiente local Marina
Robles expuso que hasta el mo
mento van mil 454 escuelas donde
se ha instalado los Sistemas de Co
secha de Lluvia 91 de la meta
que nos establecimos

Precisó que se colocaron 67 mil
244 de estos sistemas en colonias
con más dificultades económicas y
de abasto de agua

Hace ocho meses el jefe de Go
bierno también nos instruyó a que
el programa de Cosecha de Lluvia
tuviera una nueva ruta que identi
ficaba fundamental para atender
también a uno de los grupos de más
necesidad y más vulnerables de la
Ciudad que son las niñas y los ni
ños yeso hizo que se generarauna
ampliación muy importante en el
programa de Cosecha de Lluvia
para que entendiéramos las es
cuelas todas las escuelas públicas
de nivel primaria y secundaria
añadió la funcionaría

Destacó que la implementación
de los sistemas de cosecha de agua
de Ouviaayudaránadisminuir laex
tracción de los pozos y a recuperar
los mantos acuíferos

En el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento que también tendrá su
sistema de captación el jefe de
Gobierno Martí Batres celebró la
publicación de la reforma en Mate
ria de Cuidado Uso y Aprovecha
miento de Agua de Lluvia en la Ga
ceta Oficial

1 454
ESCUELAS
PÚBLICAS
cuentan con los
Sistemas de
Captación de
Agua de Lluvia
91 de la

meta

i n
Martí Batres celebró la reforma en Materia de Cuidado
y Aprovechamiento de Agua de Lluvia
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Aceleran trabajos para
reabrir tramo elevado
de la Linea 9 del Metro
Personal de la CDMX labora día y noche en la zona gobierno local ha
prometido reanudar el servicio Pantitlán Velódromo el 25 de mayo
LAURA ARANA

itieiropoli eluruversal com nix

Mas de una treintena de trabajado
res de la Secretaría de Obras y Ser
vicios Sobse reconstruyen día y
noche la parte elevada de vías de la
estación Pantitlán de la Línea 9 del
Metro para cumplir el compromiso
del jefe de Gobierno Martí Batres
de que este mes finalicen las ade
cuaciones y se reabra el tramo hasta
Velódromo aunque apenas se han
instalado 11 de 31 trabes

Durante un recorrido de EL UNI

VERSAL se observaron trabajado
res que preparan lazonapara recibir
las estructuras Algunos apuntalan
colocan tablones y hay presencia de
topógrafos y soldadores

El 5 de abril en conferencia el se
cretario de Obras Jesús Esteva es
timó que el 17 de mayo se concluiría
laetapade reconstrucción del tramo
elevado en Pantitlán que tiene co
mo finalidad atender el hundimien
to diferencial de 80 centímetros

En ese ocasión se anunció que al
término de la obra el Sistema de
Transporte Colectivo STC comen
zaría el montaje del equipo electro
mecánicoy el inicio de pruebas con
un estimado de cuatro semanas
más y así proceder a reabrir la zona
de Pantitlán a Velódromo tramo
que permanece cerrado desde di
ciembre pasado

El 5 de abril Martí Batres man
tuvo el compromiso de terminar la

obra en los tiempos establecidos

Se trata del segundo cambio de
fechas pues endiciembre el gobier
no local estimó que la puesta en
marcha del tramo de Pantitlán a Ve
lódromo sería el 25 de mayo y el tér
mino de obra el 30 de abril

De acuerdo con la Secretaría de
Obras en total se colocarán 31 nue
vas trabes en un tramo que abarca
55 metros de un total de 230 metros
de longitud del área de interven
ción con el objetivo de que los tre
nes avancen a una velocidad ade
cuaday se brinde una mayor como
didad a los usuarios

Las nuevas trabes que se colo
caron tienen un peso de 18 tone
ladas y 18 metros de longitud cada
una y el pasado 8 de abril comen
zó su montaje

Las 31 trabes están situadas en
dos claros 11 trabes de apoyo de 18
metros nueve trabes centrales cor
tas de 13 metros y11trabes centrales
largas de 22 5 metros Además de la
construcción de muretes de losa de
aligeramiento y demolición de ca
jones y sonotubos

De acuerdo con las fases de cons
trucción las fechas estimadas en
diciembre pasado pára la conclu
sión de obra civil era el 30 de abril
la instalación de vías y equipos por
parte del Metro del 15 de abril al 11
de mayo el periodo de pruebas del
12 al 24 de este mes y la reapertura
el día 25

Al respecto este jueves el Metro
informó que el director general
Guillermo Calderón Aguilera su
pervisó los trabajos que se realizan
en el tramo Pantitlán a Ciudad De
portiva con la finalidad de recupe
rar las condiciones adecuadas para
la circulación de los trenes que co
rren por la Línea 9

Destacó que en la interestación
Pantitlán a Puebla el Metro realiza
trabajos paracorregirelhundimien
to diferencial que se registró a lo lar
go de 35 años

En este punto ya se llevó a cabo
la sustitución de los elementos de
vía que son balasto rieles pista de
rodamiento fijacionesyaisladores
dijo el director

Guillermo Calderón informó que
a la salida de laestación Pantitlán la
Secretaría de Obras y Servicios
avanza en los trabajos para coloca
ción de 31 trabes

Posteriormente el Metro realiza
rá la instalación de un nuevo siste
madevías Los trabajos avanzanen
tiempo y forma aseguró

11
de 31
TRABES

se han instalado
en el tramo
elevado de la
Línea 9 del
Metro
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Trabajadores de la Secretaría de Obras reconstruyen el tramo elevado hacia Pantitlán para evitar el desnivel registrado en esta parte
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Erogan
millones
sólo para
conciertos
Cerca de 130 mdp gastó
la Secretaría de Cultura
capitalina en pagos
por la organización
y producción de diez
conciertos en el Zócalo
los cuales se realizaron
del 15 de septiembre
de 2022 al 20 de abril
de 2024 el espectáculo
más caro fue el de Los
Tigres del Norte con un
costo de 23 mdp

FUERON EVENTOS MASIVOS REALIZADOS ENTRE 2022 Y 2024

Mas de 129 mdp pago el Gobierno
por diez contiertos en el Zócalo
Costos De acuerdo a informes en la

Plataforma Nacional deTransparencia
los gastos son por conceptos de
producción y organización
RODRIGO CEREZO

Pese a la política de austeridad implemen
tadaporla 4T tan sólo entres años la Ciudad
de México erogó más de 129 millones de pe
sos en la organización y producción de diez
conciertos masivos en el Zócalo capitalino
esto de acuerdo a información contenida en

la Plataforma Nacional de Transparencia
PNT

Los recursos para realizar estos espectá
culos fueron pagados por la Secretaría de
Cultura de la Ciudad de México y correspon

den de 2022 hasta la fecha siendo el 15 de
septiembre de 2022 cuando más se pagó por
la presentación de los Tigres delNorte con 23
millones de pesos

La cantidadpodría aumentarcon la presen
tación de la Banda MS en el próximo Grito de
Independencia comolo anunció elPresidente
de laRepública

Tan solo de abril de 2023 a abril de 2024
la Secretaría de Cultura local destinó alre

dedor de 47 millones de pesos en gastos de
producción para los conciertos de Rosalía
Los Fabulosos Cadillacs Julieta Venegas e
Interpol de acuerdo con una revisión en la
plataforma nacional de transparencia siendo
Ocesa la principal empresa beneficiada con
pagos por gastos de producción para tres de
estos eventos
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Gracias a la Ciudad de México por invitar
nos a tocar en este lugar tan histórico gra
cias a Ocesa mencionó Paul Banks vocalista
de Interpol ante 160 mil fans reunidos en la
plaza de la Constitución para el concierto de
la banda neoyorkina por el que la Secretaría
de Cultura local estableció un monto máximo

de 22 millones 2 mil 570 pesos como pago a
la promotora mexicana por mano de obra y
prestación de servicios

El 28 de abril de 2023 la cantante española
Rosalía fue otra artista que convocó a 160 mil

asistentes en un concierto cuyo costó de pro
ducciónfue depocomásde 6millonesdepesos
otorgadosaOcesaporservicios deproducción
técnica

Sobre el evento la entoncesjefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum aseguró que la can

tante no cobraríapor supresentación aunque
omitió mencionar elpago a lapromotora

El 3 dejunio de 2023 Los Fabulosos Cadi
llacs rompieron récord de asistencia con 300
milpersonas en laPlaz a de la Constitución

De acuerdo con la Secretaría de Desarrollo

Económico local los seis conciertos gratuitos
con mayor aforo en el Zócalo Tigres del Nor
te Maldita Vecindad Rosalía Grupo Firme
LosFabulosos Cadillacse Interpol aportaron

un total de 5 mil 540 millones de pesos de de
rrama económica a la Ciudad de México

Uno de los conciertos con mayor convoca
toria fue de Los Tigres del Norte realizado el
15 de septiembre de 2022 fue tambiénuno de
losmás costosos con unmonto máximo de 23
millones 87 mil 656 pesos para la planeación
producciónejecuciónyrealizacióndelevento
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SUFREN CAPITALINOS MALESTARES POR CONTAMINACIÓN

Pega contingencia
más larga a CdMx
MANUEL COSME Y DANA ESTRADA

La alerta ambiental

permaneció activa 74 horas
continuas en medio de

protestas y bloqueos viales
La contingencia ambiental en

Fase I activada desde el lunes
por la Comisión Ambiental de
la Megalópolis CAMe fue
suspendida ayer a las 17 00

horas convirtiéndose en la más larga en
lo que va del año

La alerta alcanzó las 74 horas activa

superando a la del 22 de febrero pasado
que duró exactamente 72 horas

Durante tres días la ciudadanía re
sintió los efectos de la mala calidad del

aire en el Valle de México por las altas
concentraciones de ozono

Vecinos de diversos puntos de la ciu
dad reportaron malestares y considera
ron que había mucho tráfico a pesar de
la aplicación del Doble Hoy No Circula

Nos sentimos más cansados mis hi
jos y yo hemos sentido agotamiento
Con el sol y el ambiente sucio se inten
sifica contó ayer Sandra Sánchez

Deberían implementar algo más
fuerte para bajar la contaminación Yo
he visto que el tráfico sigue igual al me
nos aquí donde vivo zona centro de la
Ciudad El tráfico fluye igual no veo
que las medidas que están tomando

funcionen lamentó
Mariana quien trabaja en Vallejo di

jo que era insoportable estar en la calle
Los ojos me arden algunas veces Es

insoportable estar en la calle el sol es in
soportable Todo esto nos incita a no salir

de casa entre el esmog y el tránsito Aun
que está el Doble No Circula y el tráfico se
ve igual Trabajo en Vallejo y vivo en San
Cosme y veo muchos coches señaló

La contingencia se mantuvo los tres
días en medio de protestas las cuales
generaron caos vial y tráfico pesado

Ayer por ejemplo integrantes de la
Coordinadora Nacional de los Trabaja
dores de la Educación CNTE bloquea
ron Paseo de la Reforma esquina con In
surgentes Eje Central e Izazaga provo
cando tráfico en el Centro de la ciudad

El lunes estudiantes de la UNAM

protagonizaron una movilización por la
agresión perpetrada por porros contra
alumnos del CCH Naucalpan Al día si
guiente también hubo manifestaciones
en solidaridad con el pueblo palestino y
el miércoles una por el Día de Maestro

Ramses Pech experto energético
consideró que las actuales condiciones
de polución en el Valle de México equi
valen a respirar en una mina de carbón

En México estamos en la época co
mo cuando inició la explotación de las
minas de carbón cuando la gente moría
por problemas pulmonares indicó

ACTIVACIÓN

EL LUNES a las 15 00
horas la Comisión
Ambiental de la
Megalópolis CAMe
activó la contingencia
ambiental la cual
levantó ayer a las
17 00 horas
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Pese al Doble Hoy No
Circula la capital padeció
ayer tráfico por marchas
y bloqueos
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DESTACA ESTUDIO DE LA COPARMEX

Escasa y precaria oferta
de empleo en la CdMx
GENOVEVA ORTIZ

En los últimos cinco años la capital
generó limitadas propuestas de
trabajo y el aumento salarial no ha
logrado reducir la pobreza laboral
De diciembre de 2018 a di

ciembre de 2023 la Ciudad
de México apenas generó 67
mil nuevos empleos lo que
representa la cifra más baja

registrada en los primeros cinco años de
una administración desde el año 2000
hasta el 2023

Un estudio elaborado por la Confedera
ción Patronal de la República Mexicana
Coparmex déla Ciudad de México destaca

el incremento de IB por ciento a los salarios
mínimos en los últimos cinco años sin em
bargo advierte que este aumento no ha lo
grado reducir la pobreza laboral que en
frenta uno de cada tres trabajadores

El documento Ciudad de México Cre

cimiento y Empleo elaborado por el orga
nismo empresarial establece que de di
ciembre de 2018 hasta abril de 2024 la ca
pital registró un acumulado de 80 mil 131
nuevas fuentes de empleo

Asimismo detalla que en lo que va del
presente año en la capital del país se crea
ron 17 mil 147 nuevas plazas de trabajo lo que
coloca a la CdMx en el octavo lugar a nivel
nacional en generación de empleo

En lo que va de 2024 a nivel nacional
se registra un acumulado de 349 mil 816
nuevas plazas de trabajo y las entidades
que se encuentran en el Top 5 por el nú
mero de nuevas plazas son Nuevo León
que acumula 50 mil 235 Estado de Méxi
co con 47 mil 636 Jalisco con 28 mil 037

Guanajuato con 23 mil 213 Coahuila con
22 mil 028 Baja California con 21 mil 416
y Quintana Roo con 17 mil 998

Cabe mencionar que detrás de la Ciu
dad de México aparece Sonora con 15
mil 903 y Querétaro con 14 mil 123 nue
vas plazas de trabajo acumuladas en lo
que va de 2024

SE CREAN MÁS EMPLEOS
EN LA CIUDAD DE MÉXICO
El estudio elaborado por Coparmex Ciu
dad de México no deja de lado la caída es
trepitosa del empleo durante la crisis
sanitaria Recuerda que en 2020 se per
dieron 224 mil plazas y aunque hace poco
se recuperaron al analizar la cifra acumu
lada en los cinco primeros años de go
bierno de la actual administración apenas
suman 67 mil empleos nuevos

El reflejo del bajo crecimiento en la
productividad impacta desde luego en la
creación de empleos formales por lo que
los nuevos empleos registrados ante el
IMSS entre 2018 y 2023 ascienden a casi
67 mil precisa el estudio

Sin embargo advierte que esta cifra es
muy pobre en comparación con los 243
mil nuevos puestos de trabajo registrados
ante el IMSS en los primeros cinco años de
la administración comprendida en el pe
riodo de diciembre de 2006 a diciembre

de 2011 y los 566 mil nuevos empleos
creados en el periodo de 2012 a 2017
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Tan solo en la administración pasada
se lograron nueve veces más empleos que
en comparación con la actual señala la
Coparmex CdMx

En este análisis retrospectivo de estas
cifras fue en los periodos de 2006 a 2011
así como de 2012 a 2017 cuando la Ciudad
de México se ubicó en el primer lugar a
nivel nacional entre las entidades con
mayor generación de empleo superando
así a otros estados como Nuevo León Ja
lisco Estado de México y Guanajuato que
en ambos periodos también figuran en el
Top 5 de generación de empleo

Sin embargo en el periodo de diciem
bre de 2018 a diciembre de 2023 la Ciudad
de México vuelve a bajar en este indica
dor quedando desplazada al lugar número
diez a nivel nacional

POCOS EMPLEOS
Y MAL PAGADOS

La Coparmex de la Ciudad de México ad
vierte que pese al incremento real de IB
por ciento que han registrado los salarios
mínimos en los últimos cinco años la po
breza laboral apenas se redujo en 1 9 por
ciento lo que significa que uno de cada
tres capitalinos enfrentan tal condición

El análisis económico del organismo
empresarial advierte que el aumento a los
salarios mínimos pasó de 88 36 pesos en
2018 a 207 44 pesos en 2023

Es decir hubo un incremento nominal
de 234 7 por ciento pero el porcentaje de
personas que no contaron con el ingreso
laboral suficiente en su hogar para adqui
rir la canasta alimentaria para cada inte
grante apenas se redujo 1 9 por ciento al
pasar de 32 5 por ciento que había al inicio
de la presente administración a 30 6 por
ciento al cierre del cuarto trimestre de

2023

De acuerdo con los datos del Indicador

Trimestral de la Actividad Económica Es

tatal del INEGI la CdMx tuvo en 2023 un

crecimiento económico de 3 7 por ciento
cuando en 2022 fue de 4 2 por ciento lo
que significó retroceso de 0 5 por ciento

Sin embargo en la suma de los prime
ros cinco años de la presente administra
ción 2018 2023 el crecimiento acumu
lado es de apenas 2 1 por ciento promedio

anual de sólo 0 4 por ciento es decir in
ferior a la cifra alcanzada en los primeros
cinco años de pasadas administraciones
que fueron de 6 7 por ciento 2006 2011 y
9 4 por ciento 2012 2017

La Coparmex CdMx advierte que el
bajo crecimiento en la productividad
impacta desde luego la creación de em
pleos formales por lo que manifestó su
preocupación por la falta de propuestas
claras por parte de los candidatos a la
jefatura de gobierno para estimular una
mayor inversión privada nacional y o
extranjera e incluso se estigmatice la
participación privada en las actividades
públicas

La falta de incentivos para la creación
de mayor oferta de bienes y servicios y la
consecuente generación de empleos forma
les impide que el impacto de los aumentos a
los salarios permee a las familias por igual
alertó la Coparmex capitalina

De ahí explicó que los incrementos
reales de los salarios mínimos de las

personas que trabajan en la formalidad
aumentos por encima de la inflación

carecen de impacto en las personas que
laboran en la informalidad especial
mente en las personas trabajadoras por
cuenta propia

En este sentido mencionó que de acuer
do con análisis del Coneval las perso
nas ocupadas en la formalidad
tienen el doble de ingresos
que las ocupadas en la
informalidad

Al considerar

que los resultados
en crecimiento y
empleo para la
Ciudad de México

son desconcertan

tes e insuficientes el organismo em
presarial indicó que se deben estable
cer políticas que incentiven las obras
públicas en reconversión hidráulica en
energías renovables movilidad y trans
porte público masivo y mejoramiento
del espacio urbano entre otras

Las oportunidades están presentes
pero sólo se aprovecharán con un diálogo

donde se involucre a los organismos
empresariales de la Ciudad y

juntos podamos darle un

nuevo rumbo a la po
lítica pública de pro
ductividad y la
creación de más y
mejores empleos
para mejorar la ca
lidad de vida y

oportunidades para

las familias de la sociedad capitalina in
dicó la Coparmex CdMx

Respecto a las cifras de empleo dadas a
conocer recientemente por el gobierno de
la Ciudad de México la Coparmex señala
que si bien se registraron 23 mil 238 nue
vas fuentes de empleo en abril del presen
te año en enero y febrero hubo una re
ducción de los mismos

En lo que va del año el total de nuevas
fuentes de empleo es de 17 mil 147 plazas
eso quiere decir que se registran menos
con números negativos como fueron ene
ro y febrero y hubo una recuperación en
marzo y abril explica la Coparmex

EL RETO ES CREAR AL MENOS
100 MIL EMPLEOS FORMALES

El reto mínimo para el Gobierno de la Ciu
dad en 2024 es crear más de 100 mil em
pleos formales y acelerar la transición de
ía informalidad a la formalidad pero para
lograrlo es necesario avanzar más en es
trategias que fomenten la inversión priva
da la innovación la competitividad la se
guridad y el desarrollo sustentable

La Coparmex destacó que el bajo cre
cimiento en la productividad y la falta de
incentivos para la inversión entre otros
factores como la inseguridad y la incerti
dumbre jurídica impactan la creación de
empleos formales

A pesar de la caída que registró el índi
ce de crecimiento económico de 0 1 y

10 5 por ciento en 2019 y 2020 respecti
vamente la Ciudad de México pudo recu
perar su crecimiento en años subsecuen
tes indicó la Coparmex CdMx al mencio
nar que en 2021 el crecimiento fue de 5 5
en 2022 de 4 2 y en 2023 de 3 7 por ciento

Tales cifras señaló podrían parecer
muy positivas pero en un análisis com
parativo con el comportamiento de este
indicador observó en los primeros cinco
años de administraciones anteriores el
crecimiento resulta bastante bajo
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En este sentido detalló que el creci
miento económico de la capital del país
en el periodo de diciembre de 2000 a di
ciembre de 2005 fue de 2 1 por ciento
mientras que de 2006 a 2011 se incremen
tó a 6 7 De 2012 a 2017 se elevó a 9 4 y por
último entre 2018 y 2023 fue de apenas 2 1
por ciento

Otro dato interesante surge al compa
rar el índice de crecimiento de las entida

des que de diciembre de 2018 a diciembre
de 2023 figuran en el Top 5 de crecimiento
económico que es encabezado por Ta
basco con una variación de 42 1 por cien
to Oaxaca con 15 2 Chihuahua con 10 6
Baja California con 8 6 y Sonora con 7 4

por ciento En este ranking la Ciudad de
México se ubicó en el lugar 16 con un cre
cimiento acumulado de 2 1 por ciento

U FUERA
DEL TOP 5
EN LO que va del presente
año en la CdMx se crearon
17 mil 147 nuevas plazas de
trabajo lo que coloca a La
capital en el octavo lugar a
nivel nacional en materia

de generación de empleo

El estudio elaborado por Coparmex
Ciudad de México no deja de lado la caída
estrepitosa del empleo durante la crisis
sanitaria recuerda que en 2020 se perdieron
224 mil plazas

El aumento a los salarios mínimos

pasó de 88 36 pesos en 2018 a 207 44
pesos en 2025 señala la Coparmex

ARCHIVO LA PRENSA

 .  2024.05.17



Pág: 150

 .  2024.05.17



Pág: 151

La Coparmex CdMx advierte que el ba a crecimiento en la productividad impactar desde luego la creación de empleos formales por lo que manifestó su preocupación por la falta
de propuestas claras por parte de los candidatos a la Jefatura de Gobierno para estimular una mayor inversión privada nacional y o extranjera fotos cortesía styfev archivo la prensa
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Pasan 37 funcionarios de MH a operar en dependencia

Acusan a morenista
de tomar la Prosoc
Urgen en el PAN
a someter a examen

trabajos realizados
por Procuraduría
EDUARDO CEDILLO

Prácticamente la mitad de los
puestos de estructura de la
Procuraduría Social Prosoc
del Gobierno capitalino se
encuentran actualmente ocu
pados por personas que tra
bajaron en la Administración
del morenista Víctor Hugo
Romo en la Alcaldía Miguel
Hidalgo por lo que Acción
Nacional aseguró que la de
pendencia está secuestrada
y opera con fines electorales

De acuerdo con la dipu
tada local por Miguel Hidal
go Gabriela Salido de los 75
puestos de estructura que tie
ne la Prosoc 37 están ocupa
dos por ex funcionarios de la
demarcación

Eso no es otra cosa sino
el secuestro de las funcio
nes de un organismo como
la Procuraduría Social para
fines políticos para hacer uso
como un brazo operador de
un personaje cuestionó la
legisladora

La Prosoc es encabezada
por Claudia Galaviz quien
fue jefa de Oficina de Romo
en Alcaldía durante su ges
tión de 2018 a 2021

Resalta que particular
mente es casi toda lá estruc
tura de lo que era Obras en
la Alcaldía Miguel Hidalgo
la que se traslada a la Prosoc
por ejemplo afirmó

Una de las indispensa
bles de Galaviz Julia Bonet
ti pasó de ser la titular de la
Dirección General de Obras

en la demarcación a la Coor
dinadora General de Progra
mas Sociales

Dada la llegada de los
funcionarios cercanos a Ro
mo los trabajos de la Pro
curaduría deberán ser eva
luados afirmó Salido para
descartar manejo discrecio
nal con una intención clien
telar Para ello refirió será
necesario un escrutinio de
las unidades habitacionales
beneficiadas por la Prosoc
y la manera en la que se les
ha atendido

No nada más estamos
hablando de una posible afec
tación o una posible opera

ción política con las herra
mientas de la Procuraduría
Social con la intervención
que se podría hacer en dife
rentes unidades habitaciona
les Insisto habría que hacer
una revisión de las unida
des intervenidas comentó
la panista

Otros perfiles que tam
bién estuvieron en la Mi
guel Hidalgo y que hoy son
parte de la Procuraduría son
Julio César Reyes ex direc
tor de Modernización Admi
nistrativa y actual Coordina
dor General de Asuntos Ju
rídicos Abraham Borden ex
comisionado en Seguridad
Ciudadana y actual subpro
curador social así como Ale
jandro Ulage ex subdirector
de Recursos Financieros y
actual coordinador general
administrativo

Llama la atención el mis
mo equipo en un área tan de
licada que sólo nos permite
entrever que hay que revisar
los dineros para saber si no
se ha privilegiado de mane
ra sesgada el otorgamiento
de contratos con empresas
específicas apuntó Salido
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MtResalta que particularmente es casi toda
la estructura de lo que era Obras en la Alcaldía
Miguel Hidalgo la que se traslada a la Prosoc
por ejemplo

MM No es otra cosa sino el secuestro
de las funciones de un organismo como
la Procuraduría Social para fines políticos
para hacer uso como un brazo operador
de un personaje

Un mismo equipo
Al menos 37 funcionarios de la Administración de Víctor
Hugo Romo en la MH llegaron a la Prosoc
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Cuando legislar es trámite
CRÓNICA

EDUARDO CEDILLO

Al Ordinario le quedan 15
días pero en Donceles ya
tienen la mira puesta en un
Periodo Extraordinario que
se agendaría hasta después
de las elecciones el factor
más importante ahora

Como por mediados o
finales de julio tenemos va
rios pendientes afirmó la
coordinadora de la bancada
morenista y presidenta de
la Junta de Coordinación
Política Martha Avila justo
una de las legisladoras que
está en campaña por la re
elección

La Segunda Legislatura
se ha caracterizado por de
jar el trabajo legislativo de
lado priorizando la grilla

Ayer se lograron una
sesión solemne y una ordi
naria pero esta última sólo
desahogó asuntos sin dicta
minación presentación de
propuestas ni debate

Los primera inició a
las 10 24 casi hora y media

después de la cita oficial
Sin contratiempos los

congresistas entregaron
medallas al Mérito Poli
cial y apenas terminaron
las fracciones empezaron a
dialogar

Un acuerdo informal
para bajar todos los asuntos
que pudieran generar con
frontación comenzó a avan
zar por todo el Pleno La or
dinaria arrancó y con todas
las bancadas de acuerdo la
labor legislativa se fue ha
ciendo a un lado

La Mesa Directiva dio
cuenta del retiro de dictá
menes y puntos de acuerdo
y leyó comunicados e ini
ciativas que fueron turnadas
sin exposición de los pro
moventes

Nosotros estaríamos
cubriendo nuestra sesión
que nos corresponde por
que finalmente es una se
sión afirmó Avila

Tanto la coordinadora
de la 4T como otros inte
grantes de la Junta de Coor
dinación Política afirma
ron que lo más importante

al final de la Legislatura es
dictaminar pero que los úl
timos días con rumbo a la
jornada electoral dificultan
el objetivo

Yo creo que una gran
parte de los pendientes del
Congreso lo estaremos sa
cando en periodos extraor
dinarios al seno de las co
misiones estamos traba
jando particularmente en
Desarrollo Urbano e In
fraestructura no vamos a
dejar ningún pendiente
afirmó Víctor Hugo Lobo
coordinador de la Demo

crática Liberal
Entre las prioridades de

Lobo está destrabar la Ley
de Espacio Público y el so
terrado de cables

Más tiempo duraron los
diputados comentando los
trabajos y platicando entre
sí que lo que duró el trámi
te 8 minutos

A dos semanas antes de
la clausura del Periodo los
diputados ya lo dan por per
dido y esperan únicamen
te llegar a un acuerdo para
acabar con los temas que al
cancen a aprobar

IITenemos previsto uri extraordinario ahí
como por mediados o finales de julio tenemos
varios pendientes

ffYo creo que una gran parte de los
pendientes del Congreso lo estaremos sacando
en periodos extraordinarios no vamos a dejar
ningún pendiente
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La labor de 111 poli
cías de la Secretaría

de Seguridad Ciuda
dana y 5 de ta Fiscalía
General de Justicia

fue reconocida por el
Congreso de la Ciu
dad con la entrega de
la Medalla al Mérito
2023 además se
otorgaron 5 reconoci
mientos post mórtem
a familiares
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Operan desde el Congreso capitalino ex legisladora panista

Diputados de AN
financian acarreo
de la marea rosa

Álvarez Icaza Luisa Gutiérrez
y Belaunzarán los vicecoordinadora
encargados en esta blanquiazul la que
urbe Ana Villagrán pasa la charola

Parte de esos Asegura que
recursos se van a la orden partió
la campaña de del patrón
Santiago Taboada Jorge Romero

LA DIPUTADA ANA VILLAGRÁN REVELA MODUS OPERANDI

Opera el PAN desde el
Congreso acarreo para
marcha de marea rasa

Legisladora afín a Von Roehrich
pide cuotas Se alió a Álvarez
Icaza y a Belaunzarán añrma
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La ex panista Ana Villagrán Villa
sana reveló que desde el Congreso
de la Ciudad de México diputados
de Acción Nacional operan para pa

gar acarreados y o trasladarlos a las
marchas de la llamada marea rosa
impulsada por Claudio X González

En entrevista la legisladora ex
plicó que el ex diputado perredista
Fernando Belaunzarán y el senador
Emilio Álvarez Icaza son los princi
pales operadores de la marea rosa

en la capital ambos se aliaron con
el grupo de la vicecoordinadora del
PAN Luisa Gutiérrez Ureña quien
pertenece al equipo de Christian
von Roehrich preso por presunta
corrupción inmobiliaria para so
licitar a cada diputado una cuota de
personas para la marcha
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Buscan que los diputados con
su dinero o con las prerrogativas
que recibían de los partidos pu
dieran pagar gente entonces para
tener un impacto en la marea rosa
lo que se busca es estar rellenando
los eventos con gente pagada di
jo Villagrán quien explicó que las
retribuciones se hacen mediante el
pago de transporte o desayuno o la
entrega de entre 150 a 200 pesos
por persona

Sí sé que un Héctor Barrera y un
Ricardo Rubio ambos diputados
traían gente pagada Sabes lo que
hace mucho hacía el grupo parla
mentario Yo te pago los camio
nes Entonces el dinero del grupo
sale del sueldo de los diputados a
todos les quitan la mitad de su di
nero para todo este tipo de cosas
pero eso no está documentando
en ningún lado Antes no se hacía

ahora se hace dijo Villagrán quien
aseguró que en su caso le quitaban
100 mil pesos al mes por concepto
de prerrogativas

Aseguró que el que está detrás
de las finanzas de la bancada es
Juan Antonio Arévalo López quien
en 2021 fue designado por Yon
Roehrich como responsable de la
función administrativa y financiera
del PAN

Dinero para la campaña
de Santiago Taboada

La ex diputada panista también ex
plicó que el dinero que les retiran a
los legisladores por concepto de su
labor también se va a la campaña
electoral del candidato de la alian
za PAN PRI y PRD a la jefatura de
Gobierno Santiago Taboada

Yo les dije que yo no quería y me

dijeron pues esa es la decisión del
patrón el diputado Jorge Romero
ahí vélo con él pero él ya me dio la
instrucción de que les tengo que
retirar Ah chido le dije pues
díganle al patrón que no que yo no
quiero Me tiraron de loca y yo a la
semana me salí del PAN

Ana Jocelyn Villagrán Villasana
se convirtió en diputada local del
PAN en 2021 Durante los primeros
tres años fue crítica del oficialismo
sin embargo en febrero pasado re
nunció al partido al acusar al diri
gente local del PAN Andrés Atayde
de cerrarle las puertas para conten
der por un cargo público incluso lo
denunció penalmente por violencia
política de género

Villagrán también ex concejala
en Cuauhtémoc y ha acusado a Ta
boada de haberle negado un espa
cio en su proyecto

La diputada Ana Villagrán
denunció cómo opera su ex
partido Acción Nacional en el
acarreo de personas para las
marchas de la llamada marea
rosa Foto La Jornada

 .  2024.05.17



Pág: 159

Bajo la lupa velocidad
de bicicletas eléctricas
Movilidad Algunos modelos queya sevenden enlacapital pueden superar los limites
establecidos paravehículos amotor sin embargo están exentas de controles

BicicieTas eléctricas
desafian limites de
velocidad de cdmx
Bolidos Especialis
tas alertan que estos
vehículos motoriza
dos deben ser regula
dos porque laveloci
dad que alcanzan
pone en riesgo aci
clistas tradicionalesy
alos peatones
Leonardo Lugo V

Lasbiddetas eléctricas han gana
do popularidad durante los últi
mos años en la Ciudad de México

por seruna alternativa de movili
dad sustentable y de bajo costo
para transportarse sin embargo
estos vehículos de mayor poten
cia que una bicicleta normal cir
culan por las calles de la capital sin
una regulación

Esto ha llevado a varios usua

riosdelavía principalmente ci
clistas a quejarse por la nula
normatividad debido a que lasbi
cicletas eléctricas en su modelo
másbásico alcanzanvelocidades
de 40 kilómetros por hora lo que
podría generar un siniestro vial

XavierTreviño especialista en
movilidad advierte que es nece
sario implementar una regula
ción para dichotransporte que va
desde el uso obligatorio de un cas
co para los conductores hasta la
generación deunaplaca o licenáa
para los usuarios debido a que al
canzan velocidades altas

Y es que de acuerdo con el Re
glamento de Tránsito de b Ciudad
de México las bicicletas eléctricas
son consideradas vehículos mo

tonzados debido a que su tracción
depende deunmotor de combus
tión interna eléctrica o de cual
quier otra tecnología que le pro
porcionaunavelocidad de más de
25 kilómetros por hora

Hasta el momento no se tienen
estadísticas de accidentes con es

tas bids eléctricas sin embargo
su uso se empieza a popularizar
por lo que especialistas piden po
ner atendón al tema

Cadavez es más comúnver es
tos vehículos drculando a su má

ximaveloddadpor las ddovías de
la capital lo cual es peligroso para
los delistas tradidonales así como
para los peatones

El Reglamento de Tránsito es
tablece que los vehículos motori
zados deben portar placa tarjeta
de dreuladón vigente y contar
con una póliza de seguro de res
ponsabilidad dvil que ampare por
daños a terceros ausuarios o en su

personay en su patrimonio ade
más deben portar una licenda
para condudr explicó el espeda
lista por lo que demandauna ade
cuada definidón de las reglas
Aprovechan hueco legal
XavierTreviño mendonó aPubli

metro que las empresas que ven
den biddetas eléctricas se apro
vechan del hueco legal que hay
en el tema debido a que las ofer
tan para su uso en las dclovías a
pesar de que está prohibido

Ellos lo venden como bids

eléctricas las cuales sí lo son por
que tienen pedales algunas pero
se están aprovechando deunhue
co legal o sea no son bids pero

podrían serbias Hay ciertasbici
detas que no pueden dreular por
ddovías comentó

Dijo que una próxima regula
dón le convendría tanto a las em

presas autoridades yusuarios de
biddetas eléctricas lo que lleva
ría a inhibir siniestrosviales por el
uso del transporte a todos les
conviene una buena reguladón
esto va a pasar sí o sí pero tiene
que empujarse porque los gobier
nos tienden a hacer algo cuando
hay un problema real y aquí el
chiste es adelantamos con el pro
blema que va a ser evidente en
unos años

Añadió que la reguladón
que debería estar en la futura ar
monizadón de la LeydeMovilidad
deb CiudaddeMéxico también
beneficiaría a los conductores en
su mayoría repartidores o gente
que se traslada al trabajo pues
por ahí va a ir el hecho de crear

una figura intermedia de menos
de 50 km por hora las biddetas
eléctricas tendrán muchas más

ventajas regulatorias que una
moto normal

Preparanregulaaóndesde
elCongreso CDMX
Desde el Congreso de la Ciudad
de México se estápreparando una
inidativa que buscará regular el
uso de biddetas eléctricas en la

capital del país adelantó el dipu
tado del Partido Nadonal PAN
Diego Garrido

El legislador compartió que se
presentará la propuesta que bus
ca la protecdón de los conducto
res con medidas de seguridad
como uso de casco yportadón de
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una placa que identificaría al
vehículo queusa motor eléctrico
todo ello de manera gratuita

Diferencias en velocidad
La velocidad máxima de las

motocicletas está entre 115 y
180 kilómetros por hora aun
que algunas llegan hasta los
310 kilómetros por hora Las
bicicletas eléctricas van de 25

hasta 50 kilómetros por hora
Los precios El costo regu

lar de las motocicletas va de los

50 mil a 100 mil pesos sin em
bargo algunas pueden llegar a
costar más como las Chopper
que llegan a superar los 300
mil pesos Mientras el precio
de las bicicletas eléctricas van

de ocho mil pesos
a 30 mil pesos

Movilidad En la Ciudad de México cada vez se popularizan más las bicis eléctricas CUARTOSCURO
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ENTREVISTA

JOSÉ MARIO DE LA GARZA

Fonnación Egresado de la Escuela Libre de Derecho con estudios de maestría en Dere
cho Corporativo en la Universidad Anáhuac
Trayectoria Director del Bufete de la Garza catedrático en la Universidad Autónoma

de SLP presidente del Consejo Ciudadano de Transparencia de SLP presidente de la Barra
Mexicana de Abogados consejero ciudadano del Inai integrante del Consejo Consultivo
de Procuración de Justicia en SLR fundador de Renace Capitulo SLP y de Perteneces A C

Muchos funcionarios ya hallaron la vía para censurar dice

El periodista puede investigar eso
no afecta la reputación de políticos
EL ABOGADO señala que servidores públi
cos utilizan demandas por daño moral para
callar a la prensa la organización Perteneces
presenta guía para defensa de comunicadores
Por Bibiana Belsasso
bibi belsasso razon com mx
Unaconstante sobre todo en es

tos últimos años es que a mu
chos funcionarios públicos les
incomoda que se hable sobre

las deficiencias de su trabajo actos de
corrupciónynegligencias y han encon
trado en demandar a los periodistas de
formajudicial para intimidar y silenciar
lo que no quieren que salga a la luz Es
un mecanismo de censura

Como periodistas nuestro trabajo y obli
gación es investigar confirmar la informa
ciónypublicar siempre conresponsabilidad
yverdad pero a algunos no les gusta

ElabogadoJoséMariode laGarzatrabajan
con la organización Perteneces para brindar
asesoría legal a los periodistas que intentan
silenciara través de demandasjudiciales

Yacaban depublicar laguíapara la defen
salegal de personasperiodistas Estasemana
platicamos con él paraLaRazón

JOSÉ MARIO DE LA GARZA JMG
Lo pie vesosdesde la faiidadón es un
activismojudicial en contra de los y las pe
riodistas en el sentido de utilizar una figura
que está en los códigos civiles que se llama
dañomoral Entonces resultaquecuandotú
hacesunalaborperiodísticadeinvestigación
o un reportaje oseñalas actos ilegales lo que
hace el sector político o los funcionarios pú
blicosespresentarteuna demandadiciendo
que le afectaste su reputación su imagen
su prestigio y te llevan a tribunales por es
tas demandas en donde además les fijan
unas cantidades enormes de dinero como

indemnización Hay casos en que periodis

tas han recibido cuatro o cinco demandas

por cada nota que van publicando y esto
empiezaagenerarunaproblemáticadetener
que contratar abogados que te defiendan
sufragar gastos de un juicio teniendo que
estar al pendiente del seguimiento y es una
maneradeempezaracrearunaestructurade
censurahacialosperiodistas enMéxicoutili
zando esta figura Ahorita llevamos 15 casos
estamos tendiendo una red de abogados y
abogadas que estamos trabajandopro bono

es decir de forma gratuita para defender es
toscasos paraasesorarbienalosperiodistas
de qué sepuede hacer cómo deben atender
estas demandas qué es lo que sí pueden
hacer lo queno debenhaceryhemosestado
construyendo este mecanismo de defensa
que al final del día constituye la defensa de
la libertad de expresión

BIBIANA BELSASSO BB Presen
taron una guia pata la defensa de los
periodistas

JMG Es ftn manual que hicimos
con ros enguate muy sencillo con una
estructura de preguntas y respuestas que
obtuvimos apartir de la experiencia que he
mos tenido en la organización defendiendo
a periodistas Es un documento que te va
guiando esunaespecie deasesoríapreventi
vaque te dice cuálessontusderechos cuáles
sontusresponsabilidades también quées lo
que puedes hacer qué dice el marco legal y
cómo puedes actuar frente a una demanda
un citatorio una denuncia penal alguna ac
tuación delaautoridadque teesté llamando
a declarar Otra cosa bien importante en el
documentovienetambiénlainformación de

la red de abogados y abogadas que opera en

todo México para defender estos casos que
hemos visto un incremento importante de
demandasaperiodistas desde lo local gober
nadores diputados funcionarios públicos
presidentes municipales están demandan
doaperiodistas tambiénenel contexto local
y pensamos que este documento puede
servir como esa estructura de dar una ase

soría una indicación legal de cómo puedes

enfrentarte enun contexto difícil para el pe
riodismo paralalibertaddeexpresiónypara
la democracia en nuestro país

BB La leyestablece quesi sepuede
revisarelnv li dtialta odel sfuii
cionariospúblicos

JMG Claro y tiene un nivel de pro
tección a nivel libertad de expresión que
permite que precisamente se haga una cri
tica desu trabajo que se hagaun análisis de
cómo estáactuando que se hagaunavisión
de cómo está gastando el dinero o sea el
niveldeprotecciónquetieneunfuncionario
público no es el mismo que tieneunciuda
dano común y corriente Ellos tienen que
resistir conforme lo ha dicho la Suprema
Corte un nivel de escrutinio un nivel de
análisis y de crítica periodística mucho ma
yor precisamente porque están ejerciendo
unafunciónpública que nosbeneficiao nos
afectaatodos entonces elperiodistatienela
posibilidadde criticar depresentar datos de
decir si se están cometiendo actos ilegales y
dehaceruntrabajo de investigaciónprofun
day eso no puede constituir una afectación
alareputaciónde laspersonas lo hadichola
Corteyasí se hasostenido

BB Hayalgúnartículoenparticular
quehabledeesto
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JMG Hay muchas sentencias de la
Corte en México que ya han abordado
esta problemática de casos de periodistas
que digamos hancriticadoaunfuncionario
público han exhibido que están actuando
legalmente Unfuncionariopúblico esmuy

difícil que gane una demanda de daño mo
ral a diferencia de un ciudadano común y
corriente Por qué Porque está utilizando
nuestro dinero porque está actuando en
beneficio de lacolectividad porque está uti
lizando las infraestructuras del Gobierno
entonces si tú estás en esas coyunturas de
funcionario tienes que resistir que te cri
tiquen que te cuestionen que te pongan
notas periodísticas que pongan en duda tu
actuaciónyesonopuedeconstituirundaño
moral eso estápermitido en México

BB Las denuncias judiciales para
censurar

JMGsSiesimniecaiiiiisniodeeHisiaa
Indirecta tevoyaexplicarpor qué Porque
si yo te presento cuatro o cinco demandas
por notas por investigaciones que tú estás
haciendo vasatenerquecontratarabogados
Se podríapresentar una demandapor cada

trabajo periodístico que tú realices así está
laley verdad entonces yomepongoaver
qué es lo que túpresentas en tus reportajes
imagínatequeyodelosúltimoscincorepor
tajes te presento cinco demandas de daño
moral Muchosperiodistasyanoquierenha
cerreportajes de ciertos temas Eso es lo que
estápasando en Méxicoymuchos políticos
yaencontraronelcaminito

BB Cómo se deben de proteger los
periodistasantetinademanda

JMG Uno tener el acceso a la guia
que la pueden descargar muy fácil pueden
entraranuestrapágina wwwperteneces org
Y tenerclarosnuestroscontactosdelaredde

abogadosyabogadasqueestamoslistospara
defenderlos

BB Qué consecuencias hay para
estos funcionarios públicos que pre
sentandemandas aunsableadoqueel
trabafoperiodBtícoestádccíimfitrtado

JMG llenes que contademandaro
defenderte decir Estademandaes ilegal
estádemandanoprospera yonocometínin
gúnactoilícito yoestoyhaciendountrabajo
periodísticoqueestásustentado yconbase

en eso solamente con ganar la demanda
tienes ya esta compensación económica
que podrías pedir que el tribunal le cobre a
la persona que te demandó Solamente mi
reflexión es que eso no es tan rápido y que
puede tomar en México como funcionan
nuestros tribunales de tres a cuatro años en
resolverse enforma definitiva

tá
ES UN MECANIS

MO de censura
indirecta Porque
si yo te presento
4o 5 demandas
por notas por

investigaciones que
tú estás haciendo

vas a tener que
contratar abogados
Muchos periodistas
ya no quieren hacer
reportajes de ciertos
temas Eso es lo que

está pasando en
México y muchos

políticos ya encon
traron el caminito

LA GUÍA se puede
descargaren la
página www
perteneces org
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Plan contra
corrupción
de México
entre los
mejores
CLARAZEPEDA

México tiene uno de los mejores
marcos estratégicos anticorrup
ción y de integridad pública en
tre los países de la Organización
para la Cooperación y el Desa
rrollo Económicos OCDE sin
embargo su talón de Aquües
es la transparencia de la informa
ción y la aplicación de auditorías
entre otras concluyó la organiza
ción internacional

En el marco del lanzamiento
virtual del informe Perspectivas
de anticorrupción e integridad
2024 el organismo de coope
ración internacional compues
to por 38 estados destacó que
el país cuenta con organismos
de estrategia e instituciones
anticorrupción y de integridad
pública

No obstante las áreas en las
que puede mejorar es en el cabil
deo en la transparencia de la in
formación pública normativa yel
manejo de riesgos de corrupción
y auditoría e implementación

América Latina en general
avanzó mucho en el tema de an
ticorrupción e integridad pero
sucede un fenómeno en algunas
economías las reglas no se apli
can en su totalidad aseveró Julio
Bacio Terracino jefe en la OCDE
de la división de anticorrupción e
integridad en el gobierno

Transparencia en deuda

En su reporte la OCDE mencio
nó que a pesar de la existencia
en México de una unidad de ar
monización central en la Secre
taría de la Función Pública no
hay datos centralizados sobre si
los organismos públicos a nivel
federal realizan evaluaciones de
riesgo para medir los peligros de
fraude y de integridad en el sec
tor público

Asimismo el Instituto Nacio
nal de Transparencia Acceso a
la Información y Protección de
Datos Personales también reco
ge y publica información sobre
solicitudes de acceso a la infor
mación Los conjuntos de datos
disponibles incluyen la versión
consolidada de la legislación pri
maria proyectos de ley asícomo
las declaraciones patrimoniales
de oficiales electos miembros
de la Suprema Corte de Justicia
altos funcionarios públicos y sus
salarios

Comparado con los estándares
de la OCDE sobre transparencia
de la información pública Méxi
co cumple con 67 por ciento de
os criterios normativos y 65 por
ciento de los de implementación
ontra el promedio de los países

del organismo de 67 y 62 por
áento respectivamente
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Agenda Nacional
de la Inteligencia
Artificial #Senado

Derivado de la
IA el próximo

año 85 millones
de empleos
podrían ser

reemplazados
por la

automatización
a nivel global

POR RUBÉN ARIZMENDI

En el Senado de la Re

pública se presentó la
Agenda Nacional de la
Inteligencia Artificial

IA para México en la cual se
detalla que para 2030 la tec
nología basada en la IA contri
buirá con hasta 15 7 billones de

dólares a la economía global

Sin embargo de acuerdo con
un análisis del Foro Económico

Mundial se estima que para el
próximo año 85 millones de
empleos podrían ser reempla
zados por la automatización
aunque aclara que se crearán
97 millones de nuevas oportu
nidades laborales

Correspondió a la senado
ra Alejandra Lagunes Soto
Ruíz presentar la propuesta

de Agenda Nacional de la In
teligencia Artificial para Méxi
co 2024 2030 que incluye el
diagnóstico sobre esta tecno
logía y una serie de recomen

daciones para su regulación
en nuestro país

Se trata de un esfuerzo cola

borativo fruto de 13 meses de
trabajo en el que participaron
senadores y senadoras la Orga
nización de las Naciones Unidas

para la Educación la Ciencia y la
Cultura UNESCO expertos del
sector público y privado acade
mia sociedad civil organizada
organismos internacionales y

autónomos y público en gene
ral coordinado por la Alianza Na
cional de Inteligencia Artificial

El documento tiene el pro
pósito de establecer un marco
de referencia que promueva la
integración de la Inteligencia
Artificial como un motor de la

inclusión y el desarrollo social
económico y educativo del país

la investigación científica el de
sarrollo tecnológico la innova
ción y emprendimiento ético
responsable y equitativo de
esta herramienta

Impactoglobal

De acuerdo con el informe de

Goldman Sachs 2023 la IA

y la automatización tienen el
potencial de impactar 300 mi
llones de trabajos a nivel global

Se estima que 18 por ciento
de las tareas laborales podrían
ser automatizadas a través de

la IA observándose un mayor
impacto en los mercados desa
rrollados en comparación con
los mercados emergentes

La legisladora del Partido
Verde Ecologista de México afir
mó que hoy en día en comisio
nes del Congreso de la Unión se
analizan 43 iniciativas de ley en
materia de Inteligencia Artificial
y 28 en ciberseguridad de igual
forma señaló que desde 2020
México ha experimentado un

retroceso en la preparación gu
bernamental para implementar
IA en servicios públicos

En el índice Latinoameri
cano de Inteligencia Artificial
2023 México obtuvo un punta
je de 48 55 posicionando al país
como el quinto de la región por
debajo de Chile Brasil Uruguay
y Argentina

En la propuesta se plantea
ron recomendaciones sobre

política pública y derechos

educación y mercados labora
les ciberseguridad y gestión
de riesgos género inclusión y
responsabilidad social infraes
tructura y datos innovación
investigación e industria

Políticas públicas
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Además establece un marco
integral con políticas públicas
regulaciones específicas y estra
tegias de gobernanza con un en
foque colaborativo multiactor
multidisciplinario multisecto
rial interdisciplinario y transdis
ciplinario que involucre a todos
los sectores de la sociedad

Alejandra Lagunes agregó
que nuestro enfoque se centra

en la elaboración de recomenda

ciones de política pública regu
lación y gobernanza en aras de
garantizar y proteger los dere
chos humanos y ambientales

Con esta propuesta México
se posiciona a la vanguardia del
debate global sobre este tema
con un desarrollo tecnológico
inclusivo justo y beneficioso
para toda su población indicó
Alejandra Lagunes

El senador Gustavo Madero

Muñoz aseguró que dentro de
esta agenda presentada existe
una carencia en el andamiaje le
gal porque el Instituto Nacional
de Transparencia la Comisión
Federal de Competencia Eco
nómica y el Instituto Federal de
Telecomunicaciones no van a

poder solos y se tiene que pen
sar en algo más complejo inno
vador colaborativo y múltiple en
el que se incluya a los distintos
actores para esta nueva gober
nanza

Puntualizó que la estafeta de
la continuidad la debe abrazar

la ciudadanía las organizaciones
de la sociedad civil y los centros
de investigación porque el Con
greso se va a renovar lo que sig
nifica que habrá una interrup
ción pero nuestro país no se
puede permitir esta pausa

El representante de la
UNESCO México Andrés Mora

les comentó que la presenta
ción de esta Agenda Nacional
sobre la Inteligencia Artificial es
un gran paso para México para
que se reconozca que la tecnolo
gía tiene un gran potencial pero
también grandes amenazas

México se ubica
como el quinto
país de la región
por debajo de
Chile Brasil
Uruguayy
Argentina
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Obra del Tren Sonora rodeada de opacidad
Senadora la califica como

una simulación sólo
beneficia a empresa y
daña el ambiente dice

ENRIQUE GÓMEZ
nacion eluniversal com mx

La construcción del Tren Sonora re
presenta una simulación de obra
rodeada de opacidad que sólo bene
ficia a Grupo México empresa acu
sada de contaminar el río Sonora en
2014 señaló la diputada federal por
esa entidad Iliana Guadalupe Ro
dríguez Osuna PRD

Señaló que la adjudicación de un
contrato de 647 millones de pesos
que realizó la Secretaría de la Defen
sa Nacional Sedeña a la empresa
3PM Proyectos Civiles y Arquitectó
nicos S A de CV acusadade simu
lar facturas y de desvío de recursos
públicos dado a conocer por EL
UNIVERSAL es parte del caso

Debemos de tenerbien claroque
esas manifestaciones de obra sola
mente señalan al fin y al cabo que
lo lleva a cabo Grupo México que
sin duda dio un impacto ambiental
en el río Sonora en su momento y
que aún siguen los sonorenses y se
guimos sufriendo ese impacto am
biental Y todavía quieren hacereste
impacto ambiental en esa área pro
tegida lamentó en entrevista

La legisladora detallo que la obra
que está a cargo de la Sedeña tiene
alrededor de 63 kilómetros de vía
con un costo de más de 7 mil mi

llones de pesos y de estos mil 800
millones de pesos se utilizarán para
sacar las vías del tren de Nogales

Llama la atención la jugarreta
que está haciendo este gobierno en
esa simulación de obra Es de llamar
la atención como hoy esos honora
bles militares que se encargan ahora
no sólo de la adjudicación de obra
sino de la ejecución estén dando
unaopacidad grandísimaen este te
ma en Sonora comentó

Indicó que además la obra del
Tren Sonora también daña de ma
nera irreparable el ecosistema de la
región y por ende a los pobladores
no sólo de la zona sino de toda la
entidad y a las especies endémicas
que existen en ella

También perjudica el medio
ambiente por ser una zona de con
serva ambiental en ese tramo en el
de Santa Cruz y Nogales donde
existen especies endémicas Es una
zona montañosa hay varios osos
negros jaguares venados ocelotes
hayunavariedad indudable de aves
y animales que hoy cruzan preci
samente a un río vivo casi en crisis

de sequía llamado Cucurpe expli
có la perredista

Por ello la legisladora exigió que
el gobierno estatal y el federal trans
parenten los contratosde dichaobra

porque durante el sexenio del pre
sidenteAndrésManuelLópezObra
dor y en lo que va de la administra
cióndelgobemadorAlfonso Durazo
ha aumentado la corrupción dijo

El mandato legal en especial de
las obras públicas nacionales y de
Sonora el mandato legal de ambos
gobiernos debe ser transparentar la
información de contrataciones de
obraspúblicasydarlas aconocer en
este caso los nogalensesyen este ca
so no existe ni unacosa ni la otra en
el gobierno mexicano y de Sonora
en estos dos sexenios y lo que va del
gobierno de Sonora existe un bino
mio llamado expansión de corrup
ción entre el sector público y priva
do Eso es evidente a través de em
presas fantasmao de dudosa proce
dencia y la falta de transparencia
aseveró Rodríguez Osuna

63
KILÓMETROS DE VÍA
recorre la obra del Tren Sonora a

cargo de la Sedeña señalan

7ML
MILLONES DE PESOS

es el costo aproximado del tren
destaca legisladora
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La obra del Tren Sonora daña de forma irreparable el
ecosistema advirtió la diputada Diana Rodríguez
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BUSCA IMPLEMENTACIÓN

Senado quiere
dar vida a la IA
PLANTEAN crear un marco integral
que abarque políticas públicas
regulaciones específicas y estrategias
de gobernanza en nuestro país
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm commx

Después de meses de discu
siones en el Senado expertos
de diferentes áreas emitieron

la Agenda Nacional de Inte
ligencia Artificial IA para
orientar el desarrollo y la im

plementación de la inteligen
cia artificial en México hacia
un futuro sostenible inclusi
vo ético y responsable

La agenda destaca que ese
desarrollo debe contar con

un marco integral que abarca
políticas públicas regulacio
nes específicas y estrategias
de gobernanza subrayando
la importancia de un enfoque
colaborativo multiactor mul
tidisciplinario multisectorial
interdisciplinario y transdisci
plinario que involucre a todos
los sectores de la sociedad

Precisa el grupo de ex
pertos que fueron coordi
nados por la senadora del
Partido Verde Alejandra La
gunes que con el propósito

de contar con una visión in

tegral del país en materia di
gital y poder implementar las
recomendaciones vertidas

en este documento es impe
rante contar con la continua

participación de todos los
actores del ecosistema digi
tal del país además de contar
con una estrecha coordina
ción institucional de los dis

tintos órganos de gobierno
y la creación de estructuras
que permitan materializar
estas recomendaciones

Añade que la adop
ción y el aprovechamiento
del desarrollo científico y
tecnológico de las tecno
logías basadas en IA presen
tan una oportunidad única
para impulsar el crecimiento
económico enfrentar desa
fíos sociales y medioambien
tales y mejorar la calidad de
vida de la población

Sin embargo es fun
damental que este avance
tecnológico se gestione de ma

nera respetuosa y comprome
tida con la protección de los
derechos humanos y el medio
ambiente y se promueva la
equidad mitigando y evitando
a su vez la exacerbación de las

desigualdades existentes dice
Dejan claro que las pro

puestas desarrolladas no sólo
buscan posicionar a México
al frente en el uso ético legal
y responsable de la IA sino
asegurar que la transición ha
cia una sociedad digitalmente
avanzadas beneficie a todos

ÉÉ
Es esencial la
inversión en

educación formación
infraestructura digital
investigación y
desarrollo así como la
creación de un marco

regulatorio
AGENDA
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El Senado de la República se Ilumino con motivo del Día Nacional
contra la Homofobla Lesbofobla Transfobla y Blfobla
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ENCUENTRO

Piden a jóvenes valorar
importancia del voto
POR IVONNE MELGAR

Ivonne melgar glmm com mx

En la apertura del evento
Modelo de Naciones Unidas

con alumnos de la Prepa
ratoria Centro Universita
rio Doctor Emilio Cárdenas
CUDEC la diputada Karla

Ayala Villalobos PRI pre
sidenta de la Comisión de
Juventud habló de la im
portancia de ejercer el voto
asumiendo que la decisión
del futuro colectivo es una
responsabilidad de todos

Ante los estudiantes que
participaron en el pleno del
gran recinto del Palacio Le
gislativo de San Lázaro en
este ejercicio parlamenta
rio la legisladora los con
vocó también a respetar las
opiniones de los demás y
a ejercer la tolerancia con
quienes sostienen ideas di
ferentes a las propias

Muchas veces a los jó
venes nos tienen etique
tados en un estigma de
que vamos a votar por un

candidato que sea influen
cer o los jóvenes vamos a
votar por una persona una
candidata que ya tuvo todo
el poder y no hizo absoluta
mente nadabien expuso la
diputada Ayala Villalobos

Hay que ponernos a
pensar qué es lo que que
remos porque este futuro
va a depender de todas y de
todos nosotros Es momen

to de que nuestra realidad
social empiece a cambiar
pero siempre de la mano de
nosotras y nosotros porque
por años nosotros como jó
venes hemos sido invisibles
para el servicio público y
para los gobiernos y ya no
más sostuvo la más joven
de las parlamentarias de la
actual legislatura

En este ejercicio deno
minado Modelo Naciones
Unidas CUDEMUN la ins
titución destacó el espíritu
de concordia de los parti
cipantes en un ejercicio de
propuestas que trascienden
los intereses propios

La diputada priista Karla Ayala Villalobos llamo a ejercer el voto
asumiendo que la decisión del futuro colectivo
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POR RUBÉN ARIZMENDI

Refirió que anular la reforma
que impulsó la privatización del
agua de México en favorde unas
cuantasempresasprivadasypar
ticulares esunode lostemasmás
sentidos para el Congreso

Recientemente la SCJN re

chazó la solicitud para otorgar
una prórroga al Congreso de

la Unión para expedir dicho
ordenamiento

Ana Lilia Rivera recordó que
la Constitución Política define

con claridad las facultades de

control de cada uno de los Po

deres del Estado mexicano y
enfatizó que no puede ni debe
haber un Poder sobre otro

La senadora integrante de la

bancada de Morena explicóque
los tiempos del Congreso de la

Unión sedefinen porel avance o
node losconsensosquese logren
entre los gruposparlamentarios

En el tema específico del agua
agregó se pidió una prórroga

porque se ha trabajado mucho
pero no se han logrado los con
sensos Hemostrabajadodesde
el primer día que llegamos a
las cámaras tanto de diputados
como de senadores

La senadora por Tlaxcala

refirió que en la Cámara de
Diputados se llevaron a cabo
foros un Parlamento Abierto
reuniones públicas incluso
en diferentes estados de la

República
Se llamó a los especialistas

se hizo un intento se presentóun
primer proyecto pero no fraguó
en la Cámara de Diputados

Ana Lilia Rivera dijo que por

ello la Cámara de Senadores
inició nuevamente con los tra

bajos para lograr los acuerdos
sin embargo no se lograron

Esos son nuestros tiemposy
son los tiempos que los grupos
parlamentarios determinan No
podemos tener un Poder supre

mo sobre otro y los tiempos
del Estado se tienen que res
petar y nuestros tiempos son
políticos no puede haber un
fin establecido
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Estados de oposición
acumulan anomalías por
5 mil 572 mdp ASF

Alejandro Romero

Las cuentas no le salen a varias guberna
turas de oposición toda vez que acumu
lan anomalías en la ejecución de fondos

federales por 5 mil 572 millones de pesos
según informó la Auditoría Superior de la
Federación ASF

Se trata de recursos ejercidos en 2022 por lo
que los actuales gobernadores de Aguasca
ien tes Coahuila y Durango no tendrían ninguna
responsabilidad al respecto pues heredaron
dichas anomalías

Mientras que en Jalisco Nuevo León Yu
catán Chihuahua y Querétaro sí caería con
la responsabilidad de los actuales goberna
dores

De acuerdo con la información de la Cuenta

Pública 2022 presentada a la Cámara de

Diputados en febrero pasado Durango ocupa
ría el primer lugar en presuntas anomalías
en fondos federales

Se trataría de observaciones por 3 mil 934
millones heredados por la administración
de José Rosas ñispuro quien dejó el cargo en
septiembre de 2022 es decir las anomalías
corresponderían a su último año

Por ejemplo en el concepto de Salud la
Auditoría determinó que la entidad federativa
infringió a normativa principalmente en mate
ria de transferencia de los recursos destino y en
adquisiciones de bienes yservicios así como de

la Ley Federal de Presupuesto y Responsabili
dad Hacendaría de la Ley General de Contabi
lidad Gubernamental de la Ley de Coordina
ción Fiscal

En segundo lugar se encuentra Chihua
hua gobernado por María Eugenia Campos
cuyas presuntas anomalías corresponderían
al primer año de su gestión pues tomó pro
testa en septiembre de 2021

Se destaca que a Chihuahua la ASF le
observó 828 9 millones de pesos y en la
transferencia de recursos para Salud la
Auditoria indico que esa entidad incurrió en
inobservancias de la normativa principalmente
en materia de registro e información financiera
de las operaciones destino de los recursos ser
vicios personales y adquisiciones que genera
ron un probable daño a la Hacienda Pública

En seguida aparece Jalisco que salió con
249 8 millones de pesos de presuntas irregu
laridades en el manejo de fondos de la Fede
ración y es gobernado por Enrique JUfaro de
Movimiento Ciudadano

Hay que resaltar que entre las observacio
nes la ASF indicó que Jalisco infringió la nor
mativa del fondo principalmente en materia de
la Ley de Coordinación Fiscal y de la Ley Gene
ral de Educación por realizar pagos a personal
después de la fecha de baja y a trabajadores
identificados como decesos

Nuevo León la entidad gobernada por el
exprecandidato presidencial de Movimiento
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Ciudadano Samuel García Sepúlveda resul
tó con 219 1 millones de pesos de anomalías

El Gobierno incurrió en inobservancias de Ja

normativa principalmente en materia de trans
ferencia y destino de los recursos del Programa
de Atención a la Salud y Medicamentos Gratui
tos para la Población sin Seguridad Social La
boral para el ejercicio fiscal 2022

Los estados de Coahuila y Aguascalien tes
heredaron 100 5millones y 109 5 millones de
pesos de presuntas anomalías correspon

dientes al ultimo ano de Miguel Angel
Riquelme y Martín Orozco respectivamente

Por su parte en Yucatán se decretaron
observaciones por 108 millones de pesos y en
Queréiaro por 5 7 millones todas en admi
nistraciones del PAN

Se explica que son observaciones prelimi
nares que todavía pueden justificarse por los
Gobiernos y en caso contrario la ASF podría
iniciar denuncias por las anomalías que que
den sin comprobarse el ejercicio del gasto
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Senado pide prorroga revertir
P ÍlfllÉl2il #l4ÍS d6 3 113
Raúl Ramírez

Anular la reforma que impulsó la priva
tización del agua de México en favor
de unas cuantas empresas privadas y

particulares es uno de los temas más senti
dos para el Congreso por lo que se requiere
de una prórroga para expedir la nueva Ley
General de Aguas consideró la presidenta
del Senado de la República Ana Lilia Rivera
Rivera

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
rechazó la solicitud para otorgar una prórroga
al Congreso de la Unión para expedir dicho
ordenamiento

Ana Lilia Rivera recordó que la Consti
tución Política define con claridad las facul
tades de control de cada uno de los Poderes

del Estado mexicano y enfatizó que no
puede ni debe haber un Poder sobre otro

La senadora explicó que ios tiempos del
Congreso de la Unión se definen por el avance
o no de los consensos que se logren entre los

Grupos Parlamentarios
En el tema específico del agua agregó se

pidió una prórroga porque se ha trabajado
mucho pero no se han logrado los consensos

Hemos trabajado desde el primer día que
llegamos a las cámaras tanto de Diputados
como de Senadores dijo Rivera

Refirió que en la Cámara de Diputados se
llevaron a cabo foros un Parlamento Abierto
reuniones públicas incluso en diferentes
estados de la república

Se llamó a los especialistas se hizo un
intento se presentó un primer proyecto pero
no fraguó en la Cámara de Diputados

Ana Lilia Rivera dijo que por ello la
Cámara de Senadores inició nuevamente con

los trabajos para lograr los acuerdos sin
embargo no se lograron

Esos son nuestros tiempos y son los tiem
pos que los Grupos Parlamentarios determi
nan No podemos tener un Poder supremo
sobré otro y los tiempos del Estado se tienen
que respetar y nuestros tiempos son políticos
no puede haber un fin establecido concluyó
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Camara de Senadores del Congreso de la Union
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Morena sigue importando médicos cubanos sin transparencia Rementeria
Hay 768 doctores cubanos en este

país que han venido a cobrar un sueldo que
les están arrebatando a los médicos mexica

nos refirió
Calificó de indignante el subejercicio

en el presupuesto del sector salud
El Coordinador de las y los senadores del

Partido Acción Nacional PAN Julen Remen
tería del Puerto señaló que el gobierno more
nista continúa importando médicos cubanos
dejando sin trabajo y sin ingreso a los médicos
mexicanos

En la visita de Zoé Robledo a Cuba dijo
que hay 768 médicos cubanos en nuestro país
que han venido ya a cobrar un sueldo que les
están arrebatando a los médicos mexicanos y

pensando todavía que llegarán mil 200 médi
cos cubanos más a México sin transparentar el
por qué cuando aquí en este país están las ci
fras hay 51 mil médicos mexicanos que no tie
nen trabajo que están desempleados y vamos
a pedirle a Cuba médicos francamente eso es
algo contrario a lo que tanto han pronunciado
y han ofrecido de darle empleo a la gente en
México indicó

Rementería del Puerto precisó que a este
gobierno que está a punto de concluir no le
bastó con destruir el sistema de salud del país
y calificó de indignante el subejercicio en el
presupuesto de dicho sector

Desde la pandemia se ha dedicado a finan
ciar la dictadura cubana a través de la impor
tación de médicos y la inflación de sueldos

aseguró el legislador del PAN
Amén de que está contemplado en la

Constitución General de la República que
tiene que dársele preferencia al personal a
los mexicanos cuando se está en igualdad
de circunstancias sobre eso también hay que
comentar algo a los médicos cubanos se les
llega a pagar según registros oficiales hasta
144 mil pesos al mes por cada médico o por
cada persona que viene de Cuba porque ni
siquiera podemos afirmar que éstos sean mé
dicos porque no lo comprueban con ningún
documento Qué hay detrás de todo esto
pues el financiamiento desde México a una
dictadura a la de la isla de Cuba donde a los
médicos cubanos forzados a venir o a las per
sonas cubanas forzadas a venir añadió

Asimismo exhortó a que este tipo de actos
no se permitan más cuando no explican ni
comprueban la situación de las personas cu
banas y cuando le quitaron el Seguro Popular
dejando sin posibilidad de acceder al sector
salud a 15 millones de mexicanos

No podemos permitir más allá de que es
un trabajo que le roban a los mexicanos es
un acto criminal es digamos esclavitud labo
ral moderna a través de la cual a personas
de Cuba los obliga su gobierno a hacer una
labor para la cual ellos no están dispuestos
no lo hacen voluntariamente Entonces aquí
hay que sancionar el gasto excesivo la falta de
oportunidad para los médicos mexicanos y
desde luego la esclavitud que se les hace a es
tas personas que vienen de Cuba concluyó
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ENTREVISTA LUIS MENDOZA Candidato a la alcaldía Benito Juárez de la coalición Va por la CDMX

MORENA NUNCA VA A
ENTRAR A BENITO JUÁREr

Considera que va arrasar en la elección al ser la alcaldía base de la oposición misma que le
dará más votos a Taboada por la CDMX prevé llevar al siguiente nivel el programa de Blindar
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la alcaldía Be
nito Juárez de lacoalición Va
por la CDMX Luis Mendoza

asegura que la estrategia Blindar es
el programa más exitoso en materia
de seguridad a escala nacional por
lo que afirma busca llevarlo al si
guiente nivel

En entrevista con EL UNIVER
SAL comenta que Morena no tiene
ninguna posibilidad de llegar a la ti
tularidad de la demarcación y que
sus rivales en la carrera son los go
biernos de la Ciudad de México y el
federal pero insiste el partido
guinda no es bien recibido

Descarta una campaña compli
cada por el contexto que rodea a la
alcaldía y augura que va a ser la
campaña más fácil porque vamos
a sacar más votos que en cualquier
otra elección casi lo puedo asegu
rar Pero en el tema anímico sin
duda el que te persigan el que las
timen a tu familia a los vecinos
que un presidente hable mal de los
benitojuarenses nos pega y nos pe

ga a todos entonces yo en esa parte
tepuedo decir que ha sido dura pe
ro no difícil

Por qué quiere ser alcalde de
Benito Juárez

Porque para mí ya es un deber
moral un deber que la gente me ha
pedido desde hace muchos años
darle continuidad a un proyecto y
sería yo candidato a alcalde que más
conoce la alcaldía y sin menospre
ciar a nadie sería una consecuencia
que yo vivo ahí trabajó ahí nací ahí
convivo ahí sufro ahí entonces pa
ra mí sería un reflejo del poder ha
cerlo y poder hacerlo bien

Acepta que dirigir la alcaldía se
ría un reto mayúsculo pues la ca
lidad de vida de los vecinos es muy
alta por lo que el nivel de compro
misos y propuestas deben ser de
otro nivel

Ante esto dice sus dos grandes
ejes o compromisos de campaña
son Blindar BJ 360 y seguir mejo
rando los servicios urbanos

Acota que Blindar BJ ha sido el
programa más exitoso que ha teni

do este país a nivel local y federal
porque sin tener las atriciones la

alcaldía de su presupuesto organi
zó contrató y sobre todo preparó
a los policías para generar una pro
pia policía que cuidara de Benito
Juárez Eso los vecinos me lo exi
gen es algo que ya se quedó y se
tiene que quedar y continuar pero
mi aportación es actualizarlo me
jorarlo y meterle tecnología

En este sentido se pronuncia por
crear microcuadrantes en la demar
cación para que los tiempos de reac
ción sean menores y más botones

cámaras policías y actualizar la in
fraestructura existente

Los exalcaldes de Benito Juá
rez Santiago Taboada y Chris
tian von Roehrich le dejan un
paquete complicado

Me dejan un paquete porque cada
uno de ellos tuvieron que tomar la
responsabilidad y en su momento y
tiempo tuvieron que generar mejo
res cosas Entonces para mí sí es
una gran responsabilidad pero no
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nada mas porque me la trasladan
ellos sino por la importancia del
PAN en Benito Juárez Son 24 años
ininterrumpidos que los vecinos
han apostado por nosotros enton
ces el reto es mayor

Luis Mendoza se compromete a
generar más espacios verdes en la

demarcación que haya un camión
de servicios urbanos completamen
te eléctrico y a crear guardaparques
que serían personas encargadas de
cuidar los parques públicos para te
nerlos en óptimas condiciones y lle
varlos a otro nivel porque es lo que
nos están pidiendo los vecinos

Será una campaña complica
da por todo el contexto que vi
ve la alcaldía

Te puedo decir que va a ser la
campaña más fácil porque vamos a
sacar más votos que en cualquier
otra elección casi lo puedo asegu
rar pero en el tema anímico sin
duda el que te persigan el que las
timen a tu familia a los vecinos
que un presidente hable mal de los
benitojuarenses nos pega y nos pe

ga a todos entoncesyo en esa parte
te puedo decirque ha sido dura pe
ro no difícil

En este sentido el candidato ase
gura que no existe el Cártel Inmo
biliario y que los vecinos lo cubren
arropan echan ánimos y apoyan
por lo que van a refrendar el voto es
te 2 de junio No vamos a ganar va
mos a arrasar

Comenta que la persecución
que ha sufrido su hermano quien
tiene una orden de aprehensión en
su contra por presuntas anomalías
administrativas tampoco lo ha
afectado políticamente pero síper

sonalmente aunque eso me ha
dado energía y bríos para no ganar
les sino arrasarlos y orgullo que
por él y mi familia estoy haciendo
esto y porque voy a buscar la ver

dad y encontrando la verdad la li
bertad de muchas personas entre
ellos mi familiar

Por qué responsabilizar al jefe
de Gobierno de lo que pueda
ocurrirle

Porque él es el encargado de dar
nos seguridad porque es el jefe de
Gobierno de la Ciudady estamos en
elecciones en la Ciudad Él es el res
ponsable y hoy vuelvo a responsa
bilizar a Martí Batres por si le pasa
algo a mi familia a mí y a mi equipo
cercano te responsabilizo a ti a la
fiscalía y a la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana

Luis Mendoza descarta violencia
electoral durante esta recta final de
la campaña en Benito Juárez aun
que se han venido dando sucesos
muy lamentables

Cree que Benito Juárez puede
ser un impulso importante pa
ra el triunfo de Santiago Ta
boada en la Ciudad

Completamente es su base te
puedo decir que somos la punta de
lanza de la oposición en el país Be
nito Juárez se transformó en eso y
por eso trabajo como si estuviera 20
puntos abajo porqueyo sé que si ga
no y arraso eso le va a dar más votos
a Santiago para ganar la Ciudad

Qué opina de su rival Leticia
Várela

Pienso que mi único rival es el Go
bierno de la Ciudad el gobierno fe
deral Andrés Manuel López Obra
dor y Martí Batres desgraciada

mente no vislumbra para participar
Al respecto indica que Morena

no tiene ninguna posibilidad en
la alcaldía pues la gente los patea
porque no los aceptan no los
quieren y eso siempre ha sido
una constante

Son gobiernos ypropuestas omi
sas engañosas fastidiosas porque
piensan que con los mismos progra
mas o mismas cosas de Iztapalapay
Gustavo A Madero pueden entrar
en Benito Juárez para engañar y ti
mar a los vecinos y eso los ofende
por eso nunca van a entrar a Benito
Juárez concluye

EL DATO
Luis Mendoza

promueve dos
iniciativas Blin

dar BJ 360 y
seguir mejoran
do los servicios
urbanos

éé
Va a ser la campaña
más fácil porque vamos
a sacar más votos que
en cualquier otra
elección casi lo
puedo asegurar
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44
Hoy vuelvo a
responsabilizar a Martí
Batres por si le pasa algo
a mi familia a mí y a mi
equipo cercano te
responsabilizo a ti
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I ENTREVISTA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA
Candidata a la alcaldía Cuauhtémoc por la coalición Va por la CDMX

ME SIENTO MÁS
FORTALECIDA PESE A
CAMPAÑA VIOLENTA
La activista considera que la seguridad es la demanda que más
ciudadanos le han hecho han politizado mi atentado acusa
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Aséis días del atentado que
sufrió en la colonia Peralvi
11o Alessandra Rojo de la

Vega candidata a la alcaldía Cuauh
témoc por Va por la CDMX afirma
que se siente más fuerte que antes y
dice estar confiada en que el próxi
mo 2 de junio ganará los comicios
pues aseguraque no habráunacon
tienda cerrada ya que no sólo ya
emparejó sino que rebasó en las en
cuestas a su contrincante Catalina

Monreal de la coalición Seguiremos
Haciendo Historia

Lo anterior acota pese a que no
ha sido una contienda pareja

En entrevista con EL UNIVER
SAL la abanderada por el PAN PRI
y PRD se define como una mujer

que mantiene sus convicciones por
encima de cualquier interés tanto
partidista como político y a pesar
de las críticas por los partidos que la
respaldan que son los mismos
que impulsaron en la demarcación
a laexalcaldesaSandraCuevas di
ce que la gente confía en ella por su
activismo y el apoyo que haofrecido
a niñas y mujeres

Rojo de la Vega advierte que en
sus recorridos por las 33 colonias lo
que más piden los habitantes es se
guridad pues Cuauhtémoc desde
hace una década está en primer lu
gar en delitos como homicidio ex
torsión o robo a casa habitación así
como violencia a las mujeres una
herencia de lo que llamó el

monrealato que ha encabezado al
gobierno de la demarcación duran
te la última década incluso con la

administración pasada encabezada
por Sandra Cuevas quien dice tam
bién es gente de Ricardo Monreal

Cómo se siente a días de que
concluya la campaña

Muybien más fortalecidaque an
tes Ha sido una campaña bastante
violenta con muchas denuncias
quejas presentadas ante las autori
dades tanto la fiscalía como ante el
Instituto Electoral y no se ha hecho
nada al respecto nos las hemos in
geniado en el equipo pero al mismo
tiempo muy esperanzadas con un
ánimo de cambio

Afirma que en sus recorridos por
las colonias entre los vecinos se
sienten las ganas de cambiar de
una buena vez a una alcaldía que
dice históricamente ha estado go
bernada por grupos políticos que
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en lugar de servir a las personas se
han servido a sí mismos

Por ello explica que su objetivo de
ganar la alcaldía es cambiarle la vi
da a la gente mejorar los servicios
públicos y combatir la inseguridad
para lo que plantea implementar el
modelo de Blindar que se aplicó en
la demarcación Benito Juárez ade
más de tener policía mejor capaci
tada y calles iluminadas

Señala que entre sus principales
propuestas destacan la instalación
de puntos violeta para prevenir y
atender la violencia de género y re
cuperar del abandono en que se en
cuentra la Cuauhtémoc con una
obra al día como el arreglo de ban
quetas y poda de árboles

Otra propuesta prioritaria es te
ner un gobierno transparente y ho
nesto Necesitamos acabar con la

corrupción que hay en la alcaldía El
delito de extorsión aumentó 250 el
último año de 2023 a 2024 lo que
nos hemos encontrado a lo largo de
estos recorridos a las colonias de vi
sitar a nuestros vecinos es gente
buena comerciantes restaurante

ros empresanos mujeres que em
prenden que echan raíces de su
sueño en nuestra alcaldía y que
desgraciadamente han sido vícti
mas de la extorsión y del cobro de
piso no sólo por delincuentes sino
por los otros delincuentes o los ma
landros que son parte de este
monrealato que trabajanen laalcal
día dice

Cuál va a ser la diferencia que
tendrá con el gobierno ante

rior encabezado por Sandra
Cuevas que estuvo respaldada
por los mismos partidos

Sandra Cuevas es gente de Ricar
do Monreal ella siempre se lo ha
agradecido y no sólo eso mantuvo
a su grupo político al frente de la al

caldía un equipopolítico al que ami
me gusta llamar monrealato por
que son justamente los que han
abusado de las personas van ame
nazando a los comerciantes en vía
pública si no van a sus eventos les
quitan la oportunidad de llevar sus
tento a sus hogares si no van a votar
por ellos los amenazan con fregar
los a ellos y a sus familias

Cómo ganarse la confianza de
la gente con estos partidos

La gente confía en mí saben que
he sido una activista por más de 12
años que lucho por los derechos
humanos de las niñas y los niños
hace seis lucho por las mujeres he
mos cambiadovidas teniendo nada

me refiero a ningúnespacio político
siempre de la mano de la gente Con
hechos demostré que sí se puede
soy una candidata diferente que
mantiene sus convicciones por en
cima de cualquier interés tanto par
tidista como político soy una can
didata ciudadana me parece que
las únicas dos que somos ciudada
nas que fuimos arropadas por los
partidos somos Xóchitl Gálvez y
yo PRI PAN PRD me dieron este
espacio y me dijeron que es el co
razón de la capital y que lo hicieron
porque conocen mi trayectoria
Considera a Caty Monreal una

contrincante fuerte
Veo en todo su equipo político al

equipo político de Ricardo Monreal
con un abuso y una violencia des
medida hacia nosotros con impu
nidad porque así se sienten por eso
lo siguen haciendo me parece que
siguen queriendo la joya de la coro
na siguen queriendo saquear la al
caldía Tengo toda la documenta
ción de todas las corruptelas y ha
blando de ella en específico ella tu
vo siete gasolinerías desde los 16

anos mediante su empresa La Plata
no sé por qué quieren venir a

seguirse apropiando de la Cuauhté
moc ella es de Zacatecas tiene una
casa en Coyoacán donde vive y
quieren seguir abusando de la gen
te Si ella hubiera recortado a todo el
equipo político del papá le creería
que ya cambió y que no tiene las in
tenciones que tuvo cuando tenía
16 años

Advierte que no ha sido una con
tienda pareja sino que para ella ha
sido una competencia contra el Es
tado toda vez que están metidos
desde el presidente Andrés Manuel
López Obrador hasta la exjefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum y el
senador Ricardo Monreal

Luego del atentado que sufrió
tras una asamblea la candidata ase
gura que este hecho es un reflejo de
lo que vive la gente en la Cuauhté
moc que salen a trabajary no saben
si van a regresar vivos Yo soy can
didata a mí me toca que se exponga
que se haga público desgraciada
mente y que abusen Morena y los
Monreal de esta situación que di
fameny que mientan pero qué pa
sa con las mujeres que les matan a
sus hijas y que nadie hace nada
Qué pasa con los hombres que ex

torsionan que les ponen pistolas en
la cabeza en el Centro Histórico y
nadie hace nada cuestiona

Se ha politizado su atentado
Por supuesto que se ha politiza

do ha sido una mezquindad polí
tica lo que han hecho la fiscalía la
Secretaría de Seguridad Ciudada
na y por supuesto los Monreal lo
que viví lo viven cientos de muje
res me toca que se haga público lo
que no se vale es que salgan los su
jetos encargados de procurar justi
cia o de darnos seguridad a las mu
jeres a abrir la investigación

EL DATO
Por más de 12
años Alessandra
Rojo de la Vega
ha sido activista

por los derechos
humanos de me
nores hace 6
lucho por las
mujeres dijo
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Bragada vs Taboada

El Hoyo y la Narvarte dos
formas de ofrecer seguridad
La morenista implemento mejoras urbanas y sociales en ese barrio de Iztapaiapa
mientras que el panista aplicó mano dura policiaca en esa colonia de Benito Juárez

Reportaje
ÓSCAR BALDERAS
CIUDAD DE MÉXICO

T o no voy a me
ter las manos

al fuego por
I ningún políti
1 co pero lo que

pasó acá se debe hacer en toda
laciudad dice Rafael mientras
caminamos por las calles estre
chas Ponle así en Iztapaiapa se
logró laresurreccióndelElHoyo
Y sí falta mucho por hacer pero
seestálogrando

El renacimiento de El Ho
yo y el blindaje de la colonia
Narvarte son dos muestras m

delestilopersonalde Clara JH
BrugadaySantiagoTaboa jmm
da respectivamente para SIS
dotardemayorseguridad
aCiudadde México siga
nanlaJefaturade Gobier
no este 2 de junio Son los
ejemplos que pueden mostrar
aunelectorado que aúnno decide
quién tiene la estrategia correcta
paragarantizarpazenlacapital

LacoloniaNarvarte enlaalcal
díaBenito Juárez escomple
tamente opuestaaEl Ho
yo Según el Indice de De
sarrollo Humano de la
ONU lacalidaddevidatiene
unacalificaciónde 0 91 similar al
de unpequeño país rico en Euro
pa sus edificios conservansuesti
loartdecóylos negocios seextien
densobre calles conáreasverdesy
parquesocupadosporvecinosque
paseanasusperrosconuncaféen
lamano Peromientrasnadieveía

los cabecillas de los carteles mas
violentos delpaís se asentaronen
lacoloniayse disfrazarondeveci
noshonorables

A partir de 2018 los comités
vecinales de la colonia Narvarte
advirtieronun cambio en sus ca
lles que comunicaron a la Secre
taríade Seguridad Ciudadanade
CdMx bares restaurantesycan
tinas perdían su brillo hipstery
ambiente familiar frente a una
oleada de foráneos que se com
portaban agresivamente con
otros clientes lucían armados y
conun estilobuchón incomoda
bana losbenitojuarenses
Las sospechas de los vecinos

estabanrespaldadaspornotas de
prensa elnarcosehabíamudado
a sus casonas neocoloniales yde
sarrollos inmobiliarios En Nar
vartevivieronydetuvieronalPis
tache y El Bandido de la Unión
Tepito al Lucas de laAntiunión
Tepito o El Irvingdel Cártel Ja
lisco Nueva Generación Inclu
so enelcentro comercialParque
Delta enlamismacolonia comía
a sus anchas Ovidio Guzmán el
hijo más famoso de Joaquín El
ChapoGuzmán

Mano dura
La reacción del alcalde panista
Santiago Taboada fue de mano
dura A partir de 2021 se dupli
co el numero de patrullas
del programa Blindar BJ en los
siete cuadrantes que integran
el sector Narvarte El uniforme
de los policías cambió a un as
pecto atemorizante laélite poli
cialbenitojuarense con ropane
gra iba embozaday mostraba su

armamento similar a la Umdad
Metropolitana de Operaciones
Especiales

Aquel pequeño SWAT hacía
despliegues de fuerzacomo par
te de su estrategiade ocupación
Luces torretas códigos con vo
lumen atope Por ejemplo si un
negocio recibía un aviso de ex
torsión Blindar BJ se trasladaba
hasta laempresayse desplegaba
portoda la calle haciendo ruido y
recabando evidencias de la ma
neramás estruendosaposible

El mensaje era para los cri
minales este vecino tiene pro
tección especial no se te ocurra
pasarte de listo porque te aga
rramos asegurauno de los poli
cías adscrito aesaestrategia

Blindar BJ también opto por
los aparatosos operativos poli
ciacos Incluso llegó a coordi
narse con la Secretaría de Ma
rina cuando se decomisaron 62
kilos de cocaína en el inmueble
Xola 1610 De inmediato cerra
ron los accesos a lacalle ycon ri
fles largos desviaron el tráfico Al
día siguiente volvieron alazona
paracalmaralosvecinosyentre
garpersonalmente los números
de laspatrullas

En menos de cuatro años el
esplendor de lacoloniaNarvarte
se recuperó La revista estaduni
dense TimeOutla consideró en
2020 el barrio más cooide Mé
xico y la zona 23 más atractiva
del mundo Sus taquerías atra
jeron series de Netflix sus mez
calerías aturistas enbuscade re
corridos gastronómicosyunavi
brantevidanocturna
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Dar dignidad
Al contrario de la gentrificada
Narvarte la alcaldesa more
nista eligió una estrategia sin
operativos espectaculares ni

una ocupación policiaca que
se parece mucho a la mili
tarización de zonas con
flictivas El planteamiento

de Clara Brugada se pare
ció más al discurso oficial del

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador abrazos no ba

tí lazos para quitarle al Hoyo el
Imote del barrio más peligro

so de la Ciudad de México
A sabiendas de que por las

estrechas calles de La Joya no
circulan con facilidad las patru

llas aveces apenas caben dos
s bicicletasjuntas yenvarios ca

llejones no caben losvehículos
tipo Pickup lapolicíaquedó

relegadaaunafunciónme
ramente auxiliar Las ar
mas se guardaronytoda
la estrategia se centró
en inversión públicay
programas sociales

Entre las acciones

más urgentes está dotar
de alumbrado público a

las zonas más alejadas de
la colonia donde las auto

ridades presumían que es
taban las bodegas de drogay
armas También se iniciaron

obras urbanas que los vecinos

jamás habíanvisto como dre
naje en las calles secundarias
escaleras de concreto donde an
teshabíapendientesenlodadasy
muros de contenciónqueprevie
nen deslaves

Llegó la gente de la alcaldía
ynos citó Había de todo en esas
juntas gente bien y mañosos
Nos dijeronque nos iban aponer
obras para dignificar la colonia
pero que a laprimera quevieran
que se dañabael alumbrado o el
drenaje se iban a quitar los apo
yos El barrio decidió cuidar al
barrio relata Pepe vecino y a
quien hoy le sorprende ver que
un foráneo puede caminar sin
escoltas en lacalle
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M Contreras
puede volver a
ser segura
F Mercado

lin Magdalena
nlix i as hay

agua panno se
disliihuychien

Femando Mercado
CANDIDATO DE MORENA FWEM

FOTO EE F VILIA DEL ANGEL

Entrevista Fernando Mercado candidato de morena

La Magdalena Contreras puede
volver a ser una de las zonas
más seguras Fernando Mercado

ElcandidatodeMorena PTyPVEMa laalcaldíaseñala que cuando
fue delegado de 201 5 a 201 8 era una de las más seguras de la CDMX

Por Diego Baaillo
política eleconomista mx

Los problemas que más agobian a los
vecinos de La Magdalena Contreras
son inseguridad abasto de aguapo

table y transporte y tienen solución plan
teó el candidato de Morena PT y PVEM a esa
alcaldía José Fernando Mercado Guaida

En entrevista el morenista quien fue
jefe delegacional allí enel trienio 2015 2018
afirmó que en su administración era una
de las alcaldías más seguras de la CDMX
tanto en percepción de inseguridad como
en delitos cometidos pero esa situación se
havenido descomponiendo

Según el Ranking Municipal CDMX del
Observatorio Nacional Ciudadano en 2018
esa alcaldía registró una tasa de 414 17 de
litos por cada 100 000 habitantes y se ubi
có como la segunda con el dato más bajo
en la ciudad pero en 2023 el índice fue de
1 980 29 delitos por cada 100 000 habitan
tes con lo cual se ubicó en el quinto lugar
más bajo en el registro

De acuerdo con la Encuesta Nacional de

Seguridad Pública Urbana de diciembre de
2018 del Inegi en la zona CDMX Sur Benito
Juárez Coyoacán La Magdalena Contreras
y Tlalpan 70 3 de lapoblaciónde 18 años
y más se sentía insegura mientras que en
CDMX Oriente 85 7 CDMX Poniente 86 0
y CDMX Norte 88 4

En el cuarto trimestre de 2023 de la misma

encuesta 56 1 de la poblacion en La Mag
dalena Contreras se siente insegura con lo
cual está en la posición 10 de las alcaldías en
materia de percepción de inseguridad

En materia de abasto de agua Mercado
dijo que el problema es de coordinación
porque sí hay disponibilidad del recurso
natural pero hay un problema de gestión
en ladistribuciónque aseguró realizaper
sonal de la alcaldía Hay agua pero no se
distribuye bien

En el tema de movilidad comentó que en
La Magdalena Contreras viven 250 000 per
sonas y una de las principales demandas es
tener los mismos sistemas de transporte co
lectivo que tienen otras alcaldías de la ciudad
concretamente Metro Metrobús y Cablebús

Subrayó que uno de los compromisos
de la candidata de Morena PT y PVEM a la
jefatura de Gobierno Clara Brugada Moli
na es extender la red del metrobús hacia
Contreras

Reconoció que esa alcaldía ha quedado
marginada de los grandes proyectos de de
sarrollo de la ciudad sobre todo en materia
de movilidad lo cual se debe revertir y
para ello prometió cultivar una estrecha
colaboración con el gobierno de la ciudad

Merecemos un sistema de electromovi

lidad como el que tiene el resto de la ciudad
necesitamos más infraestructura como la

que tiene el resto de la ciudad en materia
educativa deportiva y cultural
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Recordo que cuando fue delegado se
construyó una ciclopista desde El Gavi
llero a San Jerónimo y ahorasu intención es
llevar el proyecto Ecobici de la CDMX a la
alcaldía aunque con bicicletas eléctricas
por lo menos desde el Periférico

Mercado admitió que también se ado
lece de espacios para servicios públicos
por lo que prometió realizar gestiones para
que alcaldíay gobierno capitalino compren
terrenos o inmuebles y habilitarlos como
clínicas de salud Centros de Desarrollo
Infantil casas de lamujer entre otros Tam
bién prometió recuperar espacios públicos
y construir en ellos servicios o espacios re
creativos o de esparcimiento de acuerdo a
lo que indiquen los propios vecinos

Para el candidato es valioso el sentido

de comunidad que hay en La Magdalena
Contreras algo que la hace diferente al resto
de la capital y permite un alto grado de or
ganización vecinal

De ganar la elección el 2 de junio ofreció
encabezar un gobierno transparente ga
rantizar el escrutinio de laciudadaníayevi
tar actos ilegales con los recursos públicos

Consideró que al estar enjuego los go
biernos de las alcaldías como jefatura de
Gobierno si él gana en Contreras y Clara
Brugada en el gobierno central se podrá
establecer una buena coordinación en be
neficio de los vecinos porque parte de la
solución a los problemas públicos que pade
cen es tareade la administracióncapitalina

Puso como ejemplo actualizar el Plan de
Desarrollo y la regularización de asenta
mientos humanos en áreas donde hoy no
tienen servicios básicos lo que ocasiona
severos problemas de contaminación en
barrancas y áreas públicas con descargas
de aguas negras irregulares

El candidato tiene como objetivo gober
narpor segunda ocasión esta alcaldía Para
ello necesita convencer que voten por él al
rededor de 56 000 ciudadanos de unpadrón
de 111 000 potenciales votantes

El candidato tiene experiencia en la
gestión delegacional tras su trienio en el
cargo de 2015 a 2018 FOTO EE FERNANDO VILLA
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Magdalena Contreras sera la alcaldía
más segura Luis Gerardo Quijano
En entrevista con
Crónica Luis Gerardo
Quijano aborda diversos
aspectos clave para el
futuro de la alcaldía entre
ellos infraestructura

hidráulica seguridad
pública y movilidad

Entrevista
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

Nuestra visión es tener cada

día una mejor alcaldía llegar
al primer lugar en la tasa más
baja de delitos de alto impacto
que logremos tener una mejor
movilidad con rutas de RTP y
que Magdalena Contreras sea
un polo turístico ecoturístico
y cultural

En entrevista con Crónica
Luis Gerardo Quijano postu
lado por la Coalición Va por
la CDMX para reelegirse en la
Magdalena Contreras aborda
diversos aspectos clave para el
futuro de la alcaldía Desde el

entusiasmo palpable de la po
blación hacia su campaña hasta
los planes concretos en infraes
tructura hidráulica seguridad
pública movilidad programas
sociales y desarrollo urbano
sostenible Quijano ofrece una
visión integral y comprometida
para abordar los desafíos y me

jorar la calidad de vida de los
residentes

Con optimismo el candidato
destaca la respuesta entusiasta
de la población hacia su campa
ña Durante las últimas sema

nas su equipo ha recorrido ex
haustivamente las calles encon
trando una recepción positiva y
manifestaciones de apoyo conti
nuo al cambio iniciado en 2021

Estamos muy contentos he
mos tenido una muy buena re
acción de la población Todos
los días prácticamente recorre
mos las casas hacemos toque de
puerta con puerta y la verdad es
que hemos tenido una muy bue
na recepción Los comentarios
son positivos del trabajo que he
mos desempeñado

Pero esta recepción positiva
tiene más motivos detrás ade

más del historial de trabajo de
Quijano en la demarcación Se
fundamenta en los planes a fu
turo que no pueden resolverse
en un lapso de tres años

INFRAESTRUCTURA HIDRÁULICA
Y SUMINISTRO DE AGUA

En materia de agua refirió que
se ha implementado un progra
ma de sustitución de tuberías y
renovación de válvulas con el
objetivo de eliminar las fugas
y garantizar un suministro efi
ciente Hemos sustituido en los

dos primeros años de gobierno
11 km de tubería de agua pota

ble Esto es importante porque
elimina totalmente las fugas de
agua y el 30 del agua en la
ciudad se desperdicia en fugas

El siguiente paso será la con
tinuación del desarrollo de un

programa para dotar de cister
nas a los hogares especialmen
te aquellos con niveles socioe
conómicos diversos y ubicacio
nes geográficas complicadas
Este programa busca reducir la
dependencia de la presión del
agua y mejorar la distribución
en toda la alcaldía

URGE MAYOR COOPERACIÓN CON
GOBIERNO CAPITALINO

En seguridad pública se ha rea
lizado una importante inversión
en el aumento del número de

patrullas y policías así como en
su capacitación y equipamien
to Cuando llegamos a la alcal
día solamente recibimos 12 pa
trullas Nosotros adquirimos vía
arrendamiento 45 unidades nue

vas y queremos continuar reno
vando y ampliando nuestra flota
para garantizar la seguridad de
los ciudadanos

Sin embargo el candidato se
ñala la necesidad de una mayor
cooperación por parte del Go
bierno de la Ciudad de México

La responsabilidad de la segu
ridad pública en toda la ciudad
es de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana Las alcaldías somos

coadyuvantes pero lamentable
mente cada día nos mandan me
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nos policías lamento Quijano
subrayando la importancia de
una colaboración efectiva entre

los distintos niveles de gobierno
EXPANSIÓN DE RUTAS DE RTP

En cuanto a movilidad dijo que
se buscan mejoras significativas
en el transporte público inclu
yendo la expansión de rutas de
RTP y la conexion con el Metro
La única forma de que el veci

no deje de usar el automóvil es
que se mejore el transporte pú
blico Con la implementación de
nuevas rutas de RTP y la exten
sión del metro buscamos facili
tar la movilidad en Magdalena
Contreras

Se está considerando la po
sibilidad de ampliar las termi
nales de transporte público para
garantizar un servicio eficiente y
accesible para todos los ciudada
nos Además se están desarro
llando programas de apoyo so
cial para mejorar la movilidad
de los residentes como el pro
grama Movilizando Contreras
que otorga apoyo económico a
cambio de ayudar en la movili
dad en la alcaldía

CONTINUIDAD A BIENESTAR SO

CIAL Y PROGRAMAS SOCIALES

En el ámbito social explicó que
se han desarrollado programas
como Juntos por la familia y
Manos a la obra que apoyan

directamente a las familias más

vulnerables y promueven el em
poderamiento económico Ade
más se ha puesto un énfasis es
pecial en el fortalecimiento de la

mujer y la lucha contra la violen
cia de género

Además de los programas so
ciales mencionados afirmó que
se está implementando un enfo
que específico en el empodera
miento económico de las muje
res Se han establecido progra
mas que ofrecen capacitación y
apoyo financiero a mujeres em
prendedoras permitiéndoles de
sarrollar sus habilidades y gene
rar ingresos independientes

Queremos eliminar la de
pendencia económica de las mu
jeres en situaciones vulnerables
Con programas como Manos a
la obra buscamos brindarles las
herramientas necesarias para
que puedan emprender y soste
nerse económicamente Este en

foque no solo fortalece a las mu
jeres individualmente sino que
también contribuye al crecimien
to económico y la estabilidad de
la comunidad en su conjunto
PLANIFICACIÓN URBANA Y
DESARROLLO SOSTENIBLE

Las acciones inmediatas en in

fraestructura seguridad y bien
estar social no son únicas Qui
jano también destacó la impor
tancia de una planificación urba
na a largo plazo y el desarrollo
sostenible de la alcaldía Con ello

busca garantizar un crecimiento
equilibrado que respete el medio
ambiente y mejore la calidad de
vida de los residentes

Estamos comprometidos con
un desarrollo urbano que sea sos
tenible y respetuoso con el entor
no Esto implica no solo mejorar

la infraestructura y los servicios
sino también proteger nuestras
áreas verdes y promover prácti
cas de construcción y movilidad
más amigables con el medio am
biente

COLABORACIÓN Y COORDINACIÓN
INTERINSTITUCIONAL

El candidato enfatiza la impor
tancia de la colaboración y coor
dinación entre los distintos ni

veles de gobierno y las institu
ciones relevantes para lograr los
objetivos propuestos Se busca
establecer una relación de tra

bajo efectiva y transparente que
permita maximizar los recursos
y brindar mejores servicios a la
comunidad

Entendemos que enfrenta
mos desafíos complejos que re
quieren un enfoque integral y co
laborativo Estamos comprometi
dos a trabajar de la mano con el
Gobierno de la Ciudad las auto
ridades estatales y federales así
como con organizaciones civiles
y la comunidad en general para
lograr resultados tangibles y du
raderos afirmó Quijano

El siguiente paso
será la continuación
del desarrollo de un

programa para dotar
de cisternas a los

hogares especialmente
aquellos con niveles

socioeconómicos

diversos y ubicaciones
geográficas complicadas
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En entrevista con Crónica Luis Gerardo Quijano postulado por la
Coalición Va por la CDMX para reelegirse en la Magdalena Contreras
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Expone proyectos
en Cuajímalpa y ÁO
Al realizar mítines en dichas alcaldías reconoce como
prioridades los temas de agua movilidad y seguridad
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

El agua la movilidad y la segu
ridad son los temas que la aban
derada de la coalición Sigamos
Haciendo Historia a la Jefatura
de Gobierno ClaraBrugada tie
ne identificados como priorita
rios en el poniente de la capital
así lo expuso durante los míti
nes que encabezó este jueves
con la candidata presidencial
Claudia Sheinbaum en Cuaji
malpa y Alvaro Obregón

Ante cientos de simpatizan
tes que se dieron cita en la ex
planada de Cuajimalpa y afue
ra del Salón de Usos Múltiples
de Alvaro Obregón Clara Bru
gada refrendó sus propuestas
para crearel gabinete del agua
construir cinco líneas del Ca
blebús y habilitar más sende
ros seguros con mayor ilumi
nación en las calles

La morenista vinculó el tema
de seguridad con el de educa
ción y para el caso de Cuajimal
pa aseguró que tiene planeado
reforzarlo con la construcción
de un plantel de la Universidad
Rosario Castellanos mientras
que en la alcaldía Alvaro Obre
gón habló de su programa cul
tural Do Re Mi Fa Sol median
te el cual planea equipar las es
cuelas públicas con instrumen
tos musicales

Vamos a hacer de las escue

las de Alvaro Obregón semille
ros de talentos musicales y va
mos a apostarle a bajar la nota
roja de Alvaro Obregón por la
nota musical de nuestras niñas
niños y jóvenes afirmó

La candidata de More
na PT PVEM advirtió que uno
de los principales problemas
que debe resolverse en ambas
demarcaciones es el de la mo
vilidad ya que sus territorios
tienen partes altas con ba
rrancas yvialidades estrechas
y para ello está previsto su
plan de llevar el Cablebús a
esas dos alcaldías así como a

Tlalpan Magdalena Contre
ras Xochimilco y Milpa Alta

Cuántas veces soñamos sa
lir volando de casa para llegar al
trabajo Pues vamos a tener li
teralmente un transporte que
vuela por los aires expresó

Reiteró su compromiso de
mantener el subsidio al bole

to del Metro y no incremen
tar la tarifa

En tanto para atender el
problema hídrico insistió en
que planea crear el gabinete
del agua en el que trabajen de
manera coordinada las alcal
días la administración capita
lina y la Presidencia

El primer día de gobierno
vamos a instalar el gabinete del
agua con los tres niveles de go

bierno y vamos a empezar a re
solver uno a uno los lugares
donde no hay agua Y si no se
resuelve estaré presente en el
territorio porque así vamos a
gobernar vamos a ser gobierno
de territorio y no de escritorio
sostuvo Brugada

En las asambleas informati

vas en Cuajimalpa y Alvaro
Obregón además de Shein
baum estuvieron presentes con
Brugada Marcelo Ebrard Ri
cardo Monreal Mario Delgado
Ernestina Godoy y Citlalli Her
nández entre otros liderazgos
de Morena

v

44
El primer día de
gobierno vamos a
instalar el gabinete del
agua y vamos a
empezar a resolver
uno a uno los lugares
donde no hay agua
CLARA BRUGADA
Candidata a la CDMX
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La candidata Clara Brugada encabezó mítines en las alcaldías
Cuajimalpa y Alvaro Obregón
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Firma acuerdo para
atender el cáncer
Trabajará con las asociaciones para promover la
detección temprana y tratamientos de la enfermedad
OMAR DIAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a laJefaturade Go
bierno de la coalición Va por la
CDMX Santiago Taboada fir
mó este jueves el compromiso
#ElCáncerEnLaAgenda2024
impulsado por Cáncer Warriors
México A C Fundación COI y
Fundación CIMA

Durante su mensaje criticó
que se hayan eliminado los apo
yos contra el cáncer y adelantó
que trabajará con las distintas
asociaciones para priorizar la
atención y tratamientos contra
esta enfermedad

Entre los compromisos ad
quiridos por Santiago Taboada
destacan trabajar hacia la im
plementación de iniciativas y
programas estatales específicos
para la detección temprana
diagnóstico tratamiento aten
ción médica y cuidados paliati
vos considerando un abordaje
integral de este padecimiento

De igual forma se compro
metió aapoyarel aumentoyuso
de recursos destinados a la pre
vención diagnóstico trata
miento e investigación contra el
cáncer y promover campañas
sobre factores de riesgo y medi
das de prevención contra los di
versos tipos de cáncer

Yo les pongo el ejemplo de lo
que pasó en la alcaldía con Fu
cam Nos pusimos a cubrir estos

tratamientos y los diagnósticos
eso es lo que cambiavidas lo de
más es pura palabrería La tra
gedia de salud en la Ciudad la
estamos viviendo todos los días
y yo no me voy a cansar de re
conocer el esfuerzo que han he
cho las fundaciones porque a
pesar de que los han señalado
les dijeron que eran corruptos
terminaron haciendo lo que no
hizo el gobierno así de simple
apuntó el candidato

En entrevista posterior reite
ró que en caso de ganar las elec
ciones del 2 de junio la Ciudad
de México saldrá del convenio

IMSS Bienestar y destacó que
la lucha contra el cáncer será
una de sus prioridades

El abanderado del
PAN PRI PRD aclaró que salir o
entrarde este convenio es facul
tad del jefe de Gobierno por lo
que una vez en la administra

ción la capital dejará de formar
parte del IMSS Bienestar

Es un convenio entre una
entidad federativa y la Federa
ción yun convenio que lo único
que avala es la firma del jefe de
Gobierno lo que yo pienso y lo
he planteado porque adminis
trativamente ni siquiera han
terminado de hacer esta transi
ción se lo puedes preguntar a
los trabajadores de la Ciudad Yo
me voy a salir de ese convenio

porque como entidad federa
tiva tengo el derecho y las fa
cultades de hacerlo porque no
voy a estar anclado a un siste
ma de fracaso y una de mis
prioridades es el sistema de sa
lud comentó

En este sentido recordó que
desde el principio de su campa
ña platicó con Javier Dávila To
rres exsubdirector de Preven
ción y Promoción de la Salud en
el ISSSTE sobre cómo hacer un
esquema de cobertura de salud
universal para la Ciudad el cual
incluyera la atención y trata
miento contra el cáncer

44
La tragedia de salud en
la Ciudad la estamos
viviendo todos los
días y yo no me voy a
cansar de reconocer el
esfuerzo que han
hecho las fundaciones
SANTIAGO TABOADA
Candidato a la CDMX
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Taboada firmó el compromiso #EICáncerEnLaAgenda2024 que
impulsan Cáncer Warriors México y las fundaciones COI y CIMA
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IMPULSARÁ EL TURISMO EN XOCHIMILCO

Ofrece Circe mejorar
seguridad y servicios
ARTURO R PANSZA

La candidata a alcaldesa de esa
demarcación busca dar atención

especial a mujeres violentadas
Lacandidata de la coalición Siga

mos Haciendo Historia a la al

caldía Xochimilco Circe Cama
cho Bastida reconoció la caren
cia de servicios urbanos y la es

casez del agua que junto con la falta de
seguridad son rubros a los que se com
prometió atender con prioridad en la de
marcación que requiere un impulso en
materia turística

Al aclarar que hay un acuerdo de unidad
de la izquierda para consolidar el triunfo en
Xochimilco fuera de rencillas del pasado
en ese territorio la abanderada de More
na PT y PVEM que denunció que se han
visto a brigadistas de la oposición que ac
túan como criminales para amedrentar al
electorado y quitar propaganda aceptó que
hay mucho trabajo por hacer en la alcaldía
en beneficio de todos los habitantes sin dis
tingo de alguna clase social con el compro
miso de consolidar junto con el gobierno ci
tadino un hospital en Xochimilco del que
carecen sus más de 500 mil habitantes así
como atender la regulación inmediata de 48

asentamientos irregulares de los más de
300 existentes en los 14 pueblos 18 barrios y
colonias de la alcaldía en la que se debe
otorgar una mejor calidad de vida

En entrevista en las instalaciones de La

Prensa la diputada local con licencia dijo
que percibe mucha esperanza entre los xo
chimilcas a quienes ve con el mejor de los
ánimos al tener la plena certeza de que al
llegar ella como alcaldesa serán atendidos
una serie de problemas que les aquejan

Nunca había tenido una campaña tan
complicada tan pesada uno se cansa La
gente tiene mucha esperanza todo el
tiempo te está diciendo cuáles son los
problemas más sentidos de su cotidiani
dad y eso al final siempre termina por
tener una carga emocional hacia ti cuando
eres empática todo lo que escuchas te re
portan y platican no puedes creer que
tantas cosas tan complicadas puedan es
tarlas viviendo miles de personas deli
neó la joven candidata

Se refirió a que se vive una campaña
muy festiva con personas que llenen mu
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cha confianza de que se podrá transformar
Xochlmilco y todos puedan mejorar mas
cuando hay mucho por trabajar por resol
ver lo que estamos haciendo es un plantea
miento un plan de trabajo porque no que
remos trabajar bajo ocurrencias sino tener
un proyecto con base a lo que dice la gente
para avanzar de forma constante entonces
hay mucho por hacer y ganas para sacar
avante esta hermosa demarcación

Circe Camacho definió que hay una
serie de asuntos que se deben atender y
que no solamente se concentran en la se
guridad el acceso al agua servicios urba
nos turismo la creación de un hospital
mejorar los canales y en este punto esti
mó fundamental llevar a cabo todo un

programa para desincentivar que los jó
venes acudan a las zonas chinamperas a
ingerir bebidas alcohólicas que es algo
que ha ido en incremento

Por lo que hace a su contrincante Ga
briel del Monte Rosales de la coalición Va

por la CdMx recordó que es la tercera
ocasión que busca ser alcalde de Xochi
milco lo que le da posibilidad de que cier
ta población lo conozca aunque en las úl
timas encuestas que se han mostrado
nos conocen más a nosotros que a él

porque aunque ha sido candidato yo he
sido diputada el mismo tiempo que ha

buscado gobernar lamentablemente va
acompañado de partidos que están muy
desacreditados que no suman

Sobre el bloque conformado por More
na PT y PVEM que tuvo roces con el alcalde
con licencia José Carlos Acosta Ruiz co
mentó que estamos en la construcción de
la unidad en Xochimilco que por mucho
tiempo lo vimos lamentablemente muy le
jano sin muchas posibilidades pero el día
de hoy la izquierda está unida hay una di
versidad tan amplia como población en
nuestra demarcación y todos somos parte
del proyecto y vamos a consolidarlo

Hizo notar que en los últimos anos en
los que estuvo Acosta como responsable

de la administración de lo que carece la
demarcación a decir de los propios veci
nos son servicios urbanos falta de seguri
dad y el que no se haya garantizado agua
para todas las familias punto en el que
hay un compromiso de atacar con el plan
hidrico integral en el que se trabaja

Lo que ofrece Camacho Bastida para
quienes viven en Xochimilco es garantizar
una seguridad especializada para mujeres
el generar espacios de confianza entre ellas
así como coadyuvar con la Fiscalía General
de Justicia capitalina FGJCdMx y los go
biernos tanto federal como citadino para
combatir los feminicidios y las violaciones

Se busca dijo una policía especializa
da dirigida a dar atención a las mujeres
las que deben tener acompañamiento le
gal luego de que fueron violentadas sin
hacer a un lado el que las vean especialis
tas como psicólogos

Pugnó por emprender jornadas de in
formación y prevención de la violencia de
género en escuelas centros de salud y
parques Promover un centro de justicia
para las mujeres en coordinación con el
gobierno además de la atención integral
que se les debe otorgar incluido lo jurídico
y económico

CABLEBÚS Y MÁS METROBÚS
Otro proyecto del que habló es el referente a
la movilidad que implica ampliar el servicio
del Metrobús y construir un Cablebús lo
que en un futuro inmediato podría lograrse
en bien de los que viven en la demarcación
que para trasladarse en la misma luego tie
nen que invertir más de hora y media

Abordó la relevancia de atender a la

primera infancia así como su desarrollo
neuromotor y cognitivo debido a que se
tiene que apostar a la ciencia a los análi
sis más complejos del desarrollo integral
del infante para darle todas las herra
mientas para que puedan llegar hasta
donde quieran

También está el llevar la cultura el arte
y el deporte hasta cada pueblo y barrio de

Xochimilco para que los habitantes prin
cipalmente los jóvenes tengan un desa
rrollo pleno y feliz

Entre sus propuestas centrales de la can
didata es que haya más policías mejor
equipados y patrullas especiales para casos
de violencia contra las mujeres con el uso
de motos para acceder a todos los lugares
construcción y habilitación de un Hospital
Regional de Tercer Nivel accesible para toda
la población crear centros de atencióny de
sarrollo infantil con un enfoque psicopeda
gógico integral apoyar y acompañar la
construcción del Cablebús como medio de

transporte masivo ecológico y eficiente pa
ra reducir los tiempos de traslado a las po
blaciones más alejadas de la alcaldía

Circe Camacho está a favor de ampliar
la red de sistemas de captación de agua de
lluvia más pozos de filtración y más pipas
gratuitas contar con un plan de sanidad
hídrica de la mano con el gobierno de la
Ciudad de México para la zona lacustre y
para todos los canales contar con corre
dores ecoturísticos con nuevas rutas y
más lugares de visita incluido un plan de
rehabilitación de los embarcaderos
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AGRESIÓN OPOSITORA

LA ABANDERADA de Morena PT y PVEM de
nunció que se ha visto a brigadistas de la opo
sición que actúan como criminales pues se
dedican a amedrentar al electorado y a quitar
propaganda de su partido

Circe Camacho Bastida candidata de Sigamos Haciendo Historia a la alcaldía
Xochimilco en La Prensa Guillermo pantoja
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Los candidatos a alcalde de
Iztapalapa Aleida Alavez
Ruiz Karen Quiroga
Anguiano y Alex Irán
Picnardo García debaten
sobre desarrollo económico
salud y bienestar social

DEBATE POR IZTAPALAPA

Apuestan
por Sistema
de Cuidados
Candidatos a la alcaldía

coincidieron en apoyar
a personas cuidadoras
y esquivaron ataques
GLORIA LÓPEZ

Crear el Sistema Integral de
Cuidados construir una clí
nica de cáncer para mujeres
y habilitar centros para per
sonas con discapacidad fue

ron algunas de las propuestas que los
candidatos a la alcaldía Iztapalapa pre
sentaron ayer en el debate chilango or
ganizado por el Instituto Electoral de la

Ciudad de México IECM
Aleida Alavez Ruiz abanderada de la

coalición Morena PT PVEM Alex Pi
chardo Irán de MC y Karen Quiroga An
guiano de la alianza Va X
la CdMx expusieron sus
propuestas para atender la
salud bienestar y desarro
llo económico de los habi
tantes de esa localidad

La primera en partici
par fue Alavez quien se
comprometió a mantener
los programas de apoyos
al bienestar que ha imple
mentado Morena y propu
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so la creación del Sistema

Integral de Cuidados así como la capa
citación de personas cuidadoras

Este esquema significa entre otras
cosas fortalecer los programas de apoyo
económico a las personas que cuidan de
manera única a un adulto mayor a una
persona con discapacidad para esto
destinaremos 25 millones de pesos
anuales de la alcaldía para apoyar a las
personas que cuidan aseguró

Explicó que invertirá 100 millones de
pesos para creación de la red más gran
de de casas de día para adultos mayores
y personas con discapacidad además
de ampliar los horarios de la Utopías
para brindar cursos de arte y oñcios

El candidato Pichardo destacó que el
sistema de cuidados es uno de sus te

mas prioritarios por lo que propuso ca
pacitar y remunerar de manera econó
mica a las personas cuidadoras

Regresaremos las estancias infanti

les y tendremos casas de día y casas de
terapia para cubrir las necesidades es
pecíficas de cada grupo y condición Va
mos a evaluar regularmente el impacto
de este programa para asegurar que
realmente mejore la calidad de vida de
los vecinos señaló

Propuso crear 13 centros de atención
integral de tiempo completo para perso
nas con discapacidad que ofrecerán
servicios como terapia física y ocupa
cional educación inclusiva actividades
recreativas y capacitación laboral

Además crearemos la escuela para
adultos mayores en Iztapalapa esta es
cuela proporcionará oportunidades de
aprendizaje continuo y desarrollo per

sonal para las personas
adultas mayores fomen
tando su autonomía y sen
tido de realización dijo

La candidata Quiroga
inició con los señalamien

tos al destacar que la ban

cada de Morena en el Con

greso de la Unión se opuso
a la aprobación del Siste
ma Nacional de Cuidados

Criticó que el sistema de
salud en el país está co

lapsado y que la creación del Instituto
de Salud para Bienestar fracasó

Miren que tienen doble moral ha
blar del Sistema Nacional de Cuidado y
la mayoría de Morena no lo quiso apro
bar en el Congreso en esta legislatura lo
que es tener doble moral señaló Sin
embargo Alavez quien fue diputada
respondió en pocas ocasiones

Quiroga propuso construir una Clíni
ca del Cáncer para mujeres habilitar
camiones de mastografías regresar la
Fundación Cáncer de Mama y progra
mas de salud preventiva para hombres

También prometió impulsar la pri
mera incubadora de negocios en la al
caldía y la creación de la marca Hecho
en Iztapalapa

BAJOPERFjL

A PESAR de que
Iztapalapa fue

gobernada por Ciara
Brugada candidata a

ta Jefatura de
Gobierno no fue foco
centra de ios ataques

entre abanderadas

KAREN QUIROGA ANGU1ANO
PAN PRÍ PRD

Te mal aconsejaron Aleída re han de haber
dicho no le contestes pero acuérdate que WI O
y diputados prometieron bajar la luz el gas y
gasolina no cumplen o sabes nada de Gobierno

ALEIDA ALAVEZ RUIZ
MORENA PT PVEM

l W PRI y PRD son unos traidores a la patria
no dejaron pasar la reforma eléctrica A hora
se quejan de que no han bajado las tarifas o
l aníos a caer en politiquerías

ALEX PICHARDO IRÁN
MOVIMIENTO CIUDADANO

Regresemos a las propuestas Para tener un
desarrollo económico vamos a hablar de
movilidad tenemos que establecer cinco rutas
seguras y accesibles para el tránsito de bicicletas
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EN ENTREVISTA CON LA OEM

Xóchitl Gálvez debería
declinar revira Máynez
HIROSHI TAKAHASHI

No siento que vivamos en Cuba no
siento que vivamos en Venezuela
tampoco siento que vivamos en
Dinamarca argumenta el candidato
de Movimiento Ciudadano

Si los del PRI y el PAN quisieran sacar a Morena del
poder Xóchitl Gálvez debería declinar dice lorge Ál
varez Máynez más en tono de burla que en serio

De esa idea de que el país se acabará con otros seis
años del Movimiento Regeneración Nacional dirigien
do el destino de los mexicanos eso no pasará pues
considera que el PRI no pudo destruirlo en 80 años
El país no se va a acabar

Eso sí dice que si se suman no aceptará ni a Alito
ni a Marko ni a Beltrones en el sexenio próximo La
sonrisa de Máynez no tiene nada que ver con ingenui
dad aunque parezca y la trate de mantener todo el
tiempo como forzada

Uno de sus grupos favoritos es El Haragán esos que
cantan la de No estoy muerto la Muñequita sintética y
la de Él no lo mató hoy ya himnos de los marginados
de los obreros de los de la periferia de las ciudades
que al más estilo punk de Gran Bretaña de hace unas
décadas no ven un futuro claro ninguna solución a la
vida que les tocó Cuando lo visitamos en su oficina en
la colonia Nápoles estaba a punto de irse a un con
cierto de Porter esa banda de Guadalajara famosa por
su vocalista que desafió los buenos modales de los
rockeros de la Ciudad de México

Jorge Álvarez Máynez el primer candidato a la pre
sidencia de México en la historia de Movimiento Ciu

dadano comienza a soltar una especie de guión me
morizado que coincide con su libro Lo tiene estudia
do claramente está centrado en los jóvenes Para en
tender lo que hace en campaña debemos pensar
como alguien menor a 30 años a ellos va dirigido el
mensaje la sonrisa las señas y propuestas
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EL PRIMER CANDIDATO PRESIDENCIAL DE MC

Xóchitl Gálvez debería declinar
revira Jorge Álvarez Máynez

HIROSHI TAKAHASHI

Si los del PRI y el PAN quisieran sacar a Morena del poder Xóchitl
Gálvez debería declinar dice Jorge Álvarez Máynez más en tono de
burla que en serio

Si es con la idea de que el país se acabará con otros seis arios del
Movimiento Regeneración Nacional dirigiendo el destino de los

mexicanos eso no pasará pues considera que el PRI no pudo destruirlo en
80 años El país no se va a acabar

Eso sí dice que si se suman no aceptará ni a Alito ni a Marko ni a
Beltrones en el sexenio próximo La sonrisa de Máynez no tiene nada que
ver con ingenuidad aunque parezca y la trate de mantener todo el tiempo
como forzada

Uno de sus grupos favoritos es El Haragán esos que cantan la de No estoy
muerto la Muñequita sintética y la de Él no lo mató hoy ya himnos de los
marginados de los obreros de los de la periferia de las ciudades que al más
estilo punk de Gran Bretaña de hace unas décadas no ven un futuro claro
ninguna solución a la vida que les tocó Cuando lo visitamos estaba a punto
de irse a un concierto de Porter esa banda de Guadalajara que se hizo famosa
por su vocalista que desafió los buenos modales de los rockeros de la Ciudad
de México Está más inclinado por el rock
por influencia de una hermana mayor En
su oficina en la colonia Nápoles tiene
obras de Sergio Garval un artista contem
poráneo mexicano del que sus asesores le
recomendaron guardarlo durante la cam
paña tal vez por la fuerza que representa
en un momento en el que el candidato trata
de no ofender a la generación de cristal Pe
ro ahí están sus cuadros y también una es
cultura que podría describirse como trágica
de gran tamaño Tiene libros de Nettel de
Barnes McEwan Kapuscinski Padura y
de Judith Butler También El Silencio que
nos une de Pablo Berthely Araiza

Sostenemos que hay una mayoría si
lenciosa que no es parte de la polariza
ción Y tenemos evidencia para creerlo La
inmensa mayoría de las y los mexicanos
no forma parte activa del intercambio de
insultos adjetivos y etiquetas que la clase
política protagoniza todos los días en las
redes sociales los medios de comunica
ción y los debates institucionales como

los que se dan en el Congreso escribe en
su libro México nuevo mismo que nos en
trega durante la entrevista cuando le pre
guntamos por las propuestas concretas en
el tema de seguridad en caso de que llegue
a la presidencia

Dice que las edades te pueden decir
mucho de las personas o nada porque pue
de haber gente de mayor edad como la po
lítica estadounidense Elizabeth Warren o
el expresidente uruguayo Pepe Mújica que
tienen una mentalidad realmente disrupti
va Y jóvenes muy conservadores Los polí
ticos mexicanos viejos dice abandonaron
la justicia intergeneracional no por invento
de él así le llaman Es no pensar los pro
blemas a la luz de las próximas generacio
nes Eso ha ocasionado muchos problemas
de medio ambiente cambio climático es el
más evidente muchos problemas en aten
ción a las primeras infancias que en Méxi
co se tienen completamente abandonadas
El abandono de los jóvenes Tenemos una
tasa de absorción de educación superior
del 43 por ciento el promedio de América
Latina es 54 por ciento que ya es bajo por
que el promedio de la OCDE Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Econó
micos es de 77 por ciento

Jorge Álvarez Máynez el primer candi
dato a la presidencia de México en la histo
ria de Movimiento Ciudadano comienza a
soltar una especie de guión memorizado
que coincide con su libro Lo tiene estudia
do Pero claramente está centrado en los

jóvenes En no atacar a sus contrincantes
Habla de la exclusión de los jóvenes de la
vivienda de las largas jornadas laborales

Por eso nos hemos concentrado en la

campaña en las universidades Llevamos
recorridas ahorita 40 universidades es la
cifra más alta en cualquier campaña presi
dencial en la historia de México Todavía

vamos a ir espero a cinco más pero ya he
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mos ido a 40

Dice que han logrado un involucra
miento de los jóvenes que sostiene no es
que no quieran participar en la política o en
la vida pública sino que no quieren partici
par en esa política en esa vida pública
Se notó en el segundo debate Rompió el
récord de audiencia algo que no se daba
desde 1994 Yo se lo atribuyo a que vi a
muchos jóvenes a muchos adolescentes

Para Álvarez Máynez ese voto es pode
roso el voto joven varía según el enfoque
pero considera que está entre 30 y 40 por
ciento del padrón Varía porque algunos se
consideran jóvenes hasta los 29 años o
hasta los 35 años depende de dónde se ha
ga el corte la medición Por qué no ataca
directamente a Sheinbaum y a Xóchitl
Por qué su sonrisa Cuál es su target

Lo que me dicen mucho los jóvenes
sobretodo las mujeres algo que nos ha he
cho crecer mucho es que el grado de ofen
sas de insultos adjetivos que han utilizado
ellas entre ellas que ratera que mentiro
sa corrupta que muchas cosas que se di
cen en los debates y que nosotros haya
mos irrumpido con un lenguaje de pro
puestas de inclusión el tema de la lengua
de señas funcionó como una herramienta

de visibilización para personas que nor
malmente no se sienten incluidas en la

discusión pública ataja el candidato
Tiene mucho que ver con los temas las

causas las agendas
Para entender lo que hace Jorge Álvarez

Máynez en campaña debemos pensar co
mo alguien menor a 30 años a ellos va di
rigido el mensaje la sonrisa las señas y
propuestas Habla de medio ambiente
educación el tema de las becas ellos in
cluso plantean un bono cultural para estu
diantes de media superior y superior que
les permita asistir a espectáculos artísti
cos Necesitamos formar públicos nece
sitamos que la cultura en México vuelva a
tener un papel distinto Se ha reducido
mucho el presupuesto para cultura en este
país y si tú no involucras a los jóvenes en
actividades culturales después es muy di
fícil que tengan ese hábito La salud mental
es otro tema que preocupa mucho a las ju
ventudes que con la pandemia se agravó
La vivienda que te lo comentaba las pen

siones están muy preocupados porque di
cen estamos trabajando para la jubilación
de nuestros tíos de nuestros papás de
nuestros abuelos Quién va a trabajar pa
ra nuestra pensión

Máynez trata otra vez de meterse en su
guión Propuestas memorizadas aunque
con un golpe efectivo en sus audiencias
objetivo Le preguntamos por la suavidad
de sus palabras Dice que es importante
entender la sensibilidad de las nuevas ge
neraciones Habla de los conciertos o fes
tivales como les llaman hoy en día como
espacios de moda a donde los jóvenes van
en busca de música relajación distancia
miento de la precariedad de vida que ge
neró el mercado Esa sensibilidad yo
creo que es positiva Yo creo que los jóve
nes están reeducando a los millenials que
es mi generación a la generación X por
que está bien dices ya no se puede decir
nada pero sí había mucha misoginia sí
había mucha homofobia los chistes a
nosotros nos tocó muchísimo disfrazado
de humor pues había una discriminación
estructural racismo A nosotros todavía
nos tocó que de niños le dijeran mongol a
las personas con una discapacidad o que
hubiera burlas con el down o las prefe
rencias u orientaciones sexuales de las

personas creo que sí es una contribución
que esa generación está haciendo en la
sensibilización

Desde esa posición le pedimos su lec
tura de algunos personajes políticos

De Andrés Manuel López Obrador pre
sidente de México dice

Su contribución es innegable Un líder
social que cambió la historia de México Yo
sí creo eso Yo lo seguí mucho en la etapa
del desafuero Me gustaba mucho ese Ló
pez Obrador Me gustaba mucho el López
Obrador que le decía amor y paz al Presi
dente El López Obrador de la república
amorosa Fui muchas veces al Zócalo Ese

tono incluso ese jefe de Gobierno te diría
me gustaba mucho Creo que hubo mu
chos factores que contribuyeron para que
fuera distinto Pero yo me acuerdo de Ló
pez Obrador inaugurando el Segundo Piso
Con el Cardenal con los medios de comu
nicación con Slim con la gente Era un
conciliador A mí no me gusta el tono de
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ahora Aunque sea popular Aunque se lo
festeje la gente pero su tono hacia los me
dios hacia la disidencia hacia quien lo cri
tica No me gusta la deriva que ha tenido el
ejercicio del poder en él no me gusta cómo
de ser alguien yo me acuerdo que en el
2006 no quiso pactar con Elba Esther no
quiso pactar con Moreira no quiso pactar
con el sector del PRI que quiso apoyarlo
con varios gobernadores que lo buscaron

Y ahora pues metió a todo lo peor Tú
vas a Quintana Roo y los que estaban con
Borge están con López Obrador vas a
Chiapas y los que estaban con Manuel Ve
lasco están con López Obrador Creo
que al país le hace falta pensar qué es lo
que sigue después de López Obrador

Habla de Claudia Sheinbaum

No me gusta su gobierno de la Ciudad
No creo que le dio resultados Creo que
descuidó temas importantísimos como el
Metro Creo que no es una persona con
sensibilidad social Le cuesta mucho acer

carse a las personas Le cuesta mucho esa
cercanía esa empatia Ese tener calle
Siempre está en un escenario controlado
Como tú dices se parece mucho su cam
paña a las viejas del PRI Organizadas por
los gobernadores Pero le reconozco que
cuando menos ha sido más respetuosa en
la campaña Cuando menos no ha hecho el
ridículo Lo que sí es que ha violado la ley
porque hizo campaña mucho antes de que
pudiera legalmente hacer campaña Montó
espectaculares bardas y eso pues desde
mi punto de vista la inhabilitaría para ser
presidenta de México

Y explica lo que piensa de Xóchitl Gál
vez

Fíjate que ella es al revés porque a Xó
chitl yo la estimaba pensé que iba a tener
integridad congruencia y creo que en la
campaña todo lo que había ganado en su
vida no sé si sea por asesores no sé si sea
así realmente no sé por qué no sé si se
haya traicionado a sí misma pero pues es
una Xóchitl más cercana a Alito y a Marko
que de la idea ciudadana que en algún mo
mento quisieron vender de Claudio X
González al de los grupos de interés de los
poderes fácücos a mí me parece que lo
que tú decías ahorita cuando dice majade
rías insulta a los demás cuando tú insul

tas a alguien ofendes a alguien no ofendes
a esa persona te ofendes a ti mismo por
que el que califica se califica el que desca
lifica se descalifica Lo que tú lanzas
contra los demás es algo que es como si
fuera un espejo

No vamos a ver a un Máynez salvaje
entonces pregunta el reportero

Sin duda he tenido malos momentos
y los tendré pero siempre trataré de tener

un respeto por mi vocación y además yo
tengo muchas razones para estar agradeci
do estar feliz Soy un absoluto privilegiado
de la vida Tengo dos hijos sanos Trabajo
en lo que me gusta el servicio público No
sé por qué a veces están tan frustrados los
políticos cuando tienen tantos privilegios

Sobre Alejandro Moreno dice Es lo
peor de la política y ha destruido al PRI
Dante Delgado dice que tiene más amigos
en el PRI que Alito y üene toda la razón

Cuál es tu respuesta razonada a este
asunto que plantearon Colosio y Alito de
la declinación

Máynez se toma un momento suprime
un rato su sonrisa Responde

Tienen bastante influencia los poderes
tácticos Mucha gente está hablando de
eso pero en contra A mí ahorita en el Me
tro lo que más me gritó fue No declines no
declines Porque no le ven sentido Por
que no lo tiene Yo te diría hay dos cosas
racionalmente Dos respuestas Una es que
primero para mí eso no es la política Por
que un poco la polarización lo que provoca
es Mucha gente no va a votar por Shein
baum porque la admire porque les caiga
bien por sus propuestas sino porque odia
al PRIAN porque 80 años de malos go
biernos hicieron que haya un rechazo ab
soluto de 60 70 por ciento de los mexica
nos al PRIAN Y esa es la razón por la que
van a votar por Sheinbaum Y otro sector a
lo mejor minoritario es menor pero tam
bién importante no va a votar por Xóchitl
porque le gustan los candidatos del PRI o
del PAN sino porque tienen un desprecio
un enojo un rencor sobretodo con el Pre
sidente y con Morena Entonces van a vo
tar contra Morena o contra el PRIAN Pero

mucha gente pues quiere votar por las so
luciones para los problemas de sus hijos
Por un programa de movilidad para la ciu
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dad Por un programa de vivienda social
No toda la gente está tan enojada ni

tan ensimismada en ese debate porque
hay una mayoría silenciosa que quiere
sensatez que quiere matices que quiere
propuestas Es como en las cenas de Navi
dad A lo mejor tú tienes un tío súper obra
dorista Una tía súper antiobradorista Y a
lo mejor esos tíos hablan durante 80 por
ciento del tiempo en la cena de Navidad
porque se gritan porque se dicen cosas
pero a lo mejor ahí hay siete u ocho perso
nas que dicen que a lo mejor hay siete u
ocho cosas que hizo bien López Obrador
creen que están mal otras no siento que
vivamos en Cuba no siento que vivamos
en Venezuela tampoco siento que viva
mos en Dinamarca o Noruega y que se
acabó la corrupción creo que esa mayoría
silenciosa está encontrando una represen
tación en nuestra candidatura Por eso la

idea de declinar por una opción en la idea
de lo que dice Aíito que se va a acabar el
país si hay seis años más de Morena si no
se lo acabaron ellos en 80 años el país no
se va a acabar

Esa es una respuesta dice La otra ex
plica es cómo perciben las tendencias di
ce que no hay una sola encuesta que no les
marque un crecimiento de todo tipo Si
ellos pensaran que lo más importante es
sacar a Morena señala declinarían ellos
en este caso Xóchitl Yo nomás les dije

que si declinan y se suman yo no voy a
aceptar a Alito ni a Marko ni a Beltrones
en el sexenio próximo

No siento que
vivamos en

Cuba no siento
que vivamos en

Venezuela
tampoco siento
que vivamos en

Dinamarca o
Noruega y que se

acabó la

corrupción creo
que esa mayoría

silenciosa está
encontrando una

representación
en nuestra

candidatura
argumenta el
candidato de
Movimiento

Ciudadano
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Matan en Chiapas
a una candidata
y 5 simpatizantes
MARIANA MORALES

SAN CRISTÓBAL La can
didata a la Alcaldía de La
Concordia Chiapas por el
Partido Popular Chiapaneco
Lucero Esmeralda López fue
asesinada anoche durante un
evento político en la colonia
La Independencia junto con
cinco personas entre
ellas una menor al pa
recer simpatizantes

La Fiscalía Gene
ral de Chiapas a tra
vés de la Fiscalía de
Distrito Fraylesca in
formó que el Centro
de Emergencia 911 de
Villaflores recibió el
reporte de un enfren
tamiento entre civiles
armados en un cruce
ro de la Colonia Inde
pendencia en el muni
cipio de La Concordia

Al arribar al lugar detalló
la dependencia en un comu
nicado elementos de la Poli
cía Estatal Preventiva confir
maron el deceso de seis per
sonas tres mujeres una de
ellas menor de edad y tres
hombres

Además indicó resulta
ron lesionadas dos personas

todas por arma de fuego
La Fiscalía de Chiapas

destacó que ya inició la in
vestigación en contra de
quien o quienes resulten
responsables de los hechos
de violencia

En lo que va del año su
man al menos 40 políticos
asesinados rumbo a la con

tienda del próximo 2
de junio

El ataque contra la
candidata de 28 años
se da a unas horas de
la conferencia matuti
na del Presidente An
drés Manuel López
Obrador en Tapachu
la Chiapas

Apenas el pasado
12 de mayo en el mu
nicipio de Chicomuse
lo a 76 kilómetros de
distancia de La Con
cordia 11 personas

fueron masacradas por sica
rios que pelean el territorio

Incluso Obispos de Chia
pas han acusado que varias
regiones del estado enfren
tan violencia desplazamien
to forzado y tienen presen
cia del narcotráfico lo cual
impedirá el desarrollo de los
comicios
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Tras el ataque armado los cuerpos de las víctimas quedaron
cerca de una gasolinera
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Cede AMLO e izarán Bandera Nacional

Provoca olas
Marea Rosa
Extiende CNTE

plantón en el Zócalo
mantienen cerco

en Palacio Nacional

ANTONIO BARANDA CLAUDIA

GUERRERO Y MAYOLO LÓPEZ

La Marea Rosa provoca olas
en la víspera de la manifesta
ción en el Zócalo este domin
go donde apoyarán a Xóchitl
Gálvez y a Santiago Taboada

La plancha central recién
remodelada por el Gobierno
capitalino se encuentra ocu
pada en una de sus orillas por
maestros de la Coordinado
ra Nacional de Trabajadores

de la Educación CNTE que
ampliaron su plantón y asen
taron casas de campaña alre
dedor del asta bandera

Los activistas magiste
riales rechazaron ayer en
una reunión con AMLO el
aumento salarial del 10 por
ciento anunciado el miérco
les y decidieron quedarse en
el campamento que instala
ron en el Zócalo con lo que
quitarán espacio a la mani
festación de la Marea Rosa

Las vallas metálicas que
resguardan el Palacio Nacio
nal se mantendrán con el ar
gumento de cuidar el recinto
de actos de vandalismo pro
vocadores y extremistas

La petición de la candida

ta de Oposicion Xóchitl Gál
vez a AMLO para que fue
ra izada la Bandera Nacional
el domingo durante la mani
festación tuvo una respuesta
positiva del Presidente quien
ayer prometió que así ocurrirá

No hay mala intención
no hay mala fe La bande
ra es de todos los mexica
nos nada más que tenemos
que cuidarla porque pues es
nuestro símbolo

Ayer me mandó una car
ta Xóchitl Gálvez vamos
a buscar la forma de que se
ice la bandera Va
mos viendo cómo le
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hacemos y va estar la
bandera el domingo
ofreció ayer el Presi
dente Andrés Manuel
López Obrador

La manifestación de la
Marea Rosa se convertirá en
un cierre de campaña metro
politano para Gálvez y Ta
boada

Las agrupaciones ciu
dadanas que conforman el
movimiento que surgió ini
cialmente en 2023 en de
fensa del INE y de la Corte
convocaron a Xóchitl Gál
vez quien encabeza la can
didatura a la Presidencia y
al aspirante a la Jefatura de
Gobierno Santiago Taboada
para arroparlos y convertir
los en sus candidatos para el
próximo 2 de junio

Entrevistados en Palacio
Nacional tras reunirse con el
Mandatario López Obrador
los docentes adelantaron que
no buscarán la confrontación
con los integrantes de la Ma
rea Rosa

Pedro Hernández diri
gente de la Sección 9 de la
CDMX negó que busquen
un choque con los simpati
zantes de Gálvez a pesar de
que los partidos dirigentes y
empresarios que la respaldan
impulsaron la reforma edu
cativa que la CNTE rechazó

Pese a las olas los
promotores de la con
centración de la Ma
rea Rosa aseguran que
hay optimismo para
llevar a cabo la movi
lización

No hay Tlan B Nosotros
esperamos que se muevan el
CNTE Las ocasiones ante
riores hayan sido intenciona
les o no primero nos pusieron
una contingencia ambiental
y eso no detuvo a la gente y
luego nos han quitado la ban
dera como para desincentivar
a la gente recordó Amado
Avendaño del Frente Cívico
Nacional una de las organi
zaciones convocantes

Los organizadores augu
ran que el Zócalo se llenará
y además habrá manifesta
ciones en otras 100 ciudades
mexicanas y extranjeras

el0
ASÍ LO DIJO

Rechazan dirigentes de la CNTE provocaciones

Compartirán Zócalo
descartan fricciones

Espera Frente Cívico
que los maestros
retiren dos días

su plantón
CLAUDIA GUERRERO

El próximo domingo el Zó
calo de la Ciudad de México
será compartido por la Coor
dinadora Nacional de Traba
jadores de la Educación CN
TE que mantendrá ahí su

plantón indefinido y por los
organizadores de la llamada
Marea Rosa en la que parti
ciparán los candidatos oposi
tores a la Presidencia Xóchitl
Gálvez y para la jefatura de
Gobierno de la CDMX San
tiago Taboada

Amado Avendaño del
Frente Cívico Nacional una
de las organizaciones invo
lucradas en la movilización
opositora descartó ayer que
se modifiquen los planes

Detalló que a la concen
tración van a ir militantes de
partidos políticos y que se
llenarán hasta las avenidas
aledañas al Zócalo A los
partidos les interesa mostrar
un poquito de músculo dijo

Señaló que las tiendas
de campaña de los maestros
de la CNTE no representa
riesgo alguno para la movili
zación pero confía en que el
magisterio disidente se retire

Nosotros esperamos que
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se muevan las casas de cam
paña Las ocasiones anterio
res hayan sido intencionales
o no primero nos pusieron
una contingencia ambiental
y eso no detuvo a la gente y
luego nos han quitado la ban
dera como para desincenti
var a la gente Pero esto no
es algo que no se pueda re
solver No lo vemos como al
go insalvable podrían levan
tar el campamento dos días
y volverse a plantar sugirió

En tanto dirigentes de la
CNTE tras reunirse ayer con
el Presidente Andrés Manuel
López Obrador rechazaron
el aumentó salarial del 10
por ciento anunciado por el
Gobierno federal y señalaron
que mantendrán tanto el pa
ro de labores como el plantón
en la plancha capitalina

Yenny Aracely Pérez
Martínez secretaria general

de la Sección 22 de Oaxaca
señaló que no buscarán con
frontación alguna con los in
tegrantes de la Marea Rosa
que se manifestarán en la
Plaza de la Constitución el
próximo domingo

La permanencia de las
casas de campaña en dos par
tes del Zócalo capitalino dijo
se va a discutir en nuestros
espacios Se va a evaluar

Pedro Hernández diri
gente de la Sección 9 de la
Ciudad de México insistió en
que no buscarán la confron
tación con los simpatizantes
de Xóchitl Gálvez a pesar de
que los partidos dirigentes y
empresarios que la respaldan
impulsaron la reforma edu
cativa que la CNTE rechazó

No vamos a converger
nosotros somos CNTE no
pertenecemos ni apoyamos a
algún partido político mante

nemos nuestra independen
cia El Zócalo es de los tra
bajadores del pueblo man
tendremos si así consideran
nuestros compañeros la pro
testa sostuvo

Si ven a Claudio X Gon
zález lo van a saludar se
le preguntó en relación al
fundador de la organización
Mexicanos Primero

No no No estamos en
afán de confrontar no lo va
mos a saludar por supuesto
tampoco pero bueno vamos
a evitar cualquier situación
de provocación

No hay riesgo de friccio
nes el Zócalo es demasiado
amplio agregó

Los profesores adelanta
ron que el Presidente los vol
verá a recibir el próximo 4 de
junio para continuar con el
diálogo sobre sus demandas

EN ESPERA Los maestros de la CNTE instalaron desde el pasado miércoles casas
de campaña en dos puntos del Zócalo de la Ciudad de Meexico
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If Nos vemos el
domingo Lleven
su bandera es
suya es su México
Abrácenla y no la
suelten

HORARIO

Los mensajes inician
a las 11 y durarán menos
de una hora

LOGÍSTICA

Moverán el templete
inicialmente lo instalarían
frente a Catedral y ahora
frente a Palacio

Esperan que la CNTE retire
las casas de campaña que
instaló en el Zócalo

LOS ORADORES

Guadalupe Acosta Naranjo

da el primer mensaje
Lucía Medina ofrece
el segundo discurso
Santiago Taboada y Xóchitl
Gálvez cierran la lista

NUEVO INGREDIENTE

Se prevé la asistencia
de militantes de partidos
políticos

RÉPLICAS
Esperan que en 97 ciudades
mexicanas y extranjeras
haya concentraciones
de la marea rosa

Tras reunirse con AMLO dirigentes de la Coordinadora
rechazaron el aumento salarial de 10 por ciento
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Ordena Tribunal a Pemex mantener pensión a Casar
VÍCTOR FUENTES

Un Tribunal federal confir
mó ayer que Pemex debe
seguir pagando la pensión
de viudez de María Ampa
ro Casar Pérez presiden
ta de Mexicanos contra la
Corrupción y la Impunidad
MCCI

El Sexto Tribunal Cole
giado en Materia de Trabajo
declaró parcialmente infun
dada una queja de Pemex en
la que alegó que Casar no
tiene derecho a la pensión
porque su esposo se suicidó
amén que no la requiere pa
ra subsistir por el salario que
recibe en MCCI

La quejosa cuen
ta con un dictamen
por el que se acor
dó favorablemente
su derecho a recibir

la pensión de que se
trata afirmó el Tri
bunal

Explicó que la Corte ha
establecido que las pensio
nes no pueden ser objeto
de embargos retenciones o
descuentos no previstos en
ley por lo que Pemex debe
rá seguir pagando

En sus argumentos ante
el Tribunal Colegiado Pe
mex insistió que la pensión
fue obtenida con base en si
mulaciones orquestadas por

funcionarios públicos
y los supuestos dere
chohabientes lo que
Casar ha rechazado

El Magistrado
Genaro Rivera quien
presentó el proyecto

de sentencia dijo que un

posible delito en el otorga
miento de la pensión se tie
ne que probar y será materia
de la sentencia de fondo del
juicio de amparo sin que se
pueda tomar en cuenta para
la suspensión

Esta semana Petróleos
Mexicanos ya puso un che
que a disposición de la pre
sidenta de MCCI para que
pase a recogerlo

Casar empezó a cobrar
en enero de 2005 la pensión
vitalicia por la muerte en
2004 de su esposo Federico
Márquez Padilla sin embar
go dejó de recibirla sin avi
so oficial en marzo pasado

María Amparo Casar
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Ordenan magistrados a Pemex mantener pago

Piden probar delito
en pensión a Casar
Advierten que Corte
ha planteado que
retribución no es

objeto de retención
VÍCTOR FUENTES

El Sexto Tribunal Colegiado
en Materia de Trabajo deter
minó ayer que Pemex debe
probar el delito que acusa en
el otorgamiento de la pensión
a María Amparo Casar Pé
rez presidenta de Mexicanos
contra la Corrupción y la Im
punidad MCCI

Las pruebas señaló se
rán materia de la sentencia
de fondo del juicio de am
paro sin que se modifique la
orden de que se reintegren
los pagos

En sus argumentos ante
el Tribunal Colegiado Pe
mex insistió que la pensión
fue obtenida con base en si
mulaciones orquestadas por
funcionarios públicos y los
supuestos derechohabientes
lo que Casar ha rechazado

El magistrado Genaro Ri
vera quien presentó el pro
yecto de sentencia que fue
avalado de manera unánime
dijo que un posible delito en
el otorgamiento de la pen
sión se tiene que probar y
será materia de la sentencia
de fondo del juicio de ampa
ro sin que se pueda tomar

en cuenta para la suspensión
Pemex argumenta que

el otorgamiento de la pensión
permite la continuación de
los efectos de un delito Sin
embargo dichos argumentos
son atinentes al fondo de la
controversia que en su mo
mento se resuelva pues para
acreditar la comisión del de
lito que refiere resulta nece
sario que se aporten pruebas
que acrediten de manera fe
haciente que la pensión otor
gada fue ilegal detalló

La magistrada Sandra
Camacho Cárdenas seña
ló que la empresa recurren
te Pemex refiere que hu
bo una aparente irregulari
dad en el momento en que
se otorgó una pensión y que
esto podría ser constitutivo
de un delito

Sin embargo planteó
el objeto de nuestra medida
cautelar no es si hay un deli
to o no ese es un tema que es
totalmente ajeno a esta medi
da cautelar

De alguna manera Pe

mex reconoce que efecti
vamente le fue otorgada una
pensión a Casar y que efec
tivamente le fiie suspendido
el pago en virtud de que se
considera que el otorgamien
to de esa pensión post mor
tem fue irregular fue inde

bido fue ilícito destacó el
magistrado Arturo Cedillo
Orozco

Pero esta es una cues
tión que tiene que ver con el
fondo del asunto Lo que sí
tenemos como presuntiva
mente cierto y eso es lo que
motiva la concesión de la sus
pensión es que la parte que
josa sí acreditó ser titular de
un derecho el otorgamiento
de una pensión post mor
tem aclaró

El Tribunal confirmó
ayer que Pemex debe seguir
pagando la pensión de viudez
de Casar y declaró parcial
mente infundada una que
ja de Pemex en la que alegó
que Casar no tienen derecho
a la pensión porque su espo
so se suicidó amén que no la
requiere para subsistir por el
salario que recibe en MCCI

La quejosa cuenta con
un dictamen por el que se
acordó favorablemente su de
recho a recibir la pensión de
que se trata planteó

La Corte refirió ha esta
blecido que las pensiones no
pueden ser objeto de embar
gos retenciones o descuen
tos no previstos en ley por
lo que Pemex deberá seguir
pagando

El Tribunal sólo dio la
razón a Pemex en un punto

técnico al reemplazar la sus
pensión de oficio que otor
gó el juez Ricardo Guzmán
Wolffer el 9 de mayo por una
suspensión provisional a pe
tición de parte que estará
vigente mientras se resuelve
sobre la suspensión definitiva

Guzmán declinó llevar el
amparo por considerar que
es materia administrativa pe
ro su colega Rodrigo de la Pe
za también lo rechazó al sos
tener que es un litigio laboral

Ante el fallo del Tribunal
Colegiado Guzmán tendría
que resolver en los próximos
días sobre la suspensión defi
nitiva más allá de cuál de los
jueces seguirá con el trámite
del juicio cuando se aclare si
es laboral o administrativo

Casar empezó a cobrar
en enero de 2005 la pensión
vitalicia por la muerte en
2004 de su esposo Federico
Márquez Padilla pero dejó
de recibirla sin aviso oficial
en marzo pasado

En la resolución en la que
Guzmán se declaró incom
petente consta que inicial
mente la pensión vitalicia de
Casar era de 125 mil pesos
mensuales pues su esposo
era directivo de Pemex y los
trabajadores de confianza de
esa empresa tienen prestacio
nes similares a los previstas
en el contrato colectivo para
los sindicalizados
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RECLAMA
MORENA

POR COLOR
OPOSITOR

ERIKA HERNÁNDEZ

Tras señalar que Xóchitl
Gálvez y la coalición que
encabeza con PAN PRI y
PRD están haciendo uso de

un color rosa asociado a la

identidad del INE el partido
Morena demandó al órgano
electoral dejar de usar ese
color como su distintivo

Se solicita que el INE
deje de utilizar dicho color
en su identidad gráfica con
el objeto de que se garan
ticen los principios de inde
pendencia imparcialidad y
objetividad y la identidad
institucional no se confun
da con la de la coalición y
la imagen de la candidata
presidencial Bertha Xóchitl
Gálvez Ruiz indica la pe
tición de la coalición Siga

mos Haciendo Historia
Ha habido una nece

dad por parte de la coali
ción de Oposición de dejar
de utilizar un color que es el
color oficial de este órgano
electoral Ellos se han ne
gado por todos los meca
nismos pretendiendo con
fundir a la gente planteó el
morenista Sergio Gutiérrez

El pevemista Carlos
Puente acusó a la Oposi
ción de utilizar el color del
INE para separarse de los
partidos que la respaldan y
atraer más votos

Impugna Morena
uso del color rosa

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Al ser el rosa el cblor que
usa en su campaña Xóchitl
Gálvez candidata presi
dencial de la Oposición y
los partidos que la impul
san Morena éxigió al INE
dejar de usar ese color co
mo distintivo para evitar
confusiones

A unos días de la mar
cha del movimiento deno
minado Marea Rosa los
representantes de More
na PVEM y PT presenta
ron una solicitud formal al
Instituto

Se solicita que el Ins
tituto Nacional Electoral
deje de utilizar dicho co
lor en su identidad gráfica
con el objeto que se garan
ticen los principios de inde
pendencia imparcialidad y
objetividad y la identidad
institucional no se confun

da con la de la coalicion y
la imagen de la candida
ta presidencial Bertha Xó
chitl Gálvez Ruiz indica lá
petición de la coalición Si
gamos Haciendo Historia

Durante la sesión del
Consejo General en el Ins
tituto al hablar sobre los
preparativos de la elec
ción los representantes
criticaron la movilización
del próximo domingo que
reclamaron también tiene
como distintivo el rosa

Ha habido una nece
dad por parte de la coali
ción de oposición de utili
zar un color que es el color
oficial de este órgano elec
toral Ellos se han negado
por todos los mecanismos
pretendiendo confundir a
la gente Si ellos están ce
rrados pretendiendo mon
tarse en una campaña de
ustedes pues algo tenemos
que hacer para que no se

dé de esa forma
Qué veo yo Veo que

su candidata también va
a renegar de ustedes pa
sando la eleccióa Creemos
que va a dejarlos colgados
de la brocha y va a hacer
o va a tratar de hacer un
partido político afirmó el
morenista Sergio Gutiérrez

El pevemista Carlos
Puente acusó a la Oposi
ción de estar desesperados
y agarrarse de cualquierco
sa como el color del INE
para atraer más votos

Esa Marea rosa que se
llamaba utilizando el color
que aquí ya se ha mencio
nado que ha utilizado el
INE para tratar de sepa
rarse de los colores de los
partidos y que se viera co
mo algo de una invitación
sí participación ciudadana
ellos lo hicieron y lo mani
pularon añadió
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I En la marcha por la democracia convocada con perfil
apartidista y donde el orador fue el ex presidente del INE
Lorenzo Córdova el Zócalo se pintó de rosa

Supervisores del INE fueron capacitados para instruir
a los funcionarios de casilla
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APROVECHA MORENA A CORREOS
PARA REPARTIR PROPAGANDA

ÉRIKA HERNANDEZ

Una vez que el Servicio Postal
Mexicano Sepomex accedió
a entregar propaganda casa
por casa en el último mes
Morena es el partido que más
ha aprovechado el apoyo el
cual paga con su financia
miento público

En redes sociales ha cau
sado inconformidad que el
personal de Correos entregue
folletos con la imagen de la
candidata presidencial de la
4T Claudia Sheinbaum

Sepomex cobra por 90
gramos de esa propaganda
sin destinatario 41 centavos
y 60 centavos hasta los 300
gramos

Los siete partidos na
cionales tienen una bolsa de
35 6 millones de pesos cada
uno para dicho servicio

A principios de abril an
te una petición del PAN para
repartir ese tipo de propa
ganda Sepomex se había ne
gado argumentado que era
ilegal pues violaba el artículo
134 constitucional

Se pretende que el
personal del Servicio Postal
Mexicano carteros y mensa
jeros que ostentan la calidad
de servidores públicos dis
tribuyan y entreguen propa
ganda electoral casa por casa
promoviendo una candidatu
ra o un partido político ante
la ciudadanía desconociendo

la naturaleza jurídica de este
organismo de la Administra
ción Pública Federal recrimi
nó Sepomex al INE el pasado
12 de abril

Argumentó que ese ser
vicio estaba reservado a te
mas comerciales que se ofre
ce a clientes potenciales y
consiste en identificar el cua
drante del territorio nacional
por código postal donde se
pretende entregar a la pobla
ción la publicidad

Sin embargo el 22 de
abril el INE envió una notifi
cación a la directora del Ser
vicio Postal Rocío Bárcena
en la que le exige cumplir con
la entrega de propaganda sin
destinatario pues era parte

del convenio que firmaron en
el 2015 que sí aplicó en las
elecciones de 2018 y 2021

La distribución no vul
nera en sí mismo lo señalado
en el artículo 134 constitucio
nal pues se trata de propa
ganda electoral que tiene el
propósito de presentar ante
la ciudadanía las candidatu
ras registradas la plataforma
electoral y programas que
el partido político en plena
contienda electoral Negar la
prestación del servicio va en
detrimento de los fines de los
partidos políticos advirtió el
Instituto

Sepomex aceptó la en
trega y demandó no atentar
contra sus mensajeros
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l En redes sociales causó inconformidad que carteros
entreguen propaganda de Morena
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ENERGÍA
LIMPIA
LftSCAMOiPATáSPy
HÉAS a la Presidencia de
México reconocen que se
debe avanzar en la transi
ción energética pero para
lograr la meta de generar
40 por ciento de la energía
con fuentes sustentables
para 2030 sugieren cami
nos muy distintos

Porun País susteritable
Las propuestas de las candidatas a la Presidencia no dejan de lado la necesidad
de impulsarla transición energética aunque con visiones encontradas
DIANA GANTE

Impulsar renovables
y colaboración de IP
La incorporación masiva de
generación de energía eléc
trica a través de fuentes re
novables y la reapertura del
sector privado a esta indus
tria forman parte del plan
de Xóchitl Gálvez aspirante
a la Presidencia de la Repú
blica por la coalición Fuer
za y Corazón por México
para transitar a una ener
gía verde

Rosanety Barrios coordi
nadora de esta área del equi
po de la candidata presiden
cial explicó que el eje central
del plan en este sector será
que el consumidor cuente
con acceso a energía más ba
rata y limpia

Agregó que además la
visión de transición energéti
ca de Gálvez implica reducir

la participación de centrales
más contaminantes como
diesel carbón y combustó
leo en la generación de ener
gía al igual que no incorporar
centrales de gas natural

Otra de las prioridades
que destacan en el plan ener
gético es la necesidad de dis
minuir en el transporte públi
co el consumo de gasolinas y
diesel apostando por la ace
leración de la electromovili
dad e impulsar el mercado
de los biocombustibles ex
puso Barrios

De esa forma se dismi
nuiría la intensidad energética
y las emisiones contaminantes
sin dejar de ofrecer acceso a la
energía a las industrias y nue
vas inversiones generadas por

el nearshoring aseguró
Para ello se contempla no

forzar a Petróleos Mexicanos
Pemex a cumplir con una

meta de producción de pe
tróleo y gas sino ir acotando
la participación de refinerías
menos eficientes y de donde
se obtiene más combustóleo
que productos de alto valor
como son las gasolinas

Sin embargo expone la
asesora de Gálvez se reco
noce la importancia de las
actividades de exploración y
producción de hidrocarburos
pero para impulsar al sector
petroquímico del País al con
siderar que será una industria
que mantendrá su potencial
ante el desarrollo de nuevas
tecnologías
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Además de la masiva in
corporación de tecnologías
renovables para ir reducien
do la participación de cen
trales con tecnologías más
contaminantes como diesel
carbón y combustóleo

La transición energética
es Le vamos a bajar a la re

finación vamos a impulsar la
electromovilidad y biocom
bustibles y con eso le baja
remos a la refinación por
que vamos a necesitar menos
gasolinas

Hay quienes dicen que
para eso falta un montón pe
ro ahí está la diferencia en la

forma de ver la transición va
mos a seguir utilizando cru
do sí pero principalmente
para petroquímica manifes
tó Barrios

Participación privada
de manera acotada
Reducir la producción de
petróleo impulsar la gene
ración de energía renovable
con la participación de pri
vados pero de manera aco
tada forman parte del plan
de transición energética que
plantea Claudia Sheinbaum
candidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia

Jorge Islas coordinador
de energía del equipo de la
abanderada señaló que el
plan de transición energé
tica se enfoca en reducir la
producción de petróleo para
que únicamente se extraiga
el que se requiere para cubrir
la demanda de combustibles
del País y el desarrollo de la
industria petroquímica

El representante del
equipo de Sheinbaum dijo
que en el plan de energía se
contempla desarrollar cen
trales eólicas y fotovoltaicas
sobre todo concluir todas las
etapas del parque de Puerto
Peñasco y aprovechar el re

curso solar para la instalación
de colectores en techos con
el fin de satisfacer las necesi
dades térmicas de los usua
rios tanto residencial como
comercial e industrial

En este caso los proyec
tos serán impulsados por la
Comisión Federal de Electri
cidad CFE mientras que el
Estado mantendrá la rectoría
del sector energético

Añadió que habrá apertu
ra a la iniciativa privada pero
será de manera acotada a las

necesidades que se planteen
Asimismo se propone

impulsar el sector de la elec
tromovilidad en el transpor
te público y privado y no se
considera el cierre de refine
rías sino que se rehabilitarán
para que se pueda cubrir la
demanda nacional de com
bustibles y que no se tenga
que importar gasolinas y die
sel entre otros hidrocarburos

Islas expuso que se fo
mentará la incorporación
de centrales de generación

de otras tecnologías como
hidroeléctrica geotermia y
biomasa pero también más
plantas térmicas de gas natu
ral e incluso una de combus
tión interna que contempló
la Comisión en esta Admi
nistración pero que tendría
que impulsarse en el siguien
te Gobierno

Deseamos también den
tro del plan que las empre
sas públicas no solamente se
fortalezcan sino que también
sean instrumentos para ha
cer la transición energética
en México

Por ejemplo mucho del
sector eléctrico en tema de
redes es una tarea que tiene
que hacer la Comisión Fe
deral de Electricidad pero
que también se desea que
Petróleos Mexicanos Pe
mex se abra a nuevas opor
tunidades donde tiene ca
pacidades como que pueda
participar en la prospección
de recursos geotérmicos
apuntó Islas
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Políticos cómplices del crimen
acusa Máynez
NATALIA VITELA

V NOÉ MAGALLÓN

Una parte de la clase política
en México es cómplice del
crimen organizado y otra es
cobarde frente a éste acu
só ayer Jorge Alvarez Máy
nez candidato presidencial
de MC

Hay una relación de dos
tipos con el crimen organi
zado una parte de la clase
política se ha hecho cómpli
ce socio se ha beneficiado
de su relación con el crimen
organizado y otra ha opta
do por la cobardía por decir
Yo aquí me volteo para otro
lado afirmó en un encuen
tro con estudiantes de la Uni
versidad La Salle en Oaxaca

Según el aspirante eme
cista en México se ha con
fundido narcotráfico y cri
men organizado

Para mí no tiene nada
que estar haciendo el Gobier
no persiguiendo a los cam
pesinos de Guerrero que
siembran amapola o a los
campesinos de Nayarit que
siembran mariguana que
además son plantas que in

cluso tienen fines medicina
les y que bien gestionadas le
pueden dar desarrollo a las
comunidades

La estrategia del Gobier
no tiene que ser de conten
ción disuasión y prevención
pero frente a los delitos de
alto impacto a los que gene
ra violencia terror entonces
no es lo mismo narcotráfico
que crimen organizado y en
lo que se tiene que concentrar
el Gobierno es el combate al
crimen organizado

Para ello sostuvo se tie
ne que ser autónomo de cual
quier tipo de relaciones

Si til aceptas que para
ganar un municipio en Mi
choacán que en un distri
to en Guerrero te pongan el
candidato que ellos quieren
luego cómo le vas a hacer

Si tú generas un modelo
de subordinación de com
plicidad o tienes la cobardía
para no enfrentarte para de
cir Que vayan las Fuerzas
Armadas El Presidente de
México es el comandante su
premo de las Fuerzas Arma
das y él tiene la obligación de
ser el primero que combata el

tema que lo detenga señaló
Al concluir el encuentro

Máynez reiteró que quienes
insisten en que decline a favor
de Xóchitl Gálvez candidata
de la oposición son los que
ya perdieron

Más tarde en Guadala
jara en un intento por ganar
la simpatía de la juventud ta
pada Máynez y Pablo Lemus
candidatos de MC a la alcal
día de la capital de Jalisco
hicieron promesas para ese
sector en la Concha Acústica
como la realización de con
ciertos gratuitos apoyo para
transporte público y el libre
consumo de la mariguana

Vamos a agregar el bo
no cultural para que los es
tudiantes vayan gratis a con
ciertos al teatro a espectácu
los artísticos compren libros
compren música porque la
cultura es un derecho

Nunca más un joven en
México será detenido por fu
mar mariguana nunca más
una mujer joven en México
será detenida por ejercer sus
derechos sexuales y repro
ductivos dijo Máynez
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Jorge Alvarez Máynez candidato presidencial de MC
se reunió con jóvenes en la Concha Acústica de Guadalaiara
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JALISCO

Presenta Lemus suplan educativo
apoya escuelas de tiempo completo
Ofrece crear programa
efectivo para enseñar
inglés y más laboratorios
de alta tecnología

RAÚL TORRES Corresponsal

Guadalajara El candidato de
Movimiento Ciudadano al gobierno
de Jalisco Pablo Lemus presentó
ayer sus propuestas en materia edu
cativa entre las cuales están imple
mentarunprogramaefectivo para el
aprendizaje de inglés equipar con
laboratorios de ciencias a las escue

las de educación básica y con labo
ratorios de alta tecnología a los plan
teles de educación media superior

Además el candidato propuso
diversificar las opciones de profe
sionalización docente en todas las
regiones del estadoy crear el Centro
de Innovación para el Magisterio

Lemus afirmó que el modelo
educativo de Jalisco seguirá siendo
independiente del que propone la
Cuarta Transformación A las ni
ñas y niños de Jalisco los educamos
nosotros de acuerdo con nuestros
principios y valores

En ese mismo sentido señalo que
es importante educar a las niñas
y niños en innovación ciencia tec
nologíay emprendimiento en lugar
de hacerlo con base en una ideolo
gía partidista

El candidato aseguró que el pro
grama de entrega de mochilas y úti
les escolares se ampliaráyademásse
otorgarán tabletas electrónicas para
las y los estudiantes y se comprome
tió a que de manera paulatina re
gresen las Escuelas deTiempo Com
pleto a los 125 municipios de Jalisco
con más horas de estudio alimen
tación garantizada y horarios com
patibles con la jornada laboral de las
madres y padres de familia

Pablo Lemus aseguró que las pri
meras escuelas a remodelarse si lle
ga a la gubernatura serán las que se
ubican en las zonas con mayor vul
nerabilidad como la región norte
del estado

Y afirmó que se tendrá un trabajo
cercano y respetuoso con las maes
trasymaestrosdeJalisco integrados
en las secciones 16 y 47 del SNTE

Con respecto al temadel rectorde
laUdeG Lemus comentó que Ricar
do Villanueva cometió un error al

recibir en el aeropuerto de Guada
lajara a la candidata presidencial de
Morena Claudia Sheinbaum y des
pués acudirconella auneventopro
selitista sin embargo señaló que se
debe dar vuelta a la página y no en
trar en conflictos

Ustedes han visto al rector de la
UNAMhaceralgoasí Ahíestá la res
puesta de todo Yo lo único que les
puedo decir es que no pasa nada
tampoco yo tengounagranamistad
con el rector yvuelta a la página fue
una equivocación nada más no pa
sa nada no hay pleito comentó

A pesar de que el partido MC ase
guró que denunciaría al rector de la
UdeG ante las autoridades electora
les Lemus insistió en que su amis
tad con Villanueva es de tiempo
atrás por lo que si resulta electo co
mo gobernadortrabajará de manera
cercana con él durante los cincome
ses que le quedan al frente de lacasa
de estudios

125
MUNICIPIOS DE JALISCO

tendrán el regreso paulatino de las
escuelas de tiempo completo dijo
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El candidato de Movimiento Ciudadano plantea remodelar
las escuelas que se ubiquen en las zonas más vulnerables
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Los candidatos
a la Presidencia
en campaña

Claudia Llama a
abarrotar las urnas
I CLAUDIA SHEKfflAUM PARDO

Llama a abarrotar
las urnas de votos
La candidata exhorta a militantes y seguidores a no
permitir que llegue a gobernar la derecha
SALVADOR CORONA
Y YALINA RUIZ

A menos de tres semanas de la

elección del 2 de junio la can
didata presidencial de la coali
ción Sigamos Haciendo Histo
ria Claudia Sheinbaum asegu
ró que ya ganaron la campaña y
los debates por lo que pidió a la
ciudadanía abarrotar las ur
nas de votos en favor de los par
tidos Morena PT y PVEM

Durante su visita a las alcal

días Cuajimalpa y Alvaro Obre
gón de la Ciudad de México
Sheinbaum Pardo llamó a mili
tantes y simpatizantes para que
no permitan que llegue a gober
nar la derecha

Nosotros tenemos que aba
rrotar las urnas de votos nadie
debe faltar a votar tenemos que
demostrar el apoyo que tienen
los candidatos ya ganamos la
campaña y los debates ahora
tenemos que ganar la elección

dijo en Cuajimalpa
La abanderada presidencial

morenista reiteró a los ciudada

nos que la credencial del Insti
tuto Nacional Electoral ENE es
su arma pacífica por lo que
deben demostrar que la 4T con
tinuará al frente del país

En el día 71 de la campaña
Sheinbaum Pardo recordó que
desde la administración del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador a todos les ha ido mejor
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Lo quehamostrado el Presiden
te en estos seis años es que el que
menos tiene le va mejor

La exmandataria capitalina
también pidió a la ciudadanía
ver el tercerdebate presidencial
que se realizaráeste domingo 19
ya que aseguró que lo ganará
Entre los temas a debatir están

la política social seguridad y
migración entre otros

En la alcaldía de Alvaro Obre
gón Sheinbaum Pardo mencio
nó No podemos permitir que
llegue la derecha que significa
corrupción autoritarismo no
hay democracia la compra de
votos y el Cártel Inmobiliario

Sheinbaum Pardo insistió en
su discurso que el próximo do
mingo 2 de junio se van a definir
dos proyectos uno de la trans
formación y el otro de volver al
pasado de corrupción

Qué significa la derecha
pues privatizaciones significa
corrupción represión autorita
rismo inseguridad significa de
libertades que no haya demo
cracia que se compre el voto
Significa aquí en particular en
Alvaro Obregón en Benito Juá
rez donde han gobernado sig
nifica lo que llamamos el Cártel
Inmobiliario destacó

La aspirante a la Presidencia

de México aseguro que Miguel
Ángel Mancera Espinosa exjefe
de gobierno traicionó a la iz
quierda pues es parte de la de
rechay significó una regresión a
la transformación de la capital
del país

La candidata presidencial de
la coalición Sigamos Haciendo
Historia estuvo acompañada
por el líder nacional de Morena
Mario Delgado y sus compañe
ros de su equipo de campaña
Marcelo Ebrard Ricardo Mon
real Citlalli Hernández y por el
candidato a alcalde de Alvaro
Obregón Javier López Casarín
el abanderado al Senado de la

República Adrián Rubalcava y
Ernestina Godoy entre otros

Porotro lado de cara a la elec
ción presidencial el boxeador
Saúl Canelo Álvarez respaldó a
Claudia Sheinbaum ya que le
dijo Le deseo lo mejor yo sé
que va a ganar usted

Lo anterior fue en una reu
nión privada que se realizó
previo al tercer debate presi
dencial encuentro en donde
el campeón mexicano le
compartió algunos consejos
a la abanderada de Morena
como su disciplina de medi
tación durante las mañanas y
antes de dormir

44
No podemos permitir
que llegue la derecha
que significa corrup
ción autoritarismo y
el Cártel Inmobiliario
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Candidata presidencial

El boxeador Saúl Canelo Alvarez se reunió en privado con la candidata presiencial Claudia Sheinbaum
Pardo y le dijo Le deseo lo mejor yo sé que va a ganar usted
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Pide Morena parar uso electoral
de Tarjeta Rosa en Guanajuato
Acusa que el
programa es
utilizado para
respaldar a la
candidata de la
coalición PRI
PAN y PRD a la
gubernatura
CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL

GUANAJUATO GTO

El gobernador de Guanajuato el
panista Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo debe evitar que su admi
nistración continúe con la entre
ga de la tarjeta Mujeres Grandeza
porque es usada para generar ré
ditos electorales expuso el grupo
parlamentario de Morena ante el
pleno del Congreso estatal

Según el punto de acuerdo que
presentó la diputada morenista
Hades Aguilar Castillo y que fue
turnado a la Comisión de Asuntos
Electorales dicho programa de de
sarrollo social es un instrumento
que hace uso político de la pobreza

Acusó que la también conocida
como Tarjeta Rosa es utilizada
para respaldar a la candidata de la
coalición PRI PAN y PRD a la gu
bernatura Libia García Muñoz Le
do pues su distribución es validada
por un comité de funcionarios que
tienen la posibilidad de dispersar

los apoyos a conveniencia
Recordó que en 2023 la Secre

taría de Desarrollo Social y Huma
no que encabezaba Libia García
destino 640 7 millones de pesos al
programa y en ese año entregaron
mil pesos durante ocho meses

Para el ejercicio fiscal de 2024
año de elecciones el presupuesto
se incrementó a mil 500 millones
de pesos sin embargo al primer
trimestre éste se amplió hasta a 4
mil 23 5 millones en coincidencia
con las campañas electorales se
dispersarán apoyos sociales a 300
mil mujeres detalló Hades Aguilar

Entre el 30 de abril y el 2 de ma
yo a un mes de los comicios algu
nas de las beneficiarías señalaron
haber recibido un adelanto equiva
lente a nueve meses del programa
esto es 9 mil pesos refirió

Por tanto aseveró se suponen

irregularidades que deben ser
investigadas y sancionadas es
posible presumir que el programa
Mujeres Grandeza persigue fines

electorales y está siendo usado
clientelarmente precisó

La legisladora puntualizó que
Morena ya ha realizado diversas
denuncias ante el Instituto Electo
ral del Estado de Guanajuato pero
las quejas presentadas no han se
guido su cauce ordinario situación
que afirmó beneficia al PAN

Los iniciantes hacemos un enér
gico llamado para que el gobierno
del estado de Guanajuato encabe
zado por Diego Sinhue Rodríguez
detenga la operación del programa
hasta en tanto termine el proceso

electoral vigente recalcó
Por su parte el mandatario esta

tal negó que las Tarjetas Mujeres
Grandeza se usen con fines electo
rales y ofreció que sean auditadas
para demostrarlo

Que lo revisen la verdad es que
el gobierno federal ha estado en
tregando programas sociales y lo
diría así ven la paja en el ojo ajeno
y no se dan cuenta de la viga que
traen destacó

A La diputada morenista
Hades Aguilar señaló que la
Tarjeta Mujeres Grandeza es
usada para generar réditos
electorales Foto Carlos García
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Sheinbaum
muy peligroso
que la derecha
gobierne laCDMX

Imperarían corrupción
privatizaciones represión
e inseguridad advierte

# Vienen los peores días
de laguerra sucia contra
la 4T Mario Delgado

GEORGINASALDIERNA

Y REDACCIÓN

gira por Alvaro obregón y cuajimalpa

La4T ya ganó la campaña
y ahora va por el triunfo
en las urnas Sheinbaum
Llama a cerrar la puerta de la CDMX a la derecha pues
significa corrupción privatizaciones y compra de votos
GEORGINASALDIERNA

La candidata presidencial de la coa
lición Sigamos Haciendo Historia
integrada por Morena PT y PVEM
Claudia Sheinbaum advirtió ayer
que bajo ninguna circunstancia se
puede permitir que llegue la dere
cha a la Ciudad de México porque
significa privatizaciones corrup
ción represión autoritarismo inse
guridad falta de libertades compra
de votos y que no haya democracia

La aspirante realizó una gira
por las alcaldías de Alvaro Obre
gón y Cuajimalpa en donde estuvo
acompañada por la abanderada a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México Clara Brugada quien
denunció que en la primera demar
cación PRI PAN y PRD están com
prando la voluntad de la población

Brugada pidió valorar lo que
tiene con los programas sociales
no vender el sufragio y tampoco
poner en riesgo la transformación
por unos cuantos pesos No vale la
pena cambiar oro por cuentas de
vidrio subrayó

Sheinbaum quien antes de su pe
riplo recibió el apoyo del boxeador
Saúl El Canelo Álvarez apuntó que
la derecha también significa el cár
tel inmobiliario que consiste en dar
permisos parahacer edificios a cam
bio de departamentos y de moches

Ante miles de personas en Alvaro
Obregón puso a esta demarcación
como ejemplo de cómo pueden re
gresar el pasado la corrupción la in
tolerancia y la compra del voto Pen
sábamos cuando Üegó el presidente
Andrés Manuel López Obrador que
eso ya iba a ser cosa del pasado pe
ro aquí lo están haciendo el PRI y el
PAN los mismos de siempre

Por ello sostuvo que el 2 de junio
se tiene la gran tarea de hacer que
esta alcaldía regrese al camino de la
transformación y que la Ciudad de
México y el país sigan por esa vía

Acompañada del ex canciller Mar
celo Ebrard y del senador Ricardo
Monreal Sheinbaum pidió a sus sim
patizantes convencer no a 10 como
ha dicho en otros lugares sino a 20
personas de votar por su coalición y
salir con ellos a emitir su sufragio

La abanderada presidencial se
comprometió a mejorar el servicio de
agua y la movilidad con la ampliación
de la línea 12 del Metro hasta Alvaro
Obregón así como del Cablebús

Por la mañana en Cuajimalpa
la ex jefa de Gobierno de la Ciudad
de México dijo que la Cuarta Trans
formación ya ganó la campaña y los
debates y ahora va por el triunfo
en las urnas el próximo 2 de junio

Para ello llamó a abarrotar las
urnas de votos Ningún ciudadano
se debe quedar sin votar subrayó
al advertir que la oposición suele
hacer fraudes electorales con ac
ciones como la cooptación del voto
para alterar la voluntad del pueblo

La catedrática universitaria res
paldó las propuestas de su correli
gionaria Clara Brugada para esta
zona de la Ciudad de México entre
ellas la construcción de cinco líneas
de Cablebús

En su recorrido también estuvo
acompañada por los dirigentes del
PVEM Manuel Velasco y de Mo
rena Mario Delgado así como de
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los aspirantes a senadores Adrián
Rubalcava y la ex fiscal capitalina
Ernestina Godoy

Consejos de El Canelo

Antes de su gira Sheinbaum dialo
gó con El Canelo Álvarez quien le
deseó lo mejor y se mostró seguro

de que va a ganar las elecciones
En el encuentro el campeón

mexicano de boxeo le compartió
algunos consejos previos al tercer
debate presidencial como su dis
ciplina de meditación durante las
mañanas y antes de dormir

A partir de ahora me voy a le
vantar me voy a meter a una tina

con hielos me voy a poner a medi
tar Consejos de 7 Canelo comen
tó la abanderada

Luego de manifestar su interés de
seguir invirtiendo en México el pugi
lista dijo a la candidata que le va a ir
muy bien y ahí lo que podamos apo
yar también estamos disponibles

La candidata durante su
mitin ayer en la explanada de
la alcaldía Alvaro Obregón
Foto Luis Castillo

Viene lo
peor de la

guerra sucia
A16 días de la elección el
dirigente de Morena Ma
rio Delgado advirtió que
vienen los peores días de la
guerra sucia contra la 4T
También se refirió a la
reunión que organizó la
presidenta de la Suprema
Corte Norma Piña entre
dirigentes de la oposición
y magistrados del Tribunal
Electoral así como otras
personas que tienen que
ver con la votación En un

videomensaje apunto que
esto no debería ocurrir
porque genera suspica
cias Qué hablaron en esa
reunión en qué se pusie
ron de acuerdo preguntó
El líder guinda apuntó que
en los promocionales del
Priari no hay ninguna pro
puesta para el país Todo es
guerra sucia puntualizó
El ex senador sostuvo que
la oposición va a tratar
de judicializar la elección

pues entrego al INE un
mapa donde según ellos
están los riesgos de vio
lencia pero curiosamente
es el equivalente a 28 por
ciento de las casillas esto
es tres puntos más de lo
que se requiere 25 por
ciento para anular el
proceso electoral Por ello
consideró que ya están
buscando cómo anular
una elección que van a
perder

De la Redacción
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ENFRENTAMIENTO ENTRE CIVILES ARMADOS

Asesinan a Lucero López
candidata del Partido
Popular Chiapaneco
Confirman el deceso de otras cinco
personas y dos lesionadas
ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS CHIS

La candidata a la presidencia
municipal de La Concordia por el
Partido Popular Chiapaneco de re
gistro local Lucero López Maza
de 28 años fue asesinada a balazos
junto con otras cinco personas en
tre ellas una menor durante un
enfrentamiento entre civiles arma
dos suscitado la noche del jueves
dio a conocer la Fiscalía General
del Estado FGE

Detalló que dos personas resul
taron heridas y que de acuerdo

con las primeras investigaciones
la refriega se suscitó durante un

acto de campaña de la abanderada
del Partido Popular Chiapaneco
en la comunidad La Indepedencia
de La Concordia

En un comunicado la FGE
precisó que tuvo conocimiento
de la noticia criminal por medio
del Centro de Emergencia 911 de
Villaflores el cual reportó un en
frentamiento entre civiles arma
dos en el crucero de la colonia La
Independencia de La Concordia

Refirió que elementos de la
Policía Estatal Preventiva como
primeros respondientes confir
maron el deceso de seis personas
tres del sexo femenino una de
ellas menor de edad y tres del se
xo masculino cuyos nombres no
dio a conocer

Además de dos personas lesiona
das por proyectil de arma de fuego

Dijo que por medio de la Fiscalía
de Distrito Fraylesca se inició la in
vestigación en contra de quién o
quienes resulten responsables de
los hechos de violencia en los que
perdieron la vida seis personas en
La Concordia

Dicho municipio se localiza en
la zona de la Fraylesca y colindan
te con Chicomuselo situada en la
sierra donde el 13 de mayo ante
rior fueron asesinados 11 civiles
entre ellos dos catequistas de la
diócesis de San Cristóbal en el
contexto de un enfrentamiento de
varios días entre integrantes del
cártel Jalisco Nueva Generación y
el de Sinaloa
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Alito confunde el valor con exceso
de testosterona Álvarez Máynez
Llamado a declinar

Critica vulgaridad de
Moreno y adelanta que
no habrá sorpresas en el
debate solo propuestas
ARMANDO MARTINEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El candidato presidencial de Mo
vimiento Ciudadano Jorge Ál
varez Máynez respondió al diri
gente nacional del PRI Alejandro
Moreno que confunde el exceso
de testosterona con el valor lue
go de que el líder tricolor afirma
raque si le faltangüevos yo se los
presto sobre su propuestapara
que decline a sus aspiraciones

Lavulgaridad de AlitoMore
no que confunde el exceso de tes
tosteronaconvalor no solamen
te sirve para acreditar su deses
peración también nos permite
contrastar nuestra campaña no
hanecesitadode insultos apodos
ni majaderías paravolverse rele

vante La opcion decente escri
bió en su cuentade X

Por otra parte en entrevista
desde Oaxaca se declaró listopara
el terceryúltimodebatepresiden
cial aunque aclaró que no habrá
sorpresasensuparticipación

Ya listos para el debate muy
contentos creciendo cadavez en
el mejor momento de la campa
ñagracias alosjóvenes Ninguna
sorpresa nosotrosvamos a estar
siempre por el camino de la pro
puesta apuntó

Afirmó que el spotlanzado es
temiércoles porlaoposiciónydi
rigido a simpatizantes de MC re
fleja que están muy desespera
dos por lo que pidió serenarse

Vieronel spot Yaes elcolmo
de la desesperación están muy
muy muydesesperados perono
sotrosestamos muyfelices Que
se serenen yasevan declaró

Entanto en suvisitaaGuadala
jara Jalisco elemecistaafirmó que
México tendráunapolítica de fo

mento a la cultura sin preceden
tes durante sueventualgobierno

En el Festival de las Juventu
des aseguró que duplicará las be
casparaestudiantesyagregaráun
bonoculturalparaconciertos tea
tro espectáculosylibros mm

Elcandidatopresidencialde MC enelFestival de las Juventudes enGuadalajara especial
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Claudia recibe a El Caneloy
llamaa abarrotar lasurnas
JOSE ANTONIO BELMONT CDMX

Sé que usted va a ganar

le va a ir muybien y en lo que po
damos ayudar estamos disponi
bles dijo elboxeador pags 6Y7

Si habrá bandera AMLO

El PAN concede que INE les
fiscalice mitin de la marea

li MONTES Y G VELA

Claudia recibe a El Canelo
y pide abarrotar las urnas
Gira por CdMx En lo que podamos apoyar estamos disponibles se cuadra el boxeador Sheinbaum
critica propuestas de la oposición más transas inmobiliarias privatizarel agua y subir tarifa del Metro
JOSE ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum candida
ta presidencial de Morena y los
partidos Verde y del Trabajo se
reunió con el boxeador mexica
no Saúl CaneloÁlvarez

Enelencuentroconlaabande

rada presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historiatam
bién estuvo presenteAndrés Su
laimán nieto de José Sulaimán
quien fuerapresidente del Con
sejo Mundial del Boxeo

Le deseo lo mejor yo sé que
va a ganar usted Le va a ir muy
bien y ahí lo que podamos apo
yar también estamos disponi
bles abundó

Asimismo el boxeador reco
noció su interés de seguir invir
tiendoenelpaís

Sobre la plática Sheinbaum
aprovechó para seguir algunos
consejos de El Canelo

Apartir de ahora me voy a le
vantar me voya meter auna tina
con hielos me voy a poner a me
ditar Consejos del Canelo bro
meó lacandidata

Palomea campaña y debates
De gira por Ciudad de México
Claudia Sheinbaum se dijo gana
dorade lacampañapresidencial a
unpardesemanasdeque termine

Durante unmitinen laalcaldía
Cuajimalpa la abanderada pre
sidencial pidió a simpatizantes y
militantes abarrotar las urnas de
votos para ganar la elección del
próximo 2 dejunio

Ya ganamos la campaña ya
ganamos los debates ahoratene
mos que ganar la elección Qué
necesitamos paraeso Votos

Nosotros tenemos que aba
rrotar las urnas de votos ningún
ciudadanode Cuajimalpasedebe
quedar sin votar nadie debe fal
tar el apoyo que tenemos en
toda la República tiene que ma
nifestarse en las urnas enfatizó

Acompañada de Clara Bruga
da candidata de la 4T a la Jefatu
ra de Gobierno de Ciudad de Mé
xico así como de Mario Delgado
dirigente nacional de Morena
Sheinbaum aprovechó para invi
tar a sus seguidores aver este do
mingo el tercer y último debate
entrepresidenciables

Vamos a ganar el debate ex
clamó ante simpatizantes

Durante su discurso la exjefa
de Gobierno de Ciudad de Mé
xico criticó las propuestas de la
oposición en lacapital

Cuáles son las propuestas
del PRIAN Cártel inmobiliario
qué quiere decir eso Construir

viviendas pero no para el pue
blo sino para ellos mismos para
adueñarse de los departamentos

Qué otra propuesta tie
nen Privatizar el agua aumen
tar la tarifa del Metro poner en
la Secretaría de Seguridad a sus
amigos que son unos hampo
nes aseveró

Visita alcaldía panista
Enuno de susúltimos mítines de

campaña en Ciudad de México
Claudia Sheinbaum visitó una
de las alcaldías gobernadas por la
oposición Alvaro Obregón

Este miércoles Javier López
Casarín candidato de Morena y
los partidosVerdeydel Trabajo a
dicha demarcación denunció
que las autoridades panistas de
esa alcaldía estaban intentando
boicotear el acto proselitista de
la4T

Por parte de la alcaldía están
reventando la plancha están le
vantando el piso ynos acaban de
advertirque lo que van a hacer es
romper cambiarelpiso publicó
en unvideo en sus redes sociales

López Casarín y un grupo de
simpatizantes y militantes de
Morenapernoctaron en la expla
nada de la alcaldía para impedir
que continuaran los supuestos
trabajos de remodelación y pu
diera llevarse a cabo el mitin de
Sheinbaumylacandidatadela4T
enlacapital ClaraBrugada

Esta plaza la defendimos y le
agradezco el llamado a cada uno
de los líderes a cada uno de los
ciudadanos que no titubearon
Gracias atodos los que estuvimos
deguardia yo me tuve que ira las
cuatro ymedia pero aquí se que
daron pendientes enfatizo Ló
pez Casarín en su intervención
durante el mitin

Esto no pasó desapercibido
para la abanderada presidencial
de la coalición Sigamos Hacien
do Historia niparaalgunos de los

 .  2024.05.17



Pág: 240

principales integrantes de la pla
namayorde su equipo de campa
ña como el líder nacional de Mo
rena Mario Delgado el ex canci
ller Marcelo Ebrard y el senador
Ricardo Monreal

No habrá fraude ni monta
je ni mentiras ni insultos que
detengan este gran movimien
to social quiero felicitar a todos
los habitantes de laAlvaro Obre

gón abundó Monreal
Sheinbaumfelicitó a los more

nistasporlograrque sellevaraaca
boelmitmyaprovechóparallamar
avotarde maneramasivaporBru
gadayasí impedirque el candidato
de PAN PRI y PRD Santiago Ta
boada ganeenlacapitaL

Miren nada más qué bonito
salió vamos a darnos un aplau
so porque hicieron todo para
que no hubiera asamblea y mi
ren cómo nos juntamos aquí en
Alvaro Obregón

Como puede regresar la
amenaza Cómo puede regre
sarla intoleranciaylacompradel
voto Pensábamos que cuando
llegó el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador eso ya iba a
ser cosa del pasado pero aquí en
Alvaro Obregón lo están hacien
do Quién lo hace Pues el PRI y
el PAN los mismos de siempre el
PRIAN exclamó w
Con información deArmando Martínez

La 4T acusa inten
to de reventar mi
tin en la alcaldía
Alvaro Obregón

Lacandidatapresidencial flanqueadapor el pugilistamexicano yporAndrés Suiaimán nietodel expresidente del Consejo Mundial de Boxeo EsPkci A L
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Aplaude AN
que la Corte
no cedió en
fideicomisos
SILVIA ARELLANO Y UASPAK
VELA CIUDAD DE MÉXICO

El vocero del PAN Marcos
Aguilar Vega se congratuló
con la resolución de la Segun
daSala de laCorte de rechazar
que se revoque la suspensión
que mantiene congelada la eli
minación de 13 fideicomisos
del Poder Judicial

El máximo tribunal cons
titucionalymáximaautoridad
jurisdiccional del Poder Judi
cial rechazó el proyecto de la
ministra Lenia Batres Guada
rrama quien propuso levan
tar la suspensión concedida el
año pasado contra la elimina
ción de dichos fondos aproba
dapor legisladores de Morena
ysus aliados precisó

El panista señaló que la in
dependencia del Poder Ju
dicial es un elemento funda
mental en lavida democrática
de cualquier paísyque ésta es
tá indisolublemente unida a la
concepción de un sólido yma
duro Estado constitucional

Afirmó que este contrape
so mostró su fuerza al recha
zarla tóxica reformaeléctrica
y el plan B en materia electo
ral yque apartir de estas reso
luciones el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha
montado en cólera pues no

tolera que lo contradigan
Antes enlaconferenciama

ñanera el Presidente arreme
tió contra los ministros de la
Corte y dijo que no le sorpren
dió dicha resolución

Ya lo sabíamos nada más
es cosa de recordar los minis
tros violan la Constitución
porque en el artículo 127 se
establece que ningún funcio
nario puede ganar más que
el Presidente de la Repúbli
ca así de clarísimo

Yo gano 135 mil pesos y
ellos 700 mil y de manera le
guleya como abogados huiza
cheros tinterillos ellos le die
ron lavueltaycrearon estos fi
deicomisos reprochó

Dijo que algunos integran
tes de laCorte están al servicio
de corporaciones económicas
poderosas que son emplea
dos del supremo poder con
servadory que han demostra
do que no tienen dignidad

El mandatario agregó que
la resolución del máximo tri
bunal no afectará al Fondo de
Pensiones para el Bienestar
pues tiene varias fuentes de
financiamiento sin embargo

se pronuncio por esperar aver
qué sucede más adelante

pues se trata de un expedien
te abierto
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PRIMERA

Matan a candidata
a alcaldía durante
mitin en Chiapas
Dos heridos y seis
muertos entre ellos una
aspirante a alcaldesa
es el saldo de un tiroteo

en un acto político en La
Concordia Chiapas

CHIAPAS

MUERE CANDIDATA DUDANTE
ENFDENTAMIENTO EN MITIN

LUCERO LÓPEZ MAZA falleció en un ataque armado
mientras llevaba a cabo un acto proselitista en el
municipio de La Concordia el hecho dejó al menos
seis víctimas mortales entre ellas una menor de edad

POR GASPAR ROMERO

Corresponsal
nacional gimm com mx

ÍUXTLA GUTIÉ
RREZ Un ataque
armado entre grupos
criminales dejó por lo
menos seis personas
muertas entre ellas la
candidata del Partido

Popular Chiapaneco
a la presidencia munici
pal de La Concordia Luce
ro López Maza de 28 años
de edad

En el enfrentamiento
que se dio anoche cuando
López Maza encabezaba un
mitin político en la colonia
La Independencia también
falleció la hermana de la as

pirante asi como una me
nor de edad mientra que
dos más resultaron heridas

Elementos de la Poli
cía Estatal Preventiva con
firmaron el deceso de seis

personas tres del sexo fe
menino una de las cuales
era menor de edad y tres
del sexo masculino Ade
más resultaron lesionadas
dos personas todas por im
pacto de proyectil de arma
de fuego

En un comunicado la
Fiscalía General del Es

tado FGE informó que
inició una investigación
contra quien o quienes re
sulten responsables de los
hechos de violencia en La
Concordia

Detalló que tuvo cono
cimiento de la noticia cri

minal por medio del Centro
de Emergencia 911 de
Villaflores

La Concordia ubicada
en la zona de La Fraylesca
es un municipio colindan
te con Chicomuselo donde
el pasado lunes fueron ase
sinadas 11 personas entre
ellos cuatro catequistas

Lucero López Maza era
hija de Ataúlfo López Flo
res líder local En marzo
pasado personas armadas
atacaron el rancho de éste
con un saldo de al menos 10

trabajadores asesinados y
vehículos incendiados
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Lucero López Maza de 28 anos de edad buscaba la presidencia municipal de La Concordia

 .  2024.05.17



Pág: 244

No tiene registro pero quiere debatir
Juan Francisco Soltero quien aspira a que los votantes
escriban su nombre en el recuadro blanco de la boleta
solicitó al INE que lo incluya en el debate del domingo

RECORRE PAÍS COMO CANDIDATO

QUIERE R U TERCER
DEBATE PRUDENCIA

JUAN FRANCISCO SOLTERO SÁNCHEZ
argumenta a la autoridad electoral su candidatu
por el cuadro blanco en la boletas del 2 de junio

POR ANDRÉS BECERRIL

andres becerrikdgimm commx

Juan Francisco Soltero Sán
chez un biólogo sinaloen
se de 36 años y quien desde
hace semanas recorre el

país como candidato presi
dencial por el cuadro blan
co solicitó formalmente al
Instituto Nacional Electoral

INE participar en el deba
te presidencial del próximo
domingo 19 de mayo

Hace cuatro días el 13
de mayo Soltero Sánchez
entregó en la Oficialía de
Partes del INE dirigido a la
consejera presidenta Gua
dalupe Tadei al consejo ge
neral del INE y al secretario

ejecutivo Juan Francisco
Soltero Sánchez candidato
no registrado por la opción
del recuadro blanco solicito
formalmente ante el Institu
to Nacional Electoral INE
mi participación en el deba
te de las y los candidatos a la
Presidencia de la República
que se realizará este 19 de
mayo del 2024

Soltero Sánchez que en
2016 buscó la alcaldía de

Ahorne Sinaloa por la vía
independiente sostuvo en
su solicitud al INE que el
fenómeno de las candida

turas no registradas es evi
dentemente una respuesta
a la crisis del sistema de

partidos en México y el re
cuadro blanco es un inicio

que reconoce esta nueva
realidad

IDEARIO

Soltero Sánchez identifi
cado como parte de grupos
progresistas en favor de vi
vienda digna apeló en su
solicitud ante el INE al ar
tículo 35 de la Constitución

general de México para vo
tar y ser votado y al artículo
291 de la Ley General de Ins
tituciones y Procedimientos
Electorales y a un acuer
do del Consejo General del
Instituto Estatal Electoral

de Sonora aprobando las
solicitudes presentadas por
los ciudadanos aspirantes a
candidato no registrado
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En su escrito el cual no
ha sido respondido por el
INE argumenta que la re
forma política electoral de
1977 no podría concretar
se si no fuera por un movi
miento social y político que
obligó al Estado mexicano
a abrir espacios de parti
cipación política y fue una
reforma constitucional que
implicó una importante se
rie de cambios legales y re

formas constitucionales

que aunque hay avances y
retrocesos no ha dejado de
implantar reformas en los
derechos políticos electora
les pero además no deben
estas quedar en posiciones
pétreas ya que la dinámica
social y política rebasa al
gunas instancias y obliga a
nuevas actualizaciones Al

final es un asunto de poder

político el papel del sujeto y
la sociedad

Juan Francisco Soltero Sánchez aprovecha la parte en blanco en la boleta para decir que es
candidato a la Presidencia de la República
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UNA HERRAMIENTA PODEROSA

Xóchitl alista
debate con
inteligencia
artificial
La candidato presidencial de PAN
PRIyPRD XóchitGálvez estáutili
zando inteligenciaartificialparapre
pararseparaeldebatedeldomingo

En una reuniónvirtual para ha
blarsobre tecnología laabanderada
resaltó el alcance que puede tener
esta nueva tecnología Yo misma
hago usodeella ahoraquemeesta
bapreparandoparaeldebate le dije
aver dimequépreguntasmepuede
hacerClaudia Sheinbaumenmate
riadeseguridad o quépreguntasme
puedehacerenmateriatal es una
herramientamuypoderosa resaltó

Sin embargo sostuvo que se tie
ne que regularpara que no se haga
mal uso de ella

Durante este foro Gálvez deta
lló la necesidad de crear un nuevo
organismo quevigile lo que sucede
en internet para poder proteger a
la población también en esta área

Necesitamos teneruna especie
de fiscalíaenmateriade redes socia
les En otros países esto es unacosa
realmente importante para preve

nirsobre todo el acoso laviolencia
hacíalas mujeres dijo PedroHíriart

í UJ

FORO Xóchitl Gálvez candidata de
la oposición ayer en un foro virtual
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está claro que le dijo no
a México revira el dirigente priista

Está claro que dijo no
a México afirmaAlito
Por Claudia Arellano
claudia areUano razon com mx

ALEJANDRO MORENO presidente
del Comité Ejecutivo Nacional CEN
del Partido Revolucionario Institucio
nal PRI afirmó que al negarse a de
clinar en favor de Xóchitl Gálvez Jorge
Álvarez Máynez candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano MC está
claro que le dijo no a México

Es patético ver a un personaje que
pretende soñar en decidir los destinos de
este país poco serio añadió en entrevis
ta con un medio de comunicación en el
marco de su gira de trabajo por
el estado de Tabasco

El líder del tricolor aseguró
que los empleados del Pre
sidente son Dante Delgado y
Samuel García que son los ti
tiriteros de Jorge Álvarez Máy
nez porque ni a eso llega

El Presidente Alejandro
Moreno sostuvo que en los
debates Álvarez Máynez sólo
sale a tratarde vercómo ayuda
a la candidata oficial y cuestionó qué
tiene Al responder remarcó No tiene
nada no lo pelan en el debate porque no
tiene una propuesta sólida

Subrayó que lamenta mucho que en

este momento los emecistas tengan una
posición cero responsable con el país por
que esto es por México

Sobre la posición del PRI y la coali
ción Fuerza y Corazón por México el di
rigente del Revolucionario Institucional
puntualizó que nosotros estamos muy
compactos trabajando fuerte y vamos a
tener un gran resultado en la elección
del 2 de junio porque el PRI va a salir

muy fuerte muy sólido
Alito rechazó que la elec

ción del 2 de junio sea un mero
trámite como aseguró la aspi
rante presidencial de Morena
y afirmó que esa expresión es
producto de su soberbia y des
esperación toda vez que saben
perdidas ambas cámaras del
Congreso Les vamos a ganar la
Presidencia de la República con
Xóchitl Gálvez

EL líder nacional
del PRI denunció el
miércoles pasado
que Morena busca
coaccionar el voto
amenazando con la
desaparición de los
programas sociales

HEUO
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PAN PRI PRD l l i
VENTAJA EN QUERETARO

QUERETARQ
NHMm

LA ENCUESTA DE PQLIGRAMA HMG

REFLEJA QUE LA TENDENCIA DE VOTOS
PARA EL SENADO FAVORECE A LUPITA

MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES
CANDIDATOS DEL PAN PRI PRD

ESTADOS
REDACCIÓN Qj ELHERALDODE

MEXICO COM

El electorado de Querétaro ele
girá a sus senadores el próximo
domingo 2 de junio De acuerdo
con la encuesta Poligrama He
raldo Media Group la tendencia
favorece al bloque integrado por
PAN PRI PRD

Este ejercicio constó de dos
preguntas La primera de ellas fue

Si las elecciones al Senado de la
República por Querétaro fueran
hoy porqué partidos votaría us
ted Los resultados obtenidos
fueron los siguientes

El PAN PRI PRD obtuvieron
47 6 por ciento de la intención del
voto En segundo lugar se colocó
Morena con 36 7 por ciento Movi
miento Ciudadano registró 4 9 por
ciento colocándose en tercer lugar

El PT obtuvo 2 9 por ciento se
guido del PVEM con 2 8 por ciento
5 1 por ciento respondió No sabe

La segunda pregunta aplicada
telefónicamente a mil personas
el 14 de mayo fue para conocer
la percepción de la población por
personajes Si las elecciones al Se
nado de la República por Querétaro
fueran hoy por qué candidatos
votaría usted Las tendencias

fueron las siguientes

La fórmula de Lupita Murguía
y Agustín Dorantes candidatos
del PAN PRI PRD recibió 49 9
por ciento de la intención de votos

Beatriz Robles y Santiago N ie
to de Morena recibieron 35 9 por
ciento Los candidatos de Movi
miento Ciudadano Antonio Or
tega Cerbón e lliana Luna Gómez
registraron 5 2 por ciento

El PVEM con sus candidatos
Gabriela Argüelles y Alejandro
Evencio Hernández obtuvo 2 7 por
ciento Alma Rodríguezy Carlos Al
berto Rentería del PT alcanzaron
1 6 por ciento Los ciudadanos que
reportaron No sabe representó
4 7 por ciento i

PRESIDENCIAS
MUNICIPALES SE

RENOVARAN

25
DIPUTADOS
LOCALES SE
ELEGIRÁN
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SOSPECHOSA REUNION DE PINA EL TEPJF Y AUTO MORENO

SOSPECHOSA REUNION DE NORMA PINA CON
AUTO Y SANTIAGO CREEL MARIO DELGADO

ñdeacueMoten

POR ELIA CRUZ CALLEJA

El dirigente nacional le Morena Mario
Delgado Carrillo calificó de sospecho
sa la reunión privada organizada por
la presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN y titular del
Poder Judicial de la Federación PJF
Norma Pifia Hernández para que los
magistrados del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEPJF

encargados de calificarla elección
se encontraran con el coordinador de

campaña de la candidata de la derecha
Xóchitl Calvez Ruiz Santiago Creel Mi
randa y el dirigente nacional del PRI
Alejandro Moreno arderías Alito

No debería ocurrir porque genera
suspicacias genera sospechas criticó
el líder morenista al tiempo que dijo
que el actuar de la titular de la Corte es
criticable porque ella debería estar al
margen de cualquier conflicto o com

plicidad electoral
En una transmisión en vivo desde

la alcaldía Cuajimalpa en la Ciudad de
México a donde acompañó a un mitin

de campaña a Claudia Sheiribaum Par
do candidata presidencial de la Cuarta
Transformación Delgado Carrillo criti
có la reunión organizada a escondidas
por Pifia Hernández pues cuestionó

De qué hablaron En qué se pusie
ron de acuerdo En qué coincidieron
con los representantes de la coalición
opositora al gobierno

El dirigente Morena aseguró que esto
se debe a que la derecha se sabe perdida
y de que no tienen ninguna posibilidad
de ganar las elecciones o que puedan
dar la vuelta pues dijo que están des

esperado y un reflejo de ello es el video
de Alito Moreno pidiéndole a Movimien
to Ciudadano que decline a favor de su
candidata No hayan qué hacer por eso
se van a tirar a la guerra sucia

Por otro lado reveló que la derecha
tiene ya una estrategia para tener una
compra masiva del voto en la Ciudad
de México

El dirigente morenista aseguro que la de
recha se sabe perdida Especial
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HIJO DE XOCHITL GALVEZ
INSULTA A POLICÍAS
EN SEGUNDA PARTE
DE VIDEO
EXHIBEN SEGUNDA PARTE DE
VIDEO DE HIJO DE XÓCHITL
INSULTANDO A POLICÍAS
EN REDES sociales exhibieron la se

gunda parte del video donde se ve
en estado de ebriedad al hijo de Xó
chitl Gálvez Ruiz Juan Pablo Sánchez
Gálvez pero esta vez se le escucha
insultando a policías que lo intentan
alejar de la discoteca de la que salió
en Polanco

En el breve video dado a conocer

por el youtuber Callo de hacha se
escucha al hijo de Xóchitl quien has
ta que se ventilara la primera parte
del video era el coordinador de jó
venes de la campaña de la panista
decirle a los elementos de la policía
pinches pendejos wey y putos

Ante la revelación del clip la es
posa del presidente Andrés Manuel
López Obrador Beatriz Gutiérrez Mü
ller pidió al youtuber ahora afín a la
Cuarta Transformación bajar el video
porque ella no estaba de acuerdo
que se metieran con los familiares

de los políticos porque son un daño
colateral

No no lo comparto y te pido que
lo retires Esto no es correcto Por
favor si un miembro de la familia no
está cometiendo delito dejen de

molestar en la vida privada Todos
nos equivocamos Cada quien con
sus conductas inapropiadas o so
mos perfectos Quién tira la prime
ra piedra Ya estamos grandecitos
Por ello repito basta de que los fa
miliares seamos daños colaterales

de la campaña electoral de un can
didato o candidata escribió la Gu
tiérrez Müller de quien su hijo menor
de edad que tiene con el presidente
Jesús Ernesto ha sido víctima de se
ñalamientos por su físico

En un siguiente post Callo de
Hacha puso a consideración de sus
seguidores el dejar la publicación o
bajarla a través de una encuesta

Por Ella Cruz Calleja

Juan Pablo Sánchez era el coordinador
de jóvenes de la campaña Cuartoscuro
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Slieinbaum
pide no dejar
que oposición
gane la CDMX
POR ELIA CRUZ CALLEJAS

La derecha significa privatización
corrupción represión inseguridad
autoritarismo señala la candidata

El 2 de junio tenemos una gran
tarea que la CDMX siga por el
camino de la transformación dijo
Advierte que bajo ninguna
circunstancia permitirán que la
derecha gobierne la capital

No permitan que llegue
la derecha a CDMX
CLAUDIA SHEINBAUM
pidió a las personas
que no le brinden su
voto a los corruptos
neoliberales
POR ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx
Claudia Slieinbaum Pardo

candidata presidencial
de la izquierda Morena
PT y PVEM pidió a los
simpatizantes de la Cuar

ta Transformación no permitir que

llegue la derecha llegue a la Ciudad
de México porque eso representaría
corrupción y autoritarismo

En esta ciudad no podernos per
mitir bajo ninguna circunstancia que
llegue la derecha La derecha signifi
ca privatizaciones corrupción repre
sión autoritarismo inseguridad falta
de libertades que no hay democracia
que hay compra del voto sostuvo

De gira de campaña en la capital
del país en la alcaldía Alvaro Obregón
actualmente gobernada por la panista
Lía Limón la exjefa de Gobierno di
jo que los partidos neoliberales han
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mostrado sus verdaderas intenciones

y esa demarcación era el ejemplo
Aquí en Alvaro Obregón es claro

cómo puede regresar el pasado co
mo puede regresar la corrupción la
amenaza la intolerancia y la compra
del voto pensábamos que eso ya iba
a ser cosa del pasado y aquí en Alva
ro Obregón lo están haciendo el PRI
y el PAN los mismos de siempre el

PRIAN aseguró
En ese sentido dijo que los militan

tes de la Alvaro Obregón tienen una
tarea el próximo 2 de junio que es que
regrese la Cuarta Transformación es
decir votar seis de seis por la alcal
día los diputados locales federales
las dos fórmulas al Senado y la presi
dencia de la República

Durante su intervención la can

didata recordó que las gestiones del
gobierno de la Ciudad de México tu
vieron una traición la de Miguel Angel
Mancera Espinoza en la que se au
mentaron los delitos de alto impacto
especialmente los homicidios dolosos
Mientras que en las administraciones
de izquierda del ingeniero Cuauhté
rrioc Cárdenas AMLO Marcelo Ebrard
y la suya la inseguridad disminuyó

La candí
data se

ñaló que
la derecha

significa
privatizar
y co
rrupción
Cuartos
curo
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Alvarez Máynez
una vergüenza
nara México

Alvarez Máynez una vergüenza para
México su traicién pasará a la historia

w

Francisco Javier Vázquez Burgos
La cobardía del candidato de MOCI esquirol de

la democracia Jorge Alvarez Máynez sólo se puede
comparar en estos momentos con su torpeza pero
más adelante se podrá comparar también con el ta
maño de la traición a la democracia en un afán de
complacer a su amo de palacio nacional y como parte
de la encomienda que le encargaron vía Dante Del
gado constantemente sugería a manera de reto indi
recto al dirigente nacional del PRI Alejandro Moreno
Cárdenas Alito que él renunciaba a la candidatura si
alito renunciaba al PRI

A lo mejor envalentonado por la ingesta de algu
na bebida espirituosa le salió lo machito y vociferó
lanzando indirectas o a lo mejor sólo seguía un guión
que le dictan de Palacio Nacional lo que no se espe

raba esta sabandija ni en Palacio es que le tomaran la
palabra que le respondieran a su sugerencia y enton
ces sí de manera directa le lanzaran un reto parecido
a lo que él proponía Alito le propone que renuncie
a su candidatura que se sume a la de Xóchitl y alito
deja la candidatura al Senado y la dirigencia del PRI
pero como el cobarde que es rehuyó su compromiso
con la historia

Recordemos que el pasado 30 de abril durante un
acto de campaña en San Luis Potosí Alvarez Máynez
dijo que sólo aceptaría una alianza si Marko Cortés
dirigente del PAN y Alito Moreno del PRI renun
cian a sus dirigencias y sus candidaturas plurinomi
nales

Y remató diciendo que A ellos no les interesa ni
Xóchitl ni el país ellos sólo quieren sus plurinomina
les Nunca esperó que el dirigente del PRI le respon
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diera lo tomara en cuenta y menos por supuesto que
se atreviera a sacrificar alito su cargo en la dirigencia
nacional del PRI e inclusive a renunciar a su plurinomi
nal como Senador lo que también ofreció alito dejar
si el payasito Máynez renunciaba a su candidatura y se
sumaba a la de Xóchitl Máynez se hizo de miedo en
sus pantaloncitos cortos

Los caminos de Máynez no son nada atractivos
tiene de dos y ninguno es fácil pero en una hay digni
dad y en el otro hay vergüenza él tendrá que decidir
cómo quiere pasar a la historia en este momento tan
importante

En el primero que sería renunciar y sumarse a la
oposición demostraría que es un opositor
de verdad y dada su condición que lo ubi
ca en un lejano tercer lugar sin posibilidad
de ganar ni siquiera de dar una pelea seria
creo que sería lo más conveniente debería
de renunciar a su candidatura y sumarse a la
oposición para evitar dividir el voto opositor
y con esto demostraría que no sirve a los
intereses de morena que no es palero que
no está aferrada al poder que antepone el
bien de la sociedad a sus intereses persona
les que quiere a la nación Eso no lo veremos
porque Máynez es sinónimo de traición de
cobardía de indigno

La otra opción y es lo que sospecha de él
es que siga en su papel de payasito de pale
ro de Moci un aliado de morena y se com
prueba que es un esquirol que está de palero
para dividir el voto opositor

Máynez ya decidió se inclinó traicionar a
los mexicanos y servir a poderes bastardos

convirtio su nombre en sinonimo de desho

nor y traición se convirtió con sus acciones
en un paria que será repudiado por millones
de mexicanos a los que hoy traiciona

La respuesta de MOCI era evidente eso
se esperaba exactamente lo que hicieron
rechazar el reto alito lo sabía sólo que con
su reto obligó a Máynez a descararse a mos
trarse como lo que es un lacayo del poder
un perrito que espera las sobras de la mesa
del poder que lo premien con algún cargo en
el gobierno de morena

Quien se mostró con estatura política y
arriesgó quedar fuera de todo fue alito por
cierto la propuesta de una oposición uni
da también la comparte Colosio de MOCI
quien también propuso que haya una oposi
ción unida lo que no le debe gustar a Dante
pero parece que Colosio está en otra diná
mica

El que no me queda claro su papel es el
del gobernador de Jalisco Alfaro porque an
tes no quería apoyar a Máynez pero parece
que se enojó con el PRI por el acuerdo entre
PRI y PAN que facultó a alito para nombrar
candidato en Jalisco y el PAN en la Ciudad
de México el problema fue que alito impuso
a Laura Haro enemiga de Alfaro

Lo que sí quedó claro con el reto de ali
to fue que todos los que dicen que alito es
un hombre aferrado al poder ambicioso que
sólo mira por él se equivocan alito puso en
la mesa su renuncia a la dirigencia del PRI y al
Senado y a cambio sólo pidió que se una la

oposicion que declinara Máynez me parece
que mostró altura política que se comportó
como un estadista

Xóchitl que ha demostrado no querer mu
cho a alito ahora con el gesto de alito ella
mismo declaró en sus redes que la decisión
de Alejandro Moreno es un gesto de altura
política que antepone el interés nacional so
bre su legítima aspiración política

También reconoce la postura de Colosio
quien dijo que es momento de unirse y defen
der a México y agregó Xóchitl que celebra y
reconoce di llamado en ese sentido que hace
Colosio

Máynez pintó el tucho y luego se espantó
lanzó un reto y luego no lo pudo sostener nun
ca esperaron en Palacio Nacional la respuesta
de alito al parecer no lo conocen el tipo es
echado para adelante de huevos algo que Máy
nez a lo mejor come pero no los tiene lo que si
tiene es una lengua muy larga por eso decimos
que la cobardía de Máynez sólo se puede com
parar con el tamaño de su traición a México al
ir de palero de morena con su lengua larga con
el tamaño de su traición

AMLO Dante y Máynez sacaron mal sus
cuentas pensaron que alito no aceptaría el reto
querían hacerlo ver mal pero al que hicieron
quedar mal al que exhibieron como un payasito
de la política fue al pobre de Máynez a quien la
historia lo consignará como lo que es un sujeto
cobarde ruin y traidor de México La historia
olvidará el nombre de Máynez lo que no olvi
dará es su traición
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EXPERREDISTAS CONTROLAN A LA
MAREA ROSA A XÓCHITL Y AL PRIAN
Organizadores del mitin del domingo Guadalupe Acosta Naranjo y Carlos Navarrete Ruiz echados del PRD por conflictos crearon
el Frente Cívico para controlar a toda la derecha ciudadana los electores votarán por escudos del PRI del PAN y del PRD

EXPERREDISTAS CONTROLAN A LA
MAREA ROSA A XÓCHITL Y AL PRIAN
Por Redacción El Independiente

Ala sombra de una célula de parti
cipación ciudadana y el supuesto
movimiento de ciudadanos opo

sitores la independencia de la Marea Rosa
organizada por el Frente Cívico Nacional
que se arrojaron a las calles a protestar con
tra las políticas del Gobierno ha sido fuerte
mente cuestionada

Los organizadores del mitin del próximo
domingo 19 de mayo Guadalupe Acosta
Naranjo y Carlos Navarrete Ruiz perredistas
destripados obligados a renunciar por con
flictos internos ante la debacle del Partido de

la Revolución Democrática PRD tras lo cual
crearon el Frente para controlar a toda la de
recha ciudadana llevándose entre los pies a
los ciudadanos que participan de buena fe

También Emilio Alvarez Icaza es cofunda

dor del Frente Cívico Nacional aunque su ori
gen es de independiente el pasado 10 de
abril se estrenó en el INE como consejero
del PRD y fue bautizado como el consejero
pirata luego de que rindiera protesta como
consejero legislativo del PRD a pesar de que
se presenta como senador independiente

De tal forma la Marea Rosa es liderea
da por experredistas expulsados y un neo
perredista pirata quienes pretenden con
trolar a toda la derecha ciudadana con la
complaciente ingenuidad de los candida
tos presidenciales y a CDMX Xóchitl Gálvez
y Santiago Taboada

La Marea que adoptó el color rosa oficial
del INE en cuya defensa salió a marchar por
primera vez en noviembre de 2022 y que
anunció se movilizará nuevamente el próxi
mo 19 de mayo fecha del tercer debate pre
sidencial y que además los organizadores
de la protesta anunciaron su adhesión a la
candidatura de Xóchitl Gálvez la abande
rada del PAN PRI y PRD quien ya dijo que

asistirá a esa marcha

LOS ORGANIZADORES CON NEGROS
ANTECEDENTES

Guadalupe Acosta Naranjo terminó con
un turbio historial en el PRD del cual se vio
obligado a salir El 3 de mayo de 2008 en
una sesión de Consejo Nacional los bloques
partidistas de Nueva Izquierda y Alternativa
Democrática Nacional eligieron a Guadalupe
Acosta Naranjo como presidente interino del
partido y a Martha Dalia Gastélum secretaria
general Su elección generó polémica entre
los miembros del equipo de Alejandro Enci
nas por lo que fue impugnada ante la Co
misión Nacional de Garantías del PRD Des

de entonces una nube de grillas y pugnas
internas lo siguieron hasta caer en la peor
desgracia política En mayo de 2016 Acos
ta se unió al proyecto del panista Francisco
García Cabeza de Vaca y su candidatura a
la gobernatura de Tamaulipas Pocos enten
dieron su giro En agosto de 2021 fue nom
brado representante en la CDMX del estado
de Tamaulipas por el entonces gobernador
blanquiazul García Cabeza de Vaca

El desprestigio del exmandatario lo
acompaña como una terrible sombra y aho
ra la arrastra al Frente Cívico Nacional que
toma el timón de la Marea Rosa

Otra historia similar es la Carlos Nava

rrete quien a cualquier costo quiso dirigir
al PRD a la mala El 15 de octubre de 2013
Carlos Navarrete renunció a su cargo como
secretario de Trabajo y Fomento al Empleo
del gobierno del Distrito Federal con la fi
nalidad de iniciar su campaña para buscar la
dirigencia del Partido de la Revolución De
mocrática pero sus pésimos antecedentes
lo reventaron y varias corrientes internas del
PRD pidieron su renuncia debido a la crisis
en que hundió al partido donde no quieren
saber nada de Navarrete
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AHORA SE IMPONEN CON ENGANOSY
MENTIRAS

A pesar de que en otro momento el expe
rredista Acosta Naranjo aseguró que el Fren
te Cívico Nacional no es ni será un comité de

campaña de ningún actor político o ciuda
dano ya que lo que buscaban era la unidad
total de la oposición para arrebatarle a Mo
rena y a la 4T la Presidencia de la República
en 2024 a través de una candidatura única
a pocos días de que se lleve a cabo el mitin
confirmó que la Marea Rosa no es imparcial
y nunca ha sido neutral

Esto se suma a la voluntad de Va por Mé
xico la cual quería definir una candidatura
única para juntartodas las fuerzas opositoras
y tener mejor probabilidad de ganarle a Mo
rena y al candidato que definan para gober
nar México de 2024 a 2030

Carlos Navarrete Ruiz formalizó su renun

cia el noviembre del 2015 como dirigente
nacional del PRD después de 13 meses de
estar al frente luego de que desde 2014 Di
putados perredistas pierdan su renuncia de
Carlos Navarrete además de estar vinculado
con José Luis Abarca uno de los acusados de
la desaparición de los 43 estudiantes de la Es
cuela Normal Rural de Ayotzinapa Guerrero

Por su parte Emilio Alvarez Icaza es un
político que en el 2018 llegó al Senado como
parte de la entonces alianza entre PRD Mo
vimiento Ciudadano y PAN pero que no se
integró a las filas del sol azteca porque se de
claró independiente sin embargo el pasado
10 de abril Alvarez Icaza cambió de opinión e
informó de su incorporación a la bancada del
PRD en la Cámara Alta argumentando que lo
hizo porque hay un bien superior la defensa
de México

MARCA REGISTRADA

El presidente nacional de Morena Mario
Delgado aseguró que el auto denominado
movimiento de la Marea Rosa tuvo desde un
principio un origen 100 por ciento partidista

Como prueba reveló que en octubre de
2023 la candidata del PRIAN Xóchitl Gálvez
registró a su nombre la marca Fuerza Rosa
ante el Instituto Mexicano de la Propiedad
Intelectual IMPI con el objetivo de reclutar
voluntarios y operadores políticos

Entonces todo fue una gran mentira la
marcha ciudadana la Marea Rosa la esponta
neidad de la sociedad civil manifestándose para
defender la democracia Todo fue una farsa es

taba perfectamente planeado acusó Delgado

ENGAÑO
Las organizaciones que conforman la

Marea Rosa dieron a conocer que llamarán
al voto por la candidata de la alianza PAN
PRI PRD a la Presidencia Xóchitl Gálvez esto
pese a que se autoadscriben como inde
pendientes y ciudadanas

Representantes del Frente Cívico Nacio
nal y de Sociedad Civil México confirmaron
ayer que Gálvez y Santiago Taboada candi
dato a la Jefatura de Gobierno de la CDMX
serán oradores en el evento

Avalamos a Xóchitl Gálvez y a todas y to
dos los candidatos de la coalición Fuerza y
Corazón por México porque han hecho suyo
el ideario ciudadano así como la aspiración
de construir una Nueva República que nadie
se quede atrás expresaron los organizado
res de la movilización ciudadana

Sumemos voluntades más allá de parti
dos o ideologías salgamos a manifestarnos el
19 de mayo en el Zócalo en las plazas de todo
el País más allá de nuestras fronteras y que la
Marea Rosa inunde las urnas el 2 de junio

Por lo cual la candidatura de Xóchitl Gál
vez Ruiz carece de una propuesta auténtica
de alternancia y las figuras ciudadanas enga
ñadas tendrán que aceptar que votarán por
el PRI el PAN y el PRD en la figura de una
candidatura opositora pero en el entendi

do de que esa ciudadanía repudia a los tres
partidos tradicionales porque representan el
viejo régimen político

GASTO DE CAMPAÑA PARA XÓCHITL
Después de que Xóchitl Gálvez confir

mó que asistirá a la marcha convocada por
la Marea Rosa el Instituto Nacional Electoral
INE abrió la puerta para fiscalizar este even

to como ocurre con todo acto de campaña
Guadalupe Taddei presidenta consejera

del INE afirmó que en caso de que Xóchitl
Gálvez registre su participación como ya fue
el caso en esta movilización que es convo
cada por organizaciones sociales que im
pulsan su candidatura a la presidencia den
tro de su agenda se fiscalizará como todo
acto de campaña

Por su parte el dirigente nacional de Mo
rena Mario Delgado reveló que pedirá al INE
que tanto las anteriores marchas de la Marea
Rosa como la próxima cuenten como gastos
de campaña de la candidata presidencial
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Lamentan senadores que
la Corte les niegue prórroga
para emitir la Ley de Aguas
ANDREA BECERRIL

Un nuevo diferencio surgió entre
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN y el Congreso de la
Unión ante la negativa del máxi
mo tribunal de otorgar una pró
rroga al Legislativo para expedir
la Ley General de Aguas ya que el
plazo fijado venció en diciembre
del 2022

Al respecto la presidenta de la
Comisión Permanente Ana Lilia
Rivera Rivera comentó que se
trata de un tema trascendente
muy sensible ya que a través de
esa nueva ley se debe revertir la
privatización del líquido que se
ha venido dando desde sexenios
pasados en favor de unas cuantas
empresas

Sin embargo dijo aunque se
ha trabajado mucho en su cons
trucción no se ha logrado el
consenso entre los grupos parla
mentarios y por eso se pidió un
nuevo plazo

El pasado martes la Corte re
chazó la prórroga solicitada por
ambas cámaras y fijó un plazo de
10 días hábiles a fin de que el Con
greso le informe en qué etapa se
encuentra el proceso legislativo
y le remita asimismo un crono
grama con el plan de trabajo es
pecífico para dar cumplimiento
a la sentencia En caso de que no
lo haga el órgano legislativo será
multado

Al preguntarle al respecto la
también presidenta del Senado
aclaró de entrada que el Congre
so no ha sido notificado aun de la
sentencia y recalcó que los tiem
pos del Legislativo son distintos
a los del Judicial y no puede ni
debe haber un poder sobre otro

Expuso asimismo que tanto
en el Senado como en la Cámara
de Diputados han trabajado des
de septiembre de 2018 en que se

inició la legislatura Explicó que
en San Lázaro se llevaron a cabo
foros un parlamento abierto
reuniones públicas incluso en
diferentes estados de la Repúbli
ca Se llamó a los especialistas
se hizo un intento se presentó un
primer proyecto pero no fraguó

Por ello agregó la Cámara de
Senadores inició nuevamente
con los trabajos para lograr los
acuerdos y construir la Ley Gene
ral del Agua pero no se lograron
Por eso se pidió la prórroga

Respetar tiempos políticos

Rivera resaltó que los tiempos
del Congreso de la Unión se de
finen por el avance o no de los
consensos que se logren entre los
grupos parlamentarios Esos son
nuestros tiempos son tiempos
políticos y se tienen que respetar

Una vez que ambas cámaras
sean notificadas de la sentencia
se dará respuesta a los requeri
mientos de la Suprema Corte
recalcó

En entrevista por separado el
senador de Morena José Narro co
mentó que es un pendiente que
heredaron de pasadas legislatu
ras ya que esa ley reglamentaria
de la reforma constitucional pro
mulgada el 8 de febrero de 2012
debió estar lista un año después

Sin embargo dijo han pasado
más de 11 años y no se ha podido
concretar por los fuertes intereses
económicos de los consorcios que
han hecho un negocio muy pro
ductivo con el agua

Lamentó que la Suprema Corte
se haya negado a dar al Congreso
una nueva prórroga y exija que
se le presente un plan de traba
jo toda vez que el último periodo
ordinario concluyó el pasado 30
de abril y tendría que convocarse
a un extraordinario a lo que la
oposición se va a negar
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Ministros han
demostrado no
tener dignidad
Por Sergio Rami ez
sergi0 ramirez ra20n c0m mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador dijo que no hay ninguna sorpresa
en la decisión de los ministros de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación SCJN
de frenar la eliminación de 13 fideicomi

sos del Poder Judicial pues demuestran
que no tienen dignidad porque son em
pleados del supremo poder conservador

Hay ministros que están al servicio
de las corporaciones económicas más
poderosas como empleados Por eso lo
de ayer miércoles pues no debe ser mo
tivo de sorpresa porque lo que se estaba
buscando era que se cancelaran esos fidei
comisos y ellos han demostrado no tener
dignidad y no ser auténticos servidores
públicos afirmó

Ayer la Segunda Sala rechazó por ma
yoría de votos el proyecto de la ministra
Lenia Batres Guadarrama para desapare
cer los fideicomisos del PJ por más de 15
mil millones de pesos cuyos fondos se
habían propuesto destinar a los damnifi
cados de Acapulco

En conferencia de prensa matutina
aseguró que este caso será un expediente
abierto en el siguiente sexenio por lo que
no estén pensando que ya se terminó

No Nos importaba abrir el caso dejarlo
abierto para que en el futuro se siga tra
tando el asunto

Recordó que primero se hizo una pro
puesta a la presidenta de la Corte Norma
Piña para que esos fondos se usaran para
apoyar a los damnificados del huracán
Otis dijo que sí pero la han de haber lla
mado le han de haber dicho si tú no te
mandas sola y se echaron para atrás y
dijeron no por ningún motivo

Refirió que la decisión de los ministros

ya se sabía que la tomarían en ese sentido
de no aprobar la extinción de los fideico
misos pero añadió es cosa de recordar
que los representantes del PJ violan la
Constitución en su artículo 127 que es
tablece que ningún funcionario puede
ganar más que el Presidente

Los ministros de la Corte ganan en
total yo gano 140 mil pesos mensuales y
ellos 700 mil y de manera leguleya como
abogados huizacheros con todo respeto a
los abogados huizacheros ellos le die
ron la vuelta y crearon estos fideicomisos y
aun cuando el Poder Legislativo los cance
ló ellos no hicieron caso porque son parte
del supremo poder conservador aseveró

Eltip
EL GOBIERNO federal tenia contemplado
destinar recursos al fondo Semilla para las
pensiones de los trabajadores con la extin
ción de los fideicomisos del Poder Judicial

ti
LO DE AYER miércoles pues no debe ser
motivo de sorpresa porque lo que se estaba
buscando era quese cancelaran esos fideico
misos y ellos han demostrado no tener digni
dad y no ser auténticos servidores públicos
Andrés Mamiell López Obrador
Presidente de México

55

15
Mi millones de

pesos acumulan los
13 fideicomisos
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#AMLOTrack ngpoll
Aprobación favorable
Llegamos a otro viernes con un presidente
presente que sube en popularidad mien
tras maneja temas tranquilos

Cierra semana favorable
Llegamos a otro viernes con un presidente que aunque pre
sente no fue el actor principal de la política centrada en las
campañas presidenciales Administró temas como el sistema
eléctrico y la bandera monumental Sin ser el centro de ata
ques su popularidad subió acercándose al 54 por ciento

 .  2024.05.17



Pág: 264

Acepta AMLO izar bandera
pero seguirán vallas

CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador aceptó ayer la
petición de la candidata opo
sitora Xóchitl Gálvez de izar
la bandera en el Zócalo capi
talino el próximo domingo
día que se realizará la con
centración de la marea rosa

Sin embargo las vallas
metálicas alrededor de la
plancha del Zócalo y el Pala
cio Nacional se mantendrán
con el argumento de que eva
dir el acoso y cuidar el recinto
de actos de vandalismo pro
vocadores y extremistas

El miércoles pasado el
Mandatario adelantó que no
se izaría la bandera monu
mental el 19 de mayo debido
a que los accesos principa
les de Palacio Nacional están
bloqueados por vallas metá
licas que protegen el recinto

En respuesta Gálvez en
vió un escrito a López Obra
dor en el que exigió al Man
datario que no sea retirada

de la plancha del Zocalo la
Bandera Nacional al no ser
patrimonió de una persona
o de un movimiento

Y no hav mala intención

Si No hay mala fe La ban
dera es de todos los mexica
nos nada más que tenemos
que cuidarla porque pues es
nuestro símbolo argumentó
López Obrador

No obstante el Jefe del
Ejecutivo justificó que las va
llas de más de dos metros de
altura que fueron instaladas
desde el lunes pasado perma
necerán para evitar provoca
ciones y vandalismo

Y también las rejas es
decir las vamos a mantener
pero no por los que se vayan
a manifestar no a favor de
candidatos o de partidos si

no porque hay mucho pro
vocador extremista expresó

Y se tocan los extremos
se toca la extrema izquierda
y la derecha porque no hay
extrema derecha es derecha

es única nada mas que unos
son muy hipócritas y otros
son muy cínicos jeje pero en
esencia son lo mismo

Entonces para evitar pro
vocaciones evadir el acoso
prevenir pero ya para que
también quede eso claro

El Mandatario también
advirtió sobre potenciales da
ños al patrimonio

Quemar el Palacio que
mar la Catedral e imagínense
el New York Times el Wash
ington Post y el Financial Ti
mes y aquí ya hasta roncos
quedarían los conductores
de televisión Entonces no
no vamos a cuidar nada más

Cuestionado si el plan
tón magisterial en el Zócalo
se levantaría para el domingo
día de la marea rosa López
Obrador respondió ojalá pa
ra que el domingo no haya
roces Pero eso lo van a de
cidir ellos

Tienen todo su derecho
de manifestarse Son libres
agregó

i Después de que el lunes normalistas de Ayotzinapa atacaran a petardazos Palacio Nacional
se colocaron vallas metálicas alrededor del inmueble
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Pide AMLO no deterse intimidar por narcomensajes
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió ayer a
la población no dejarse in
timidar por los mensajes de
criminales

En la mañanera el Man
datario fue cuestionado sobre
una cartulina presuntamen
te colocada por delincuen
tes en la que pedían cuota
por protección de alumnos
de una escuela en Veracruz

Aseguró que no la había

visto pero pidió ponerla en
las pantallas de la conferencia

No la vi no la vi no la vi
pero si la tenemos por ahí
dijo el Mandatario federal

Pero decirle a la gente
que no hay que dejarse inti
midar que nosotros protege
mos que tenemos la respon
sabilidad de proteger a todos
y que denuncien que nos si
gan ayudando como lo está
haciendo la gente

Vamos a investigar lo de
la cartulina de todas mane
ras apuntó

Esta aumentando la ex
torsión se le preguntó

Sí tenemos ese proble
ma respondió

Le comentó algo el Go
bernador se le insistió

Sí pero Veracruz tiene
la suerte creo que Veracruz
tiene un muy buen Gober
nador es que los que fueron
gobernadores de Veracruz
antes no siempre pero si los
últimos av nanita mediocres
y ladrones Ahora no Cuitlá
huac García es una gente
honesta sostuvo
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Truena contra Ministros por fideicomisos
ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador tronó ayer
contra los Ministros por no
haber revocado las suspen
siones que impiden extinguir
los fideicomisos del Poder
Judicial Federal PJF aun
que aseguró que es un expe
diente abierto y pidió no pen
sar que ya se terminó

En su conferencia maña
nera el Mandatario acusó a
los Ministros de no tener dig
nidad pero también de violar
la Constitución actuar como
abogados huizacheros de
fender a grupos de interés y
ser empleados del supremo
poder conservador

Nada más es cosa de re

cordar Los Ministros violan
la Constitución porque en
el artículo 127 de la Consti
tución se establece que nin
gún funcionario puede ga
nar más que lo que obtiene
el Presidente de la Repúbli
ca expresó

Y los Ministros ganan en
total yo gano 135 pesos 140
mil pesos mensuales y ellos
ganan 700 mil Y de mane
ra leguleya como abogados
huizacheros con todo res
peto a los abogados huiza
cheros tinterillos con todo

el respeto
Ellos le dieron la vuelta

y crearon estos fideicomisos
y aún cuando el Poder Legis
lativo los canceló ellos no hi
cieron caso porque son parte

del supremo poder conserva
dor no son el supremo poder
conservador son empleados
del supremo poder conserva
dor sostuvo

La Corte rechazó el miér
coles revocar suspensiones
definitivas que impiden ex
tinguir 13 fideicomisos del
Poder Judicial Federal PJF
que suman en conjunto 16

mil 400 millones de pesos
Por 4 votos contra 1 la

Segunda Sala de la Corte
desechó un proyecto de la
Ministra Lenia Batres que re
vocaba la primera decena de
suspensiones que jueces han
concedido contra esta medi
da en amparos promovidos
por personal del propio PJF
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Baruett nunca entró
en crisis la red eléctrica

Con apagones
escalonados se
evitaron daños en
comercio e industria

Puntualiza

que fueron sólo

ocho horas de
cortes en tres días

El sistema de la

CFE operó bien
los ajustes se dieron

en demanda pico
La comisión ha

invertido 19 mil

971 mdd en plantas
e infraestructura
A URRUTIAYA SANCHEZ

LOS CORTES DE ENERGÍA DURARON UNA HORA NADA MÁS

Nunca estuvo en riesgo el sistema
eléctrico nacional afirma Bartlett
El director de la CFE aseguró que no se dañó a la industria ni al comercio
ALONSO URRUTIA Y
ARTURO SÁNCHEZ

Durante los apagones ocurridos la
semana pasada en algunos puntos
del país nunca estuvo en riesgo el
sistema eléctrico nacional afirmó
ayer el director de la Comisión Fe
deral de Electricidad CFE Ma
nuel Bartlett

En la conferencia presidencial
matutina subrayó que esos días
tuvimos un sistema que operó per
fectamente todo el día Y en la no
che lo que se llama el pico cuando
existe mayor demanda tuvimos un
problema de incapacidad de atacar
lo y por tanto hubo ciertos cortes de
electricidad que duraron una hora
nada más

Bartlett aseveró que el sistema
eléctrico nacional no entró en cri
sis nunca estuvo detenido no hubo
daños a la industria ni al comercio

Otros directivos de la CFE pre
cisaron que los cortes fueron es
calonados y en total el periodo de
afectación fue de ocho horas en tres
días en diversos momentos
Afectados 2 6 millones de
usuarios 5 por ciento del total

El director ejecutivo de planeación
estratégica Juan Antonio Fernán
dez sostuvo que entre el 7 y el 9 de
mayo en promedio hubo una afecta
ción de 5 por ciento de los usuarios
que tiene la CFE

En total hay casi 49 millones de
usuarios y resultaron afectados 2 6
millones como máximo en estas in
terrupciones

Fernández aseveró que la ola
de calor que enfrenta el país que
incrementó 1 4 grados la tempera
tura se tradujo en un aumento de
la demanda de 13 por ciento para
equipararse con los niveles que se
registran en verano

La demanda máxima se adelan
tó seis semanas en el calendario y
esto provocó que tuviéramos que
atenderla de manera imprevista
un evento que es inusual porque es
el efecto de una ola de calor que se
ha denominado atípica

Fernández subrayó que para
evitar que la perturbación pueda
evolucionar y tener una mayor afec
tación en todo el sistema la CFE
limita el impacto y también evita
que se pueda expandir el efecto

Indicó que la capacidad instalada

de la CFE son 80 mil megavatios y
que en esa fecha la demanda pico
de forma extraordinaria y atípica
alcanzó valores de 50 mil megava
tios Es decir que la CFE tiene la
capacidad suficiente para atender
los requerimiento de la población

En su explicación comentó que
estaba planeado el mantenimiento
de una cantidad importante de
unidades generadoras

Agregó que la comisión prioriza
el mantenimiento en los meses de
menor demanda que ocurren du
rante el invierno

Explicó que el sistema eléctrico
nacional prevé una reserva de ge
neración de 6 por ciento

Ese porcentaje siempre lo man
tenemos expuso Fernández Si
baja de ese 6 por ciento es una de
las causales por las cuales decreta
mos una alerta

Explicó que si esa reserva baja de
6 por ciento se decreta una emer
gencia porque en ese momento
ya no hay recursos más que 3 por
ciento de lo demandado por los
usuarios Si suceden eventos no va
mos a poder abastecer la demanda
y puede ocurrir un evento mayor
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El director de la Comisión
Federal de Electricidad Manuel
Bartlett acudió a Palacio
Nacional para explicar los hechos
ocurridos hace unos días en el
sistema eléctrico nacional Foto
Cuartoscuro

Se han invertido casi 20 mil mdd en el sector
ALONSO URRUTIA
YARTURO SÁNCHEZ

En la actual administración la
Comisión Federal de Electricidad
CFE ha invertido 19 mil 971 mi

ñones de dólares en 95 proyectos de
infraestructura para la generación
y transmisión de energía eléctrica
así como paraadquirir 13 plantas de
la firma española Iberdrola infor
mó el subdirector de contratación
y servicios de la empresa estatal
Alejandro López

En la conferencia presidencial
el directivo consideró que es una
inversión sin precedente para for
talecer el sector público

López afirmó que la mayor parte
de los proyectos tiene 80 por cien
to de avance y están programados
para concluirse antes de finalizar el
sexenio

Subrayó que en materia de gene
ración de energía hay 35 proyectos
que involucran una inversión de 9

mil 171 millones de dolares
Destacó que entre los principales

objetivos está terminar dos plantas
fotovoltaicas incluso la que será la
central más grande en América La
tina ubicada en Puerto Peñasco y
que permitirá conectar al Sistema
Interconectado Nacional con el sis
tema aislado en Baja California

En paralelo la CFE inició la mo
dernización de las 16 centrales hi
droeléctricas construidas en las dé
cadas de los 60 y 70 del siglo pasado
En este caso la obra aprovecha toda
la infraestructura civil que fue una
inversión pública en los pasados 50
años y la meta es ampliar la vida útil
de las generadoras por 50 años más

En otro paquete hay una inver
sión para equipar a cuatro presas
que no contaban con hidroeléctri
ca Santa María Picachos Amata
y Chicoasén

López señaló que Chicoasén II
es un proyecto que quedó pendien
te en la administración anterior

La CFE pudo volverlo a poner en
marcha con una nueva tecnología
que ya no tiene que inundar con un
embalse sino que genera energía
con la misma corriente que trae la

cuenca o el río
En cuanto a la infraestructura

para la transmisión de energía
hay 60 proyectos en curso con una
inversión de 4 mil 600 millones de
dólares con lo que la CFE preten
de ampliar los 110 mil kilómetros
de líneas de transmisión que tiene
actualmente el sistema eléctrico
nacional Estamos hablando de
que vamos a atender cerca de 800
kilómetros adicionales de líneas de
transmisión

López comentó que la CFE se ha
encargado de dejar para las próxi
mas administraciones la identifi
cación de los proyectos que se re
quieren para poder atender el cre
cimiento de la demanda de energía
las necesidades de la industria con
el ahora llamado nearshoring y la
confiabilidad del sistema eléctrico
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FRENAN BUENA RACHA

LAS AFORES REPORTAN
MINUSVALÍAS POR 100 1 MMDP
PARA ABRIL
se han borrado

las ganancias
acumuladas en

los tres primeros
meses de este año
POR KARLA PONCE

karla ponce gimm com mK
En abril las Administradoras

de Fondos para el Retiro afo
res registraron minusvalías
por 100 mil 146 4 millones de
pesos con lo que eliminaron
las ganancias acumuladas en
los tres primeros meses de
2024

De acuerdo con las esta
dísticas de la Comisión Na
cional de Sistema de Ahorro

para el Retiro Consar du
rante abril se rompió la racha
de cinco meses de plusvalías
y se registró la mayor pérdida
de valor de activos desde fe
brero de 2023

Así en lo que va del año
las afores reportan minusva
lías por 31 mil 840 millones de
pesos

Las minusvalías son las

pérdidas de valor de los ac
tivos bajo la administración
de las afores las cuales se

convierten en bajas para los
trabajadores únicamente
cuando ejercen su derecho de
retirar de su cuenta de ahorro

por desempleo matrimonio o
jubilación

En otras palabras mien
tras los trabajadores no reti
ren sus recursos o se cambien
de Afore no materializan
las minusvalías asegura la
Consar

Los especialistas sugieren
limitar los movimientos en las

afores cuando hay minusva
lías es decir no recomiendan
traspasar tu cuenta de admi
nistradora ni retirar dinero de
ella ya sea por desempleo o
matrimonio porque entonces
las minusvalías se hacen efec

tivas y se convierten en pér
didas lo que provoca que el
dinero acumulado disminuya

Es importante que se
comprenda que estos fenó
menos de pérdida de valor de

las carteras de inversión son

transitorios y que la evidencia
muestra que estas disminu
ciones temporales en el valor
de los activos suelen ser supe
radas posteriormente por lo
que se debe tener la tranqui
lidad de que en el mediano y
largo plazo los ahorros para el
retiro continuarán creciendo

para poder ofrecer a los traba
jadores un mejor retiro sos
tiene la Consar

En los últimos 12 meses las
administradoras acumulan un

saldo positivo por 272 mil 10 8
millones de pesos
PERSPECTIVAS

A inicio de año el presiden
te de la Asociación Mexicana

de Administradoras de Fon

dos para el Retiro Amafo
re Guillermo Zamarripa
anticipó que 2024 sería un
año de plusvalías para los
trabajadores

Debido a las condicio

nes económicas y financie
ras es alta la probabilidad de
que haya plusvalías al cierre
de año

Sin embargo el presiden
te de laAmafore comentó que
éstas no alcanzarán las regis
tradas en 2023 cuando llega
ron a 464 mil 68 millones de

pesos
Será un año de plusva

lías pero moderadas debido
a que continuará la alta vo
latilidad financiera la infla
ción permanecerá estable y
las tasas de interés bajarán
lentamente

Las plusvalías y minusva
lías son fluctuaciones en los

precios de los activos que sólo
se hacen efectivas como ga
nancias o pérdidas en los por
tafolios de los inversionistas
cuando éstos modifican sus
tenencias de los activos en
cuestión
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NUEVO RECORD

Retiros por desempleo
siguen en máximos
POR KARLA PONCE

karla ponce gimm com mx

La disposición de recursos
de las afores para enfren
tar la falta de trabajo alcan
zó un nuevo récord en abril

pasado
De acuerdo con la Comi

sión Nacional de Sistema de

Ahorro para el Retiro Con
sar los mexicanos que se
quedaron sin empleo saca
ron dos mil 736 9 millones

de pesos de su cuenta indi
vidual el mayor monto para
un abril desde que se tiene
registro

En su comparación
anual el avance fue 44 7
dado que en abril de 2023
los retiros ascendieron a mil

890 7 millones de pesos
En cuanto al número de

trabajadores 151 mil 850
cuentahabientes de la afore

solicitaron un retiro parcial
por desempleo de su cuen
ta individual 26 por ciento
más que los reportados en
el mismo mes del año pa
sado cuando ascendieron a
120 mil 473

De acuerdo con los ana
listas consultados los re
tiros por desempleo son la

ayuda más inmediata a la
que tienen acceso los tra
bajadores ante la pérdida
del ingreso

La más reciente Encues

ta Nacional de Ocupación
y Empleo ENOE elabora
da por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía
Inegi indica que en mar

zo la tasa de desempleo en
el país se ubicó en 2 3 por
ciento Así la población des
ocupada sumó un total de
1 4 millones de personas
CADA CUÁNDO

PUEDO RETIRAR DE
MI AFORE

El retiro parcial por desem
pleo es un derecho
de los trabajado
res que tienen
una cuenta

individual
en una afo

re el cual
pueden ejer
cer sólo una
vez cada cinco
años éste está
limitado a 11 5 del

monto total que tienen
ahorrado

Guillermo Zamarripa
presidente de la Asociación
Mexicana de Afores Ama
fore considera que los
retiros por desempleo son
una facilidad que otorga el
Sistema de Ahorro para el

Retiro SAR a las personas
que debe aprovecharse

Las disposiciones van a
seguir porque son un apo
yo para quien lo necesite
durante la falta de trabajo
No es peligroso que exis
ta sino que no se reponga
porque el costo es en sema
nas cotizadas

A los trabajadores que
se pensionarán bajo la Ley
del IMSS del 1973 se les pide
tener 500 semanas de co

tización mientras que las
personas que lo harán bajo
la Ley del IMSS de 1997 de
berán alcanzar ahora 750

semanas pero en unos años
serán mil según la recien
te reforma realizada a esta
normativa

Además si no se sustitu
ye el dinero dismi

nuye el monto
final de las

pensiones
El dinero

que se debe
reintegrar
para recu

perar las se
manas de

cotización no

se debe registrar
como ahorro voluntario

sino como reintegro de re
cursos por retiro parcial de
desempleo éste se solicita
directamente a la afore que
adminístralos ahorros

 .  2024.05.17



Pág: 272

 .  2024.05.17



Pág: 273

SUBEJERCICIO EN PRIMER TRIMESTRE

Dejan degastar
16 3 milmdpen

programas contra
cambio climático

Y BONILLA C ARELLANO J BUTRÓN Y E CRUZ
El monto equivale a casi la mitad de lo presupuestado en 63
proyectos son fondos para cuidado de bosques prevención de
incendios gestión del agua uso eficiente de energía
Lo planeado para erogar eran 35 1 mmdp ven ambientalistas falta
de reconocimiento del problema

Federación deja de gastar en 63 proyectos presupuestarios

Subejercen más de 16 mil mdp en
programas contra cambio climático
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PESE A QUE BUSCA preservar los ecosiste
mas de plagas e incendios el plan Protección
Forestal no erogó 20 millones esto evidencia
falta de reconocimiento de la crisis activista
Por Yulia Bonilla
yulia boniHa razon com mx

Apesar de los incendios fores
tales creciente sequía desa
basto de agua y olas de calor
que golpean al país y que han

llevado a apagones por la insuficiencia
energética el Gobierno federal ha sube
jercido casi la mitad del presupuesto que
se etiquetó para combatir los efectos del
cambio climático

Se trata de 16 mil 389 millones de pe
sos que se dejaron en caja y que no fue
ron utilizados en el primer trimestre de
este año por las dependencias y empre
sas paraestatales en 63 programas presu
puestarios

Los objetivos de éstos van desde
inversiones para la investigación y la
educación hasta el cuidado de los bos
ques la prevención de los incendios la
gestión del agua la atención a desastres
naturales y también el uso eficiente de la
energía

El presupuesto que cada año aprueba
la Cámara de Diputados también se divide
en anexos transversales que consiste en
partidas presupuestarias cuyo objetivo es
el cumplimiento de políticas públicas con
la participación de las diversas instancias
gubernamentales que deben cumplircon
responsabilidades determinadas

Uno de ellos es el 16 Evolución de las
erogaciones para la adaptación y miti
gación del cambio climático que para el
primer trimestre de este año tenía apro
bado gastar 35 mil 189 millones pero
únicamente erogó 18 mil 800 millones
de pesos

Lo anterior representó un avance en
el ejercicio de recursos de apenas 53 4
por ciento de enero a marzo pasados lo
que convirtió a este anexo en el más cas
tigado de los 11 anexos en que se divide

el presupuesto federal según consta en
reportes de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público SHCP

Uno de los programas en los que se
registró subejercicio fue el de Protección
Forestal por 20 millones 399 mil pesos
no erogados a pesar de que uno de sus
objetivos es proteger los ecosistemas de
plagas y enfermedades pero también de
incendios dañinos por medio de pro
gramas para el manejo de fuego trazado
de mapas de riesgo y considerar que las
brigadas cuenten con herramientas ve
hículos y demás recursos para realizar
sus labores

Esto evidencia una falta de reconoci

miento de la crisis climática que se en
frenta pues muestra que su atención no
está en el centro de la toma de decisiones

por parte del Estado consideró Nora Ca
brera abogada y directora de la organiza
ción ambientalista Nuestro Futuro

No es una coincidencia es algo que
podríamos saber si entendiéramos que el
contexto ha cambiado que la emergen
cia climática implica que tengamos olas
de calor más prolongadas que tengamos
la necesidad de energía mucho más fuer
te que la falta de agua también tiene im
plicaciones eso nos permitiría realmente
transicionar en el contexto de una crisis
climática recalcó en entrevista

Debido a que el artículo 4 constitu
cional establece que la población tiene
derecho a un ambiente limpio y sano y
a que el país ha suscrito tratados interna
cionales para comprometerse con una
agenda climática su descuido desde lo
presupuestal y en acciones podría traerle
sanciones como ya ha ocurrido

Sí podemos tener sanciones tanto
nacionales como en procedimientos
de litigios climáticos internos en Méxi
co donde la Suprema Corte condena al

Gobierno o a empresas a cumplir con
políticas de descarbonización de los sis
temas Y podemos tener en el contexto
internacional De hecho ahorita hay todo
un movimiento internacional y regional
para que los estados establezcan cuáles
son sus obligaciones en el contexto de
la emergencia climática no todos estos
procesos son vinculantes para México
pero sí establecen la ruta de que de no
cumplir pues vamos a estar en condi
ciones de incumplimiento de derechos
humanos explicó

LA SADER advirtió ayer que la agricultura
mundial enfrenta numerosos desafíos de
rivados principalmente del cambio climático
y la proliferación de plagas y enfermedades

HHHHUS3
PESE A LA CRISIS hídrica la Conagua dejó
de gastar casi dos mil 300 mdp que estaban
calendarizados para ejercerse en el primer tri
mestre en ocho programas presupuestarios

tí
Sí PODEMOS tener sanciones tanto nacio
nales como en procedimientos de litigios cli
máticos internos en México donde la Supre
ma Corte condena al Gobierno o a empresas a
cumplir con políticas de descarbonización de
los sistemas

Nora Cabrera

Abogada y directora de la organización ambientalista
Nuestro Futuro

ff

62 7
Mdp recibió Cona

gua para su ejercicio
fiscal 2024
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Hay garantías para que se realicen afirma

AMLO niega riesgo de
violencia en comicios
EL PRESIDENTE destaca que hay un muy buena coordi
nación con autoridades del INE considera que las campañas
están muy fresas pese a la guerra sucia contra su Gobierno
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

Alanunciar que la próxima se
mana habrá una reunión del
gabinete de seguridad con los
consejeros del Instituto Nacio

nalElectoral INE paraabordar el temade
seguridad en los comicios el Presidente
Andrés Manuel López Obrador negó que
existan riesgos de violencia el próximo 2
dejunio como lo advirtieron los partidos
de oposición en días pasados

He estado escuchando algunas voces
del bloque conservadoren donde no qui
sieran que hubiera elecciones al menos
en algunas regiones y siento que en al
gunos casos tiene que ver también con la
parte de las campañas o involucramiento
politiquero manifestó en conferencia

Rechazó los señalamientos de la coa

lición Fuerza y Corazón por México y de
Xóchitl Gálvez de que casi 30 por ciento
de las secciones electorales están en ries

go por la presencia de grupos del crimen
organizado yposibles actos de violencia

No puedo hablar más pero como se
dice enelbéisbol los tengobien fildeados
Sí haygarantías paralos comicios se está
actuando en todos lados Haymuybuena
coordinación del INE con el gabinete de
seguridad se sabe muybien cómo está el
país y se estáatendiendo

Vaahaberunareunión creo
que el lunes o el martes con los
directivos del ENE y el gabinete

de seguridad pero hay tam
bién está tendencia a decir no
sepuede domina laviolenda
advirtió López Obrador

Recordó los señalamientos
del Comando Norte de Estados

Unidos cuando alertaron que
más del 70 por ciento delpaís se encontra
babajo el control del crimen organizado
tuvimos qué informarle que no es así

Afirmó también que la campaña de
proselitismo actual está muy fresa
comparada con las que se dieron en tres
elecciones pasadas donde estaba más
caliente dijo que la campaña de ataques

en su contra no han hecho me
lla en la opinión de la gente

Aseguró que a 16 días de la
elección federal del 2 de junio
todo vabien no ha habido pro
blemas y donde la gente dijo
está contentay quiere que con
tinúe la transformaciónynore
grese el periodo de corrupción
que enmarcó los 36 años del
periodo neoliberal

SEGÚN el infor
me Votar entre
balas en el actual
proceso han sido
asesinados 28
aspirantes pre
candidatos y can
didatos
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DIVISAS EN EL SECTOR SUPERARON LOS250 MILLONES DE DÓLARES SECTOR

Llegan a México 3 millones de
cruceristas en primer trimestre
Al alza Solo Cozumel Quintana Roo registro 424 arribos y un
millón 450 mil 631 pasajeros destacóTurismo
EMANUEL MENDOZA

En el primer trimestre de 2024 arri
baron a los diferentes puertos de
nuestro país 3 millones 20 mil pasa
jeros en cruceros lo que representa
un incremento de 1 4 respecto al
mismo periodo del año pasado y
87 9 más comparado con el mis
mo lapso de 2022 además se re
gistró la llegada de 945 cruceros
reportó Sectur

La llegada de excursionistas en
cruceros a México los primeros tres
meses del año representó un ingre
so en divisas de 253 2 millones de

dólares esto es 5 1 más compara
do con el primer trimestre de 2023
de acuerdo aMiguelTorruco el titu
lar de Turismo

Indicó que en el primer trimes
tre del año el gasto promedio de
excursionistas en cruceros fue de

83 8 dolares superando en 3 6 a
lo registrado enel mismoperiodo de
2023 que fue de 80 9 dólares Los
puertos querecibieronmayornúme
rodepasajerosencrucero enMéxico
de enero amarzo de este añofueron

Cozumel y Mahahual en Quinta
na Roo Ensenada Baja California
Cabo SanLucas Baja California Sur
y Puerto Vallarta Jalisco los cuales
representaron el 90 2 del total de
pasajeros

En los primeros tres meses de
2024 Cozumel Quintana Roo re
gistró 424 arribos y un millón 450
mil 631 pasajeros un incremento
de 3 7 y 12 5 más que el año pa
sado respectivamente

La Secretaría de Turismo repor
tó que Mahahual Quintana Roo
reportó 166 llegadas con 657 mil
477 cruceristas esto significa 14 5

mas embarcaciones y representa
34 3 más pasajeros que en el pri
mer trimestre de 2023

De enero a marzo de 2024 En
senada Baja California registró el
arribo de 67 cruceros en los cua
les llegaron 201 mil 470 pasajeros
mientras que aCaboSanLucas Baja
California Sur arribaron 58 embar
caciones conun total de 189mil321
pasajeros

En el primer trimestre del año a
PuertoVallarta Jalisco llegaron 55
crucerosyl77mil276pasajeros El
ingreso de divisaspor excursionistas
en cruceros ascendió a 253 2 millo
nes de dólares superando con 35
elmonto captado en elmismoperio
do de 2019 Durante enero marzo
el saldo de la balanza fue de 7 mil
591 millones de dólares

TURISMO PuertoVallarta recibió en el periodo 55 barcos con turistas
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NIEGA CRISIS EN SISTEMA ELECTRICO

CFE invierte 20 mil mdd

en lo que va del sexenio
La Comisión Federal de Electricidad CFE ha invertido en este
sexenio casi 20 mil millones de dólares para modernizar la
infraestructura eléctrica en el país Miguel Alejandro López
subdirector de Contrataciones y Servicios de la empresa dijo
que ese monto es histórico y se ha destinado a 95 proyectos y
la compra de 13 centrales a la empresa española Iberdrola para
aumentar la generación El anuncio se da tras los apagones en
el país entre el 7 y 9 de mayo que afectaron a 2 5 millones de
clientes de la CFE Funcionarios de la empresa negaron que el
sistema eléctrico nacional haya entrado en crisis

INYECTAN 20 MIL MDD EN ENERGÍA

CFE invierte y
Sener paraliza
planes de la IP
Tras los apagones de la semana
pasada funcionarios de la empresa
estatal descartaron que exista una
crisis eléctrica en el país
JUAN LUIS RAMOS Y RIVELINO RUEDA

Los recientes apagones que
se vivieron el 7 y 9 de mayo
afectaron a 25 millones de

usuarios en el país debido
a una atípica demanda de
electricidad generada por
las altas temperaturas se

gún explicaron funcionarios de la Comi
sión Federal de Electricidad CFE y del
Centro Nacional de Control de Energía
Cenace

Durante la conferencia matutina des

cartaron que exista una crisis eléctrica en
el país y destacaron que en estos seis años
de gobierno de Andrés Manuel López
Obrador se han hecho inversiones por ca
si 20 mil millones de dólares para mejorar
la infraestructura eléctrica

Esto mientras una auditoría interna a
la Secretaria de Energía Sener muestra
los retrasos a B3 proyectos de inversión
de la Iniciativa Privada IP

El subdirector de Contrataciones y
Servicios de la CFE Miguel Alejandro Ló
pez detalló que nueve mil 171 millones de
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dólares corresponden a 35 proyectos de
generación de energía de los cuales 22
son de energías limpias cuatro mil 600
millones de dólares se han invertido en 60

proyectos de transmisión y seis mil 200
millones de dólares se destinaron a la

compra de 13 plantas a la empresa espa
ñola Iberdrola

Con estas inversiones que suman 19
mil 971 millones de dólares López indicó
que se añaden ocho mil 568 megawatts al
Sistema Eléctrico Nacional SEN lo que
agrega casi20 por ciento de capacidad pa
ra atender cualquier necesidad a futuro

El directivo dijo que los proyectos lle

van un avance de 80 por ciento y que con
ello la CFE va a garantizar 52 por ciento
de la participación en la generación eléc
trica del país para septiembre de este año

Es una inversión histórica que no en
cuentra precedentes en la industria eléc
trica nacional subrayó el funcionario
durante la conferencia matutina este jue
ves desde Palacio Nacional

Además CFE identificó 37 proyectos
de transmisión que requieren una inver
sión de 844 millones de dólares a fin de

atender la demanda creciente en el país
como efecto del nearshoring Estos pro
yectos pueden ser ejecutados entre 2026
y 2027 según el funcionario de la CFE
RETRASAN PROYECTOS

Mientras el gobierno de AMLO logra posi
cionar a la CFE con una mayor participa
ción en el mercado eléctrico el sector pri
vado continúa padeciendo los retrasos de
permisos para invertir en el sector

Como es el caso de la Sener que parali
zó por lo menos 133 proyectos en materia
de energía eléctrica por demoras o falta de
respuesta a particulares en el trámite ad
ministrativo denominado Evaluación de

Impacto Social
De acuerdo con la audi

toría interna realizada por
el Órgano Especializado en
Fiscalización en el Ramo

Energía de la Secretaría de

la Función Pública SFP a
la cual El Sol de México tuvo

acceso hasta el cierre del
año pasado 37 de esos B3
trámites aún no tenían una

resolución 35 de privados
uno de la CFE y otro de Pe
tróleos Mexicanos Pemex

El portal de la Sener in
dica que dicho requisito es
obligatorio para empresas
públicas y privadas que es
tén interesadas en el desa

rrollo de proyectos en el
sector eléctrico

El plazo que establece la ley para la re
solución del trámite administrativo es de

30 días hábiles o 90 días naturales

Los resultados finales y observaciones
de la auditoría que fueron entregados a la
Sener el pasado 24 de marzo con el oficio
número CGGOCV OEF AEF 18 043 2024
detallan que el total de trámites ingresa
das el año pasado fue de 731 pero en el
muestreo estadístico se consideró solo 174

solicitudes de trámite para
iniciar un proyecto de ener
gía eléctrica

De esas 174 Evaluaciones

de Impacto Social ingresa
das en el ejercicio fiscal
2023 en 103 la resolución
se emitió excediendo el

plazo normativo de 30 días
hábiles o 90 días natura

les en 34 se declaró el fin
del procedimiento adminis
trativo por desistimiento o
imposibilidad material y
en 16 la resolución se emi

tió excediendo los plazos
normativos considerando
como inicio del plazo de re
solución

También se detectó que
en nueve evaluaciones pre
sentadas el expediente contiene la infor
mación de ingreso sin contar con la reso

lución y con los plazos normativos venci
dos con un promedio de 109 días en siete
la resolución se emitió conforme al plazo

normativo y en cinco el expediente
contiene la información de ingreso sin
contar con el soporte documental de la re
solución

La recomendación emitida por el ente
fiscalizador fue fortalecer el proceso ad
ministrativo y en su caso los mecanis
mos de control interno con la finalidad de
mejorar su gestión y desempeño institu
cional Este medio solicitó una postura a
la Sener pero al cierre de esta edición no
se obtuvo respuesta

A estos proyectos en espera del aval de
la Sener se suman 216 que registra el por
tal de la Comisión Reguladora de Energía
CRE entre 2013 y este año que represen

tan una inversión de más de 22 mil millo

nes de dólares

CFE identificó 37 proyectos
de transmisión que requieren una
inversión de 844 millones de
dólares

133
PROYECTOS de

inversión privada no
avanzaron en 2023

por los trámites que
solicita la Sener

216
PROPUESTAS de

inversión privada
están registradas en
el portal de la CRE
desde 2013
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López destacó las inversiones en la industria eléctrica nacional
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#DESERVIDORESPÚBLICOS

Reportan
avance en

declaración
LA SFP DESTACÓ QUE
61 07 POR CIENTO DEL
TOTAL YA CUMPLIÓ

POR YAZMIN ZARAGOZA

MERK2 ELHERALD0DEMEXIC0 C0M

La Secretaría de la Función Pú

blica SFP informó que 930
mil servidores públicos 61 07
por ciento han cumplido con
su obligación de presentar la
declaración patrimonial y de
intereses en su modalidad de
modificación 2024

A menos de 15 días que fi
nalice el plazo el número de
personas que presentaron
la declaración significa 8 59
por ciento más respecto a
2023 cuando en ese periodo
tuvo un avance de 52 48 por
ciento

En este contexto avanza la
declaración de los más de 1 5

millones que laboran en laAd
ministración Pública Federal

APF y Empresas Producti
vas del Estado EPE que en
su mayoría han cumplido con
su obligación constitucional

Asimismo resaltó que de
las 273 dependencias gu
bernamentales registradas
en el sistema DeclaraNet en

19 de éstas 100 por ciento de
las personas que ahí laboran
presentaron su declaración
patrimonial en 42 entre 90 y
99 por ciento y en 146 entre
50 y 89 por ciento

La SFP puso como ejem
plo que han cumplido 100 por
ciento instituciones como Li
consa el Instituto del Fondo
Nacional para el Consumo de
los Trabajadores el Aeropuer
to Internacional Felipe Ange
les Agroasemex la Coordina
ción Nacional Antisecuestro
así como laAgencia Regulado
ra del Transporte Ferroviario
entre otras

A los 570 mil servidores
que aún faltan por presentar
su declaración patrimonial la
SFP les recordó que antes del
31 de mayo del presente año
pueden recurrir a la asesoría
de los Órganos Internos de
Control OIC y las Unidades
de Responsabilidades UR en
cada uno de los entes públicos
y en la plataforma DeclaraNet
ihttps declaranet gob mx
pueden consultar las guías
instructivo de llenado a fin de
agilizar el trámite

La dependencia indicó que
en este mes está disponible
en el canal de YouTube de la
Secretaría de la Función Pú
blica videos relacionados con
los trámites para orientar a los
servidores públicos

EN 19

DEPENDEN

CIAS GU

BERNA

MENTALES
100 DE

LAS Y LOS

TRABAJA

DORES YA

REALIZA

RON SU

DECLARA

CIÓN

SECRETARÍA
DE LA

FUNCIÓN
PÚBLICA

PARTE DEL
PROCESO

REGISTRO
273 DE

PENDENCIAS

REGISTRADAS

EN EL SISTEMA

DECLARANET

ASESORÍA
SE BRINDA

APOYO EN

LOS ÓRGANOS
INTERNOS DE

CONTROL OIC

APOYO
LAS UNIDADES

DE RESPONSA

BILIDADES UR
TAMBIÉN DAN
ASESORÍA
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TOTAL 15 millones laboran en la Administración Pública Federal y Empresas Productivas del Estado
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MINISTROS AL SERVICIO DE CONSORCIOS Y LA DERECHA AMLO

Ministros al servicio del
poder conservador AMLO
EL PRESIDENTE
REACCIONÓ a la decisión
de mantener los
fideicomisos de la Corte
POR FRANCISCO MENDOZA NAVA

Elpresidente Andrés Mannel
López Obrador AMLO de
claró que hay ministros que
son empleados del Supre
mo Poder Conservador y

qne están al servicio de las corpora
ciones Esto como parte de su reacción
al mantenimiento de los fideicomisos

del Poder Judicial de la Federación
con una bolsa de más de 15 millones

de pesos por decisión de la Segunda
Sala de la Suprema Corte de Justicia
déla Nación SCJN

En conferencia de prensa AMLO
expresó que ya sabía que finalmente
los ministros de la SCJN no aceptarían
la extinción de los fideicomisos me

diante los cuales financian sus lujos
Asimismo señaló que estos han esta
do violando la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos porque
desacatan el artículo 127 respecto a
que ningún funcionario puede ganar
más que lo que obtiene el Presidente
de República

Al respecto López Obrador dijo que
aunque él gana 140 mil pesos mensua

les ellos están ganando 700 mil pesos
tras actuar de manera leguleya corno
abogados huizacheros Este señaló

que pese a estar en el texto constitucio
nal el límite a su salario los integrantes
de la Corte le dieron la vuelta crearon
estos fideicomisos y los mantuvieron

aún cuando el Poder Legislativo los
canceló

Desacatan al Congreso de la Unión
porque son parte del supremo poder
conservador no son el supremo poder
conservador son empleados del supre
mo poder conservador hay ministros
que están al servicio de las corporacio
nes económicas más poderosas corno
empleados Por eso lo de ayer pues no
debe ser motivo de sorpresa pronun
ció el mandatario nacional

AMLO señaló que lo que se estaba
buscando era que se cancelaran los
fideicomisos del Poder Judicial de la
Federación pero que con su actuar los
ministros han demostrado no ser autén

ticos senadores públicos Por eso con
sideró que no representan al pueblo
no garantizan la imparticióri de justicia
y están ahí para defender a grupos de
intereses creados además opinó que la
mejor manera de reformar este poder
sería mediante el método democrático
es decir que el pueblo elija a los jueces
magistrados y ministros

Finalmente el presidente de la Repú
blica comentó que pese a la resistencia
a eliminar tales fideicomisos no se verá
comprometido el Fondo de Pensiones
para el Bienestar porque tiene varias
fuentes de firiariciamierito En tanto ad
virtió que el terna de esas bolsas sigue
siendo un expediente abierto para que
en el futuro se siga tratando
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Resalto

que los
ministros

ganan
más que el
Presidente

Especial
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ENTREVISTA

CARLOS RUIZ MASSIEU
REPRESENTANTE ESPECIAL DE LAS NACIONES UNIDAS

Resultados precisos
al frente de la Misión de
Verificación para la Paz
P seanocontarconacuerdos perfe
nación transita hacia un

JOHNNY LAMONT

nacion contrareplica mx

El acuerdo de paz de Colorri
bia ue transitó al séptimo
año mostró avances sustancia
les que lo muestran corno un
ejemplo para el resto del mun

do reconoció en una entrevista para
ContraRéplica el representante especial
del secretario general de la ONU arlos
Ruiz Massieu quien también afirmó que
no siempre existen acuerdos óptimos

pero las condiciones ahora son mejores
que en el contexto del conflicto entre las
FARC y gobierno
HORIZONTE
Qué escenarios vislumbra para

una nación como Colombia

que cerró elpaso a una guerra
intestina en contra de las l lt

y otros grupos insurrectos
Pese a no contar con acuerdos perfec
tos ahora esta nación transita mejor
que en el conflicto entre el Gobierno y
las FARG y sin duda es un ejemplo para
un planeta inmerso en guerras
Explique a propósito de su actual
encargo además de secretario
general adjunto responsable de

a misión de paz en Colombia
donde se llevó a cabo la guerra más
prolongada del orbe 30 años entre
otras cosas

A partir de diciembre de 2018 el se
cretario general Antonio Guterres me
nombró al frente de la misión de Verifi

cación para los Acuerdos de Paz entre
las antiguas FARG EP y el gobierno de
Colombia fue un momento histórico
después de más de cinco décadas de
conflicto y a la ONU se le solicitó que
verificará el cumplimiento de las obli
gaciones por arribas partes Desde en
tonces estarnos al frente de la misión
representando al secretario general y
por supuesto a las Naciones Unidas
Cuáles son los retos a corto plazo

de su encargo
Sí claro hay avances en materia de in
versiones en esos territorios afectados

tanto por la violencia pero hay muchos
retos de cara al futuro corno ofrecer
más seguridad a las comunidades pa
ra evitar que vivan las situaciones de
conflicto del pasado Hay que proteger
a las comunidades darles mayor desa
rrollo en fin hay todavía muchos retos
y por lo cual a Naciones Unidas se le
ha pedido continuar con esta función
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en Colombia

Entre sus exhortos resalta

incorporar a las minorías a los
afrocolombianos en estos acuerdos y
que estén presentes porque antes no
era así

Sí este acuerdo tiene muchas innova
ciones Es un acuerdo muy profundo Es
un acuerdo no sólo para la desmoviliza
ción de una guerrilla y reincorporarlos
a la vida civil sino también para atacar
las raíces del conflicto entonces tiene
una reforma rural pero también tiene
un capítulo étnico dirigidos precisa
mente a los grupos de afrocolombia
nos a los grupos indígenas y hay que
redoblar los esfuerzos precisamente
para implementar las medidas que se
alcanzaron en ese acuerdo de paz las
cuales van dirigidos a esos grupos que

son los más afectados por el conflicto
en estos más de 50 años

Durante una de sus visitas a

Colombia de la Suprema Corte
realizó un exhorto a la Comisión de

Verificación para que se respeten
esos derechos de las minorías en
Colombia

Lo planteado por la Suprema Corte
fue extender la vida de la omisión

de la Verdad corno parte de este sis
tema tan importante basado en la
justicia restaurativa en una justicia
reparadora Ahí también la misión de
Naciones Unidas tiene un papel muy
importante que es verificar que los
sentenciados cumplan sus condenas
y lo ilustrativo e innovador en este
sistema de justicias es que no es una
justicia punitiva que busca necesaria
mente encarcelar por crímenes come

tidos durante el conflicto sino que su
principal orientación es la verdad y
la reparación a las víctimas Que los
cerca de 8 millones de víctimas del

conflicto en Colombia queden satis
fechas que se sientan restituidas por
el daño que les ocasionó el conflicto
En la ONU tres mexicanos ocupan
cargos de relevancia Cree que a la
fecha la cuota que aporta México
a ese órgano multilateral se vea
representada
Los resultados corno país contribuyen
te entre ellos México siempre tiene que
velar porque los resultados de la orga
nización sean buenos sean los de una
organización efectiva eficiente y ligera
no burocrática me parece que en su
momento México fue adecuadamente

representado por la doctora Alicia Bár
cena en la CEPAL y Patricia Espinoza
en la omisión del Cambio Climático

pon CARLOS RUIZ MASSIEU
Representante Especial de la ONU

Sueste acuerdo tiene muchas innovaciones
s ti i cícxic ix o io so r x c i

fJMcTlMcL VÍnc rRor
las raíces del conflicto entonces tiene una reforma rural
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Los presidentes Vladimir Putin Xi Jinping de Rusia y China prometieron ayer una nueva era en su asociación

Se reúnen en China por laequidad
y lajusticia paraenfrentar a EU
SOCIOS Los presidentes Vladi
mir Putin y Xi Jinping reforzaron
ayer los lazos de la alianza Ru
sia China y en una declaración
conjunta señalaron que se unen
por la equidad y la justicia en
el mundo y para combatir a EU

Prometen una nueva era de

asociación y describen al país

norteamericano como agresivo
y anclado en la Guerra Fría que
siembra caos en todo el mundo

Xi recibió a Putin en una al

fombra roja fuera del Gran Pala
cio del Pueblo en Beijing donde
fueron aclamados por soldados
del Ejército de Liberación Popu
lar una salva de 21 cañonazos

en la Plaza de Tiananmen y ni
ños ondeando las banderas de

ambos países
Señalan su oposición a Esta

dos en una serie de cuestiones de

seguridad y manifiestan una vi
sión compartida sobre Taiwán y
Ucrania hasta Corea del Norte y
la cooperación en nuevas tecno
logías nucleares

Putiny Xi unidos
por lajusticia en el
mundo y contra EU
Prometen una nueva era de

asociación y tachan al país
norteamericano de agresivo y
anclado en la Guerra Fría

Relacionesbilaterales
Alan Rodríguez
arodriguezo cronica com mx

Vladimir Putin de Rusia y Xi Jinping de
China prometieron el jueves una nueva

era de asociación entre los dos rivales

más poderosos de Estados Unidos país al
que describieron como agresivo y estanca
do en la Guerra Fría y que siembra caos en
todo el mundo

Xi recibió a Putin en una alfombra roja
fuera del Gran Palacio del Pueblo en Bei

jing donde fueron aclamados por solda
dos marchando del Ejército de Liberación
Popular una salva de 21 cañonazos en la
Plaza de Tiananmen y niños ondeando las
banderas de China y Rusia
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Ambios países declararon una asocia
ción sin límites en febrero de 2022 cuan

do Putin visitó Beijing solo días antes de
enviar decenas de miles de tropas a Ucra
nia desencadenando la guerra terrestre
más mortal en Europa desde la Segunda
Guerra Mundial

DECLARACIÓN CONJUNTA

Xi de 70 años y Putin de 71 firmaron
una declaración conjunta el jueves sobre
la nueva era que proclamaba la oposi
ción a EU en una serie de cuestiones de

seguridad y una visión compartida sobre
todo desde Taiwán y Ucrania hasta Co
rea del Norte y la cooperación en nuevas
tecnologías nucleares pacíficas y finanzas

La relación China Rusia hoy en día es
difícilmente ganada y ambas partes de
ben valorarla y nutrirla dijo Xi a Putin

China está dispuesta a lograr con
juntamente el desarrollo y el rejuveneci
miento de nuestros respectivos países y
trabajar juntos para defender la equidad
y la justicia en el mundo

Putin y Xi comparten una amplia vi
sión del mundo que ve al Occidente como
decadente y en declive justo cuando Chi
na desafía la supremacía de Estados UNi
dos en todo desde la computación cuánti
ca y la biología sintética hasta el espionaje
y el poder militar duro

Xi y Putin creen que la era posterior a
la Guerra Fría de la dominación extraor
dinaria de EU se está desmoronando des

pués de las humillaciones percibidas del
colapso soviético de 1991 y siglos de do

minio colonial europeo en China
EU considera a China como su mayor

competidor y a Rusia como su mayor ame
naza estatai nación mientras que el presi
dente estadounidense Joe Biden argumen
ta que este siglo estará definido por un
conflicto existencial entre democracias y
autocracias

EU ve a ambos como gobernantes au
toritarios que han sofocado la libertad de
expresión y ejercido un control estricto en
casa sobre los medios de comunicación y
los tribunales Biden se ha referido a Xi co

mo un dictador y a Putin como un ase
sino e incluso un loco SOB

EU UNA AMENAZA

La visita de Putin llega semanas des
pués de que el secretario de Estado de
EU Antony Blinken volara a China pa
ra plantear preocupaciones sobre lo que
dijo que era el apoyo de China a la mili
tar de Rusia

Al elegir China para su primer viaje al
extranjero desde que asumió el cargo este
mes para otro mandato de seis años Pu
tin envía un mensaje al mundo sobre sus
prioridades y la fuerza de sus lazos per
sonales con Xi

La declaración conjunta se describió
como un fortalecimiento de la relación

estratégica y habló específicamente de
cómo la cooperación en los sectores de
defensa entre las dos naciones mejoró la
seguridad regional y global y de planes
para intensificar los lazos militares

Se centró en EU para críticas particu

lares EU todavía piensa en términos de
la Guerra Fría y se guía por la lógica de la
confrontación de bloques poniendo la se
guridad de grupos estrechos por encima
de la seguridad y estabilidad regional lo
que crea una amenaza de seguridad para
todos los países de la región dijo la de
claración conjunta EU debe abandonar
este comportamiento

También condenó iniciativas para in
cautar activos y propiedades de estados
extranjeros una clara referencia a los mo
vimientos occidentales para redirigir las
ganancias de activos rusos congelados o
los propios activos para ayudar a Ucrania

Después de que Occidente impuso
las sanciones más severas en la historia

moderna a Moscú debido a la guerra en
Ucrania Putin giró a Rusia hacia China

Xi dijo que ambas partes acordaron
que un arreglo político a la crisis en Ucra
nia era la dirección correcta La decla

ración conjunta dice que ambos países se
oponen a un conflicto prolongado

Putin y Xi comparten una
visión que ve a Occidente

como decadente y en declive
justo cuando China desafía la

supremacía de EU
EU todavía piensa en términos

de la Guerra Fría y se guía
por la lógica de la

confrontación de bloques dice
la declaración conjunta
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Putin y Xi
participaron en
una gala para
conmemorar los

75 años desde que
la URSS reconoció

a la República
Popular China
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Balean casa
de candidata

en Hidalgo
TLANCHINOL Hgo La
candidata de los partidos
Morena y Nueva Alianza Hi
dalgo a presidenta muni
cipal de Tlanchinol Nora
Aidhé Luciano Martínez de
nunció que fue víctima de
un atentado a tiros ocurrido

en el domicilio que habita
La agresión se reportó

cuando la aspirante llevaba
a cabo una reunión a puer
ta cerrada con su equipo
instante en el que se escu
charon dos detonaciones

de arma de fuego afuera
de la vivienda

Al salir se percataron
de que un auto estaciona
do frente a la casa de Lu

ciano Martínez presentaba
al menos siete impactos de
arma de fuego

De acuerdo con el

equipo de campaña de la
aspirante el ataque se pro
dujo alrededor de las 21 45
horas

Ante la denuncia al
lugar acudieron elementos
de la policía municipal y

estatal quienes acordona
ron el sitio para permitir a
autoridades ministeriales

dar inicio a las indagatorias
correspondientes

Cabe señalar que pre
vio a la agresión en sus
redes sociales la candi
data emitió un comunica

do denunciando actos de

intimidación en contra del

candidato a síndico Primiti

vo Barrera Meló

Sin especificar cómo
ocurrieron los hechos Nora
Luciano dijo que Primiti
vo Barrera fue intimidado

cuando se trasladaba a

su casa luego de haber
sostenido una reunión con

pobladores de la localidad
de Acatipa

Asimismo afirmó que
en su caso había recibido
ataques de violencia de
género en redes sociales
por lo que solicitó pro
tección al órgano electo
ral a través de la policía
municipal

Emmanuel Rincón

La candidata a alcaldesa de Tlanchinol denunció que un
vehículo frente a su casa recibió siete impactos de bala
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Reconocen que
8 grupos operan
en Huitzilac
Por Cristina Ceja
cristina ceia razon com mx

EL COMISIONADO Estatal de Segu
ridad de Morelos José Antonio Ortiz
Guarneros afirmó que en Huitzilac ope
ran ocho grupos delictivos por lo que se
ha encrudecido la violencia

El funcionario dijo a medios de infor
mación locales que los distintos grupos
delincuencias que anteriormente habían
tenido conflictos ahora son los causantes
de los hechos violentos en la entidad

Nosotros sabemos que hay seis gru
pos delictivos que operan en Hutzilac
Los Colombianos Los Mayas Los Linos
La Familia Morelense La Unión Guerre
rense y La Oficina aparte las bandas loca
les Los Chuchas Los Purina que tiempo
atrás ya han tenido problemas fuertes y
que ahorita se están recrudeciendo de
talló el funcionario

Ortiz Guarneros destacó que la lucha
territorial y logística de la zona de Huitzi
lac se mantiene entre los grupos históri
camente locales y otros que han ingresa
do para intentar quedarse con la plaza

El fin de semana pasado en esta demar
cación 11 personas perdieron la vidaen di
ferentes hechos violentos lo que provocó
que las clases fueran suspendidas

De acuerdo con el Secretariado Ejecu

tivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública en Morelos durante los prime
ros cuatro meses de 2024 se registraron
531 homicidios dolosos mientras que en
el mismo periodo del año pasado la cifra
fue de 395 lo que implicaun crecimiento
de 34 4 por ciento

Ortiz Guarneros atribuyó este incre
mento de violencia al proceso electoral y
dijo que se advirtió desde el año pasado
porque los grupos de criminales aprove
chan estos procesos para pedir el voto a
favor de equipos favorables para ellos

DE ACUERDO con Data Cívica Morelos
ocupa la sexta posición a nivel nacional en
agresiones a políticos con 102 casos entre
2018 y hasta el 13 de abril de 2024

44
Medidas de
protección a

candidatos se
han entregado

531
Homicidios

dolosos hubo en
la entidad entre
enero y marzo

ELEMENTOS de seguridad de Morelos en el lugar el pasado
8 de mayo al atender el caso de un feminicidio
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#PROTEGEALAS MUJERES

MEJORA
JUSTICIA DE

GENERO
EN LA ACTUAL ADMINISTRACION AUMENTARON

LAS DETENCIONES VINCULACIONES A
PROCESO Y SENTENCIAS EN LA MATERIA

POR GERARDO GARCÍA

n Iqs pri
E meros siete

meses de

su sexenio
Delfina Gó

B I mez Álva
rez ha logrado un incremento
tanto en detencionescomoen

vinculacionesaprocesoysen
tencias en materia de delitos

de género en este último por
el crimen de feminicidio han
sido hasta vitalicias

El reporte se emitió en las
Mesa de Coordinación para la
Construcción de la Pazy abarca
elperíododel16deseptiembre
de 2023 al 30 de abril de 2024

En la misma la administra
ción de Gómez Álvarez resaltó
que se han inhibido las con
ductas delictivas que atenían
contra el sectorfemeninoy se
da tranquilidad a todos los ha
bitantes mexiquenses

Se lograron 90 sentencias
por feminicidio 12 50 por cien
to más en comparación con el

mismo periododelañoanterior
Ademásde 74 vinculaciones

contra probables implicadosen
el delito de feminicidio que re
presenta 27 59 por ciento más
que en el periodo anterior

El Estado de México es la

única entidad en el país donde
el feminicidio puede ser sancio
nado con prisión vitalicia

Destacan dos casos de esta

sanción logrados en noviembre
y diciembre de 2023 En la pri
mera se acreditó la responsa
bilidad de Elizabeth Mandujano
Santana por el feminicidio de
una niña de 12 años en el mu
nicipio de Cuautitlán

La segunda fue la sentencia
dictada contra de Ornar Felipe
Cruz por el feminicidio de una
adolescente de 16 años el 14 de
mayo de 2022 en el municipio
de San Felipe del Progreso

En febrero de 2024 se ob
tuvo la octava sentencia de

condena para Andrés Filome
no Mendoza Celis feminicida
serial esto por su intervención
en el feminicidio y delitos vin

culados a la desaparición de
una víctima de iniciales B S O

En tanto por homicidio
doloso de mujer pasaron de
15 a 27 condenas teniendo un
incremento del 80 por ciento

Mientras que por lesiones
dolosas pasaron de17a 18 sen
tencias logrando un aumento
de5 88 por ciento Por incumpli
miento de obligaciones fueron
de26 a 33 elevándose un 26 92
por ciento #

LOGRAN AVANCES

90 74
VINCULACIONES

SENTENCIAS POR DE PROBABLES
FEMINICIDIO HUBO IMPLICADOS EN
EN SIETE MESES ESTE DELITO

7
MESES

LLEVA ESTE
GOBIERNO
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VAN POR
OTRA
REFORMA

O

Gobier
no estatal

anunció que
trabaja en
reforma para
proteger a
los animales

0
La pro

puesta pro
moverá el

trato digno
de la fauna

silvestre

0
Además

mascotas
inirmlnr

ai ni i iaicD

domésticos

y especies
de parquesy
zoológicos

Prevén
crearla
Policía de
Protección

y Cuidado
Animal

ANIMALISTA Ademas Demna encabezó la mesa Construyendo el Bienestar Animal en Edomex Por una Reforma Integral

 .  2024.05.17



Pág: 296

#TLALNEPANTLA

LANZAN
OPERATIVO

VIOLETA

VAN CONTRA DELITOS
EN AGRAVIO DE

MUJERES Y NIÑAS

POR LETICIA RÍOS

# Para disminuir la violencia

de género y prevenir factores
de riesgo contra las mujeres
en el municipio deTlalnepantla
la Secretaría de Seguridad del
Estado de México SSEM en
coordinación con la Fiscalía
General deJusticia de la enti

dad FCJEM y la Policía Muni
cipal implementaron el Opera
tivo Violeta en esta localidad

La Secretaría de Seguridad
del Estado de México informó

que con estas acciones coor
dinadas se busca inhibir actos

delictivos en agravio de muje
resy niñas mexiquenses

El operativo se llevó a cabo
en 10 colonias clasificadas

como prioritarias con presen
cia en 15 espacios públicos y

17 paraderos de unidades del
transporte público

Durante las labores se
atendieron cinco llamadas de

auxilio y se detuvieron a dos
personas posibles respon
sables de lesiones y abuso
sexual respectivamente

La dependencia de seguri
dad mexiquense precisó que
el despliegue se realizó con
la participación de policías
estatales y municipales así
como el acompañamiento de
una unidad móvil de la Fiscalía

de la entidad distribuidos en
cinco células #

ZONAS
DE
RIESGO

Se des

plegó ope
rativo en

10 colonias

que son
prioritarias

SEGURIDAD Las revisiones se exten

dieron al transporte público
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ligia Urroz
La de Cristina Rivera

memoriapoética de un
feminicidio

Sobrevivientes
del feminicidio
Lospremios literarios distinguenalos au

tores les otorgan estatus promueven la
venta de sus libros establecen paráme
tros que los separan de la subliteratu
ra o de la paraliteratura Algunas ve

ces tienenfinespolíticos pero lo más importante es
que estimulan la lectura Entre los más destacados
están el Nobel elPulitzeryel Cervantes

El Pulitzer laurea trabajos periodísticos litera
rios composiciones musicales yfotografía que se
destaquenen los EstadosUnidos deAmérica Crea
dos según el testamento de Joseph Pulitzer pe
riodista que denunció las desigualdades sociales y
lacorrupción yadministrados porlaUniversidad
de Columbia sonotorgados enveintidós categorías
Haceunparde semanas Elinvencible verano deLi
lianade CristinaRiveraGarzaganó el Pulitzer 2024
en lacategoríade Memorias oAutobiografías

En su libro Cristinaexplorala relaciónde suher
manaLilianaconun novio posesivoyabusadorque
culminó enun asesinato Reunió cartas reportes de
lapolicía cuadernos delcolegioyentrevistasconlos
seres más cercanos a su hermana el resultado fue
una memoriapoética una crónicapersonal ypolí
tica de un feminicidio aún sin resolver desde el
16 dejulio de 1990 Através de sus desgarradoraspá
ginas Cristinabusca laprobidad de un caso perso
nal pero tambiénuniversal unajovencitaque trata
de sobrevivir en una sociedad con unaviolencia de
géneronormalizadayconunaendebleprocuración
dejusticia RiveraGarzanos convocaapresenciarel

final delveranode 1990 enel que Lilianaamoyviajo
más que nunca antes de ser asesinada en manos de
suparejaporel hecho de ser mujer

Según datos de 2023 de la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana en México se come
tieron 830 feminicidios totales La ONU Mujeres
señala que cada día son asesinadas entre nueve y
10 La diferencia en el número de víctimas se debe
a la clasificación de feminicidios desde suicidios
hasta accidentes yno todos están registrados en
averiguaciones previas o en carpetas de investi
gación ante las fiscalías Será que como escribe
Cristina sólo le creyeron los que siempre creen
que las mujeres asesinadas son culpables de lavio
lencia que las mató De enero a marzo de 2024
las entidades federativas con más feminicidios
en números absolutos fueron Estado de México
y Ciudad de México En ese mismo periodo si lo
medimos por cada 100 mil mujeres lideran Mo
relos Campeche yNayarit

Después del asesinato de una mujer sólo por
ser mujer los familiares y amigos de las víctimas
se convierten en sobrevivientes y atraviesan la
pérdida el dolory la arbitrariedad del sistemaju
dicial El invencible verano de Liliana confronta a

la autora con el martirio de perder a su hermanay
convierte a sus lectores también en sobrevivientes
de feminicidio no sólo del de Liliana sino del de
cada una de las 10 mujeres asesinadas día con día
en México

Se puedeserfeliz mientras seviveenduelo
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